


Tribunal Electoral de la Ciudad de México

 

TEPJF

 
Se ahonda la división entre consejeros del TEPJF 2

     La Jornada - Política - Pág. 4 - Lilian Hernández y Jessica Xantomila ( Nota Informativa )

Acusan a TEPJF de "perverso" 3

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 6 - Redacción ( Nota Informativa )

Consejeros, contra fallo del TEPJF en nombramientos 4

     La Razón - México - Pág. 9 - Magali Juárez ( Nota Informativa )

Columnas Políticas

 
Templo Mayor 6

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - F. Bartolomé ( Columna )

Bajo Reserva 7

     El Universal - Primera - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Trascendió 9

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Frentes Políticos 10

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 9 - Sin autor ( Columna )

Pepe Grillo 11

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Redes de Poder 13

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Jaque Mate / Títulos al vapor 14

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - Sergio Sarmiento ( Columna )

Estrictamente Personal / Alcalde, una papa caliente 16

     El Financiero - Nacional - Pág. 36 - Raymundo Riva Palacio ( Columna )

El Asalto a la Razón / Fiscal: atributos patito y ruindades 18

     Milenio Diario - Política - Pág. 5 - Carlos Marín ( Columna )

Sobreaviso / Incertidumbre y certeza 19

     El Financiero - Empresas - Pág. PP-21 - René Delgado ( Columna )

En Privado / Xóchitl: de la pendejada al encabronamiento 21

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Joaquín López-Dóriga ( Columna )

Autonomía Relativa / Señor vestido de mujer 22

     El Financiero - Nacional - Pág. 37 - Juan Ignacio Zavala ( Columna )

Razones / Nuestra impresentable clase política 23

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 6 - Jorge Fernández Menéndez ( Columna )

Arsenal / El año de todos los peligros 25

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 4 - Francisco Garfias ( Columna )

Seguridad y Defensa / Por eso 27

     24 Horas - Estados - Pág. 10 - Carlos Ramírez ( Columna )

Día con Día / Imposición en propia casa 28

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Héctor Aguilar Camín ( Columna )

Astillero 29

     La Jornada - Política - Pág. 8 - Julio Hernández López ( Columna )

En Petit Comité / Prevenir para no lamentar 30

     El Financiero - Opinión - Pág. 29 - Óscar Mario Beteta ( Columna )
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A Puerta Cerrada / Newton: México y Ecuador 32

     El Universal - Nación - Pág. PP-8 - Marcela Gómez Zalce ( Columna )

Columnas Ciudad

 
Circuito Interior 35

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

El Caballito 36

     El Universal - Metrópoli - Pág. 19 - Sin autor ( Columna )

Capital Político / Enloquecen en Morena por lo de Ernestina 37

     Excélsior - Comunidad - Pág. 15 - Adrián Rueda ( Columna )

Línea 13 39

     ContraRéplica - Ciudad - Pág. 10 - Sin autor ( Columna )

Red Compartida / Narco cultura 40

     La Prensa - Noticias de Primera Plana - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Binoculares 41

     El Gráfico - Al Día - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Al tiro / Dolores del bolsillo 42

     El Gráfico - Al Día - Pág. 3 - Salvador Guerrero Chiprés ( Columna )

Línea 10 43

     Metro - Opinión - Pág. 15 - Demis Fuentes ( Columna )

#Política Confidencial 44

     Publimetro - Primera - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Glorieta de Colón / Candidatos al Senado... ¡rodeados de guaruras! 45

     El Independiente - Información General - Pág. 15 - Sin autor ( Columna )

Mensaje político / Batres quiere fiscal cuñado por 4 años . 46

     El Independiente - Primera - Pág. 15 - Alejandro Lelo de Larrea ( Columna )

Cartones

 
Cartón / Instituto patrulla 49

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 9 - Calderón ( Cartón )

Cartón / El otro marco... 50

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - Camacho ( Cartón )

Cartón / Abrazos 51

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 14 - Kemchs ( Cartón )

Cartón / El club del exilio 52

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 15 - Waldo ( Cartón )

Cartón / Tan lejos tan cerca 53

     La Jornada - Política - Pág. 5 - Rocha ( Cartón )

Cartón / La huella de Mandela en Gaza 54

     La Jornada - Política - Pág. 4 - El Fisgón ( Cartón )

Cartón / Hay de Odiseas a Odiseas 55

     La Jornada - Política - Pág. 3 - Magú ( Cartón )

Cartón / Markito 56

     El Economista - Opinión - Pág. 38 - Chavo del Toro ( Cartón )

Cartón / Marko 57

     El Economista - Opinión - Pág. 39 - Perujo ( Cartón )

Cartón / Para que aprendan. 58

     Milenio Diario - Al Frente - Pág. 2 - Rapé ( Cartón )

Cartón/ Regalito a la oposición. 59

     Milenio Diario - Al Frente - Pág. 3 - Jabaz ( Cartón )

Cartón / Milei invita al Papa a visitar Argentina 60
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     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 8 - Llera ( Cartón )

Cartón / Aumentan compras 61

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 8 - De La Torre ( Cartón )

Cartón / En vías de extinción 62

     El Financiero - Opinión - Pág. 28 - Garci ( Cartón )

Cartón / Patinando... 63

     El Financiero - Nacional - Pág. 36 - Rictus ( Cartón )

Cartón / Hasta el fondo 64

     24 Horas - Nación - Pág. 2 - Xolo ( Cartón )

Cartón / Buscapiés 65

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 2 - Falcón ( Cartón )

Cartón / Sin título 66

     El Sol de México - Análisis - Pág. 14 - Patricio ( Cartón )

Cartón / La otra transformación 67

     El Sol de México - Análisis - Pág. 12 - Osvaldo ( Cartón )

Cartón / Tal Cual 68

     El Heraldo de México - El País - Pág. 2 - Alarcón ( Cartón )

IECM

 
Alista IECM solicitud de ampliación presupuestal 70

     Reforma - Ciudad - Pág. 1 - Alejandro León ( Nota Informativa )

INE

 
Celebra Taddei aval del Trife para designar cargos en INE 72

     Reforma - Primera - Pág. 6 - Érika Hernández ( Nota Informativa )

Consejeros: el Tribunal "se puso creativo"; estoy tranquila: Taddei 73

     Milenio Diario - Política - Pág. 9 - Jannet López Ponce ( Nota Informativa )

Dan ultimátum sobre violencia política 74

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 4 - Aurora Zepeda ( Nota Informativa )

"Ni más ni menos atribuciones" 75

     El Economista - Política y Sociedad - Pág. 32 - Maritza Pérez ( Nota Informativa )

Continúa división en el INE por designaciones 76

     El Universal - Primera - Pág. 4 - Otilia Carvajal ( Nota Informativa )

Morena denuncia ante el INE reparto del botín del Prian tras ganar Coahuila 78

     La Jornada - Política - Pág. 4 - Lilian Hernández y Jessica Xantomila ( Nota Informativa )

Inquieta a IP fallo de Tribunal Electoral a favor de la presidenta del INE 79

     El Financiero - Nacional - Pág. 32 - Sin autor ( Nota Informativa )

Xóchitl Gálvez denuncia a Claudia Sheinbaum ante el INE 80

     El Economista - Empresas y negocios - Pág. 20 - Sin autor ( Nota Informativa )

Arrecia batalla por quejas electorales 81

     24 Horas - Nación - Pág. PP-3 - Karina Aguilar ( Nota Informativa )

"El tema electoral, mi campo de acción" 83

     El Financiero - Empresas - Pág. 19 - María Sherer Ibarra ( Nota Informativa )

GCDMX

 
Reducción en delitos, por trabajo de la SSC y FGJ: Batres 86

     El Universal - Metrópoli - Pág. 20 - Frida Sánchez ( Nota Informativa )

Plantan con Ecobici tótems publicitarios 88

     Reforma - Ciudad - Pág. 1 - Iván Sosa ( Nota Informativa )
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Destaca el Cúspide por trámites 'rápidos' 90

     Reforma - Ciudad - Pág. 1 - Bernardo Uribe ( Nota Informativa )

Urgen por medidas contra marginación 91

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Bernardo Uribe ( Nota Informativa )

Ciberdelitos, al alza en el Estado de México 92

     El Universal - Metrópoli - Pág. PP-18 - Claudia González ( Nota Informativa )

Víctimas de contagio no están desprotegidas 94

     El Universal - Metrópoli - Pág. 19 - Frida Sánchez ( Nota Informativa )

Propone la PAOT al Congreso ley sobre responsabilidad en materia ambiental 95

     La Jornada - Capital - Pág. 24 - Sandra Hernández Garcia ( Nota Informativa )

Trenes de Linea B operan sin sistema de pilotaje automático: Sindicato del Metro 96

     La Crónica de Hoy - Metrópoli - Pág. PP-12 - Gerardo Mayoral ( Nota Informativa )

"Acusaciones son falsas; supuesta víctima se enojó al ser exhibida por falta de ética": Martín Neri 98

     La Crónica de Hoy - Metrópoli - Pág. 14 - Jorge Aguilar ( Nota Informativa )

Tras batalla judicial las corridas de toros vuelven a la CDMX. 99

     ContraRéplica - Ciudad - Pág. PP-9 - Afp ( Nota Informativa )

Congreso CDMX

 
"Prioridad, castigar la corrupción inmobiliaria" 102

     El Universal - Metrópoli - Pág. 20 - Omar Díaz ( Nota Informativa )

Sesma urge a agilizar divorcios 103

     Excélsior - Comunidad - Pág. 15 - Isabel González ( Nota Informativa )

Va por elección de fiscales vía voto ciudadano 104

     La Prensa - Noticias de Primera Plana - Pág. 3 - Arturo R. Pansza ( Nota Informativa )

Denuncia el PAN invasión hormiga 106

     La Prensa - Noticias de Primera Plana - Pág. 3 - Arturo R. Pansza ( Nota Informativa )

Acusa PAN al gobierno de hacer visitas innecesarias a la Benito Juárez 108

     Ovaciones - Ciudad - Pág. 23 - Patricia Rmairez ( Nota Informativa )

Mágicamente fiscal tiene título de licenciado en derecho 109

     El Día - Nacional - Pág. PP-6 - Sin autor ( Nota Informativa )

CNDH

 
Señalan a gobierno de AMLO por pocos avances en los DH 112

     El Economista - Política y Sociedad - Pág. 30 - Redacción ( Nota Informativa )

Suman 93 ejecuciones extrajudiciales en 5 años 114

     La Razón - México - Pág. 6 - Sergio Ramírez ( Nota Informativa )

Congreso de la Unión

 
Entrevista / "Me apasiona el poder transformador de la tecnología" 117

     La Crónica de Hoy - Nacional - Pág. PP-8-9 - Mises Rodríguez / Areli Méndez ( Entrevista )

Senado cumplió con Inai: Ana Lilia Rivera 120

     La Razón - México - Pág. 9 - Magali Juárez ( Nota Informativa )

Nombramiento de comisionados 121

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 3 - Rubén Arizmendi ( Nota Informativa )

Apoyo a trabajadores asaltados 122

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 4 - Yvonne Reyes ( Nota Informativa )

Los moches de Sheinbaum 124

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 14 - Kenia López Rabadán ( Artículo )

Partidos Políticos CDMX

http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240112&ptestigo=Nvo_203590122_38714.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240112&ptestigo=Nvo_203590169_38714.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240112&ptestigo=Nvo_203589637_38714.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240112&ptestigo=Nvo_203589778_38714.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240112&ptestigo=Nvo_203589549_38714.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240112&ptestigo=Nvo_203588569_38714.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240112&ptestigo=Nvo_203588576_38714.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240112&ptestigo=Nvo_203588727_38714.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240112&ptestigo=10a01e8-2d0f9bc.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240112&ptestigo=10a0241-2d0fa4e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240112&ptestigo=10a03ef-2d0fd59.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240112&ptestigo=10a03f9-2d0fd71.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240112&ptestigo=10a051e-2d0fede.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240112&ptestigo=109fdc0-2d0f529.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240112&ptestigo=Nvo_203589358_38703.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240112&ptestigo=Nvo_203589387_38703.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240112&ptestigo=Nvo_203588560_38716.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240112&ptestigo=Nvo_203589405_38716.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240112&ptestigo=Nvo_203591773_38716.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240112&ptestigo=Nvo_203592286_38716.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240112&ptestigo=Nvo_Plano_203589634_38716.pdf


 

Entrevista / Con visión de género apuesta por la  GAM Beatriz Rojas 126

     El Heraldo de México - El país - Pág. 14 - Redacción ( Entrevista )

Precandidatos privilegian medios tradicionales 130
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Se ahonda la división entre

consejeros del TEPJF
LILI AN HERNÁNDEZ Y
JESSICA XANTOMILA

Ayer se ahondó la división entre los
consejeros el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación
TEPJF debido a la sentencia que

avalaron y que modificó el acuerdo
del mecanismo extraordinario apro
bado el pasado 16 de diciembre por
el Consejo General del Instituto Na
cional Electoral INE para designar
a los encargados de direcciones y de
la Secretaría Ejecutiva

La consejera presidenta Guada
lupe Taddei aseguró que no se vio
lenta la colegialidad en el instituto
por lo que sí podría ejercer el criterio
que le otorga la resolución para de
signar a funcionarios en las encarga
durías y en la Secretaría Ejecutiva
Sin embargo añadió que antes de
ello buscará el diálogo y los acuer
dos porque son un órgano colegiado

Los consejeros Jorge Montaño y
Norma Cruz mantuvieron una po
sición similar a Taddei Señalaron
por separado que acatarán la reso
lución del TEPJF pero la conseje
ra Carla Humphrey y el consejero
Martín Faz reprocharon que los
magistrados agregaran criterios
fuera del reglamento del INE para

la designación de altos mandos de
este órgano electoral

Para la consejera presidenta la
resolución del Tribunal Electoral
propuesta por la magistrada presi
denta Mónica Soto Fregoso da tran
quilidad y certeza pero consideró
necesario cuestionar si a cuatro me
ses de las elecciones sería correcto
hacer cambios en las titularidades

No hay que echar campanas al
vuelo ni asumir actitudes derrotistas
por una resolución de la Sala Supe
rior Hay que tener claridad que la
resolución del Tribunal no viene
a poner atribuciones nuevas a la
presidencia atajó en entrevista al
término de la sesión extraordinaria
del Consejo General

Las encargadurías no son pro
ducto de una decisión unilateral
son resultado de una votación por
un perfil con todos los requisitos es
tablecidos en la ley apuntó

El consejero Martín Faz se quejó
de que esta resolución no fomenta
la colegialidad y que el mecanismo
que habían aprobado aportaba más
que la resolución del tribunal aun
así acatará el fallo

Por su parte la consejera Dania
Ravel comentó que platicaron con

Guadalupe Taddei y se buscará que
el encargado de la Secretaría Ejecu
tiva sea alguien que ya haya ocupado
un cargo de dirección

En tanto la consejera Carla Hum
phrey criticó que en el TEPJF se pu
sieran creativos e inventaran cosas
que no están en el reglamento del
INE y rompen la colegialidad

Al respecto el magistrado Reyes
Rodríguez Mondragón cuestionó
en redes sociales si es el Consejo
General del INE el que tiene esa

facultad Cómo puede ser posible
que se valide que de manera unila
teral la presidencia de este órgano
designe en el encargo a personas
que no obtuvieron una aprobación
para ejercer el cargo por parte del
Consejo General

Homenaje a Sergio
García Ramírez

El Consejo General del INE guardó
un minuto de silencio por el deceso
de Sergio García Ramírez investi
gador emérito de la Universidad
Nacional Autónoma de México
quien también fue consejero elec
toral de 2011 a 2013 en el entonces
IFE
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Acusan a TEPJF de perverso
Con la decisión del Tubunal
Electoral riel Poder Jud cin
rio la Federación TFPJI pa
10 qi le lo presidente conse
jera del Instílalo Nacional
Electoral INF Guadalu
pe 1 íu lcJc i pueda nombrar
vacantes pendientes y sin
consulla ai Consejo Ge
neral se esía mandando

una señal perversa y no
es bueno para la democra
do Asintió el maoslro Arturo
Sanche Gutiérrez cxcon
sejero del instituto

En entrevista con Ivon

ne Melgar para Imagen Ra
dio Sancho Gutierre dijo

que todo lo que querían los
consejeros dei INE era que
h i i b I e ra p ro p i j esta s ci i a I o y o
y ncuerdos para elegir a las
personas que faltan para di
rigir a a institución durante
el proceso electoral en es
e 2024

Pero lo que decidió el I ri
bú ral fue da rio a lo conseje
ra presidenta la atribución de
nombrar a los encargados
de despacho sin ponerle lí
mite al tiempo de esos en
cargados de despacho se
pueden Quedar todo el pro
ceso electoral dijo

Ih la Ki rfm ion
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Consejeros contra
fallo del TEPJF en
nombramientos
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx
CONSEJEROS del Instituto Nacional

Electoral INE manifestaron su incon
formidad con la sentencia del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federa

ción TEPJF que dejó el nombramiento
discrecional de los cargos pendientes a la
consejera presidente Guadalupe Taddei

Ante el fallo que emitió el miércoles la
Sala Superior sobre el acuerdo mediante
el que una mayoría de consejeros había
establecido plazos y criterios para dichas
designaciones la consejera Carla Hum
phrey aseveró Me parece una muy
cuestionable sentencia

Coincidió el consejero Martín Faz
Mora quien consideró que la resolu
ción aprobada por una mayoría de ma
gistrados electorales no contribuye a
resolver la situación que enfrentan en
el instituto

No estoy de acuerdo con ella con la
resolución creo que esa resolución no
nos ayuda Nuestro mecanismo lo que
buscaba justo era crear un espacio para
un diálogo y para ir mejorando la cole
gialidad que es algo en lo que yo he in
sistido mucho desde que llegué aquí al
INE declaró

Para la consejera Dania Ravel no exis
te duda respecto a que se tiene que aca
tar lo establecido por el Tribunal Electo
ral pero dijo que es fundamental que al
interior del Consejo General se busquen
los consensos para realizar los nombra
mientos en lugar de terminar por desig
nar prácticamente a cualquier persona
como encargados de despacho

En ese sentido Humphrey apuntó
que han mantenido la dinámica de diá
logo en la mesa de consejeros por lo que

considero que esta debe ser la ruta que
deben seguir

Espero que ésta sea la dinámica de
poder platicar poder llegar a los mejores
perfiles y en el caso dar este mensaje a la
ciudadanía que las actividades del Insti
tuto están en tiempo y forma realizándo
se indicó

Igualmente el consejero Faz Mora
estimó que incluso para designar a los
encargados de despacho deben platicar
entre todos los integrantes del Consejo
General para revisar los perfiles y alcan
zar acuerdos

í
NO ESTOY DE ACUERDO con ella con la
resolución creo que esa resolución no nos
ayuda Nuestro mecanismo lo que buscaba
justo era crear un espacio para un diálogo
y para ir mejorando la colegialidad que es
algo en lo que yo he insistido mucho desde
que llegué aquí al INE
Martín Faz Mora

Consejero electoral

w
EL MIÉRCOLES el TEPJF dejó sin efectos el
establecimientodel plazo de 30 días para que
la consejera presidenta Guadalupe Taddei
presente las propuestas correspondientes

9
Años estará

Guadalupe Taddei
al frente del INE
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Lo acusa Oaxaca de robarse agua 

Va la 4T 
por campo 
de golf 
de Salinas 

1 Ricardo Salinas Pliego 
tiene la concesión de un 
campo de golf en Huatulco 
y era controlado por la 
empresa "Producciones 
Especializadas", filial de TV 
Azteca. 

Dan a empresario 
opción de compra 
con nuevas reglas 
y con restricciones 
BENITO JIMÉNEZ 

En medio de tensiones entre 
funcionarios federales y el 
empresario Rkardo Salinas · 
Pliego, el Gobierno de Andrés · 
Manuel López 9brador pre
tende declarar Area Natural 
Protegida úna zona que ocu
pa el campo de golf concesio
nado en Huatulco, Oaxaca, al 
dueño de Televisión Azteca. 

La concesión del campo 
tuvo una vigencia de 10 años 
a partir de agosto de 2012 y 
ahora, una prótrnga ya no es 
factible luegu de que AMLO 
decidiera traspasar a la Comi
sión Nacional de Áreas Natu
rales Protegidas (Conanp) 16 
mil hectáreas de la zona, que 
antes administraba el Fonatu1~ 
para asegurar su conservación. 

"El Presidente ha pedido 
a la Secretaría de Goberna
ción y a la Secretaría de Me
dio Ambiente que busquen 
la posibilidad de que el señor 
Ricardo Salinas Pliego pueda 
comprar este campo de golf, 
que se está manteniendo con 
recursos públicos, pero del 
cual se está beneficiando un 
particular, un privado", advir- · 
tió el Gobernador de Oaxaca, 
Salomón Jara en una confe
rencia de prensa celebrada el 
pasado lw1es. 

''Entonces, para no tener 
nin1:,iún conflicto, se le solicitó 
al señor Ricardo que adqui
riera este campo y se encar
gue de todo su mantenimien
to y los recursos que requiere. 
No ha habido respuesta y el 
Presidente ha dicho que es
pera la respuesta y si no, Jo 
declarará también Área Na
tural Protegida'', abundó. 

El miércoles pasado, Sa-

linas Pliego acusó en vivo, en 
un programa de su televisora, 
al vocero presidencial Jesús 
Ramírez Cuevas de orques
tar una "campaña negra" en 
contra de él y sus empresas. 

La decisión sobre el cam
po de golf notificada públi
camente por el Gobierno de 
Oaxaca coincide con esas 
tensiones entre el empresa
rio y funcionarios· federales. 

Netzalmalcóyotl Salvatie
rra, titular de la Secretaría de 
Infraestructuras y Comwú
caciones de Oaxaca (Sinfra), 
explicó que aunqu~ el campo 
de golf se declare Area Natu
ral Protegida, podría seguir 
funcionando como tal, sólo 
que con rest:Jicciones y reglas. 

''Porque indebidamente el 
señor Ricardo Salina<> hoy ex
trae el agua de los pozos en el 
campo de golf y eso no es una 
medida sustentable, lo que se 
pretendería es que se ocupen 
las aguas que se tratan en las 
plantas de aguas residuales, 
entonces sí eventualmente 
puede segufr funcionando y 
como Área Protegida 

"Eso significa que no se 
podrá vender, que no se po
drá edificar y ,que se tiene 
que hacer un plan de manejo 
junto con l~s dos áreas col.in-: 
dantes de Areas Protegidas", 
explicó Salvatierra en la con
ferencia. 

Confo11ne consideracio
nes del Gobierno de Oaxa
ca, .Producciones Especiali
zadas, filial de TV Azteca y 
responsable de la explotación 
comercial del campo de golf 
Tangolunda, extraía sin per
miso alguno 350 mil lit ros 
de agua diariamente de los 
pozos para regar el césped 
de las más de 70 hectáreas 
del campo de 18 hoyos. 

DEFIENDE AMLO A VOCERO 
DE ATAQUES DE SALINAS 
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Descarta Máynez alianza con el Frente 
MAYOLO LÓPEZ 

Jorge Álvarez Máynez, el 
precandidato de Movimien
to Ciudadano (MC) a la Pre-

. sidencia de la República, des
cartó cualquier posibilidad 
de respaldar a Xóchitl Gál
vez, la abanderada del fren
te opositor. 

"Cero posibilidades", acla
ró, en entrevista "Yo voy a ir 
con la digiúdad hasta el final. 
Estoy completamente con
vencido de que le vamos a 
ganar al PRI y al PAN". 

"Puede sonar arrogante 
y me disculpo si así suena, 
pero hay un rechazo del 80 
por ciento de los mexicanos 
al PRI y al PAN por el nivel 
de podredumbre que tienen 
sus dirigentes actuales", dijo. 

Un día después de haber
se registrado como precandi
dato único del partido naran
ja, Álvarez Máynez aseguró 
que MC no ha resentido una 
fractura corno consecuencia 
del severo cuestionam.iento 
que hizo el Gobernador de 

nunca he estado acostum
brado a eso. Nunca he ido de 
bajada en la vida He estado 
acostumbrado a Ja adversi
dad y esta adversidad la voy 
a remontar'', expresó. 

El aspirante emecista 
consideró que a pesar del 
señalamiento de fractura, en 
su registro como aspirante 
presidencial estuvo acompa
ñado por Pablo Lemus, can
didato a Gobernador de Ja
lisco; el Mandatario Samuel 
García y Dante Delgado, líder 

~ nacional del partido. 
"' :¡: 

~ ¿Alfaro acusa que hay ba
.;B nalidad en esta propuesta.? 

1 Jorge Álvarez Máynez aseguró que MC no ha resentido 
una fractura. 

"Yo creo que hay una frontera, 
a lo mejor a veces tenue, en
tre lo que es la banalidad y Ja 
ligereza; yo reivindico la lige-Jalisco, EnriqueAlfaro, al des

tape, con cervezas de por me
dio, que protagonizó junto a 
su compadre Samuel García, 
Mandatario de Nuevo León. 

No obstante, adelantó 
que buscará a Al faro para tra
tar de recomponer las cosas. 

"Sé que (Alfaro) está 

agraviado, pero lo vamos a 
remontar. No mininúzo su 
crítica, la voy a atender, pe
ro también agradezco ese 
consenso, esa unaiúmidad 
que ha acompafi.ado este 
momento. 

"Ninguna cosa que valga 
Ja pena en la vida es fácil. Yo 

reza, me gusta la gente que 
tiene estilos desparpajados, 
más desenfadados de comu-
nicai~ no admito que eso se 
confunda con la banalidad o 
la frivolidad". 

PAGINA7 

ACUSA CONCAMIN INSEGURIDAD 
'DESBOCADA Y DESCONTROLADA'· 
REFORMA/STAFF -----
Uno de los principales retos 
que tiene el País es la creciente 
y "descontrolada" inseguridad· 
que impacta fuertemente a las 
industrias, alertó ayer la Confe
deración de Cámaras Industria
les (Concamin). 

En conferencia de prensa, 
el titular del organismo, José 
Abugaber, indicó que en robos 
al transporte de carga se tiene 
un promedio de 46 asaltos al 
día, ya que totalizaron 84 mil 
963 en lo que va del sexenio, 
entre delitos del fuero común y 
federal. 

Asimismo, precisó que es
tos asaltos cuestan más de 7 mil 
millones de pesos al año. 

"El tema de seguridad está 
desbocado en este País", afirmó 
Abugaber, "está descontrola
do el tema de seguridad, y eso 
debemos de controlarlo porque 
hoy que empiezan las eleccio
nes tenemos que reforzar toda
vía más". 

"Está en riesgo el tema de 
inversiones y de cualquier co
sa", subrayó. "Los inversionistas 

·' r 

están viendo todos los escena
rios y hacia dónde va; por ejem
plo, en Guanajuato, se tenían 
inversiones arriba de Nuevo 
León, y hoy, está por abajo, por
que le ha afectado el tema de la 
inseguridad". 

El líder industrial urgió a 
cambiar la estrategia anticrimen 
al considerar que ha dado algu
nos resultados. pero que no son 
los suficientes para darle paz a 
los mexicanos. 

Abugaber detalló que los 
delincuentes están robando al 
transporte de carga alimentos y 
abarrotes, así como materiales 
de construcción, refacciones y 
productos automotrices. Tam
bién medicamentos, hidrocar
buros,. ropa y calzado. 

"En el tercer trimestre de 
2023, los incidentes de robo d~ 
carga fueron más frecuentes 
entre semana, de lunes a vier
nes; los martes, con 21 por cien
to; miércoles, 18 por ciento, y los 
jueves, 19 por ciento", indicó. 

111111111111111111111111111111 
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1 CRÓNICA 

Retraso de 
tres horas, 
pero con 
frutilupis 111ex1cana 
La desesperación y 
confusión reinaron ayer 
entre los pasajeros del 
vuelo 5050 de Mexicana 
con destino a Zihuatanejo, 
con pases de abordar 
expedidos a prisa y a mano. 
EL UNIVERSAL compró un 
boleto para las 13:30 horas 
y el abordaje fue a las 16:40. 
El viaje duró 47 minutos y 
en el trayecto se ofrecieron 
refrescos y barras de cereal. 

I NACIÓN I A4 
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-16,851 
REPORTES OUDADANOS 
recibió la Policía Cibernética 
mexiquense el año pasado. 

Ciberdelitos, 
al alza en 
el Estado 
de México 
Robo de contraseñas, 
fraude y acoso fueron 
los más denunciados 
durante 2023 

CLAUDIA GONZÁLEZ 
Corresponsal 
- mecropoli@clunivcrsal.co111.mx 

Toluca,Méx.- La Policía Ciberné
tica del Estado de México cerró 2023 
con 16 mil 851 repones ciudadanos 
por ciberdelitos, un aumento de 5% 
en comparación con tas cifras del 
afio anterior. 

Fraude, acoso y robo ele comra
seüas fueron los tres cielitos que más 
denuncias tuvieron; los reportes se 
concentraron en tos municipios ele 
Ecatepec, Toluca, Nezahualcóyotl y 
Cuautitlán lzcalli. 

l lll. 'RÓPOLI I A18 

1 ESPECTÁCULOS 

Viernes 12 de enero de 2024 

Las pensiones 
al 100% ... no las 
tiene ni Dinamarca 
Especialistas advierten que la propuesta de López Obrador de 
jubilaciones con monto igual al salario completo es electorera 
y riesgosa, pues implicaría penalizar el gasto en otros rubros 

ANTONIO HERNÁNDEZ 
- cancra@cluniversal.com.111x 

Ni los países con sistemas de pen 
siones robustos dan a sus trabaja
dores 100% de su salario al mo
mento de jubilarse, señalaron ex
penos a EL UNIVERSAL. 

Luego de que el presidente An
drés N1an uel López Obrador elijo 
que planteará una refonna para 
que el gobierno aporte recursos y 
haya jubilaciones dignas, advirtie
ron que un cambio mal planeado 
podría tener un impacto severo en 
las finanzas públicas. 

"Australia, Holanda y Dinamar-

-70% 
TASA DE REEMPLAZO 
de las pensiones en Dinamarca, de 
acuerdo con datos de la OCDE. 

ca son los mejores en materia pen
sionaria del planeta y no tienen ta
sas de reemplazo de 100%", indicó 
el expresidente de la Comisión Na
cional del Sistema de Ahorro para 
el Retiro, Carlos Ramírez. 

En México, la CFE, Pemex o el 
IMSS pueden ciar pensiones con 

una tasa de reemplazo de 100%, 
"pero el problema es quién paga y 
en esos subsistemas los que pagan 
son los contribuyentes", expuso. 

"Me temo que en esta coyuntura 
electoral no hay intención de hacer 
algo serio, se busca algo políti
co-electoral y eso lo hace muy pe
ligroso para el país", añadió. 

Héctor Villarreal, académico de 
la escuela de Gobierno y Transfor
mación Pública del Tec de Monte
rrey, dijo que el gobierno se endeu 
da para cumplir los compromisos 
de pensiones, mientras se penaliza 
el gasto en rnbros clave. 

1 CA RTERA I A16 

Hanks y Spielberg vuelven i 
como Los amos cJel aire 
Con tecnología de vanguardia, producen 
la serie sobre los pilotos bombarderos de 
EU en la Segunda Guerra Mundial. 1A25 1 

.. ,, 

ANDRÉS M. LÓPEZ OBRADOR 
Presidente de México 

"Es un acuerdo mar loso 
[BI de PAN y PRI en 
GoahullaJ para 
repartirse el botln. 
cuando se reoarte mal 
el botín. hay motln" 

Partidos 
arrancan 
guerra de 
denuncias 
Xóchitl va ante el INE contra Claudia por 
los presuntos moches en Notimex y 
Morena contra PAN y PRI por Coahuila 

OTILIA CARVAJAL 
Y VÍCTOR GAMBOA 
- nacion@eliinivern1/.cm11.1nx 

Al fuego a.migo en los partidos se 
suman las denuncias electora.les. 
Ayer, la precamlidata presiden
cial de Ja oposición, Xóchitl Gál
vez, acudió al TNE a presentar u na 
queja contra Claudia Sheinbaurn, 
por presunto financiamiento ilí
cito para su precam pai1a por el 
caso Notimex, mientras que Mo
rena denunció a los dirigentes del 
PAN y del PRl, así como al gober
nador ele Coahuila, por el acuerdo 
para repartirse cargos. 

Sobre este caso, el presidente 
Andrés Manuel López Obraclor to 
llamó "acuerdo mafioso"; el líder 
del PAN, Marko Conés, reviró: "Ll 
único mafioso aquí es usted". 
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La extitular de 
Notimex. San
juana Martí
nez, acusó 
que seles 
exigieron mo· 
ches para la 
precarnpa11a de 
Sheinbaum. 
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l ‘‘El único mafioso  
es el Presidente’’, 
responde el dirigente 
nacional blanquiazul    

l Xóchitl Gálvez se 
deslinda de la alianza 
que la postuló; ‘‘soy 
candidata ciudadana’’     

Panistas condenan a Marko Cortés  

ernesto martínez, CorreSPonSaL, y reDacción / P 5

a. sánchez, e. olivares, a. Becerril, g. salDierna, l. hernánDez y J. xantomila / P 3 y 5

AMLO: el 
pacto de 
PAN-PRI en 
Coahuila, 
‘‘mafioso’’         

‘‘Es muy fácil acusar; que presenten pruebas’’     

En mi campaña, cero recursos 
públicos, reitera Sheinbaum    

s Ventarrones de 75 kilómetros por 
hora, generados por el frente frío 26, 
derribaron 11 postes de energía eléctrica 
en la carretera Mexicali-San Felipe. 
Los cables se enredaron en un autobús 
con 30 pasajeros, quienes fueron 
rescatados por bomberos. En Chihuahua, 

dos tráileres volcaron por los fuertes 
vientos en la vía que va hacia Ciudad 
Juárez, al igual que un camión en un 
tramo que lleva a Ciudad Cuauhtémoc. 
Varios caminos fueron cerrados por el 
temporal. Foto La Jornada Baja California. 
corresponsales / P 21 

Azota vendaval en BC y Chihuahua 

l Sostiene que la ofensiva ‘‘va 
más allá de erradicar a Hamas’’           

l Bombardean EU y GB blancos 
vinculados a hutíes en Yemen    

Primer día del juicio histórico en el tribunal de La Haya 

‘‘Pavoroso’’ genocidio de 
Israel en Gaza: Sudáfrica       

tom Watling, the inDepenDent; DaviD Brooks, Jim cason y agencias / P 17 y 18 

l Familiares de los 43 abandonan la reunión 
con la Covaj; ‘‘buscaron dividirnos’’, acusan     

emir olivares, arturo sánchez y Jessica xantomila / P 6 y 7

Archivos militares estarán abiertos 3 meses      

‘‘Ya no tengo confianza 
en integrantes del GIEI’’, 
expresa el Presidente  
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Rana Foroohar
“El placer del poliamor, 
en nuevo libro de Molly 
Roden Winter” - P. 20 Y 21

Alfredo Campos Villeda
“Peso Pluma y Viña  

del Mar: el fantasma de  
la hipocresía” - P. 2

Mikel Arriola
“Abre la Liga Mx con la 
expansión creciente del 

futbol femenil” - P. 27

P. DOMINGUEZ, G. VELA Y C. VEGA

 El Presidente pidió revi-
sar con calma la liberación de El 
Transformer, líder de Guerreros 
Unidos en Chicago, ante la sospe-
cha de que estén involucrados or-
ganismos como la OEA y la CIDH, 
a los que no les tiene confianza.

MILENIO reveló ayer la libe-
ración en EU de Pablo Vega, es-
labón entre la desaparición de 
los normalistas, el quinto camión 

usado el 26 de septiembre de 2014 
y el tráfico de droga a Chicago.

Los padres de los 43 señalaron 
que hace meses pidieron la colabo-
ración del gobierno para interro-
gar al líder criminal, pero el actual 
fiscal “se ha dedicado a envenenar 
el caso”. Además, se levantaron 
de la mesa en Segob y acusaron de 
“tramposos” a sus funcionarios 
por no presentar los expedientes 
que prometieron. PAGS. 4 Y 5

Narco vandaliza tienda
Sedena libera en Reynosa a 
61 migrantes secuestrados
EQUIPO MILENIO - PAG. 6

Petatlán y Zihuatanejo
Criminales cobran predio 
semanal de $40 por casa
JAVIER TRUJILLO - PAG. 5

Soldados sin uniforme
Los militares ocupan 500 
cargos en oficinas civiles
AMÍLCAR SALAZAR - PAG. 6

AMLO ve mano de la OEA en la 
liberación de El Transformer

Ayotzinapa. Padres de los 43 solicitaron hace meses al gobierno un mecanismo de acercamiento con el 
líder de Guerreros Unidos en Chicago, pero el actual fiscal “se ha dedicado más bien a envenenar el caso”

Melbourne. Djokovic, un showman en Australia
El tenista serbio Novak Djokovic ofreció un espectáculo benéfico en la mítica pista de la Rod Laver Are-
na, previo a su participación en el Abierto de Australia, que incluyó tenis en silla de ruedas, basquetbol, 
atletismo, críquet y hasta piropos a su trasero de parte de la bielorrusa Aryna Sabalenka. EFE

La México. Reapertura, 
despedida de Hermoso 
y taquilla para Acapulco

P.  30

Denuncian  
en La Haya  
a Israel por  
genocidio 

R. MONTES Y J LÓPEZ, CDMX

 Morena denuncia ante el 
INE repartición de huesos; oposi-
ción, moches de Notimex. PAGS. 7 Y 8

Hasta Xóchitl 
se “encabrona” 
por el botín de 
AN en Coahuila

Activista LGBT+
Asesinan a comisionada de 
MC en Jacona, Michoacán
ELIZABETH GUZMÁN - PAG. 6

Lista de la 4T al Senado
Dan premio de consolación 
a Sheffield y Ramírez Marín
SILVIA ARELLANO - PAG. 9Sudáfrica presenta como 

pruebas las declaraciones 
públicas de funcionarios 
judíos de arrasar Gaza
TÉMORIS GRECKO - PAG. 11

Al
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SUPLEMENTO SEMANAL

EDICIÓN LXXXI

SU PROYECTO MÁS 
ÍNTIMO: MÉXICO

AARÓN DÍAZ

ALEJANDRO LITCHILOS RETOS DE UNA  
EMPRESA FAMILIAR

MODACINCO TENDENCIAS CLAVE PARA 
PRIMAVERA-VERANO

El proyecto más íntimo  
del actor Aarón Díaz

Moda: cinco tendencias

da

de 
“Ab
exp

f



COLMENA, LOGRO DE LA UNAM 

VIERNES 
12 DE ENERO 
DE 20 24 

A~O ( Vil TOMO 1, 
~ O. l8 .R~5 

C1UDl\D nr 'v1~X ICO 
44 P/1G INl'\S 

$20.00 

E L PERIÓDICO D E 

POLÍTICOS CRUZAN ACUSACIONES, DENUNCIAS •.• 

• 
1 

... 
MIENTRAS PANISTAS criticaron a su líder nacional por los 
acuerdos con el PRI en Coahuila, calificados de "mafiosos" 
por el Presidente, Xóchitl Gálvez denunció desvíos ante el INE 

POR ISABEL GONZÁLEZ. 
AURORA ZEPEDA Y HÉCTOR 
FIGUEROA 

A cinco meses de los mayo
res comicios en Ja historia 
del país, el ambiente político 
se calentó con acu saciones 
de paccos ilegales. desl indes 
y denuncias. 

[ n su contc renc iJ m J 
tuttna, el pre<;idenre l .qpez 
Obraclor acusó que el fa l l1 
clo acuerdo "mafi o (j) .. en1ro 

ec 
i:!'-1 
DESTINO 

el PAN y el PRI 
en CoahuilJ cm 
para repa rti r e 
"el ho ti'n" en la 
ren ovac i ó t~ de 
a lcaldias y l íO'> 

e<>pac ios. incluidas no1aría<;. 
-;ecretaríJ'> e inclu'> di rcc 
ciones de 11nlver idacle . 

"Eso lo publi ca el presi 
dente del PAN. es increíble. 
este también lo vamos a pre
miar. es un servicio a la de
mocracia extraordinario (...) es 
historia y no es fácil conseguir 
la información. el mismo se
ñor la puso. quejándose que 
no le cumplieron''. destacó. 

Cali ficó ele "descarado" 
que el pacto lo d iera a co 
nocer en redes sociales el 
propio Marko Cortés. lider 
nacional blanquiazul . quien 
más tarde defendió la legali 
dad del acuerdo. 

Luego, Morena interpuso 

ACAPULCO, GUERRERO 

Foto: Especial 

(El PAN quería) seis notarías. ¿Y 
el instituto? ¿No hay un instituto 

de notarías? ¿O cómo se llama 

el que hace la selección?" 

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR 
PRESIDENTE DE MFXICO 

La coalición Fuerza y Corazón 

por México es formal. pública 
y transparente; la hicimos de 

cara a la Nación para corregir 

el rumbo y lograr un cambio." 

MARKO CORTÉS 
ÜDER NACIONAi DEL PAN 

PRIMERA 

Asesinan a delegada 
de MC en Michoacán 
Miriam Ríos, com isionad a 
municipal de Movimien to . 
Ciudaliano y activista 
LGBTO+, fue ases inada en 

' Jacona; es ¡.;¡ cuarto caso 
ele po!ít icos que son victimas 
<Je r1omicili io doloso e n lo 
que va de este año. I 4 

un recurso ante el INE para 
que investigue el reparto de 
espacios y. por separado. el 
senador panista Damián Ze
peda pidió al partido descono
cer los arreglos hechos por su 
dirigente, lo que secundaron 
exmili tantes en Michoacán. 

"Qué tan perdida debes 
tener la brújula para no po
derte dar cuenta de lo In
debido que es lo que estás 
publ icando. porque sobre
pasa con mucho el límite, no 
nada más de lo m oral, sino 
de lo que es la norma", criticó 
el legislador. 

En tanto. Xóchit l Gálvez. 
precandldata a la Presiden
cia por la alianza opositora. 
presen tó una denuncia ante 
el INE para que indague el 
presunto desvío de recur
sos de las liquidaciones de 
empleados de Notlmex a las 
precampañas morenistas. 

PRIMERA 1 PÁGINAS 2 Y 5 

Foto: Ángel Galeana 

PARAN LOS CAMIONEROS 
Vehículos de la Policía municipa l fung ie ron como t ransporte de pasajeros, luego de que 
varias rutas suspendieron servicio en el puerto como forma de su protesta para pedir 
seguridad, pues en los últimos días han sido atacados por negarse a pagar extorsiones. 

PRIMERA 1 PÁGINA 12 

Aunque no alunizó, la misión pudo act ivar cinco microrobots en el espacio 
profundo, donde esta tecnología nunca había operado. Primera/ 13 
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• 
SEIS ESTADOS CONCENTRAN EL DELITO 

Gasolineras pierden 
500 mil pesos por 
cada pipa robada 
Asegurar cada 
unidad representa 
un costo tan alto 
que haría in_viable 
el negocio, alertan 
empresarios 

POR NAYELI GONZÁLEZ 

Cada vez que una pipa car
gada con combustible es 
robada en las carreteras del 
país. Jos empresarios gaso
lineros pierden más de me
dio millón de pesos. 

Roberto Díaz ele León, 
expresidenre de la Orga
nizaci ón Nacional de Ex
pendedores de Petró leo 
(Onexpo). indicó que cada 
unidad transporta. en pro
medio. 20 mil l itros ele hi 
drocarbu ro. a l o que se 
suma el valor del equipo 
para operar. 

En entre v i s ta c o n 
Excélsior. expli có que el 
gremio asum e en su tota
lidad las pérdi das por los 

DINERO 

6.2% 
AUMENTARON 
los hurtos con:ra 
transportistas entro enero y 
novie mbre de 2023 respecto 
al mismo periodo del año 
previo, alertó la Concamin. I 2 

robos. ya que. con trario a 
lo que pueden hacer otros 
sec tores comerciales o pro
duc t iv os para redu cir el 
impacto de la insegu ri dad. 
asegurar el combustible re
presen ta un airo costo que 
haría inviable su negocio. 

Entre las zonas con ma
yor índice delictivo para el 
hurto de hidrocarburos. se 
encuentran Hidalgo. Ve
racruz. Guer rero. Estado 
de México, San Luis Potosi 
y Tamaulipas. entre otras 
en tidacles. 

DINERO 

• .J, 

ECUADOR ALISTA MEGACÁRCELES Foto: AFP 

REDADAS CONTRA EL CRIMEN 

En el cuarto día de guerra contra los cárteles. militares 
inspeccionaron a t ranseúntes en Quito. El gobierno 
reveló que las nuevas prisiones del país se inspirarán 
en las que Nayib Bukele construyó en El Salvado r. / 16 

EXPERTO LANZA LLAMADO AL INBAL 

Urgen crear comisión para 
analizar obras de arte fa Isas 
POR IUAN CARLOS TALAVERA 

Alfonso Miranda Márquez. 
director del Museo Souma
ya, se sumó a las dudas que 
especialistas en arte plan 
tean sobre la originalidad 
de. al menos. una veintena 
de piezas que se exhiben en 
el Museo Internacional del 
Barroco, en Puebla. polémi
ca revelada por ExcéJsior. 

" Much as de ellas son 
famosas por no serlo (au
ténticas) y han estado en 
carpetas o investigaciones 
de expertos y de espacios 
culturales". sostuvo. 

Planteó al INBAL crear 
una comisi ón permanen
te de expertos. provenien
tes de varias instituciones. 
"para el estudio sistemático 

PRI"ERA 

Segob mantiene 
el diálogo con 
padres de los 43 
Ei gobierno federal cJijo 
mantener cornunicrxión 
con los fami iia res de los 
normalistas. despuf:S eje que 
algunos de ello:, se ret1rmon 
de una mesa y acusmon que 
quieren dividirlos. / 10 

EXPRESIONES 

Piden revisar 
el contrato de 
museo polémico 
f.J P'f!siden l•c l..ópE·Z Ot;1·tKJor 
r~rlt!CO !a cieud;;i quE:· t..'.:I 

~m lú~rr10 potJ!oino ti>c::1c· con 
~:I tv'!t.!Sé(J lll1f.' l" il i:ICiG11a l <Jei 

Barroco, sei'ia l<1cio de '"'XhitJir 
ar tr-:-: !bi<E!. / 18 

de obras de arre (de éste y 
futuros casos). y así de ver
dad podamos abrogar ca
tegóricamente a quienes 
se au toproc laman corno 
eruditos certi ficadores del 
arte". Además. diío. jun 
to con la com isión deben 
crearse bases de datos para 
compartir la información. 

EXPRESIONES 1 PÁGINA 18 

EXCELSIOR 
Jorge Fernández Menéndez 
José_EJía~BQ~~ro Ap~s 
Leticia Robles de la Rosa 
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'RETAN' 
BODEGAS 
A CIUDADES 
POR FALTA 
DE ESPACIO 
PARA LAST MILE. 
PÁG.14 

MAÍZTRANS 

ARGUMENTA EU 
QUE MÉXICO 
LO PROHÍBE POR 
UNA CUESTIÓN 
POLÍTICA. 
PÁG. 7 

ESCRIBEN 

René Delgado 
SOBREAVISO / 21 

Ednalaime 
EL FRACASO DE LAS 
FISCALfAS AUTÓNOMAS / 28 

Macario Schettino 
FU ERA DE LA CAJA / 35 

Alejandro Moreno 
LAS ENCUESTAS / 37 

Tropieza actividad 
industrial en México 
INEGI. Caída de 1% marca el mayor revés en 26 meses; al interior, baja generalizada 

La actividad industrial en México 
tuvo en noviembre una contracción 
de 1 por ciento respecto a octubre, 
su mayor retroceso en 26 meses. 
Esto se debió, según datos de INEGI, 
a un menor dinamismo en la cons

Actividad industrial 
•Variación % mensual 

12 0.9 
1.2 

trucción, uno de los motores del -o.o -'-"---"--"-- .-------"-..::..._.:....:.__:.....;..._...:....._:.,....__.____.=--'--'1....
año pasado. Analistas admitieron 
que sorprendió la caída de 2.9 por 
ciento en el sector, pero confían se 
recuperará, pues es pronto para una 
tendencia bajista prolongada. A tasa 
anual, el crecimiento industrial fue 
de 3 por ciento. -A. Moscos a / PÁG. 4 

-LO 
-1.0 

NOV DIC ENE FEB MAR ABR MAY JUN JUL AGO SEP OCT NOV 

2022 2023 
Fuente: INEGI. 

GENERAN DERRAMA ECONÓMICA POR 2 MIL 297 MDD 

INFLACIÓN EN EU 

(:ierrapor 
encin1ade 
lo previsto~ 
se nbicóen 
·3 ·tº/ a· nuaJ· ' . ~- ! O . . 

e11 clicie1nbre. 
PÁG. 10 

En novie1nbre creció 3.8°/o la llegada de turistas internacionales. PÁG. 16 

-----------------• V ELECCIONES 

ÚLTIMO ENCUENTRO 

Pidelópez 
Obrador difundir 
logros del país 
EN LA RECTA FINAL 
Durante la 35 reunión con 
embajadores y cónsules 
destacaron que promoverán 
logros en IED, empleo 
y avances en seguridad. 

AMLO se mofa del acuerdo de la coalición 
El presidente AMLO calificó de 
'acuerdo mafioso' el documento 
que Marko Cortés reveló sobre 
cómo el PAN y PRI establecieron 
las reglas para aliarse para las 
elecciones de 2023 y 2024. 

Luego de que en Coahuila se 
rompiera la alianza, el presiden
te se mofó y manifiestó "cuando 
se reparte mal el botín, hay mo
tín". Cortés le respondió y dijo 
que "el único mafioso" era él y lo 
acusó de minimizar el tráfico de 
influencias y corrupción de sus 
hijos. -Diana Benitez / PÁGS. 32 Y 33 

XÓCHITL GÁLVEZ 
DENUNCIA A SH EINBAUM 
EN EL INE POR PRESUNTOS 
DESV[OS DE RECURSOS 
PÚBLICOS. PÁG. 34 

T 
JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ 
ADMITE DESVENTAJA PUES 
DICE QUE "OCHO DE CADA 10 
MEXICANOS NO ME CONOCEN". 

~ PÁG. ~ 
g 
~ 
u 
3 

CLAUDIA SHEINIAUM 
REITERA QUE ES INCAPAZ DE 
RECIBIR MOCHES' ILEGALES 
PARA SU CAMPAÑA 
PÁG. 35 



eleconomista.mx $15Año XXXV • Nº 8957 Fundado en 1988VIERNES 12 de enero del 2024

Ishares Bitcoin Trust -4.69

Bitwise Bitcoin ETF -4.7

Valkyrie Bitcoin Fund -5.74

Franklin Templeton Digital Holdings Trust -6.38

ARK 21Shares Bitcoin ETF -6.8

Exportación de tequila 
cae por primera vez 
en los últimos 13 años
• Las ventas al extranjero alcanzaron los 
401.4 millones de litros, una disminución de 
4.2% en el 2023 respecto del año previo. 

 pág. 17

• Nueve de los 11 fondos 
cotizados en Bolsa, auto-
rizados por la SEC para 
operar, tuvieron pérdidas 
en su primer día.

  pág. 12

ETFs de bitcoin 
arrancan con el pie 
izquierdo en la Bolsa

Los dueños de MC 

Signos vitales
Alberto Aguirre

 pág. 31

2024, ¿capacidad o 
carisma?
La gran depresión
Enrique Campos Suárez

 pág. 9

Opinión

En Primer 
Plano

Finanzas 
y Dinero

Utilidades sumaron 248,023 mdp en 11 meses

Bancos ganaron 
a noviembre del 
2023 más que en 
todo el año previo

•Ingresos por intereses de la banca sumaron 1.46 
billones de pesos, un incremento de 33.6% anual.

Edgar Juárez

 pág. 6

•Alza en tasas de interés, un mejor desempeño de la economía y 
creciente actividad crediticia influyeron en el resultado: CNBV.

Empresas 
y Negocios

Liga segunda disminución
La aprobación marca dos descensos, 
ubicándose en su valor más bajo desde 
el 24 de noviembre.  pág. 38

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

13 DICIEMBRE 2023 12 ENERO 2024

43.7
43.1

56.3
56.9

mejor mejorigual igualpeor peor
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año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy

31.3

Situación de economía Situación de seguridad

46.339.3

29.2

Exportaciones de tequila

FUENTE: BANXICO, CRT Y OMC GRÁFICO EE

VOLUMEN (MILLONES DE LITROS)

17 18 19 20 21 22 23

213

287

419 401

Construcción 
lastró actividad 
industrial: Inegi
• Índice se contrajo 1% 
en noviembre tras ocho 
meses de avance.

  pág. 4-5
Actividad industrial enero-
noviembre** | 2018 = 100

**/ Con base en cifras originales

MANUFACTURA
CONSTRUCCIÓN

TOTAL

88.6

13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23

FUENTE: INEGI GRÁFICO EE

93.4

94.4

107.6

104.2
102.9

CFE: abasto de 
energía está 
garantizado 
• IP y Economía dudan 
de la generación para 
cubrir el nearshoring.

  pág. 18
La CFE pretende 
generar en 
septiembre 61% 

de la energía que se 
distribuye en el país”.

Manuel Bartlett,
director de la cfe.

Inflación en 
Argentina no 
encuentra freno

 pág. 22

211.4%
anual registró el alza 
de los precios en el 
país sudamericano.

La captación por 
IVA y el IEPS ha 
quedado corta

 pág. 8

IVA IEPS 

FUENTE: SHCP GRÁFICO EE

Recaudación del IVA e IEPS 
en el 2023 | MILLONES DE PESOS

AGO SEP OCT NOV
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ETFs de Bitcoin 11 enero | CIFRAS EN %

Hashdex Bitcoin Futures ETF 3.39

Grayscale Bitcoin Trust 0.43

Wise Origin Bitcoin Trust -2.71

Wisdom Tree Bitcoin Trust -3.44

Invesco Galaxy Bitcoin ETF -3.49

VanEck Bitcoin Trust -4.26
FUENTE: INVESTING Y YAHOO FINANCES

En un escenario de ensueño
El crecimiento en las inversiones, así como en la demanda interna y externa, 
conforman un círculo virtuoso para los resultados de la banca en México.

FUENTE: CNBV

Utilidades de la banca 
| EN MILLONES DE PESOS
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AUMENTA 76% CIFRA DE DESAPARECIDOS; COLECTIVOS VEN A MP REBASADOS 

EU y GB atacan a  
hutíes en Yemen para 
proteger navegación  
pág. 23

MORELOS CIERRA 2023 CON MÁS 
VIOLENCIA; VEN PEOR AL 2024

HOMICIDIO doloso se incrementa 23.3% de enero a no-
viembre comparado con 2022; pasan de 985 a 1,215. pág. 15

COMISIÓN Estatal de Seguridad prevé que intromisión del 
crimen en comicios genere más violencia; ayer 3 homicidios.   

AL CIERRE de 2023 en este sexenio hay registro de 48,203 personas ausentes; en el 
mismo periodo con EPN fueron 27,399; buscadoras protestan contra impunidad. pág. 3

DESCALIFICAN PRESIDENTE, MORENA Y ALIADOS

Tunden a oposición 
tras exhibir líder 

del PAN reparto de 
cargos, notarías...

Tras exigencia de Marko Cortés, líder priista ad-
vierte que no admitirá chantajes ni regateos; alian-
za debe actuar con inteligencia, sostiene; PRD dice 
desconocer lo pactado y pide no afectar coalición

En sesión del INE el guinda exige sancionar pacto 
“ilegal e inmoral”; el Presidente exhibe documento 
“descarado y mafioso”; dirigente panista lo defien-
de y acusa: “El mafioso es usted” págs. 7 a 9

Y. BONILLA, J. BUTRÓN, S. RAMÍREZ, Y M. JUÁREZ

Por Jorge Butrón

Xóchitl exige indagar 
presunto desvío; pide
Sheinbaum pruebas
DENUNCIA precandidata del Frente en INE; 
demanda que “deje de ser omiso”; la morenis-
ta rechaza financiamiento ilícito. págs. 10 y 11
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EL PRESIDENTE, 
ayer, al exhibir 
 el acuerdo  
de la oposición  
en Coahuila.

VIGILANCIA, ayer, 
de Fuerzas Federales 

en Cuernavaca tras 
homicidios.

Por ciento de avance  
con EPN en localización  
de 83,084 desaparecidos 67Por ciento de avance  

con AMLO en localización 
de 123,998 desaparecidos 61

DELITOS 
DE ALTO 

IMPACTO  EN 
MORELOS

Homicidio     

Feminicidio            

Extorsión            

Robo con violencia

985
30
141
4,010

1,215
41
214
4,237

+23.3%
+36%

+51.7%
+5.6%

Fuente|SESNSP
Ene-Nov 2022          Ene-Nov 2023          AlzaFo
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HOY ESCRIBEN

JAVIER SOLÓRZANO
De pechito  pág. 2

CARLOS URDIALES
Naranja en gajos  pág. 4

FRANCISCO CÁRDENAS
Violencia física y verbal en el proceso electoral  pág. 8

UN AVIÓN despega desde Chipre para 
llevar a cabo ataques en Yemen, ayer.
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AMLO ADVIERTE: NO SOY REHÉN 
DE NADIE EN CASO AYOTZINAPA

SEÑALA que padres de los 43 le pidieron que ya no hablara 
del caso; ya no tiene confianza a los del GIEI, dice; acusan fa-
miliares de normalistas que Gobierno busca dividirlos. pág. 4

WWW.RAZON.COM.MX VIERNES 12 DE ENERO DE 2024 • NUEVA ÉPOCA • AÑO 15 • NÚMERO 4541 PRECIO  $10.00

01LR4541.indd   201LR4541.indd   2 12/01/24   0:4812/01/24   0:48



diario24horas EJEMPLAR GRATUITO@diario24horas

AÑO XIII Nº 3100 I  CDMX 

VIERNES 12 DE ENERO DE 2024

XÓCHITL DENUNCIA A SHEINBAUM ANTE EL INE

Arrecia batalla por   
quejas electorales

Representantes de partidos políticos debatieron durante la sesión del 
Consejo General del Instituto Nacional Electoral por el presunto desvío 
de recursos públicos de Notimex para la precampaña de la aspirante 
presidencial de la 4T y por el acuerdo entre PAN y PRI para repartir 
posiciones políticas en Coahuila, por el cual Morena presentó una acusación 
formal ante la autoridad electoral; el presidente López Obrador se subió al 
debate y calificó como “mafioso” el pacto de la oposición MÉXICO P. 3 Y 4

El pelotero mexicano cumple 80 años 
y lo festeja trabajando con un equipo 

para nuevas generaciones, 
apostando por talentos locales 
y proponiendo más difusión a 
este deporte  DXT. P 21

‘El Zurdo’ Ortiz
no deja de lanzar

‘El Zurdo’ Ortiz
no deja de lanzar

LA
PL

AZ
AM

EX
IC

O

REGRESA
LA FIESTA
BRAVA

Las corridas de toros 
vuelven a la Plaza México 
y para la celebración 
de su 78 aniversario 
se espera la despedida 
de Pablo Hermoso de 
Mendoza  DXT P. 22

PIDE, ESPERA Y RECIBIRÁS. En busca de cumplir una ilusión o materializar un sueño, decenas de personas visitan El árbol de los deseos  del 
Parque Hundido, donde amarran un listón y aguardan por una respuesta como lo establece la cultura teotihuacana  CDMX P. 7

Sí, yo también considero a Chicas Pesadas, la comedia que se estrenó el 30 de abril 2004, 
protagonizada por Lindsay Lohan, muy fetch. La también conocida como Mean Girls, 
escrita por la guionista y actriz Tina Fey, y basada en el libro Queen Bees and Wannabes, 
es “la Biblia para lxs millennials”, como mencionan en la revista Complex.

SANTIAGO GUERRA   PÁGINA 14
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BEECUATORIANOS VIVEN CON 
MIEDO TRAS VIOLENCIA
Una comerciante y un taxista describen el ambiente “peligroso, 
tenso y de mucho nerviosismo” que vivieron en el estallido de 
violencia antes del operativo de las Fuerzas Armadas MUNDO P. 15

CLAUDIA LLAMA A 
DEFENDER A LA 4T 
EN MICHOACÁN

Los problemas 
generados por la 
depresión laboral 
pueden ser la antesala 
del suicidio, asegura 
el doctor Gerson 
Andueza; el Instituto 
para la Atención y 
Prevención de las 
Adicciones (IAPA) 
en la capital exhorta 
a la ciudadanía a 
identificar los síntomas 
del trastorno para 
prevenirlo a tiempo
VIDA+ Y CDMX P. 18 Y 8

Una lucha
individual 
que va
consumiendo
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Los 
cambios 
que vienen
Las personas 
migrantes que 
radican en la Ciudad 
de México dejarán 
su huella cultural, 
lo que puede 
dejar en el largo 
plazo importantes 
transformaciones 
sociales

20

CDMX

¡A darse 
con todo!
Reencuentros, ‘clá-
sicos’ y condiciones 
climatológicas extre-
mas caracterizarán 
el inicio de estos 
Playoffs. Inician con 
potencia las grandes 
batallas rumbo al 
SB LVIII 34

FAN

12

Tras la 
incorporación 
de trastornos 
mentales como 
el burnout, la 
depresión, la 
ansiedad y el 
insomnio a la tabla 
de enfermedades 
relacionadas con el 
trabajo, la necesidad de 
preservar la salud mental de 
los trabajadores en los centros 
laborales se hace más patente y urgente

PRESERVAR
LA SALUD MENTAL

M É X IC O
 No.2900: DEL 12 AL 14 DE ENERO DE 2024

E D I C I Ó N  D E  F I N  D E  S E M A N A
reporteindigo.com
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EU Y REINO UNIDO 
BOMBARDEAN YEMEN P29

#CONTRAREBELDESHUTÍES

POR NOEMÍ GUTIÉRREZ, FERNANDA GARCÍA Y PARIS SALAZAR/P4

EL PRESIDENTE DIJO QUE SEGUIRÁ HABLANDO DE IGUALA PORQUE NO 
PUEDE QUEDARSE CALLADO NI SER PARTE DEL “PACTO DE SILENCIO”

#PORCASOAYOTZINAPA

#ALAPLAZA
MÉXICO

DESCALIFICA 
AMLO  AL GIEI 
Y A JESUITAS

#PARTIENDOLACOCINA

Isaac Herrera,  

EN ZERU 
LOMAS

#CON
PATRIOTAS

#SHEINBAUM  
PIDE REGLAS CLARAS EN EL 

PERIODO DE INTERCAMPAÑA P8

#XÓCHITL  
METE DENUNCIA POR PRESUNTO 

FINANCIAMIENTO ILEGAL P9

#MC  
ÁLVAREZ MÁYNEZ MANTIENE       

SU AGENDA PRIVADA P9

TOROS
Vuelven
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Alista IECM 
solicitud de 
ampliación 
presupuestal 
ALEJANDRO LEÓN 

Debido a que recibió recursos 
insuficientes para las eleccio
nes de 2024 y para la opera
ción de la dependencia, el 
Instituto Electoral de la Ciu
dad de México (IECM) soli
citará al Gobierno capitalino 
w1a ampliación presupuestal. 

El Instituto había pedido 
2 mil 900 millones de pesos 
para afrontar el proceso elec
toral actual; sin embargo, los 
diputados locales autorizaron 
2 mil 100 millones de pesos. 

La consejera Érika Estra
da comentó que, del monto 
avalado, cerca de 840 millo
nes de pesos Jo destinarán 
para el financiamiento de los 
partidos políticos. 

Razón por la que la de
pendencia contará con mil 
260 millones de pesos para or
ganizar las elecciones y aten- . 
der responsabilidades de ac
tividades ordinaria'>, apuntó. 

Las diferentes área5 del 
IECM se reunirán para defi
nir qué programas cancela
rán y cómo van a eficientar 
el gasto para la organización 
de las elecciones. 

Por ello, será hasta el lu
nes cuando conozcan el mon
to que solicitarán ál Gobierno 
de la CDMX como ampliación 
presupuestal, adelantó. 

"Tengo esperanza<; de que 
puedan darnos una amplia
ción presupuesta!, sobre to
do, que tengan la apertura 
para sentarse con las perso
nas consejeras y escucharnos 
y saber por qué no nos alcan
zan estos 2 mil 100 millones. 

"Porque no nos va a al
canzar el dinero y c..'Uánto es
taríamos pidiéndole a la Jefa
tura de Gobierno para cerrar 
todo 2024, pero, sobre todo, 
por una prioridad, que es el 
proceso electoral", declaró 
Estrada a REFORMA. 

En caso de ser autoriza
da, la ampliación presupues
ta! tendría que ser en el pri
mer semestre del año, pues 
este tipo de partidas han lle
gado tarde y no pueden ejer
cer los recursos como desea
rían, acotó. 

Érika Estrada, 
consejera 

•• Tengo 
esperanzas de que 
puedan damos 

. unaampliacióli . 
·. presuP':lestaln. 

~.Entra~ la lista 
Es Tláhuac-Xlco nueva 
Área Natural Protegida 
deCDMX. 

• La declaratoria extiende 
el área protegida de Eji
dos de Xochimilco y San 
Gregorio Atlapulco hacia 
el sistema lacustre Lago 
Tláhuac-Xico, en donde 
en conjunto suelen arribar 
314 especies de aves, 79 
en Xochimilco y 235 en 
Tláhuac, informó la Secre
taría de Medio Ambiente. 

• Agr.egó que los humeda
les son ecosistemas de 
gran importancia que per
miten la captación y alma
cenamiento de lluvia, pro
pician la recarga de man
tos freáticos, suministran 
agua y mejoran la calidad 
de aguas contaminadas. 
En los humedales de 
Tláhuac-Xico, los investi
gadores de la UAM, Pe
dro Moctezuma Barra
gán, actual Secretario 
del Agua del Estado de 
Méxiéo, y Elena Burns, ex 
subdirectora de la Comi
sión Nacional del Agua 
(Conagua), diseñaron un 
plan de saneamiento. 

• De acuerdo con la Sede
ma, se detuvo el tiro de 
cascajo como parte del 
proceso de urbanización. 

3,587 
hectáreas 

de superficie en Lago 
Tiáhuac Xico. 

~. 

Dan PATR a empresa hasta 2027 
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Plantan con Ecobici 
tótems publicitarios 

;;; 

·~ Detalla la Semovi 
~ 
w que la publicidad 

es parte de la 
reducción de costos 
IVÁN SOSA 

En las estaciones del Sistema 
Ecobici comenzaron a ser ins
talados tótem.<; exhibidores de 
publicidad exterior, de acuer
do con el Permiso Adminis-

. trativo Temporal Revocable 
(PATR) 2022/014-05/0-2. 

"Para el uso, aprovecha
miento y explotación respec
to de 687 espacios en la via 
pública, para la instalación 
de mobiliario urbano de in
fraestructura de Renovación 
y Expansión del Sistema de 

· Transporte Individual en Bi
cicleta Publica Ecobici. 

"De los cuales, 360 conta
rán con un Mueble con Publi
cidad Integi:a~ (MUPI) con~ 
tiguo a la cicloest!ci6rt"; í*evé 

d et.l>A-TR-otorgado.~ él 
bierno de J,a CitfQad a la em~ 
presa operadora de Ecobici. 

El PATR suscrito por la 
Secretaría de AdminiStra
ción y Finanzas (SAF) está . 
vigente desde el 28 de julio 
de 2022 hasta el 30 de no- · 
viembi:e de 2027. 

''De conformidad con la 
cláusula Décima del Contra
to Multianual del Servicio de 
Renovación y ~ansión del 
Sistema de Transporte Indi
vidual en Bicicleta Pública 
Ecobici, del 24 de diciembre 

de 2021, celebrado entre la 
Secretaría de Movilidad (Se
movi) y el consorcio fonnado 
por SM2 y BKT Bicipública", 
apunta el PATR 

La empresa SM2 tiene 
permisos para exhibir publi
cidad en las líneas 1, 3, 4, 5 y 
6 del Metrobús. 

De Jos 33 PATR otorga
dos · por el Gobierno de Ja 
Ciudad para exhibir publi
cidad en espacios y servicios 
públicos, nueve fueron con
cedidos a SM2, en tanto que 
siete fueron asignados en 
2020, 2021 y 2022, uno data 
de 2018 y otro de 2014. 

Antes de 2021, las 480 es
taciones que había de Ecobi
ci carecían de publicidad, la 
cual tampoco era mostrada 
en las 6 mil 500 bicicletas. 

La exhibición de publici
dad fue agregada como parte 
del acuerdo para ampliar Eco-

. bjc¡ a 687 estaciones y 9 mil 
3QO bicicletas, según las bases 
.dé la licitación int.emacieml,. 
;;·détj.ara& desierta, y de la in
vitación restringida a tres em-
presas, también anulada, por 
participar sólo dos empresas. 

La Semovi procedió a 
una subasta que redujo el 
costo de la ampliación y ope
ración de Ecobici, de mil 199 
a 544 millones de pesos, en el 
periodo de 2022 a 2027. 

La dependencia explicó 
que la exhibición de publici
dad es parte de la reducción 
en el costo del funcionamien
to del Sistema 

1 En estaciones de las colonias del Valle, Polanco, Nápoles 
y Doctores comenzó a ser constru ida la base. 

1 En Calle Oso y Eje 7 se muestra la colocación de publicidad 
en los estacionamientos. 

"En la5 bases de licitación 
y en el contrato se estableció 
la posibilidad de que ~SO es
taciones tuvieran Mupis'', su
brayó la Semovi. 

En tanto que el PATR pue
de ser prorrogado dos veces. 

"La pennisionaria se obli
ga a pagar a favor de la Se
movi, por concept0 de con
traprestación anual, 13 mi
llones 933 mil pesos, a través 
del pago en especie", anota 
el Permiso. 
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Destaca el Cúspide por trámites 'rápidos' 
BERNARDO URIBE 

El Centro Universitario Cús
pide de México. institución 
encargada de expedir el títu
lo de licenciatura al en:carga
do de despacho de la Fisca
lía General de Justicia (FGJ), 
Ulises Lara, se ubica en el co
razón del Barrio de San Lu
cas, en la Alcaldía Iztapalapa, 
y es conocido por vecinos co
mo un centro de estudios "rá
pidos y sencillos". 

Se trata de una escuela 
que funciona, a nivel bachi
llerato, como una opción para 
estudiantes que no lograron 
colocarse dentro de las op
ciones públicas o para adul-

tos que necesitan tramitar el 
título de estudio de media 
superior con facilidad. 

Y en nivel superior, como 
una opción para continuar 
los estudios profesionales a 
la par de ejercer alguna acti
vidad económica. 

Por mil 750 pesos al mes 
y en menos de tres años, la es
cuela promete a los interesa
dos un titulo de Licenciatura 
en Derecho, Administración 
y Mercadotecnia o Segu1idad 
Pública y Criminalística 

Sin embargo, uno de los 
requisitos que más llama la 
atención a los interesados es 
la modalidad de titulación di
recta, es decir, sin la necesi-

dad de presentar un proyecto 
de investigación. 

El ahora encargado del 
despacho en la Fiscalía ase
guró ante medios de comu-: 
nicación que sus estudios ha
bían comenzado desde 2016 
y que la cédula se emitió es
te año. 

"No quisiera entrar en de
talles, porque pueden empe-

. zar a hacer otras interpreta
ciones respecto a lo que dice 
la propia; pero es tm trámite 
que está basado en las normas 
y que es completamente legal 
y, si se tienen dudas. pueden 
meter las aclaraciones perti
nentes", dijo Lara. 

De acuerdo con el Re-

gistro Nacional de Profesio
nes, Lara López se recibió 
de la Licenciatura de So
ciología por la UNAM en ef 
ZOOO. Postedormente, cur
só la Maestría en Gobierno 
y Asuntos Públicos por la 
misma institución y se tituló 
en 2019. Un año después, en 
2020, recibió su doctorado en 
Derecho por el Instituto Eje
cutivo Mexicano en el Estado 
de México. 

. Esto significaría que la 
Licenciatura en Derecho 
la cursó casi al tiempo que 
la maestría. 

El Centro Cúspide tiene 
un plan de estudios de nue
ve cuatrimestres y un mode-

1 El Centro Universitario Cúspide de México se ubica 
en el Barrio de San Lucas, en lztapalapa. 

lo educativo diseñado para 
"aquellos que trabajan o bus
can el aprendizaje a través de 
la experiencia". 

Al pedir informes sobre 
las modalidades de titulación 

y los tiempos para emitir las 
cédulas, el Centro se negó a 
abrir las puertas de sus ins-

. talaciones, así como a dar in
formación a través de teléfo
no o mensaje. 
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Declaran a Lago 
Tláhuac-Xico 
área natural 
protegida 
De acuerdo eón el DOF, 
en la zona no se autoriza 
la fundación de nuevos 
centros de población 

LAURA ARANA 
- metropo/i@eluniversal.com.nzx 

El gobierno federal declaró como 
área natural protegida al Lago Tlá
huac-Xico, que se ubica entre la al
caldía Tláhuac, en la Ciudad de 
México, y en el municipio de Valle 
de Chateo Solidaridad del Estado 
de México y abarca m ás de 3 mil 
545 hectáreas. 

De acuerdo con el decreto publi
cado en el Diario Oficial de la Fede
ración, en la zona del Lago Tlá
huac-Xico no se autoriza la funda
ción de nuevos centros de pobla
ción, ni.la urbanización de las tierras 
ejidales, incluidas las zonas de pre
servación ecológica de los cem ros 
de población . 

Adem ás se establece que la obra 
o actividad pública o privada que se 
pretenda realizar dentro del área de 
protección de recursos naturales 
Lago Tiáhuac-Xico debe sujetarse a 
las modalidades establecidas en el 
programa de manejo del área y dis
posiciones jurídicas aplicables. 

En el docwnento se indica que la 
inspección y vigilancia en el área de 
protección de recursos naturales 
Lago Tlúhuac-Xico queda a cargo de 
la Secretaría de Medio Ambiente y 
RecursosNaturales porconducto de 
la Procuraduria r:ederal de Protec
ción al Ambiente. • 

El Lago Tláhuac-Xico queda a cargo 
de la S€marnat. 

e incrementan tres 
ciberdelitos en el 
Estado de México 
Fraude, acoso y robo de contraseñas son los más denunciados; la 
Policía Cibernética estatal recibió 16 mil 851 reportes durante 2023 

20 
MANDAMI NTO 
judiciales recibe 
la Policía 
Cibernét ica 
al mes para 
investigar 
cuentas falsas 
o páginas 
fraudulentas. 

CLAUDIA GONZÁLEZ 
Corresponsal 
- metropo/i@eluniversal.com.mx 

Toluca, Méx.- Fraude, acoso y 
robo de contraseñas son los tres de
litos más denunciados ante la Po
licía Cibernética del Estado de Mé
xico, que cerró 2023 con 16 mil 851 
reportes ciudadanos, además de 15 
a 20 ma.ndan1ientos judiciales que 
reciben en promedio al mes para 
investigar cuentaS falsas, páginas 
fraudulentaS o redes sociales, in
formó Asunción Álvarez Alvarado, 
encargada de la corporación. 

En entrevista con EL UNIVER
SAL, explicó que normalmente 
cada año hay un incremento en 
este tipo de delitos, y en este pe
riodo fue de aproximadamente 
5% con relación al año anterior, 
es decir, cerraron 2023 con las ci
fras mencionadas. 

Aunque esta vez llamó la aten
ción que el robo de contraseñas se 
elevó considerablemente, pues 
ocupó el segundo lugar en la lista _ 
de delitos reportados a dicha área 
de la policía estatal. 

La especialista detalló que los ci
berdelitos son todos aquellos re
portes que recibe la policía estatal 
que se cometieron a través ele las 
tecnologías ele la comunicación o 
de la información, es decir, utili
zando equipos inteligentes (celula
res, tableras, computadoras), así 
corno mediante las redes sociales, 
Jos servicios de mensajería y todo lo 
relacionado con la tecnología. 

Precisó que en el Estado de Mé-

El robo de contraseñas de redes sociales o del correo electrónico ocupó el 
segundo lugar de la lista de los delitos más reportados en 2023. 

xico, el mayor número de denun
cias se concentra en los municipios 
de Ecatepec, Toluca, Nezahualcó
yotl, Cuautitlán Izcalli y el quinto 
sitio varía entre otras demarcacio
nes; sin embargo, punmalizó que 
en los dos primeros ayuntamientos 
presumen que Ja cifra de reportes 
podría estar relacionada con la 
densidad poblacional. 

Las edades con más vulnerabi
lidad hacia estos delitos dependen 
de cada modalidad; por ejemplo, el 
acoso cibernético está más cargado 
hacia las mujeres de 29 a 35 años, 
aunque se estima que en el caso de 
los hombres existe, pero no es de
nunciado c;:on la misma frecuencia; 
en fraude, las víctimas oscilan en-

ASUNCIÓN ÁLVAREZ ALVARADO 
Encargada de la Policía Cibernética 
del Estado de México 

las personas no tienen 
conocimiento de cómo 
actuar [en caso de 
acoso] y no saben usar 
configuraciones de 
privacidad en sus cuentas" 

tre los 35 a 45 años, y personas de 
la tercera edad son más propensas 
al fraude en la banca electrónica, 
un delito que comenzó desde la 
pandemia de Covid-19 y fue cre
ciendo porque se vieron obligadac; 
a usar la tecnología y el delincuente 
sabe dónde y cómo llegarle a la víc
tima, sobre todo quienes reciben 
una pensión y tienen en sus cuen
ta<; cantidades fuertes o a quienes 
les generaron préstamos. 

Álvarez Alvarado indicó que en 
la entidad la modalidad que más se 
reporta es el acoso. Prácticamente 
en todos los incidentes el delin
cuente utiliza algún medio de co
municación o tecnología para ame
nazar, hostigar a la víctima. Es algo 
que se les facilita porque no existe 
una forma en que la Policía Ciber
nética haga el reporte de un perfil 
y que por la naturaleza del mismo 
se dé de baja. 

"Lo que hacemos es ac;esorar a la 
víctima en el sentido de que cuan 

fii do está siendo acosada a través de 
~ las redes sociales les proporciona-

u~ mos las herramientas y a la par les 
enseñarnos cómo protegerse. 

~ "Si bien existe mucha informa
~ ción advirtiendo sobre los riesgos 

de subir contenido a las redes so
ciales, a pesar de que hay adverten
cias en todos los niveles de este te
ma, se continúa haciendo, las per
sonas no tienen conocimiento de 
cómo actuar ante esto y no saben 
usar configuraciones de privacidad 
en sus cuentas'', añadió. 

En tanto, el año pasado el robo 
de contraseñas ocupó el segundo 
lugar en la lista de delitos. Se de
sarrolló una modalidad en la que se 
filtró la base de datos de Hotmail y 
entonces los delincuentes tuvieron 
acceso o pudieron obtener infor
mación de las cuentas de redes so
ciales vinculadas a correos ele esa 
empresa, esto se da porque desa
fommadamente el usuario no cui
da la privacidad y en ocasiones por 
no querer aprenderse una contra
seña para cada cuenta, dejan la 
misma y el delincuente lo sabe, así 
que logran ingresar. 

Sobre los mandamientos minis
teriales, comentó que se mantiene 
un cifra estándar, pues muchas ve
ces no es que la autoridad judicial 
olvide la investigación, sino que 
quizá el ciudadano denunció pero 
el MP tomó otras vías de investiga
ción; por ejemplo, en el caso de 
fraude, revisa las páginas que fue
ron creadas y tienen números de 
cuenta o telefónicos y gira la inda
gatoria hacia esos datos. • 

Arranca la fase 2 de rehabilitación de la L9 
Secretaría de Obras 
retira puntales e inicia 
colocación de postes 
para sostener cableado 

LAURA ARANA 
- metropoli@elttniversal.com.mx 

La Secretaría de Obras y Servicios 
(Sobse) comenzó los trabajos de la 
fase 2 de Ja renivelación de vías de 
Línea 9 del Metro con el desmon
taje de Jos puntales provisionales 
que fueron colocados en el tramo 
elevado de la estación Pantitlán. 

Durante un recorrido que realizó 
EL UNIVERSAL se confim1ó que el 
Sistema de Transporte Colectivo 
(STC) finalizó el retiro de vías, ba
lasto y elementos electromecfü1i
cos, por Jo que la Sobse inició con 
las labores para el desmontaje de la 
estructura de 230 metros que se va 
a intervenir. 

También es visible que 10 de Los 
20 puntales que se instalaron pro
visionalmente fueron retirados. 
Estos elementos habían sido colo
cados como medida precautoria y 
ayudaron a transmitir la carga de 
los puentes a la cimentación. 

La secretaría infonn ó que ade 
más de comenzar a retirar los pun
tales de acero que se colocaron en 
el claro ubicado en Eje l Norre, tam
bién se realiza la instalación de pos
tes que sostendrán el tendido de ca
bles, charoles y el desmantela 
miento de parapetos. 

El costo total de inversión inicial 
de Ja obra es de 220 millones de pe
sos y consistirá en el retiro de 31 tra
bes en la cabecera sur ele la estación 
Pantitlán y el reemplazo de tres 
aparatos de vfa, rieles, durmientes 
y balasto por parte del src. 

Retira vías 
El Metro dio a conocer que técnicos 
especializados en Instalaciones 
Fijas y Obras del organismo des
mantelaron en el tramo de salida 
de Ja estación Pantitlán Jos equipos 
eléctricos y electrónicos que con 
trolan los mandos de pilotaje auto
mático, señalización , mando cen 
tralizado y alimentación eléctrica, 
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El Me tro concluyó el re tiro de vías, balasto y elementos electromecánicos del tramo a intervenir en la Línea 9. 

además del retiro de 12 mil cables 
para su resguardo y posterior reins
talación de los sistemas de señali
zación, control y pilotaje automá
tico en el tramo. 

Detalló que personal de Instala
ciones Eléctricas quitó 2 mJI 873 
metros de cable eléctrico de alta y 
baja tensión, ac;í como mil 250 me
tros de cable de tracción. Tan1bién 
fueron removidos 470 metros de 
tapiz de pilotaje automático. 

"Actualmente, el cajón de vías 
está limpio después de remover 
460 metros de rieles, retirar el ba
lasto, barras guía, pista de roda
miento y durmientes", sefi.aló. 

De acuerdo con el plan de trabajo 
que anunció en diciembre el Go
bierno capitalino, Ja primera fase, 
que implicó el retiro de aparatos de 
vía, rieles, durmientes y balasto por 
parte del STC, fin alizaría el 31 de di
ciembre de 2023. 

La segunda etapa es la re11ivela
ción y sustimción de trabes a cargo 
de la Secretaría de Obras y Serví-

Se han retirado 10 de los 20 puntales colocados de 
manera preventiva para soportar la carga. 

cios, que se realizaría del 1 de enero 
al 30 de abri l de 2024; instalación 
de vía<; y equipos por parte del Me
tro, del 15 de abril al n de mayo; pe
riodo de pruebas, del 12 al 24 de ma
yo, y Ja reapemtra del tramo eleva
do, el 25 de mayo. 

El cierre de las estaciones Pan
titlán a Ciudad Deportiva inició el 
domingo 17 de diciembre a las 
00:00 horas y Ja operatividad ac
tual del servicio se presta de Veló
dromo a Tacubaya. 

El cierre de estaciones se dio des
de el 17 de diciembre y a Ja techa se 
brinda apoyo mediante el circuito 
dew1idades de laReddeTransporte 
de Pasajeros (RTP) que va de la es
tación Agrícola Oriental, de la Línea 
A, a Lázaro Cárdenas, de la Línea 9 
del Metro, con 80 autobuses. 

También se cuenta con la ruta 
del Metrobús que va de Pantitlán 
a Velód romo; la Línea 2 del Tro
lebús, que opera con 41 unidades, 
que corre de manera paralela a Ja 
Línea Café y tiene los mismos 
tran sbordos del Metro hacia el sur 
y el norte, y permite llegar a la es
tación Chapultepec. 

Las obras que ejecuta el Met ro 
se realizan Juego de 26 afi.os de 
servicio de la Línea 9, inaugura
da en 1987. • 
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HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado A Z U L

Terminación de placa 9 y 0
Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 44 16
Noreste 49 15

Centro 49 15
Suroeste 69 16
Sureste 39 14

pm-10 máximo hora
Noroeste 100 16
Noreste 114 19

Centro 80 19
Suroeste 34 19
Sureste 90 07

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO
Y ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

En cubetas y bolsas de plásti-
co, remeros y personal de Vigi-
lancia Ambiental de la alcaldía 
Xochimilco comenzaron a reco-
ger los peces muertos que flotan 
en los canales del embarcadero de 
Zacapa –ubicado en el pueblo de 
Santa María Nativitas– para evitar 
su acumulación.

Los prestadores de servicios esti-
maron que por la mañana se retira-
ron cerca de 500 carpas, mojarras 
y tilapias que murieron luego de 
que hace una semana comenzó a 
llegar el líquido pestilente y de mala 
calidad de la planta de tratamien-
to de aguas residuales Cerro de la 
Estrella del Sistema de Aguas de la 
Ciudad de México (Sacmex).

Fernando, quien vive cerca del 
vertedero, señaló que ayer el agua 
empezó a llegar menos sucia y con 
más fuerza, por lo que esperan 
que en unos días disminuya la 
contaminación.

“El problema es que de aquí el 
agua va hacia lo que es el paradero 
Nuevo Nativitas; allá, un compañe-
ro me comentó que ya estaba apes-

tando, y va a seguir hasta Caltongo, 
donde está la compuerta, hasta lle-
gar al lago de Apatlaco. En lo que se 
desfoga todo, todos salimos perju-
dicados”, expresó.

Al tiempo que limpia el toldo de 
las trajineras, Nicolás Zarco, re-
mero del embarcadero de Zacapa, 
manifestó que el daño no sólo es a 
los prestadores de servicios que vi-
ven de la actividad turística, sino al 
patrimonio natural.

“Aquí la gente puede venir a dis-
frutar de un paseo en familia y nos 
avientan agua apestosa. No se dan 
cuenta del mal que también se ha-
ce al canal; las carpas, las truchas 

y las tilapias se están muriendo; 
aquí vienen muchas aves que se 
alimentan de ellas, al rato ni eso 
va a haber”, aseveró.

A su vez, productores de flores y 
hortalizas aseguraron que también 
padecen los efectos del bajo nivel y 
mala calidad del agua que llega de 
la planta de tratamiento.

Explicaron que no es una situa-
ción extraordinaria porque en tem-
porada de lluvias, cuando el drenaje 
se satura y sale de las coladeras, el 
agua residual llega a dar a los cana-
les, por lo que toman precauciones 
en el riego, como evitar que se moje 
la hoja de la planta y se manche, así 
como el uso de lociones o cremas 
antimicóticas.

En algunas chinampas que se sos-
tienen al combinar el ecoturismo 
con el cultivo de hortalizas incluso 
han construido represas con hume-
dales artificiales que les permiten 
eliminar contaminantes y disponer 
de agua más limpia.

Pedro Aguilar, productor de 
San Gregorio, detalló que en otras 
ocasiones, cuando se suspende el 
suministro de la planta Cerro de 
la Estrella, al reanudar las des-
cargas el agua llega de muy mala 
calidad.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Ante la falta de una normativa 
sobre responsabilidad ambiental, 
la Procuraduría Ambiental y del 
Ordenamiento Territorial (PAOT) 
presentó al Congreso local una 
propuesta de ley en la materia, 
que considera multas económi-
cas, responsabilidad penal y me-
canismos de justicia restaurativa.

Desde 2018, autoridades fede-
rales llamaron a todas las entida-
des de la República a desarrollar 
y aplicar una normativa estatal 
sobre responsabilidad ambiental, 
lo que no ha ocurrido en la Ciudad 
de México.

Si bien la Ley Ambiental de 
Protección a la Tierra contie-
ne un capítulo sobre el tema, la 
PAOT propuso derogarlo a fin 
de crear una ley que establece 
como daño ambiental cualquier 
acción u omisión con residuos 
de manejo especial, de residuos 
sólidos urbanos, contaminación 
y destrucción de áreas verdes na-
turales protegidas, de valor am-
biental y suelo de conservación.

Dependiendo de la gravedad 

del daño, las sanciones para per-
sonas físicas van de 300 a 50 mil 
unidades de medida y actualiza-
ción (UMA) vigentes –entre 32 
mil 571 y 5.4 millones de pesos–; 
y para personas morales, de mil a 
600 mil UMA –de 108 mil a 65.1 
millones de pesos–. Además, se 
podrá configurar responsabili-
dad penal. 

Incluso se propone responsa-
bilidad solidaria para socios o 
accionistas en caso de las per-
sonas morales, y considera que 
si servidores públicos omiten 
denunciar hechos delictivos an-
te el Ministerio Público, serán 
penalmente responsables por el 
delito de encubrimiento.

La iniciativa propone la repa-
ración del daño a la salud a la per-
sona afectada por la liberación de 
contaminantes al ambiente, con la 
cobertura de gastos médicos y un 
pago de mil 500 a 500 mil UMA 
–de 162 mil 54 millones de pesos–.

La ley prevé la realización de un 
procedimiento abreviado cuando 
la persona demandada acepte y 
reconozca el daño, con lo que se 
podría imponer el mínimo de san-
ción económica y la obligación de 
reparar íntegramente el daño al 
ambiente. Incluso se proponen 
mecanismos alternativos de so-
lución de controversias, como 
acuerdos o instrumentos de jus-
ticia restaurativa.

La propuesta considera que el 
Poder Judicial establezca juzga-
dos civiles y penales para resolver 
estos casos.

▲ Trabajadores del embarcadero Zacapa y personal de la alcaldía 
Xochimilco comenzaron a recolectar los peces muertos que flotaban 
en las orillas de los canales para evitar focos de infección. Ayer 
recogieron poco más de 500 piezas en el lapso de dos horas de 
trabajo. Fotos Luis Castillo

Comenzó la recolección 
de peces muertos en los 
canales de Xochimilco
Ayer por la mañana se retiraron 500 carpas, mojarras y 
tilapias // Llegada de aguas residuales, causa del problema

EVITAR SU ACUMULACIÓN, EL PROPÓSITO

Considera multas 
económicas, penales 
y mecanismos de 
justicia restaurativa 
// La CDMX no ha 
atendido llamado

Propone la PAOT al 
Congreso ley sobre 
responsabilidad en 
materia ambiental

Productores de 
fl ores también 
padecen el bajo 
nivel y la mala 
calidad del agua



Cierre de lateral de Periférico. La Secretaría de Obras y Servicios advirtió que a las 22:00 horas de hoy comenzará el confinamien
to de "carriles laterales de Anillo Periférico desde avenida Constituyentes a calle Electrificación". El cierre concluirá el 23 de enero y se debe 

a la cimentación de una torre para la Línea 3 del Cablebús, por lo que instaron á tomar precauciones. - - 1111da cm1e11anM 

Foto: Cuartoscuro 

Para reforzar la seguridad en In Benito Juárez se utilizarán 
71 motopatrullas y 23 cuatrimotos, df:~stacaron autoridades. 

GOBIERNO CENTRAL LANZA OPERATIVO 

Baja de delitos en BJ, 
obra de la SSC y FGJ 
El jefe de Gobierno 
pidió a ~a oposición 
··no hacer caravana 
con sombrero ajeno·· 

POH H!LDA CASTELLANOS 

l1i/cla.rnstellanosr;pgtmm.com.mx 

El gobierno central puso en 
marcha el operativo de Se
guridad Benito juárez para 
atacar delitos de alto y me
diano impacto. como robo 
e.le autopartes y vehículos. 

En l a colonia Narvarte 
Poniente, el jefe de Gobier
no, Martí Batres, aseveró que 
la reducción delictiva en la 
alcaldía se debe al trabajo de 
las corporaciones policiacas 
del gobierno local. 

"No se equivoquen ni ha
gan caravana con sombrero 
ajeno". dijo a las autoridades 
ele la Benito Juárez. cuyo go
bierno es de oposición. 

"Quien detiene a los de
lincuentes día a día, quien 
detec ta clóncle hay bandas 
delictivas, quien hace labor 
ele inteligencia y de investi
gación. quien realiza cateas 
y quien hace vi nculación a 
proceso (...) es la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana y 

la Fiscalía General de justi 
cia de la Ciud1d de México, 
y por ellos han bajado los ín
clices clelic: tivos en la Benito 
Ju<í.rez", recalcó. 

H.especro al operativo. 
Batres detalló que se refor
zarán las acciones con 71 
motopatrullas y 23 cuatri 
rnotos nuevas. para l as que 
se invirtieron poco más de 
17 millones de pesos. con re
cursos federales. 

Además de que se lncre 
me111ará la presencia poli 
ciaca con 127 elemen tos do 
IJ SSC para inhibir el robo a 
transelintes. robo de velll 
culo y de auropan es en co 
Jonias como Nápoles, Del 
Valle. Narvarte Álamos. Na 
1 ivil, s y Portales. 

El jefe de la Policía. Pablo 
Vázquez. dio a conocer que 
de 2019 a la fecha la depen
dencia a su cargo ha logrado 
dos mil 154 remisiones. con 
más de tres mil person as 
detenidas. lo que ha permi
tido reducir en 53% los cie
litos ele al to impacto en esa 
demarcación. 

El arranque del operativo 
se da luego de que la oposi
ción en el Congreso no rati 
ficara a la exfiscal capitalina. 

IN UEBLE EN ÁMSTERDA 269 

Chocan por reconstrucción 
POR GEORGINA OLSON 

geo~(/"ina.o/son@glmm.com.mx 

La diputada local del PAN, 
Ana Villagrán. hizo un lla
mado a la Comisión para la 
Heconstrucción para que 
considere "de manera prio
ritaria la reconstrucción" del 
edificio ubicado en Ámster
dam 269, en la Hipódromo 
Condesa. dañado en el sis
mo ele 2017. 

Originalmente dicha co
misi ón era la responsable 
ele esos trabajos. pero desde 
enero ele 20 23 el caso pasó 
a manos del Instituto de Vi -
vienda (]nvi). Villagrán argu
mentó durante la Comisión 
Permanente del Congreso. 
que no ha habido avances. 

··Esras familias tienen un 
esquema que no ha teni -
do ninglin orro grupo: con
siguieron que el seguro del 
edificio pague una tercera 
parte (de la reconstrucción). 
ellos pagarían otra tercera 

parre y sencillamen te le pi 
den al Gobierno de la CDMX 
que se avance con la trami
tol ogía y cubran l a tercera 
parte del costo de la cons
trucción del edificio". 

l .a bancada de Morena 
se negó a aprobar el punto 
e.le acuerdo, pero se turnó a 
la Comisión de Reconstruc
ción para ser analizado_ 

En la red social X. la Co
misi ón pa ra l a Recon s
trucción respondió que el 
proceso de reconstrucc ión 
lleva un avance de 95%. 

Respecto al caso de Ám
sterclam 269, precisó, "en 
julio de 2023 el lnvi ofreció 
el otorgamiento de los re
cursos pLiblicos para la eje
cución de la obra (los cuales) 
no fueron aceptados por al
gunas ele las familias". 

Añadió que se han reali 
zado reuniones con los afec
tados. las últimas a finales 
de 2023. a las cuales asistió 
··una minoría". 

' SUFRAGIOS EN EL EXTRANJERO 

POR GEORGINA OLSON 

georgtna.o/son@gtmm.com.mx 

ás de 40 mil voros 
podrían emitirse 
desde el extranje
ro en las próximas 
elecciones e incidir 
en la elección para 
jefe de Gobiern o 
de la Ci1,1dacl de 

México, principalmente. 
Ello debido aque;~xiste el 

antecedente de la elección 
ele 2018, cuando habfi,t.cerca 
de 58 mil chilangos ~!vien
do en el exter ior qué con
taban con credencial para 
vo tar: de ellos, 28 mil 803 
se registraron para hacer
l o (49.6%) y finalmente 20 
mil 855 emitieron su vo to. 
es decir, 72.4% de quienes se 
inscribieron. 

Rumbo a la elección ele 
este año, ya en clieiembre de 
2023 había 120 mil chilan 
gos en el exterior creclen
cializados. Si se repitiera el 
escenario de 20 18 y 49.6% 
se registrara para ejercer su 
voto sumarian 59 mil 520 y 
si sucediera lo mismo que 
hace seis años y votara 72.4% 
de quienes se registraron. se 
aportarían 43 mil 092 votos. 

En una elección a la je
fatura de Gobierno como la 
del ano 2000; cuando An
drés Manuel López Obrador 
quecló por encima de San
tiago Cree! por 187 mil. esos 
43 mil 092 votos representa
rian 30% de esa diferencia.· 

Comparar el vo to chi
lango en el exterior de 2018 
con lo que pueda suceder en 
20 24 se debe a que ambas 
elecciones son concurren-· 
tes. es decir. que se elige jefe 
del Ejecutivo federal y local, 
además de congresos en 1 os 
mismos niveles y otros car-
gos en el país y la ciudad. 

El consejero electoral 
Mauricio Huesca. presiden
te del Comité Encargado ele 
Coordinar las Actividades 
para Recabar el Voto de l as 
Personas Originarias ele la 
CDMX Residentes en el Ex
tranjero. consideró que el 
voto chilango incluso podria 
jugar un rol determinante. 

"Pareciera que la elec
ci ó n del 20 24 va a se r 
cerrada. competitiva. y si to
m amos en cuen ta que has
ta diciembre del 2023 había 
120 mil ya credencializados. 
podrían jugar un papel im
portante: sin duda alguna 
puede ser un voto que defina 
el rumbo de la ciudad", dijo 
Huesca. 

La consejera Carolina del 
Ángel. integrante del mismo 
com ité, agregó: "Se anto ja 
una elección muy cerrada. 

donde cualquier diferencia 
será importante". 

A TIEMPO PARA 
EL REGISTRO 
El diputado local migrante. 
Raúl Torres. expresó que de 
acuerdo a las cifras ele! JNE, 
hasta la semana pasada se 
habían registrado para vo
tar 16 mil 404 chilangos en el 
extran jero. pero recordó que 
todavía tienen hasta el 20 de 
febrero para hacerlo. 

Del Angel, consideró que 
el chilango en general "está 
más politizado, quizá tiene 
que ver con que la capital es 
la sede de todos los poderes 
y la diáspora de la Ciudad 

. ' 

de México es distinta a la de 
otros estados". 

Expresó que muchos chi
langos emigran para es tu 
diar o llegan a otros países 
ya con un trabajo seguro, "y 
cuando tienes cubiertas las 
necesidades básicas tienes 
la oportunidad ele pensar en 
otros remas. como la partici 
pación política". 

Torres expl icó que otro 
elememo que podría propi
ciar una mayor participación 
de los chilangos en las elec
ciones del 2 de junio es que 
ahora hay tres alternativas 
para participar: voto en lí
nea, voto postal y voto en 23 
consulados y embajadas de 

EN LA ELECCIÓN 
DE2024 
PODRÍAN 
APORTAR MÁS 
DE40MIL 
SUFRAGIOS; ven 
que podna incidir 
en el rumbo de la 
ciudad 

' • 

México en el extranjero: esto . 
último es nuevo. 

" Los ch ilangos podrán 
varar en 20 consulados de 
México en Estados Unidos y 
en las embagdas enM,ªdr'id. 
España, París. Franc'fa y en 
Mohtreal. Canadá", recordó 
el diputado. 

Del Ángel agregó que 
en Jos 23 consulados habrá 
urna y boletas, y que desde 
que se registra para votar en 
www.votochilango.mx, el 
ciudadano puede elegir por. 
cuál vía lo hará.- · 

Los chilangos en el ex
tranjero podrán votar por · 
jefe de gobierno y diputa
do migrante en lo local y. en -" 
lo federal. por presiden te y 
senadores. 

Sobre los escépticos. Del 
Ángel di jo que es fundamen
tal ejercer el derecho a votar. · 
aún dese fuera: "Hemos rra- · 
bajado mucho para que ten- . 
gan rep resentac ión, para · 
que puedan votar (desde el · 
exteri or), y ese es un logro · 
que consigu ió la diáspora 
que no quitó el dedo del ren- · 
glón: se lo deben a sí mismos · 
y a quienes lucharon por éste 
derecho". 

Insc ribete ~ 

www.votochilango.mx 

Es la página donde 
deben reg istrarse 

.. 
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Un grupo de expertos y gobierno analizan las reglas para podar árboles 

CDMX AJUSTA OTRA NORMA AMBIENTAL 

21 
PLAGAS ESTÁN enlistadas en el 

. Manual Técnico de Poda como las 
más comúnes 

14 
ENFERMEDADES pueden atacar a 
los árboles, entre ellas el hongo 
cancro que causa su muerte 

Trabajan en app para 
evaluar a los árboles 
KARLAMORA 

La Secretaría de Medio Ambiente modernizará las reglas para 
todos aquellos que realicen podas, derribos y trasplantes 

E 
l Gobierno capitalino trabajará 
en la creación de una aplicación 
móvil que permita saber las 
condiciones en las que se en
cuentran los árboles de la Ciu

dad de México, de modo que quien la con
sulte obtendrá al momento el dictamen 
elaborado por parte de personas acredita
das para realizar diagnósticos en materia 
de arbolado. 

Este proyecto es uno de los objetivos 
que la administración local pretende con
seguir con la actualización de la norma 

ENFERMEDAD 

EL AÑO 2022 fue en el que ocurrieron más 
podas de palmeras, con 21 mil 151 

NADF-Oül-R.'NAT-2015, la cual establece 
los requisitos y especificaciones técnicas 
que deben cumplir las empresas, priva
dos, ciudadanos, autoridades, y en general 
todos aquellos que realicen poda, derribo, 
trasplante y restitución de árboles en la 
Ciudad de México. 

Ayer la Secretaría del Medio Ambiente 
local (Sederna) instaló el grupo de trabajo 
que elaborará y opinará sobre el proyecto 
de norma ambiental, reunión a la que 
acudió personal de dependencias del go
bierno local corno la Procuradi.:;¡¿, Am
biental y del Ordenamiento Territorial, así 
como la Secretaría de Gestión Integral de 
Riesgos y Protección Civil y la alcaldía 
Coyoacán. También estuvieron integran
tes de las asociaciones Reforestamos Mé
xico. Asociación Mexicana de Arboricul
tura y representantes de empresas rela-

cionadas con el terna, como Green Cover. 
Durante la instalación de la mesa de 

trabajo, Rafael Obregón Vilorta, titular de 
la Dirección General del Sistema de Áreas 
Naturales Protegidas y Áreas de Valor 
Ambiental de la Sedema. señaló que al ar
bolado de la Ciudad de México "no le está 
yendo nada bien", ya que hay una batalla 
constante entre los habitantes y las acti
vidades como la construcción. para ocu
par espacios en las calles. 

Respecto a la aplicación móvil, perso
nal de la Sedema señaló que consistirá en 
un sistema de ubicación geográfica que 
permita conocer en el momento el dicta
men que se aplica en el arbolado. Aún no 
se detalla si el acceso y uso estará abierto 
al público en general o sólo será para los 
que estudien el estado de los árboles. 

De acuerdo con la norma actual, un 
dictamen del arbolado es un documento 
elaborado por un dictaminador. una per
sona acreditada por la Sedema que deter
mina las condiciones de un árbol. 

Otros objetivos de la actualización de 

la norma son integrar el Programa Espe
cial de Infraestructura Verde, que pro
pone y planifica la instalación de una 
red de áreas verdes; promover el mante
nimiento y conservación de las ék'..Jas 
verdes y arbolado. y mejorar la caljdad 
de la información para que el díctami
nador dé más detalles sobre el estadofh¡ 
tosanitario del árbol. 

Este proyecto se suma a otra actuali
zación de norma ambiental.En su edición 
de ayer este diario informó que la Sedema 
instaló otro grupo trabajo para modificar 
la norma ambiental NADF-006-
RNAT-2016 con el fin de obligar a las em
presas o autoridades a instalar áreas ver
des a cambio de cada construcción. 

La directora de Infraestructura Verde 
de la Sedema. Maritza Hernández. infor
mó que buscan introducir las palabras 
"crear" y "rehabilitar" en la norma. pues 
debido a que actualmente indica "fomen
tar" , las empresas alegan que no están 
obligadas a instalar áreas verdes. 

PLAGAS 
Obregón Vilorta expuso que hay una nue
va oleada crítica de plagas que deriva del 
manejo del arbolado, así corno un aumen
to de los puntos de calor. El problema ocu
rrido con las palmas también arrojó que 
hay una serie nueva de insectos. 

El funcionario declaró que las ciudades 
se transforman y recrean constantemen
te. lo cual crea la oportunidad de generar 
más áreas para arbolado, "porque siem
pre habrá más y mejores posibilidades". 

Según datos del anexo estadístico del 
Quinto Informe de Gobierno de la Ciu
dad. en el apartado de Prevención y 
control de plagas y enfermedades que 
afectan a la vegetación, el año 2022 fue 
en el que ocurrieron más podas de pal
meras y otros árboles, con 21mil151 ac
ciones. De enero a septiembre del año 
pasado. las autoridades capitalinas rea
lizaron mil 14 podas. El informe agrega 
que en 2022 también atendieron a 25 · 
mil 420 árboles con endoterapia. colo
cación de trampas para insectos y con
trol fitosanitario. Durante 2023, no hubo 
ninguna atención en este sentido. 

El Manual Técnico de Poda enlista 21 
plagas como las más comunes. entre ellas 
la chinche negra, el picudo de las palme
ras. el descortezador y la chinche del 
fresno. Entre las plantas parásitas están el 
muérdago y la cuscuta. que se hospedan 
en ciertas plantas hasta terminar con su 
vida. También registra 14 enfermedades 
como cancro. agalla y mancha foliar. 

Corno informó este diario el año pasa
do. las condiciones del arbolado en la ca
pital del país también se ven reflejadas en 
el número de denuncias ciudadanas pre
sentadas por afectación o derribo de ár
boles las cuales tienen una tendencia al 
alza y la alcaldía Benito Juárez es la que 
concentra el mayor número de reportes: 

\ . 
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AUN EN MEDIO de la crisis que dejó el huracán
Otis Acapulco sigue siendo un paraíso

para la delincuencia organizada En cambio
para sus habitantes es un infierno en cuestión
de inseguridad

Y SI alguien lo duda pregúntenles a los miles
de personas que se quedaron sin transporte
público debido a los ataques de los criminales
contra vehículos y hasta pasajeros En un caso
inclusive le prendieron fuego a la unidad pese
a que había gente en su interior la cual se salvó
de milagro

Y LA ALCALDESA Abelina López Rodríguez
Ni sus luces Y lo mismo se podría decir
de la gobernadora Evelyn Salgado y hasta
de la Guardia Nacional y las Fuerzas Armadas
desplegadas tras el ciclón

LO PEOR es que los hechos violentos que se han
vivido en estos días no son novedad sino costumbre
Se trata de ataques contra transportistas que ya
pagan extorsión al crimen organizado pero
que ahora se enfrentan a que otra banda les quiere
cobrar una cuota extra Increíble pero cierto

DA LA IMPRESIÓN de que Marko Cortés confunde
la transparencia con la desfachatez De otra manera
no se entiende que insista en defender como algo
positivo el indefendible pacto que firmó con el PRI

de Coahuila

NO ES COSA de todos los días que un político
presente pruebas con todo y su firma que lo
involucren en un reparto de prebendas que incluyó
no sólo candidaturas sino puestos gubernamentales
en los que corre dinero y hasta notarías públicas
Lo que quedó al descubierto fue el uso de los cargos
públicos para beneficio de las camarillas partidistas

COMO ESO le dio pie a Andrés Manuel López
Obrador y hasta al emecista Samuel García
para atacar con mejor puntería a la coalición
PRI PAN seguramente Xóchitl Gálvez estará
diciendo No me ayudes compadre

I

ESTE VIERNES en el Estado de México iniciará

una etapa nueva e interesante para los procesos
electorales Resulta que en esta ocasión se abrió
a la ciudadanía la renovación de la estructura

del Instituto Electoral mexiquense Y de esa forma
se logró que casi la mitad de los nuevos vocales
distritales y municipales ocupen por primera vez
un cargo similar

QUIENES defienden este modelo como la consejera
Karina Vaquera aseguran que se trata de una forma
de darle aire fresco a una burocracia que ya estaba
muy pero muy vista pues durante los últimos
20 años se venían repartiendo los cargos entre
los mismos una y otra y otra y otra vez

 .  2024.01.12



Pág: 7

Xúchitl a partidos si no ayudan
no salpiquen

Nada bien cayó en el equipo de Xóchitl
Gálvez que el líder panista Marko Cortés haya
exhibido los acuerdos entre su partido y el PRI
para repartirse cargos y organismos en Coahui
la La precandidata presidencial se deslindó pú
blicamente de esos pactos y criticó que se re

partan hasta las notarías pú
blicás Nos cuentan que en su
cuarto de guerra preocupa que
el tema ya es utilizado por
Morena para atacar a la alian
za opositora por lo que doña
Xóchiü ha pedido a los parti
dos que la postulan que si no
ayudan no salpiquen con es
cándalos Tal vez haría bien la
precandidata en revisar qué
acuerdos hay entre las dirigen

cias para la elección de este año porque en ca
so de que ganara la Presidencia sería a ella a
quien le exigirían cumplir la repartición de
puestos y cuotas en el gobierno federal Con
esos aliados no hacen falta enemigos

El Sanjuanazo revive
viejos pleitos internos

En Morena donde no hay corrientes pero al
parecer sigue habiendo tribus nos cuentan que la
denuncia de Sanjuana Martínez exdirectora de
Notimex sobre presuntos moches destinados a la
campaña de Claudia Sheinbaum ha revivido
viejas tensiones entre grupos En específico nos
dicen que un sector del morenismo cercano al
vocero presidencial Jesús Ramírez apunta al
exsecretario de Gobernación Adán Augusto Ló
pez como posible instigador Recuerdan que don
Adán apoyó mucho a la periodista y que tras su
salida de Segob resintió malos tratos a su gente
por parte de su sucesora Luisa María Alcalde
ahora señalada como una de las operadoras de la
idea de desviar recursos de las liquidaciones de
Notimex Entre que buscan culpables las corrien
tes que no existen se dan con todo por debajo de
la mesa eso sí al grito de U ni dad
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Expedientes de violencia
de genero preocupan a MC

Nos cuentan que en Movimiento Ciudadano
varios aspirantes a la reelección en el Senado o a
un lugar en San Lázaro están preocupados por
que arrastran expedientes por violencia de géne
ro vicaria y familiar Nos comentan que grupos
feministas buscan un encuentro con el precandi
dato presidencial naranja Jorge Átvaiez Máy
nez para exponerle casos como el del senador
Noé Castañón Además el INE tiene la lupa so
bre MC porque lleva dos años sin cumplir con
implementar protocolos para atender la violencia
de género Pese a reiterados llamados ha entrega
do adecuaciones incompletas

Gomo el papa Juan Pablo
Ernestina se va pero no se va

Nos cuentan que durante un foro realizado
en la Universidad Iberoamericana para discutí
el plan de Claudia Sheinbaum para una re
forma judicial en varias ocasiones Ernestina
Godoy quien no consiguió la ratificación del
Congreso capitalino para un nuevo periodo co
mo fiscal de la ciudad habló como si aún estu
viera en el cargo delineó planes a futuro de la
fiscalía y respondió preguntas como si todavía
fuera funcionarla Nos dicen que es evidente
que su discurso fue elaborado antes de dejar el
cargo Será que doña Ernestina siente que es
tando al frente Ulises Lara y dentro de la Fis
calía todo el que fue su equipo de trabajo ella
en realidad no se va
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Que con el espaldarazo del
Tribunal Electoral se prevé que
ahora la presidenta del INE
Guadalupe Taddei quiera re
vivir a su último candidato para
la Secretaría Ejecutiva Rober
to Carlos Félix con la ventaja
de que nunca lo sometió a vo
tación formal del Consejo Ge
neral después de saber que no
lograba el respaldo de los con
sejeros Hay que recordar que
a pesar de aquel episodio ya le
fue impuesto a la encargada de
despacho MaríaElena Corne
jo como su jefe de Oficina

Que en otro frente donde
también se empeñan en gene
rar ruido la ruptura del gober
nador morenista de Zacate
cas David Monreal con sus
aliados de PT PES y Panal en
treabrió la puerta a la coalición
opositora para recuperar la en
tidad el 2 de junio pero según
priistas y perredistas Marko
Cortés se ha empeñado en im
poner de candidato en la capi
tal del estado al diputado Mi
guel Angel Varela pese a que
la apuesta perredista y de la so
ciedad civil Raymundo More
no le llevaventaja de tres auno
en las encuestas

Que por cierto laprecan
didata presidencial oposito
ra Xóchitl Gálvez quien abrió
las puertas al fallido aspirante
independiente Eduardo Ve
rástegui anunció que cerrará
su precampaña el domingo en
Ciudad de México y el jueves
último día oficial de esta eta
pa en Guanajuato dos entida
des en las que se siente cómoda
pues aquí estará arropada por
los alcaldes de casi la mitad de
la capital y en El Bajío sabe que
la tiene segura pues con Diego
Sinhue Rodríguez en el Ejecu
tivo el estado todavía es bastión
panista

Que ayer en Gobernación
que encabeza Luisa MaríaAl
calde la mayor parte de padres
de los 43 se retiró de la mesapor
diferencias con otro grupo que
estuvo en la primera sesión de
este año de la Comisión Presi
dencial para la Verdad yAcceso
a la Justicia del caso Ayotzina
pa Mario González uno de los
participantes se molestó tanto
que comenzó a levantar lavoz y
exigió a sus compañeros que se
retiraran lo que no impidió que
la sesión continuara con el res
to al que se informó sobre los
avances
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1 Promoción activa En la reunión anual con

el cuerpo diplomático en el extranjero el
presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a
embajadores y cónsules que sigan defendiendo a
México y a los mexicanos además de exponer los
logros de la actual administración El embajador en
Estados Unidos Esteban Moctezuma indicó que el
Presidente les planteó seguir defendiendo al gobierno
de México en el exterior Promover los logros que está
teniendo el país frente a un mundo tan complejo es lo
correcto Y si se aplican a hacerlo antes del 2 de junio
mucho mejor

2 Por cielo mary tierra La titular de la Secretaria
de Seguridad y Protección Ciudadana Rosa

Icela Rodríguez participó en la instalación de
la Comisión lntersecretarial para el Desarrollo
Marítimo La funcionaria asistió a la reunión

encabezada por el titular de la Marina el almirante
José Rafael Ojeda Durán Para nosotros es muy
importante comunicar al mundo la transformación
que vive nuestro país En estos cinco años con la
Estrategia Nacional de Seguridad se han sentado
las bases para construir un país con seguridad
paz y justicia dijo la secretaria Rodríguez quien
tiene la encomienda más importante del sexenio la
seguridad Y ahí la lleva

3 Se hunde El presidente nacional del PAN
Marko Cortés pasará a la historia como el

peor de los dirigentes del partido que fundó Manuel
Gómez Morln Él se hunde y arrastra a Acción
Nacional Si bien en política se negocia el reparto de

posiciones estratégicas como candidaturas o puestos
gubernamentales lo de las notarías que exigió Cortés
es un despropósito Ayer dijo que es de lo más normal
que los pactos abarquen notarías pero la asignación
de un notario público debe ser ética porque tiene
la tarea de poner en orden aspectos legales de las
personas físicas y morales Se nota que su interés tiene
más que pies Los panistas tienen el enemigo en casa

4 Error de primaria Xóchitl Gálvez
precandidata presidencial de Fuerza y Corazón

por México emitió un posicionamiento ante la
polémica que se generó después de que Marko
Cortés líder nacional del PAN evidenciara cómo los
partidos habrían acordado los puestos que liderarían
Ante las críticas por la repartición Xóchitl consideró
que existe una manera de hacer política sin poner
de por medio intereses personales pues como
quedó evidenciado el PAN exigía que se colocará al
candidato militante albiazul Ante el yerro de Cortés
Gálvez planteó distancia Lo mejor que pudo hacer

5 Damnificada mayor Abelina López alcaldesa
de Acapulco todavía no logra sacarse el lodazal

que le cayó encima más el que ella misma se echó al
no atender de inmediato la situación en el puerto tras
el paso del huracán Otls A mes y medio el gobierno
de Acapulco apoyado con patrullas de la Secretaría
de Seguridad Pública federal ayudó al traslado de los
acapulqueños luego de que el servicio de transporte
público fuera suspendido en varios puntos del
puerto debido aun ataque armado Y si en vez de
reaccionar previene Pero explicarle a la alcaldesa es
tiempo perdido Sigan haciendo las cosas al revés
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Pepe Grillo

Romero se frota las manos

La revelación del supuesto pacto electoral
en Coahuila entre PAN y PRI está siendo
exprimido por el gobierno El presidente
López Obrador no lo dejó pasar Le dedicó
un buen rato en la mañanera

El problema para la actual dirigencia
del PAN es que al interior del partido
también se generó una molestia inocul
table La candidata presidencial Xóchitl
Gálvez salió a decir muy a su estilo
que estaba encabronada es decir su
mamente molesta

Quienes conocen las entrañas del
blanquiazul sostienen que alguien
de adentro cuyas iniciales son Jorge
Romero está entretenido echándole
gasolina al fuego Es la oportunidad
que estaba esperando para irrum
pir en la oficina principal del bunker
azul de avenida Coyoacán
Total una mala semana para la cúpula
panista a pocos días del inicio formal de

las campañas

Naranja de occidente
El gobernador Alfaro no está de acuer
do con la política fosfo fosfo llena de
ocurrencias y vacía de proyecto de go
bierno Y el estado que gobierna es el
único en donde MC existe de verdad
porque en Nuevo León es una lejana
tercera o cuarta fuerza y en la CDMX
lucha por no desaparecer
La presencia de Lemus respaldan
do a Álvarez Máynez tampoco debe
sobre valorarse Lemus ganó la can
didatura a la buena pero depende
completamente de los alfaristas que
son quienes traen la estructura terri
torial del partido
Una vez más Jalisco se abre como un
punto de alto interés para Xóchitl Gál
vez La naranja de occidente aún no tie
ne dueño para la presidencial

Ocurrencia falliday cara
Cuánto dinero se gastó en tratar de

complacer al presidente López Obrador
en su ocurrencia de mandar a las de

pendencias del gobierno federal al in
terior del país
Porque las dependencias hicieron gastos
para rentar y remodelar edificios para al
bergar a sus trabajadores LA cuánto as
cendió el despilfarro En algunos casos
incluso comenzó la reubicación de traba

jadores lo que supuso cambios drásticos
y onerosos para muchas familias

No se olviden del Instituto
capitalinos
Las elecciones del 2024 tendrán como la

joya de la corona la Ciudad de México
que tiene un padrón electoral de 8 mi
llones de personas con 287 cargos por
elegir la Jefatura de Gobierno 66 dipu
taciones 16 alcaldías y 204 concejalías
El Instituto Electoral de la Ciudad de

México que encabeza Patricia Avenda
ño Durán se prepara para festejar en ese
contexto su 25 Aniversario

El Instituto Electoral capitalino ha ge
nerado certeza en los procesos electo
rales y fue pionero por ejemplo en el
voto electrónico La continuidad y for
taleza de este organismo es en sí mis
mo uno de los retos del 2024 Felici
dades

Atlacomulcoy Texcoco
Los analistas políticos con más kilome
traje del Edomex sostienen que no ha
bían visto nada parecido Lo más gra
nado del llamado grupo Atlacomulco
incluidos varios ex gobernadores junto
a los mandos morenistas de la entidad

Se juntaron en un acto de homenaje a
Alfredo del Mazo González miembro
prominente del Grupo Atlacomulco que
fue gobernador de la entidad e incluso
aspirante presidencial del PRI para la
elección del 1988

Al evento asistieron la gobernado
ra Delfina Gómez y su antecesor Del
Mazo Maza que hicieron una guar
dia de honor pero lo interesante es
que no fueron solos nada de eso
Por ahí se vio a personajes relevantes
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de la política mexiquense tricolor como
los ex mandatarios Alfredo Baranda
César Camacho Arturo Montiel Rojas
y Eruviel Avila Villegas que convivie
ron con el equipo de la maestra Delfina
incluido Horacio Duarte secretario de

Gobierno quien explico asi lo sucedido
Las diferencias políticas no pueden es
tar por sobre los intereses de la ciuda
danía mexiquense

pepegrillo cronica com mx
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La mano negra de Riquelme

Nos cuentan que en la novela
que se está desarrollando entre
el PRI y el PAN en el estado de
Coahuila por presuntos incum
plimientos de acuerdos tras la
victoria electoral y cuya trama
fue puesta en marcha por Marko

Cortés el verdadero villano sería
el exgobernador Miguel Riquel
me Tal parece que no fue otro sino
el exmandatario quien operó
y presionó mediante cuestio
nables métodos en lo oscurito
para echar abajo los acuerdos La
justificación por estas maniobras
es que Riquelme pretende seguir
mandando en las decisiones

políticas en la entidad pero sobre
todo seguir lucrando personal
mente y logrando negocios en
Coahuila Será

Embajadas
con fecha de caducidad

Nada más voy a estar un año
Esta es la frase que se le escuchó
decir a uno de los cinco exgóber
nadores quienes hoy cuentan con
un cargodiplomático previoa la
reunión que sostuvo el presidente
Andrés Manuel López Obrador
con embajadores y cónsules en
Palacio Nacional por cierto en el

que será su último encuentro de
este tipo en el sexenio Lejos de
preocuparse los exmandatarios
hoy flamantes cónsules o em
bajadores dejaban ver bastante
tranquilidad pese a esta inminen
te fecha de caducidad Qué les
deparará el próximo sexenio

Define Morena en CDMX

Nos cuentan que Morena ya co
noce quiénes son los ganadores
de las encuestas para coordinar la
defensa de la CuartaTransforma

ción en las alcaldías En Azca

potzalco se decidió por Gabriela
Jiménez Godoy fundadora de la

agrupación Que Siga la Democra
cia Su trabajo cercano y de apoyo
a la población desde el 2015 la po
sicionó como la más competitiva

Se espera que Jiménez Godoy
les permita recuperar la demarca
ción y arrebatársela al PAN Otras
de las demarcaciones de las que
ya se habría decidido son Miguel
Hidalgo en la que sería Miguel To
rruco Garza quien será abandera
do del movimiento Leticia Varela
en Benito Juárez y la alcaldesa
de Venustiano Carranza Evelyn
Parra quien buscará reelegirse
En Tlalpan sería Gaby Osorio y en
la Magdalena Contreras regresa
ría Fernando Mercado
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A Ulises Lara hay que darle el beneficio
de la duda yjuzgarlo por sus acciones
Lo que parece una burla es cómo se
convirtió en licenciado en derecho

Títulos al vapor
El propósito de un buen gobierno

es conseguir la felicidad del pueblo
y la felicidad no se logra solo

acumulando bienes materiales
o fama o títulos

Andrés Manuel López Obrador 2019

No tengo nada contra el Cen
tro Universitario Cúspide Ni
siquiera conocía esta institu

ción de I tapalapa hasta que supe que
había otorgado una licenciatura en de
recho a Ulises Lara nuevo encargado
de despacho de la Fiscalía General de
Justicia de la Ciudad de México Veo
en su página de internet que ofrece
además cíe bachillerato licenciaturas
en derecho administración y mercado
tecnia y seguridad pública y crimina
lística Otorga becas del 100 por ciento
en el pago de inscripción para alum
nos de nuevo ingreso En una man
ta en su fachada que veo en Google
Maps anuncia una colegiatura mensual
congelada de 1 750 pesos mensuales

Nada hubo de congelado sin em
bargo en la rapidez con la que otorgó
una licenciatura en derecho al nuevo
encargado de despacho de la Fiscalía
capitalina Todavía ayer Lara aparecía
en el portal de transparencia del go
bierno capitalino como coordinador
de Asesores de la Fiscalía con una
escolaridad de licenciatura en socio
logía Tener Licenciatura en derecho
es requisito para ser fiscal pero no se
exige para el encargado de despacho
Por si las dudas Lara ha conseguido ya
una flamante licenciatura en derecho
de ese Centro Universitario Cúspide

Sorprende que esa licenciatura se
haya otorgado apenas en este joven
2024 pero más extraordinario es que
ya aparezca en el Registro Nacional de

Profesiones de la Secretaría de Educa
ción Pública Los graduados que pa
san meses luchando para obtener su
cédula profesional estarán contentos
de saber que ya el registro puede ex
pedirse de manera inmediata La mis
ma ficha auricular de Lara en el portal
de transparencia señala que antes de
ocupar la coordinación de asesores de
la Fiscalía sus dos empleos anteriores
Rieron de 2015 a 2016 como director
general del Instituto de Educación
Media Superior de la Ciudad de Mé
xico y de 2013 a 2014 como director
ejecutivo y de formación continua y
servicios esmdiantiles en la Secretaría
de Educación del Gobierno del Distri
to Federal El salto que ha dado en el
campo del derecho para convertirse en
encargado de la fiscalía capitalina es
espectacular sobre todo si se toma en
cuenta que Lara debe haber estudiado
su licenciatura en derecho a marchas
forzadas mientras trabajaba de tiempo
completo en la Fiscalía capitalina co
mo vocero y coordinador de Asesores
de la fiscal Dónde habrá encontrado
el tiempo

No conozco a Lara más que como
vocero de la Fiscalía No tengo cuestio
namientos sobre el trabajo que hacía
en esa capacidad siempre me pareció
que en sus informaciones y entrevistas
era claro conciso y ordenado de pen
samiento Sin embargo ser encargado
de despacho de la Fiscalía o fiscal ge
neral es otro nivel de responsabilidad
Habrá que darle el beneficio de la du
da yjuzgarlo después por sus acciones
como a cualquier otro funcionario

Lo que parece una burla es la ma
nera en que mágicamente se ha con
vertido en licenciado en derecho con
un registro profesional ya oficial Ten
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go la impresión de que para Jos mili
tantes de la 4T los trabajos académicos
no son más que trámites que hay que
obviar con trucos y transas Lo sugie
ren las tesis plagiadas de la ministra
Yasmín Esquivel y de la exfiscal Ernes
tina Godoy Ni ellas sin embargo lle
garon al extremo de obtener una licen
ciatura al vapor como esta Entiendo

que la UNAM es una institución neo
liberal en opinión de López Obrador
pero la eficiencia con la que el Centro
Universitario Cúspide ha cocinado a
un licenciado en derecho y obtenido su
registro profesional sugiere que ya hay
mejores opciones

CAPTURA

Continúa la captura de los árbitros elec
torales por la 4T Un tribunal electoral
de solo cinco magistrados ha permiti
do a la presidenta del INE Guadalupe
Taddei designar a un secretario eje
cutivo sin el aval del Consejo General
Podrá también mantener a encargados
de despacho en oficinas operativas
hasta las elecciones
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Labomba que tiró la impeni
tente Sanjuana Martínez
enterradora de Notimex

sobre los probables recursos
ilícitos para financiar la campaña
presidencial de Claudia Shein
baum ha dejado de lado una serie
de imputaciones directas contra la
secretaria de Gobernación Luisa
María Alcalde que esbozan un
mecanismo de corrupción que
involucra a la familia de la res
ponsable de la política interna del
país que debe ser investigado

Lo que Martínez denunció
sobre la exigencia de 20 del
monto de las liquidaciones de los
trabajadores de Notimex para
la campaña negociadas por el
padre de la secretaria el abogado
Arturo Alcalde deja abierta la
sospecha de que exista un patrón
para allegarse recursos ilegales
en tiempos electorales en un
momento que coincide con las
liquidaciones de los trabajadores
de Mexicana cuyo abogado tam
bién eraAlcalde yFonatur

La de Martínez fue la acusa
ción de financiamientos electora
les irregulares más escandalosa
hasta la fecha por tratarse de

una persona que recibió durante
años el respaldo y la confianza
del presidente Andrés Manuel
López Obrador y de su esposa
Beatriz Gutiérrez Müller Pero no
es la primera El año pasado un
académico que defiende a López
Obrador ysu proyecto político
Hernán Gómez Bruera publicó
Traición en Palacio un libro que
con carpetas de investigación
como sustento documental es una
denuncia contra el exconsejero
jurídico de la Presidencia Julio
Scherer que hoy recauda fondos
para Sheinbaum

En el libro Gómez Bruera
señala que un empresario de Chi
huahua Miguel González habló
con Scherer pocas semanas antes
de la elección presidencial de 2018
para cerrar acuerdos específicos
en compensación por la inyección
de recursos a la campaña de López
Obrador Los dos habían hablado
antes recuerda el académico
cuando a través de Scherer in
yectó 5 millones de pesos para la
campaña de Marcelo Ebrard a la
Jefatura de Gobierno de la Ciudad
de México En la segunda oca
sión Scherer no le resolvió nada
agrega el autor pero le pidió 10
millones de pesos para la causa

En vísperas de la elección el
empresario coincidió con Gonzalo
López Beltrán hijo del entonces
candidato y encargado de la
defensa del voto a quien cuando
le comentó que había aportado
los 10 millones no pudo ocultar
su molestia Al parecer estaba
descompuesto Aparentemente el
dinero no había sido reportado ni
entregado a la campaña Lo que
deja ver ese pasaje del libro es que
ese tipo de financiamiento ilegal
era algo normal y estructurado

Hace unas semanas de gira
por Oaxaca le preguntó un
periodista a López Obrador en
la mañanera sobre ese episodio
durante su campaña y dejó que
corriera por su teflón señalando
que no había leído el libro ni era
cierto Esa forma de quitarse

señalamientos directos la repitió
el Presidente esta semana en el
caso de Martínez a quien le pidió
que presentara pruebas de las
liquidaciones ilegales en Notimex
a lo que respondió que lo haría
mediante denuncias que preparan
sus abogados

Pero no habría que esperar
la denuncia probablemente la
presionarán para que no se pre
sente La candidata presidencial
de la oposición Xóchitl Gálvez
presentó ayer una denuncia ante
el Instituto Nacional Electoral
en contra de Sheinbaum López
Obradory Morena porpresuntos
actos de corrupción durante la
extinción de Notimex en el con
texto de que al menos 30 millones
de pesos de liquidaciones irán a la
campaña presidencial oficialista
Nadie ha tocado salvo en la arena
pública a Alcalde que debería ser
la hebra para poder determinar
no sólo si la Secretaría de Trabajo
de la cual fue titular y Goberna
ción donde actualmente despa
cha actuaron ilegalmente en el
proceso y si en otras liquidaciones
se ha estado utilizando el mismo
mecanismo

La investigación es necesaria
porque existe abiertamente un
conflicto de interés de la secreta
ria que no ha querido ser atendido
por el Presidente lo cual genera
cuando menos sospecha sobre sus
razones López Obrador es muy
cercano de la madre de la secre
taria Bertha Luján a cuya otra
hija Bertha Alcalde la propuso
primero para el Instituto Nacional
Electoral y después para la Su
prema Corte de Justicia Alcalde
el abogado de los trabajadores
de Notimex también fue asesor
del sindicato de Mexicana cuyos
agremiados recibieron liquidacio
nes por sus servicios y la marca
por 815 millones de pesos

Los asuntos laborales los
llevaba Alcalde en la Secretaría
del Trabajo y durante su gestión
se dieron laudos muy relevantes
por los montos y los casos que
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generaron polémica pública
porque su padre los ganó todos
Cuando Alcalde llegó a la Secre
taría de Gobernación el polémico
caso Notimex se fue con ella
donde volvió a resolverse a favor

de los representados por su padre
Martínez denunció que algunas
liquidaciones tenían montos
superiores a los que ella había
propuesto y reveló que cuando
se quejó los funcionarios en la
Secretaría del Trabajo dijeron que
las liquidaciones eran políticas

El probable financiamiento
ilegal de la campaña de Shein
baum ha ocultado la cabeza de
la Hidra Hay instrucciones

presidenciales porque nada en el
gobierno sucede como lo afirma
ni se mueve sin la autorización de
López Obrador para que liqui
daciones multimillonarias sean
sujetas de moches para campa
ñas electorales Hay órdenes
de Palacio Nacional para que
ese tipo de casos sean llevados
exclusivamente porAlcalde O
acaso existe la posibilidad como
piensan algunos en el gobierno
de que la secretaria es tan débil y
manipulada por el padre que está
actuando sin la autorización del
Presidente

Todo es posible en este
gobierno pero la temperatura
sobre financiamientos ilegales en

la campaña de Sheinbaum está
subiendo y las negaciones retóri
cas no han sido suficientes para
apagar la pradera Martínez una
de las troles más violentas que
tuvo López Obrador durante casi
cinco años ahora está recibiendo
la misma metralla descalificadora
de aquellos con quienes compar
tió trinchera hasta hace poco
Es la misma técnica utilizada en
Palacio Nacionalpara desviar la
atención de denuncias que tienen
sustento lo que hace pensar
que quizá la verdad está hoy del
lado de la militante periodista y
apura la necesidad de investigar
los delitos que no ha dejado de
denunciar
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Fiscal atributos
patito y ruindades

AunquelasuplenciadeErnestinaGodoy
noconstituye designación legaldenue
vo fiscaldeCdMx ladel exvoceroUlises

Laracomoencargado dedespachoseimpusodeuna
maneratanindecentequesuperacualquieradelasin
sensatecesyarbitrariedadescometidasenotrospolé
micosnombramientosdemachuchonesde 1 4T

EnsuúMmodíadegestiónluegodenoconseguirla
ratificaciónporotroscuatroaños Godoyse cepillóal
entoncescoordinadorgeneralde InvestigaciónTerri
torial OliverArielPilaresViloria quiensegúnlanor
madebió quedarse acargodelaFiscalía ynombró en
su lugaralsociólogoque lehabíaservidode vocero

Guardadas las proporciones alguien puede
imaginar a Jesús Ramírez Cuevas en lugar de An
drés ManuelLópez Obrador

Pero como por canijoysimple sentido común y
pormandato de laConstitución de CiudaddeMéxi
co quienestéalfrentede laFiscalíadebeseraboga
da o abogado Ulises Laracuentaya mañosamente
nosolocon títuloprofesionaldelicenciatura enDe
rechodelrepentinamenteafamadoapesardeserínfi
mamenteconocidoCentro Universitario Cúspidede
México sinoconlaCédulaProfesional13908423de
ladevaluadaSecretaríafederaldeEducación

Cumplidalamonsergade los requisitos en tiem
porécord todoentremartesymiércolesdeestase
mana Ulises promete continuar lalínea más po

lítica que jurídica fijadapor
Ernestina Godoy insistir en
la persecución de panistas
presuntamente implicados
en el imaginario cártelinmo
biliario y de los priistas que
más pueda relacionar con la
fantasiosa red de trata de
personas enque tantoycon

venientemente han insistido
elpresidente López Obrador la candidataClaudia
SheinbaumylarencorosaexfiscaL

Sinembargo apropósitode inmuebles ynopre
cisamente de un cártel pocose sabe de las turbie
dades inmobiliarias deUlises LaraLópez usando el
pesode la instituciónyel tráfico de influenciaspara
despojar de su casa condenunciasydemandas mi
nisterialesyjudiciales encomplicidadconsupadre
senil lo mismo auntío que asumediahermanaHil
daLara Guadián quienmediante crédito lacompró
al padre comúnyalamadre de ella El Infonavithi
zo elpago en 2013

Confecha31 dejulio de 2023 los detallesdelrobo
intrafamiliarfueronpuestos enconocimiento de la
Presidenciade laRepública deljefe de Gobierno de
CdMx de la entonces fiscal Godoy del presidente
del tribunal Superior de Justicia del secretario de
la Función Pública de la secretaria de Relaciones
Exterioresyde lapresidentade la Comisión de De
rechos Humanos capitalina

Al día siguiente 1 de agosto la directorageneral
deAtención CiudadanadeAMLO GabrielaRome
ro Martínez le respondió aHildaque seledaríares
puestaasu denuncia lo que no haocurridoyahora
se teme que nuncasucederá

Ledicetambiénque agradece suconfianzayconsi
deraciónenlaconstituciónde unmejorpaíspara todos
através delacuartatransformacióndeMéxico

Alguien puede
imaginar a Jesús

Ramírez Cuevas en
vez de Andrés Manuel

López Obrador
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Incertidumbre
y certeza

Vienen el periodo intercanipañas y el legislativo
en medio de una tensa atmósfera Ojalá en ese

lapso se piense cómo pasar de la incertidumbre
electoral a la certeza política

Laprecampaña presidencial
finaliza en unos días el 18
de enero para ser precisos
vendrá entonces el periodo de
intercampañas y a partir del

primero de marzo la campaña en sí En
el medio de ese lapso arrancará el pe
riodo legislativo que de tener y atender
las iniciativas de reforma constitucional
anunciadas por el Ejecutivo probable
mente saque chispas

Vienen pues días pesados marcados
por la polarización y ojalá por la sana
incertidumbre electoral que idealmente
más adelante abrirá paso a la certeza
política

Por su naturaleza toda elección polariza
las posturas Ofrece la posibilidad de
escoger entre dos o más opciones y por
lo mismo los sujetos a elección tienden
a marcar diferencias no coincidencias
Procuran distinguirse no igualarse

No sólo es lógico sino incluso conve
niente y necesario subrayar esas diferen
cias porque así la ciudadanía dilucida y
fija con mayor claridad por quien se in
clina Sin embargo si esa polarización se

agrega a la fomentadajustificada e injusti
ficadamente a lo largo del sexenio como
instrumento de gobierno la suma puede
arrojar por resultado el desbordamiento
de las pasiones Delicado ese asunto lo
es más al considerar la atmósfera en la
cual se desarrolla el concurso electoral
donde inciden de manera disruptiva tres
factores

Arbitros yjueces electorales no acaban
de acreditar verticalidad independencia
autonomía e imparcialidad como tam
poco espíritu de cuerpo y mucho menos
prestancia y eficacia El tribunal y el insti
tuto electoral han socavado su autoridad
y así se antoja difícil normar regular y
sancionar un proceso cuya dimensión e
importancia es extraordinaria No se trata
sólo del número de posiciones políticas en
juego más de veinte mil sino también
del carácter definitorio que tendrá el
resultado para el país

Aunado a lo anterior y como en otros
sexenios el gobierno no reivindicó al
Estado ante el crimen organizado Bajo
la bandera de no combatir el fuego con el
fuego y de sí atacar las raíces sociales de la
delincuencia lo dejó actuar diversificarse
y expandirse sin reparar en el rol que
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juega ya en la política Incluso dio hálito
a una falacia la relativa contención de los
homicidios constituye un avance Sí un
avance pero de quién Del Estado ante
el crimen o del crimen ante el Estado La
reducción de la violencia puede reflejar
la conquista criminal de una región y del
establecimiento de su imperio o caso
contrario del rescate de ese territorio por
parte del Estado De lo segundo no hay
indicios de lo primero sí y entonces la
posibilidad de unapax narca es algo más
que un supuesto como también lo es la
participación del crimen en los comicios
sobre todo en los estatales y municipales
Como otras veces el crimen amedrentará
o peor aún eliminará a quien resista su
veto e impulsará o patrocinará a quien
se avenga o asocie con él Se sabrá de los
aspirantes rechazados pero no necesaria
mente de los amparados por él El olor a
pólvora o dinero sucio se sentirá en el con
curso electoral impregnará la atmósfera

A lo anterior se añade otro factor
del cual no se tiene cabal conciencia La

presión de los grupos radicales de los dos
bandos principales instando a sus respec
tivas abanderadas a adoptar un discurso
y una práctica apegada al dogma de su
credo Grupos y personajes interesados en
borrar los matices así como el más leve
corrimiento al centro y que entienden la

elección no como un concurso civilizado
y democrático sino como un torneo
donde la fuerza ganadora debe doblegar
y sojuzgar a la contraria y de ser posible
anularla Unjuego de todo o nada donde
tolerancia decoro y decencia son valores
ajenos a la política y por lo mismo ni por
qué tenerlos en cuenta No en vano se
ha visto a las candidatas presidenciales
intentando no ser encorsetadas

Estos factores y actores contribuyen
al enrarecimiento de la atmósfera y sin
querer o adrede tientan a la violencia

En tal condición la batería de reformas
constitucionales con las cuales el man

datario pretende asegurar la adscripción
de la Guardia Nacional a la Defensa
modificar el régimen electoral y sujetar a
elección popular a ministros magistrados
yjueces del Poder Judicial sólo puede
entenderse como una aventura

Un lance quizá no tan interesado en
alcanzar el objetivo principal el Ejecu
tivo tiene claro carecer de la mayoría
requerida para sacarlas adelante como
en concretar tres propósitos colaterales
Dejar constancia de su voluntad y exhibir
la resistencia opositora trasladándole
el costo fijar la agenda de la campaña

presidencial imponiendo la suya indicar
a sus fieles la exigencia a formular a su
muy probable sucesora influyendo e
incidiendo en lo que podría ser la even
tual gestión de aquella A saber si ya fuera
de Palacio el mandatario cumplirá con la
promesa de retirarse de la política por lo
pronto está en el corazón de ella dejando
ver dificultad para apartarse

El punto delicado es que si esas
iniciativas presidenciales sacan chispas
en el Congreso podrían alcanzar a la
campaña que como dicho se desarrollará
en una atmósfera inflamable Así la falta
de autoridad electoral la participación
criminal en los comicios la actuación de
los grupos radicales de un bando y el otro
podrían llevar a un escenario complicado

a a a

Ante ese cuadro y en puerta el periodo de
intercampañas ojalá dirigentes partidis
tas candidatas y estrategas de los equipos
de campaña reflexionen cómo marcar las
diferencias sin hacer de ellas síntoma de
ruptura Sería absurdo pasar de la incer
tidumbre electoral a la falta de certeza
política

EN BREVE

Como diría Monterroso al despertar el
año la presunta ministra todavía está ahí
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Xóchitl de la

pendejada al
encabronamiento

Para navegarhay quesoltar lastre ypara
volar más

XFIorestán

óchitl Galvezfijoayerposturaantela
pendejadadelpresidente deuno de
los partidos que forman lacoalición

de la que esprecandidatapresidencial como ningu
node suscompetidoreshabríahecho

Al hablar con ella de la publicación que Marko
Cortés presidente del PAN hizo de los acuerdos
conel PRIpararepartirse Coahuila respondió ro
tunday diferente Es inaceptable el contenido de
ese convenio desde elpunto devista éticoparamí
Jamás aceptaría una cosa que contenga lo que ahí
dice Yo no tengonada que veren lo queahípasó
Ni estabayo comoprecandidata

Y agregó
Yo síquiero decirte Joaquín yo estoyaquíco

moprecandidata a lapresidencia de laRepública
primero porque un millón depersonas firmaron
pormí Yo no érala candidatafavorita de lospar
tidospolíticos Yo fui una candidata que salió de
los ciudadanosporquese atrevió a desañaral sis
tema Yporsupuesto que quiero decirclaramente
queme apena quepasen estas cosas peroconmigo
van a dejardepasar

Yfiieamas

Yo no tengonijamáshefirmadoningún tipo de
acuerdo deningún tipo Ytambién te quiero decir
unacosa sinceramente Joaquín amílospartidos
no me hanpedido absolutamente nada a cambio
Soylacandidatadelospartidosporunacuerdociu
dadanoabierto pero enningúnmomentosemeha
condicionado a algún tipo de espacio Nada Nohe
sido condicionadayjamáshubiera aceptado nin
gún tipodecondicionamientoparaserlacandidata
olaprecandidata alapresidencia delaRepública

Cuando lepregunté siyahabíahablado conCor
tés me dijo que sí Lehicesaberlo quepensaba tal
ycomo telo estoydiciendoa ti Ycon lamisma cla
ridad te digo quesime encabroné conlo quehizo

Esta respuesta insisto no sepodráescuchar de
Claudia Sheinbaum a quien por supuesto le han
encabronado algunas decisiones del presidente
López Obrador

Pero hoyno está en condiciones de responder
le así

Igualconel tiempo conlabanda

RETALES
1 MILITARES Gálvez mereiteró su respeto alos
militares unhermano suyo es general yque de lle
gar a laPresidencia el titular de la Sedeña seráun
militar pero que haríaunareevaluación délas fun
ciones que LópezObradorlehaasignado
2 ENGAÑO En marzo de 2021 en una entrevis
ta al entonces vocero de la Fiscalía de la Ciudad
de México hoy al frente de la misma Ulises Lara
me dijo que sí era abogado cuando no Acaban de
darle fast trackun título del Centro Universitario
Cúspide Lamentira y
3 REVIRE Cuando el presidente López Obra
dor le exigió a Sanjuana Martínez que probara la
acusación de que el secretario delTrabajo Marath
Bolaños le pidió 50 millones depesos para lacam
paña de Claudia Sheinbaum le respondió que te
níaotras pero no de este caso que es el grave

Nosvemos elmartes pero enprivado
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Yque llega un señor
vestido de mujer que
revela lo que ya todos

sabíamos que el Presidente es
un ultraconservador Ninguna
novedad Solamente la escena
del saludo de beso y la repug
nancia presidencial evidente
era algo que no habíamos visto
Pero al día siguiente refrendó su
conservadurismo diciendo lo del
disfraz del señor

Se entiende El Presidente es
un hombre mayor un tipo cerril
premoderno que no tiene por
qué aceptar todas las cosas que
la realidad le presenta Con la
edad hay asuntos que se prefiere
no entender Pasa con los papás

y luego pasa con los hijos cuando
ya se perfilan a dar el abuelazo
Sin embargo es el Presidente de
la República y la realidad no le
puede parecer lejana al con
trario está obligado a verla de
cerca Sabemos que no le hace
fuchi al narco ni al crimen orga
nizado si puede los saluda les
pide perdón y aprovecha cual
quier ocasión para recordar que
aunque maten torturen extor
sionen y secuestren también son
seres humanos y merecen com
prensión No es el caso de sus
opositores de quienes piensan
distinto que él de los que tienen
otras opciones políticas Esa es
gente que no merece compasión
alguna entra en la categoría
de subhumanos traidores a la
patria gente sin principios ni
valores hipócritas sepulcros
blanqueados raza de víboras en
fin subhumanos como el señor
vestido de mujer

El machismo del Presidente
sus desplantes misóginos su
puritanismo trasnochado es
algo que apena y avergüenza a
sus leales Gente que se siente
progre de avanzada represen
tantes de la izquierda histórica
pero que para su desgracia
tiene que vérselas con un líder
al que adoran que es todo lo
contrario Lasjustificaciones que
argumentan llegan rápidamente
a niveles de autohumillación
verdaderamente conmovedores
que ni el Presidente entiende y
peor aún ni les agradece Este

asunto del señor vestido de
mujer resultó ser un problema
entre compañeros de partido
En efecto el del disfraz era una
diputada de Morena una fan
del Presidente que lo llamó y le
dio beso A saber qué vio oyó
o sintió el primer mandatario
que de inmediato respingó y al
día siguiente en tono de queja
comentó que se sorprendió con
el disfraz pero que él no tiene
empacho en respetar las deci
siones de cada quien lo cual
todos sabemos que no es cierto
y además salió con la típica res
puesta del que siente que debe
mostrarse alivianado ante las
miradas que lo censuran Ante
su desprecio por la compañera
aclaró públicamente Yo beso
a los hombres y me besan el
hombre tiene sentimientos De

risa loca Todos sabemos que
el único beso que el Presidente
tiene normalizado entre hom
bres es del de Judas y sabemos lo
que eso significa

Al final del día fue una
muestra más del humanismo
mexicano que predica López
Obrador El desprecio al di
ferente la mofa sobre quien
decide un camino distinto
fustigar a toda persona que no
le signifique un rendimiento
electoral El señor vestido de
mujer es una muestra más de
que el Presidente es una mala
persona un puritano que exige
obediencia un fanático religioso
vestido de presidente
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Yo todavía recuerdo no hace lauro liempo cuando el PRI el
PAN el PRO y los parlidos menores reinan dirigentes y líderes
con los que se podía o no estar de acuerdo pero el ceniro era
el debate la confrontación de ideas y alternativas políticas Y
claro que había alianzas y rupturas acuerdos y desacuerdos
públicos y privados Claro que había impresentables pero ha
bía política

Decía Abraham I incoln que hay momentos en la vida de
todo político en que lo mejor que puede hacer es no despegar
los labios Tenía toda la razón El espectáculo que da nuesira
clase política suele ser sencillamente patético Y ninguno de
los partidos y dirigentes se salva I o que hemos visto en esta

última semana no hace más que confirmar que
estamos ante el peor grupo de dirigentes parri
darios que hemos conocido en mucho liempo
incapaces de establecer siquiera una narrativa
que vaya más allá de los lugares comunes y la
búsqueda de sus propios espacios de poder I lay
excepciones por supuesto pero insislo como
hemos dicho muchas veces estamos ante la peor
generación de dirigentes partidarios en mucho
tiempo

I o sucedido con el tema de la coalición PRI

PAN PRO en Coaluiila es lamentable por donde
se vea y no se sabe si es peor la lorina en que se
distribuyeron desde alcaldías hasta notarlas o la
forma como lo dio a conocer Marko Cortés el
presidente nacional del PAN que cada día que

pasa confirma que no tiene nivel para esa posicion
Nadie puede estar en desacuerdo con que la política par

tidaria implica cuando hay una coalición el reparto ele posi
ciones que se pueden establecer por adelantado Ocurre aquí
y en todo el mundo pero son negociaciones de otro tipo que
incluyen capítulos muy concretos qué mejor ejemplo que la
amplísima y muy controvertida coalición que se conformó en
Fspaña para mantener en el gobierno a Pedro Sánchez

Lo que divulgó Marko Cortés es un acuerdo que simple
mente se basa en distribuir espacios de poder pero además
demostró una torpeza absoluta al exhibirlo tanta que tuvo que
ser descalificado hasta por la propia Xóchitl Gálvez que de la
misma manera ve cómo se pone en riesgo la coalición en el
estado del país en el que ésla ha sido más exitosa Coahuila

Un tema menor la candidatura a la alcaldía de Torreón
que tendría que haber sido parte del diálogo privado entre
partidos es mostrado por uno de sus protagonistas en los me
dios de forma absurda y torpe Al final en los comicios para
alcaldías en Coahuila en junio el PAN terminará yendo solo
contra la coalición PRI PRD UDC Y quién sabe cuáles serán
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las consecuencias de esa torpeza cuando se replique en otros
eslados Un desastre

Kl presidente López Obrador celebró la impericia del di
rigente panisla pero ocultó que en Morena no están mucho
mejor I o de Marko sirvió para soterrar varios temas muy
delicados por una parte la denuncia de Sanjuana Martínez
sobre los actos de corrupción en torno a la liquidación de No
timex involucrando a la aclual secretaria de Gobernación
Luisa María Alcalde a su sucesor en la secretaría del Trabajo
Marath Baruch Bolaños al padre de Luisa María el abogado
Arturo Alcalde al coordinador general de Comunicación So
cial de la Presidencia Jesús Ramírez v al presidente del Sis
tema Público de Radiodifusión Jenaro Villamil
Kxhibió actos de corrupción la forma y las razo
nes en que se deciden las campañas de despres
ligio y el presunto desvio de fondos a campañas
La denuncia de Sanjuana es delicadísima y por
el origen y el medio que la publicó l a ornada
mucho más creíble

Pero al misino tiempo están las denuncias
que deben ser investigadas contra los hijos del
Presidente y si hablamos de candidaluras ahí
está el audio que se difundió del aspirante al Se
nado en alisco Carlos Lomelí en el que le re
clama a Claudia que le dé varias alcaldías y otras
posiciones para apoyar la campaña de Morena en
el estado lo dice abiertamente y con detalle No
tiene demasiada diferencia con la autoincrimina

ción que hizo Marko Cortés
Ll desiape de Jorge Álvarez Máynez se dio de forma lamen

rabie No lo propone ningún organismo de dirección de Moví
mienio Ciudadano sino Samuel García en una mesa de botanas
y cervezas en un cotorreo entre cuates sin una sola idea seria de
por medio Al día siguienie cuando se registró el dueño de MC
Dante Delgado no dijo una palabra pero el otro verdadero factor
de poder en el partido el gobernador de jalisco Enrique Alfaro
mostró coherencia descalilicó la candidatura se moleste por la
banalidad exhibida y por la forma de hacer política que se está
imponiendo en MC y dijo que él ya no es parle de eso

Atención a lo que pueda suceder en Jalisco porque Pablo
Lemus es un muy buen candidato de Movimiento Ciudadano
pero 110 lo veo en la línea fosfofosfo es un hombre serio y el
secreto de la elección local como sucedió hace seis años con
Alfaro es que buena parte del voto panisla se vaya con MC Fl
adversario de Lemus es Morena no el PAN

Apenas esramos en enero y las verdaderas campañas co
mienzan hasta marzo Todavía nos fallan muchos desfiguras
muchas vergüenzas ajenas por ver
Decía Abraham

Lincoln que
hay momentos

en la vida

de rodo político
en que lo mejor
que puede hacer
es no despegar
los labios
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El año de todos
los peligros
El proceso electoral que tendrá lugar este año en México se
perfila complicado Los bloques contendientes oficialismo
y oposición están polarizados el Tribunal Electoral está
partido en dos mientras que Morena avanza en sus inten
ciones de controlar el INE

A ese ambiente de descomposición se agrega la incógnita
sobre el papel que desempeñará el narco en las urnas el 2 de
junio próximo Integralia Consultores que encabeza el excon
sejero presidente del 1FE Luis Carlos Ugalde advierte que
uno de los diez riesgos políticos para 2024 es que los grupos
criminales aprovechen la coyuntura electoral para ampliar su
control sobre gobiernos y mercados locales en el corto plazo

Al inestable ambiente hay que agregar las reiteradas e
ilegales intervenciones de López Obrador para favorecer a
Claudia Sheinbaum abanderada del oficialismo

Pero también su obsesión de lograr una mayoría calificada
en el Congreso para reformar la Constitución con los riesgos
que ello implica para las instituciones que quiere modificar o
desaparecer SCJN INE TEPjF órganos autónomos

No somos pocos los que estamos convencidos de que un
resultado desfavorable a Morena por corto margen jamás
será aceptado por López Obrador Y no Invento Allí están
los datos reales El tabasqueño es un mal perdedor
Xóchitl Gálvez se presentó ayer en el INE con una denun

cia por los moches de Notimex a la campaña de Claudia
Sheinbaum

Es un financiamiento ilegal y paralelo de su precampaña
electoral dice la queja que la candidata presidencial oposi
tora entregó a la Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral
del INE

El monto de los moches que habría solicitado e secretario
del Trabajo Marath Bolaños equivale al 20 de 256 millo
nes en liquidaciones a los trabajadores de Notimex según
Sanjuana Martínez exdirectora de la desaparecida agencia
de noticias del Estado cercana a Palacio

Les dije que era un terrible abuso inflar la bolsa econó
mica de las liquidaciones a 256 millones de pesos con 53
cachirules y sólo 34 huelguistas dice una cita de Sanjuana
que recoge la queja de Gálvez

Morena respondió con otra denuncia ante el árbltro electoral
por el pacto de la oposición en Coahuila en el que PR1 PAN
y PRD que según el Presidente repartía hasta los baños

Ni por un segundo López Obrador dudó montarse en ese
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conflicto para golpear a la oposición Es su deporte tavorito
Esto no tiene nada que ver con política es un acuerdo

mafioso para repartirse un botín Cuando se reparte mal el
botín hay motín declaró en la mañanera

Y agradeció a Marko Cortés jefe nacional del PAN haber
hecho público el pacto con el PRI Es una contribución a la
democracia dijo en el tono burlón que le caracteriza

A Marko le falló el cálculo político Molesto porque el go
bernador Manolo Jiménez incumplió el pacto con el PAN
ingenuamente dio argumentos al oficialismo para despres
tigiar a la oposición Se le olvidó aquello de que los trapos
sucios se lavan en casa

En su revire a López Obrador en la red X el jefe panista
expuso Señor Presidente el único famoso aquí es usted
La política debe ser transparente y a la luz del día en toda
democracia en el mundo Lo más normal es que se realicen
acuerdos políticos y lo deseable es que se cumplan

Xóchitl Gálvez habló del tema en una larga entrevista con
el teacher López Dóriga en Radio Fórmula La abandera
da de la coalición opositora no quiso descalificar a Marko
aunque sostuvo que para ella es inaceptable el contenido
del pacto de los partidos que representa

Al final admitió que si me encabroné con lo que pasó
Pésima señal enviaron los magistrados del TEPJF Mónica

Soto Felipe de la Mata y Felipe Fuentes al otorgar a la con
sejera presidenta del 1NE Guadalupe Taddei facultades para
poder designar de forma directa a los principales funcionarios
del organismo incluido el secretario ejecutivo del instituto

El Observatorio Ciudadano dice que la atribución confe
rida por los magistrados a la consejera presidenta está suje
ta a la obligación de obtener la aprobación de una mayoría
calificada de ocho consejeros electorales

Y advierte que esta decisión tendrá graves consecuencias
jurídicas y políticas entre otras convertir una facultad cole
giada en una facultad unipersonal no sujeta a la validación
y vigilancia de los integrantes del Consejo General del 1NE

La facultad exclusiva de propuesta de la consejera pre
sidenta no está en duda Sí lo está en cambio la pretensión
de otorgarle facultades discrecionales no contempladas ni
en la Constitución ni en la ley puntualiza

El ya citado Luis Carlos Ugalde también alertó La de
cisión del TEPJF de darle a la presidenta del INE Guadalupe
Taddei carta libre para que designe encargados de oficina
como titulares de la secretaría ejecutiva y de las direcciones
vacantes es un pésimo incentivo Ahondará las divisiones del
Consejo General y ella será responsable de todo lo malo que
ocurra en la organización de la elección vaticinó
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Por eso

La crisis de seguridad pública en
Ecuador está fortaleciendo las ra

zones que se han esgrimido para
enfocar el tema de la delincuencia

organizada no como un asunto de inciden
cia común sino como una captura criminal
de estructuras de gobierno del Estado

Grupos delictivos enEcuador han tomado

el control de cárceles para desde ahí operar
actividades criminales que han dañado
la estabilidad y en ese contexto el pre
sidente Daniel Noboa tomó la decisión

de utilizar a las fuerzas armadas por su
experienciay capacidad de disuasión para
combatir a bandas de delincuentes

Ecuador está mostrando los indicios que
consolidan la doctrina de seguridad in
terior cuando las actividades criminales

afectan la gobernabilidad democrática la
tranquilidad de la sociedadyla hegemonía
del Estado inclusive por estructuras delic
tivas que no necesariamente se dedican al
narcotráfico sino que utilizan la violencia
para imponer el imperio de sus intereses

La violencia de los Moras en El Salvador

yahora de lasbandas delictivas enEcuador
han rebasado la capacidad de gestión de
las fuerzas normales de seguridad pública

es decir los policías en tanto que los de
lincuentes utilizan la fuerza para imponer
sus propias leyes en territorios ocupados
corrompiendo a las autoridades civiles

Las crisis en México El Salvador Co
lombia y ahora Ecuador revelan lasjustifi
caciones que explican por qué las fuerzas
civiles de seguridad pública ya han sido
rebasadas por el poderylas complicidades
de las autoridades civiles y que sólo los
principios y disciplinas militares son capa
ces de enfrentar la violencia de los grupos
delictivos

La militarización de la seguridad públi
ca se ha asumido en términos de seguridad
interior es decir cuando se da la circuns
tancia en las que la inseguridad le mocha
poder alEstado controla las policías yhas
ta cobra impuestos en forma de derechos
de piso es decir cuando el crimen se con
vierte en un mini Estado

ZONAZERO

Malos datos revelan un inicio muy violen
to de la inseguridad en México pero de
nueva cuenta con indicios muy claros de
que se trata de delitos de fuero común es
decir que corresponden alas labores de las
policías municipales y estatales y no tanto
operaciones de la Guardia Nacional Sólo
en Guanajuato y Zacatecas se han reali
zado actos criminales que corresponden
al fuero federal Así que va siendo hora de
que cada quien haga su chamba

Las opiniones expresadas por los columnatas son
Independí entes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24HORAS
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Imposición
en propia casa

Vemosdesplegarselaímposi
ción sucesoriaendistintos
órdenes ahora con el Tri

bunalElectoralque le damano libre ala
presidentadelINEparanombraraquien
quieraenlospuestosdeesainstitución

Pero quizála imposiciónmenos ob
viaymás cierta es la que el Presidente
ejerce sobre sucandidatapresidencial
lacual se fuerzaaimitarlo enlos dichos

yhastaen los tonos devoz
Peor se obliga a adoptar como pro

puesta de futuro la continuidad se

compromete a hacerle un segundo pi
so a lo hecho y deshecho por la presi
denciaprevia

Esvisible lacamisade fuerza disfra
zadade convicción

Los estrategas de campaña subra
yan en Sheinbaum virtudes distintas
a las de su impositor educación supe
rior doctorado formación científica
respeto alos hechos

La candidatava discretamente a ce

náculos de empresa
rios y de medios pro
metiendo mesura
equilibrio continui
dadconcambio acen

tuando lo delcambio
Pero la promesa

publica lapieza fuerte de campaña es
queharámás de lo mismo que latrans
formaciónde suimpositor seguiráade
lanteyque Sheinbaum sigana le pon
dráun segundopiso a lo quehereda

Aquí empiezan laspreguntas
Pensemosenlascosasquenoestánmal

dela lamada4T los programas sociales
Sheinbaum le pondráun segundo

piso a los programas sociales El do
ble de dinero en efectivo para adultos
mayores parabecas estudiantiles pa
ra Jóvenes Construyendo el Futuro
Puede ser Dedóndevendráeldinero

El resto del piso a duplicar desata
preguntas más serias

Unsegundopisode abrazos noba
lazos con 170 mil asesinatos y44 mil
desaparecidos en el sexenio

Un segundo piso de echarle dinero
al hoyo negro de Pemex a las pérdidas
de la Comision Fede
ral de Electricidad

Un segundo piso
al AIFA a la refine
ría Dos Bocas al Tren
Maya Un segundo
piso ala supresión del
Seguro Popular

Unacandidatapresidencial libre de im
posiciones leplantearíacualquier cosa al
electorado menos un segundo piso de es
tosdesastresgubernamentalesquehereda

Pero Claudia Sheinbaum es cual
quier cosa menos una política con li
bertad paraproponer nada distinto de
lo que le impone López Obrador

Es laprisionerade Palacio
Sheinbaum se fuerza

a imitar a AMLO hasta
en los tonos de voz
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ASTILLERO

43 Resolver Dividir y descalificar
Imbatible barrera militar Artimañas

deshonrosas Quepadres busquen 800folios

llevado promesas comisiones declaraciones e
investigaciones que finalmente han topado con
el verdadero poder obstructor el militar

LA TRETA CON la que se pretende revertir ha
cia los padres de los 43 la responsabilidad de que
no se haya avanzado hacia la solución real del ca
so consiste en culparlos de no ir a instalaciones
militares a buscar los 800 folios de información
crítica que se ha demostrado existen y no han
sido presentados por los mandos militares

MANDAR A LOS padres y madres a buscar
durante dos meses bueno no que sean tres se
les concedió lo que los militares han escondido
y por sí mismos deberían entregar significa pre
tender inculparlos más adelante de la previsible
pesquisa fallida Sería como imponer a los ciu
dadanos que investiguen crímenes encuentren
documentos y pruebas y si no lo hacen sean
declarados causantes de que no haya castigo a
los culpables El Estado como Pondo Pilatos

LA POSTURA PRESIDENCIAL de ayer el
amaño del subsecretario Medina y el comuni
cado oficial sobre los hechos forman parte de
una clara estrategia gubernamental que desde
meses atrás busca desarmar descalificar e
incluso perseguir a ex funcionarios el ex fiscal
especial Ornar Gómez Trejo por ejemplo orga
nizaciones solidarias el Centro Pro entre otras
defensores como Vidulfo Rosales instancias de
expertos internacionales soberanamente autori
zadas en su momento por los gobiernos peñista
y obradorista el GIEI en el que dice el Presiden
te ya no confiar y ahora hasta los mismos
padres y madres de los desaparecidos contra los
que se enfilan dardos declarativos oficiales

EL FONDO DEL asunto es claro el gobierno
obradorista no ha podido ir más allá de lo que
han permitido los mandos militares y el fin de
sexenio se acerca sin resultados aceptables por
lo cual se busca forzar apariencias justicieras
habilitar una representación alterna de los pa
dres y madres conseguir de esa minoría a modo
un aval a la resolución deseada y aceptada
por el verde olivo y dar por cerrado artificial
mente el caso Hasta el próximo lunes

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

LAADMINISTRACIÓN PRESI
DIDA por Andrés Manuel López
Obrador avanzó ayer en la estrategia
de descalificar y dividir la lucha
genuina por el esclarecimiento real

de lo sucedido con 43 normalistas rurales y de
proteger de forma imbatible a los mandos y es
tructuras militares involucradas por acción y
omisión en la noche de Iguala y en lo sucedido
antes y después de esa tragedia que sigue en la
impunidad así haya miembros expiatorios de
las fuerzas armadas en proceso penal también
susceptibles de ser declarados culpables sí pe
ro no los principales ni los más poderosos

EN UNA MANIOBRA vergonzosa el subse
cretario de Gobernación que sustituyó a Ale
jandro Encinas introdujo ayer en una sesión de
la comisión oficial sobre el tema de Ayotzinapa
Iguala la primera bajo la responsabilidad de
ese sustituto Arturo Medina a un puñado
de los padres de desaparecidos que han sido
apartados de las reuniones con autoridades
por considerar la gran mayoría de esos familia
res que esa minoría en su vulnerabilidad ha
sucumbido a ofrecimientos y negociaciones
de otra índole según señalaron ayer mismo los
integrantes de la mayoría durante una rueda
de prensa altamente crítica del presidente
López Obrador por considerar que ha ido
faltando a sus compromisos originales y se va
decantando por prácticas parecidas a las reali
zadas durante el peñismo

APARTE DE ESA artimaña deshonrosa rea
lizada por el subsecretario Medina el propio
Presidente de la República fijó postura durante
su conferencia mañanera de prensa acusando
a los padres y madres de los 43 de no querer
llegar a la verdad del caso Qué quieren Qué
buscan Que nunca sepamos nada Que no
se detenga a nadie Que me tengan a mí como
rehén No dijo el tabasqueño en una extraña
victimización del máximo poder público ante la
exigencia largamente insatisfecha de quienes
aún no saben qué pasó con sus hijos y han sobre
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Prevenir para no lamentar
Lo que ocurrió a principios

de esta semana en Ecuador
no lo habíamos visto desde

que en la década de los noventa
Pablo Escobar dejó un rastro de
sangre y violencia en Colombia

Por mucho que en México nos
hemos acostumbrado a masa
cres un día sí y otro también
lo que sucedió en ese país es
inédito

Prácticamente en vivo
atestiguamos el poder de orga
nización de movilización y de
terror que pueden llegar a tener
los grupos criminales cuando se
han infiltrado en distintos nive
les de gobierno como ocurre en
el caso de Ecuador

Con actos de violencia coor
dinados y en distintas ciudades
que al mismo tiempo tenían
amenazas de coches bomba
tiroteos secuestros de guar
dias carcelarios y motines en al
menos seis centros penitencia
rios de Ecuador los grupos de
la delincuencia organizada pu
sieron de cabeza al gobierno del
presidente Daniel Noboa que no
tuvo más remedio que declarar
un toque de queda por 60 días

Lo que vimos en redes socia
les y en televisión fue alarmante
Jóvenes de entre 16 y 24 años
tomaron por la fuerza una tele
visora amenazaron a punta de
pistola a periodistas y mandaron
un mensaje de terror

La sociedad se paralizó ante
tanto miedo Las escuelas y
comercios cerraron y la gente

se refugio en sus hogares La
delincuencia se apoderó de las
calles de los vecindarios de las
ciudades y de un país

En esta ocasión la anarquía
criminal la provocaron las
instrucciones de transferir a una
cárcel de máxima seguridad a
Fabricio Colón Pico líder de Los
Lobos y a José Adolfo Macías
Villamar jefe de Los Choneros
dos peligrosos grupos crimina
les ligados al narcotráfico Eso
desató los motines y la violencia
Al final ambos reos se fugaron
El primero se evadió el 8 de
enero el segundo dejó su celda
desde el día anterior

De acuerdo con analistas
la violencia tiene causas es
tructurales como la pobreza y
la exclusión que han dejado a
miles de jóvenes en el desam
paro En el caso que revisamos
es innegable que el poder de los
grupos criminales se ha dado
al cobijo y en colusión con los
gobiernos que desde Rafael
Correa han preferido ignorar un
problema y recurrir a estrategias
reactivas para apagar el fuego
con gasolina

Basta recordar como mues
tra de esta corrupción a Jorge
Glas vicepresidente durante
los gobiernos de Correa y de
Lenín Moreno quien presun
tamente tenía vínculos con la
delincuencia organizada de ese
país y estuvo encarcelado cinco
años por actos de corrupción

Y es que no existe crimen

organizado sin la participación
de delincuentes actores esta
tales e incluso entidades de la
economía privada que sirven
para facilitar la acumulación de
recursos a través del lavado de
dinero

Como en otras partes del
mundo este cáncer comenzó a
desarrollarse al amparo de la
impunidad y la corrupción pues
no ocurrió de un día para otro

Pero si sabemos leer bien las
causas de esa violencia también
podremos descubrir soluciones
para erradicarla Por ejemplo
los muchachos que encañonaron
al personal del noticiario del ca
nal TC Televisión forman parte
de un ejército de alrededor de
800 mil jóvenes que ni estudian
ni trabajan y que fueron reclu
tados por el crimen organizado
en Ecuador Jóvenes sin alterna
tivas que hallan en la violencia
una manera de movilidad social
y de poder

Para resolver las causas que
alimentan el crimen en México
es necesario desarrollar conjun
tamente políticas económicas y
políticas sociales como lo son
los programas de desarrollo eco
nómico en áreas marginadas

De igual manera es crucial
fortalecer el sistemajudicial y la
colaboración regional para com
batir la delinciuencia Obligar a
las policías municipales y esta
tales a cumplir con su responsa
bilidad tomando como ejemplo
los resultados en estados como
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Yucatán Queretaro Coahuila
Hidalgo y Puebla e implantar
de manera inmediata un cambio

estructural y estratégico para
combatir al crimen organizado
y poco a poco recuperar el am
biente de seguridad

sono voce

Por si algo cómico nos faltaba

para arrancar el año Movi
miento Ciudadano nos dio la
sorpresa al nombrar al chapu
linazo Jorge Álvarez Máynez
como su candidato presidencial
Ha militado en el PRD y en el
PRI En vez de humo blanco
parece que salió humo gris de la
chimenea de MC Pasaron de la
expectación a la decepción

Quienes conocen la labor
y desempeño profesional del
doctor Ulises Lara están seguros
de que realizará un magnífico
papel como encargado de des
pacho de la Fiscalía General de
Justicia de la Ciudad de México
Incluso podría competir para
permanecer oficialmente como
nuevo fiscal

ta violencia tiene causas

estructurales como la pobreza y la
exclusión que han dejado a miles de
jóvenes en el desamparo

los muchachos que encañonaron al
personal del canal TC Televisiónforman
parte de un ejército de alrededor de H00
miljóvenes que ni estudian ni trabajan
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Newton México y Ecuador
La idea de que a toda acción

le sigue una reacción se ba
sa en la tercera ley del mo

vimiento de Newton que estable
ce que por cada acción hay una
reacción igual u opuesta Esta úl
tima expresión no se aplica de
manera literal en el contexto de
las relaciones internacionales y o
en la política como lo hace en la
física Sin embargo se pueden en
contrar analogías para compren
der mejor cómo funcionan las in
teracciones entre estados actores
internacionales y personajes en la
esfera política entre muchos
otros En esta administración y
desde la mañanera Lope Obra
dor y su círculo cercano tomaron
hace tiempo la decisión de pola
rizar y dividir a los mexicanos en
tre buenos y malos Estás con no
sotros o estás contra nosotros Se
está con su transformación o se
está contra su transformación
Sin medias tintas ni matices

Es importante tener en cuenta
que aunque las dicotomías son
útiles para simplificar y analizar
conceptos o situaciones a menu
do la realidad es mucho más com

pleja y puede contener peculiari
dades y graduaciones que no se
ajustan perfectamente a una divi
sión binaria Pese a que la realidad
golpea todos los días la narrativa
presidencial enmarcada en simu
laciones y mentiras la ruta de co
lisión está trazada

Tantos años implementando
esta división para resaltar diferen
cias fundamentales y crear una
distinción clara entre ellos y mi
llones de mexicanos ha empujado
al país a una delicada espiral de
descomposición política y social
Los ejemplos sobran

Uno de los más claros botones

para demostrar la ley del movi
miento de Newton es la conse
cuencia de la permisividad abra
zando a los criminales Los diver

sos y cada vez más recientes he
chos de violencia que tiñen al país
de rojo y ya sin rubor alguno la eje
cución de precandidatos de dife
rentes colores partidistas en Chia
pas ColimayMorelos no deja duda
alguna de la abierta intervención
del crimen organizado en el proce
so electoral Sin un árbitro con cre
dibilidad un Estado arrodillado
ante organizaciones delincuencia
Ies que cogobiernan regiones ente
ras y el ejemplo de tolerar las co
rruptelas y los excesos del círculo
presidencial no hay mucho mar
gen para equivocarse en la predic
ción del desastre que se avecina

La actual tensión política na
tural por la cercanía de la elec
ción pero llevada al límite puede
llegar a desencadenar una serie de
consecuencias y dinámicas en di
versas esferas que incluye por su
puesto ya como un actor la del cri
men organizado Cerrar los ojos an
te el escenario es una colosal irres
ponsabilidad y un error de miras
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estratégico El empoderamiento de

las organizaciones delictivas cons
tituye uno de los retos prioritarios
de la próxima administración la
influencia de las mismas en ámbi

tos que no sólo están circunscritos
al trasiego de armas y drogas debe
encender todas las señales de aler
ta La combinación de las bombas

de tiempo sembradas por López
Obrador va a ser muy difícil de ad
ministrar para evitar su detonación
en el último trimestre de este año
de cara al 2025

Si además le agrega la sistemá
tica descomposición en la esfera de
la seguridad con el protagonismo
de los cárteles delictivos y sus in

tereses protegidos por los abrazos
presidenciales el resultado en el
mediano plazo será muy adverso
para el próximo gobierno

Cosa de ver lo que unapolítica de
años de tolerancia colusión y abra
zos lograron en Ecuador

Quién manda ahí
ComezZalce
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LA CERCANÍA entre
los alcaldes de ambas
demarcaciones creó
en su momento

Cuauhjimalpa
MUY BAJITA la mano

cuentan que cierta
hermandad también

está dando pie a algo
asi como Gusmiguel
A Maderodalgo
POR TODOS es bien

sabido que el diputadc
local del PAN Diego
Garrido está más
que apuntado para
buscar la candidatura

opositora a la Alcaldía
Gustavo A Madero

Y CUENTAN que
quien anda muy pero
muy colaborador
es justamente su
hermano César
Mauricio Garrido
actual director de

Gobierno y Asuntos
Jurídicos en Miguel
Hidalgo

POR CIERTO hay
quien asegura que es
le esa generosidad a
manos llenas

LO MALO de que
el Sindicato del
Metro disfrace la

grilla y los codazos
con denuncias de

irregularidades
operativas es que cada
vez cuesta más trabajo
saber cómo tomar sus
advertencias

LA MÁS reciente
asegura que los
trenes de la Línea B

funcionan sin pilotaje
automático por falta
de tarjetas lo que es
considerado un riesgo
para trabajadores y
usuarios sobre todo
entre Ciudad Azteca y
Villa de Aragón

Y QUE si no hay
tarjetas es porque
no les lian dado

refacciones y el bla
bla bla de siempre

ADEMÁS todo pasa
cuando están por
empezar los trabajos
nocturnos para alinear
y renivelar las vías
en el tramo elevado
Próxima estación

adivinar
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Chocan Batres y Taboada por cifras
de inseguridad

Si algo presume el PAN en la Ciudad de Méxi
co son los bajos índices de inseguridad que se re
gistran en la alcaldía Benito Juárez la cual ha go
bernado desde hace ya varios años pues según
cifras del propio Inegi la demarcación no sólo se
ha mantenido como una de las más seguras de la
capital del país sino también a nivel nacional
Por ello los dichos del jefe de Gobierno Martí
Batres ayer por la mañana en tomo a que estos
buenos resultados no sólo se deben a la actuación
de los alcaldes en turno sino al trabajo de la SSC
y la fiscalía capitalina no cayeron nada bien entre
los panistas de manera particular en el exedil de
Benito Juárez Santiago Taboada quien de in
mediato reviró al mandatario y señaló que las
condiciones de inseguridad en las alcaldías gober
nadas por Morena no han mejorado El precandi
dato a la Jefatura de Gobierno dijo que según da
tos del mismo Inegi entre 7 y 8 de cada 10 habi
tantes de esas alcaldías se sienten inseguros
Temporada de elecciones y de choques verbales

Presume Delfina reducción en
delitos de alto impacto

Quien ayer presumió buenos resultados en
materia de incidencia delictiva fue la gobernadora
del Estado de México Delfina Gómez Álvarez
durante la Mesa de Coordinación para la Cons

trucción de la Paz Destacó que
durante los tres primeros meses
de su administración se logró
una disminución de 5 en deli
tos de alto impacto destacando
el secuestro feminicidio robo a
transporte público con violencia
y robo a transportista Si bien

en el gobierno estatal ven con
buenos ojos estos primeros re
sultados también nos dicen se
mantienen alertas ante la situa

ción de violencia que impera en la región sur del
estado donde grupos del crimen organizado han
ganado terreno y contra quienes se enfocan las
estrategias en conjunto con el gobierno federal

Por fin un acuerdo en el Congreso
de la CDMX

Nos cuentan que hay asuntos en donde sí hay
acuerdos en el Congreso de la CDMX por ejem
plo en reconocer a 141 policías con la Medalla al
Mérito Policial 2023 Nos detallan que Nazario
Norberto presidente de la Comisión de Seguri
dad Ciudadana sostuvo que este reconocimiento
es justo y merecido a la dedicación el valor y el

compromiso de los elementos policiacos quienes
han demostrado una entrega excepcional en la
salvaguarda de la Ciudad de México En total se
rán reconocidas 26 mujeres y 103 hombres Tam
bién habrá cinco reconocimientos post mortem y
siete hombres y mujeres policías que han estado
apoyando en las labores de salvamento y recupe
ración de Acapulco Tras sesiones rispidas un po
co de acuerdo no le cae nada mal al Congreso
EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarlos comunicarse al 57091313
extensión 2421 o al email editor elunlversal com mx
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Enloquecen en Morena
por lo de Ernestina

Está claro que ni a Morena ni al gobierno de Batres
les ruboriza que la Fiscalía siga sin ser autónoma
Tal es el ardor en Morena contra los opositores que im
pidieron a Ernestina Godoy reelegirse como fiscal de la
Ciudad de México que tanto el gobierno como su partido
parecen haber enloquecido y están haciendo un tiradero
en la procuración de Justicia

No conformes con haber impuesto a un títere como en
cargado de despacho que lo primero que hizo fue meterse
en problemas al tratar de justificar grados escolares bas
tante dudosos ahora se sacan de la manga iniciativas con
dedicatoria sobre todo al PAN

A Martí Batres se le ocurrió que sería buena idea incluir
la corrupción inmobiliaria como nuevo delito en el Códi
go Penal para castigar hasta con 20 de años de prisión a
quien lo haga

Al anunciar que enviará la iniciativa al Congreso ca
pitalino el jefe de Gobierno sustituto ni siquiera guardó
las formas Lo hizo en un acto donde estaba presente otro
sustituto como él su excuñado Ulises Lara que cuida el
changarro a Godoy

Está claro que ni a Morena ni
a su gobierno les ruboriza que la
Fiscalía siga sin ser autónoma
como lo marca la Constitución y
que todo el mundo se entere que
el excuñado es ahora empleado
de Martí

No les preocupó dejar la pro
curación de justicia en manos
de quien no tiene credibilidad
ni respeto no sólo entre la ciu
dadanía sino también entre los
propios empleados de la Fiscalía
que no lo toman en serio

Es previsible que ahora los fiscales y policías se sientan
más cómodos para despacharse con la cuchara grande con
sus blsnes toda vez que sus jefes estarán concentrados en
perseguir políticamente a la oposición

Pero aguas con la iniciativa de Batres porque en una de
ésas se puede dar un tiro en el pie ya que su equipo siem
pre ha estado ligado a temas como invasiones de predios y
corrupción con la vivienda popular a través del IN VI
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Si logra pasar su propuesta no sólo los panistas serían
investigados por corrupción inmobiliaria sino también
varias agrupaciones vlvienderas la mayoría ligadas a Mo
rena que seguramente tendrían problemas y graves

Porque si acusan a los panistas de sacar dinero a grupos
inmobiliarios de la i P Morena lo hace a los más pobres y
desviando recursos públicos En una de ésas se les voltea el
chirrión por el palito y todo por el ardor de que corrieran
a Ernestina

Y como no podía faltar algún diputado locuaz Alberto
Martínez Urincho propuso una reforma constitucional para
que el fiscal sea elegido en las urnas y ya no a propuesta de
un consejo ciudadano con el aval del Congreso

Si la ratificación de Godoy desató un grillerío qué pasa
ría si los aspirantes a fiscales tuvieran que hacer campaña
pedir el apoyo de partidos y buscar financiamiento Más
de un malanclro cooperaría gustoso para financiar a sus
candidatos no

No ganaría e mejor sino el más popular o el que más
lana le meta Como en 4T están enloquecidos es hora de
que los opositores sobre todo del PAN vayan socializando
el amparo que dicen tener para impedir que sean detenidos

por delitos del tuero común
Más coraje les dará a los oficialistas no poder tocar

los aunque en realidad Morena sólo busque hacer ruido
mediático
CENTAVITOS

Quien mañana reaparece con un mitin en el Monumen
to a la Revolución es el diputado Víctor Hugo Lobo que
tras dejar el PRD se le ve muy libre Interesante será ver si
conserva su convocatoria y si anuncia hacia dónde lleva
rá sus canicas que no son pocas y que podrían inclinar la
balanza el próximo 2 de junio ante una elección que ese
prevé muy cerrada

En una de ésas
se les voltea

el chirrión por
el palito y rodo
por el ardor
de que corrieran
a Ernestina
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RED COMPARTIDA
NARCO CULTURA

En el ambiente de los corridos tumbados

en donde se mueve el cantante Peso Plu

ma se dice que muchas de sus canciones
tiene como objetivo a El Chapo Guzmán
y a su organización el Cártel de Sinaloa

esas historias cayeron en el comité organizador del
festival de Viña del Mar en Chile y a pesar de la gran
presión de parte de los jóvenes que lo piden a gritos
decidió mejor darle salida al cantante mexicano lue
go de revisar toda su obra Oficialmente los organiza
dores de Viña del Mar dijeron que es una mala in
fluencia para los más jóvenes para los más niños
Cuando uno se da cuenta de lo que representa no

puede estar en Viña a pesar de que hay un costo
económico o de algunas amenazas que vamos a te
ner no importa La narcocultura hay que detenerla
en cada rincón dicen los voceros del festival

En los arrebatos entre la propia gente de
la alianza opositora hay que tomar en
cuenta lo que pasa en cada estado por
ejemplo en Quintana Roo se habla de
que habrá reelección de la senadora

Mayuli Martínez Simón del PAN pese a la oposi
ción interna local que está molesta porque además
de darle la candidatura para su reelección vía las
urnas le dan una garantía de ocupar un lugar en la

lista plurinominal Mayuli Martínez es recordada
porque cuando fue nombrada coordinadora del pa
sado proceso electoral el PAN perdió casi todos los
espacios en juego incluidas las cuatro diputaciones
federales y casi todas las presidencias municipales
Más aún pese a los errores de Morena la Alianza
por Quintana Roo que coordinaba Mayuli Martínez
fue incapaz de recuperar Benito Juárez Puerto Mo
relos y Lázaro Cárdenas así como Othón P Blanco
y se llevó palizas en Cozumel y en Isla Mujeres Sólo
en Solidaridad tierra de Procampo logró una victo
ria Para el panismo en Quintana Roo resulta In
creíble ver cómo la dirigencia que encabeza Marko
Cortés considera a Mayuli Martínez para la reelec
ción e incluso pretende darle un espacio plurino
minal cenándole así la puerta a otros perfiles que
pudieran brindar mejores resultados
Hoyno busquen a Mario Delgado que el

regaño que le dieron el miércoles estuvo
severo Nos cuentan que aun cuando
fue a puerta cenada afuera se escucha
ba que le reclamaban las nulas posibili

dades de triunfo de Morena en Guanajuato Los aspi
rantes no tienen unidad es más dicen que Ricardo
Sheffield se encuentra operando para el Frente y que
todo esto tiene al presidente muy molesto De hecho
Claudia Sheinbaum que acaba de hacer recorrido por
allá se dio cuenta y dijo que si se pierde allá será
cuestión del INE por sus reglas de equidad comenta
rio que se hizo en lo privado pero que demuestra que
no se siente cómoda con Guanajuato y la precampa
ña como se está llevando

Ni tarda ni perezosa Xóchitl Gálvez
fue llevada a presentar una denun
cia por posible delito electoral ante
el INE por las declaraciones de San
juana sobre el moche solicitado pa

ra la campaña de Claudia Sheinbaum Nos dicen
que nadie en el equipo más cercano de la virtual
candidata del Frente dejará pasar una sola opor
tunidad y aunque no tienen esperanza alguna
de que prospere lo que sí quieren es que se vea
que está todo el bunker haciendo su chamba
puesto que la gente pide un alto a los excesos y
abusos de las precampañas aunque lleven más
de dos años realizándose

Noscuentan que en la refinería de Tu
la en Hidalgo hay un terreno ale
daño que es usado para abastecer al
mercado negro de combustibles lo
cual puede hacerse por medio del

robo de combustible que llegan a levantar en un
sólo día hasta un par de millones de pesos con la
venta y distribución clandestna Nos dicen que
las autoridades ya han visitado esta zona y hasta
han encontrado tomas clandestinas para la or
deña de gasolinas el problema es que todo esto
lo sabe la dirección de Pemex Logística que pre
fiere mirar para otro lado
PD Este sexenio se va a recordar como

el de las tesis o títulos polémicos
Ulises Lara Sandra Cuevas Xóchitl
Gálvez Yasmín Esquivel y Ernestina
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bierno de te Ciudad de México de
adió inicíat una campaña en ia
alcaldía Benito Juárez fuego de
que en el Congreso Iota se recha
zara ratificar a a exfiscal Ernestina
Godoy Fue ayer cuando las auto
rídades capitalinas echaron toda
ia carne ai asador y se apersona
ron en la alcaldía gobernada por e
Partido Acción Nacional El jefe de
Gobierno Martí Batres el secre
tario de Seguridad Ciudadana Pa
blo Vázquez y el nuevofiscal de ia
Ciudad Uiises Lara echaron a an
dar un operativo para reforzar la
seguridad pero al menos Batres y
Lara refrendaron eso de que se
guarén trabajando para combatir
la corr upción inmobiliaria en la
Benito Juárez

Pasanlosdtasyen Mo
rena no han logrado un acuerdo
para dar a conocer quién será su
candidato a Ib alcaldía Cuauhté
moc Aunque se han realizado ai
gunas reuniones a las que acuden

las interesadas entre ellas ia ex
perredista Dolores Padterna Caty
Monreaf hija de Ricardo Monreai

hasta Leonor Otegui quien a río
revuelto se quiere montar para
ver qué saca no se ha tomada una
decisión A quien también se le ha
visto movida es a la diputada pe
tista María Rósete quien recien
temente tapizó la romería de Mo
numento a la Revolución con su
fotografía y ahora lo hace en algu
nas rutas de microbuses que reco
rren la alcaidía El tiempo pasa y
Siguen atorados

Parece que pese
a sus operativos y acciones e se
cretario de Seguridad Ciudadana
Pablo Vázquez no puede contra
el robo a tos usuarios de las casas
de cambio dei Aeropuerto I nter
nacional de la Ciudad de México
Recientemente anunció ta deten
dón de un importante integrante
de una banda pero lo cierto es
que siguen los atracos con el mis
mo modus operandi de siempre
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Dolores del
bolsillo

Cuentas los días para llegara
la quincena Te quita el sue

f ño pensaren cuestiones del
bolsillo Por más que haces

cuentas los números no te cua
dran para los pagos pendientes

Probablemente enfrentes es
trés financiero una situación
frecuente en ciertas temporadas
como la cuesta de enero y re
lacionada con el endeudamien
to un gasto mayor a los ingresos
o la mala planeación financiera

Estos factores pueden afectar
la salud mental emocional y físi
ca Se manifiestan con dolores de
cabeza insomnio ansiedad de
presión hipertensión problemas
gastrointestinales o disminución
de la libido y el deseo sexual

De acuerdo con el reporte Bie
nestar Financiero2023 elaborado
por Invested en México más de la
mitad de la población sufre estrés
financiero que puede provocar
sentimientos de impotencia cul
pa vergüenza y en casos extre
mos conductas de alto riesgo co

mo abuso de alcohol y drogas
El año pasado en el Consejo

Ciudadano de la Ciudad de Mé
xico ayudamos a más de mil 500
personas a procesar emociones
relacionadas con problemas eco
nómicos entre ellas miedo
preocupación o ideas su icidas

Ponte al tiro Para prevenir el
estrés financiero es recomenda
ble armar un presupuesto perso
nal y familiar con un registro de
ingresos y egresos concentrarte
en pagar las deudas y evitar gas
tos hormiga elcafecito la
botana o innecesarios

Si tienen o no puedes superar
los dolores del bolsillo en la Lí
nea de Seguridad o Chat de Con
fianza 55 5533 5533 te apoya
mos es gratis y 24 7

eguerrerochipre
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LA CERCANÍA entre los alcaldes de ambas
demarcaciones creó en su momento Cuauhji
malpa

MUY BAJITA la mano cuentan que cierta
hermandad también esté dando pie a algo asi
como Gusmiguel A Maderodalgo

POR TODOS es bien sabido que el diputa
do local del PAN Diego Garrido está más que
apuntado para buscar la candidatura opositora
a la Alcaldía Gustavo A Madero

Y CUENTAN que quien anda muy pero
muy colaborador es justamente su hermano
César Mauricio Garrido actual director de Go
bierno y Asuntos Jurídicos en Miguel Hidalgo

POR CIERTO hay quien asegura que es
de esa generosidad ia manos llenas

LO MALO de que el Sindicato del Metro dis
frace la grilla y los codazos con denuncias de
irregularidades operativas es que cada vez
cuesta más trabajo saber cómo tomar sus ad
vertencias

LA MÁS reciente asegura que los trenes
de la Línea B funcionan sin pilotaje automático
por falta de tarjetas lo que es considerado un
riesgo para trabajadores y usuarios sobre todo
entre Ciudad Azteca y Villa de Aragón

Y QUE si no hay tarjetas es porque no
les han dado refacciones y el bla bla bla de
siempre

ADEMÁS todo pasa cuando están por
empezar os trabajos nocturnos para alinear y
renivelar las vías en el tramo elevado Próxima
estación adivinar

demísfuentes tareforma com
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Guadalupe Taddeí consejera presidenta del INE
pese al respaldo del Tribunal Electoral impulsado por
su presidenta magistrada Mónica Soto nos aseguran
que en el INE habrá consenso para efectuar los nom
bramientos pendientes Se trata de mostrar seriedad
en momentos en que las urnas ya están casi a la vista

Marcelo Ebrard ha desaparecido de la escena pública
tras la elección de la coordinadora de la 4T a nivel

nacional Finalmente se cumplió el vaticinio no
abandona el calor del hogar Pero lo que sí está ocu
rriendo es una negociación y aunque no habrá hojitas
firmadas con los acuerdos ya se están planchando
algunas candidaturas

Ayotzínapa tropezar de nuevo Hasta ahora las
demandas de los padres de los 43 normalistas desapa
recidos de la normal rural siguen sin ser resueltas por
el gobierno En la reunión de este jueves no llegaron a
nada y aunque oficialmente se les dijo que el com
promiso es atenderlos la realidad es que las cosas
siguen igual o peor

Jorge Álvarez Máynez será el abanderado de
Movimiento Ciudadano a la presidencia de la
República Pero en MC aseguran que Dante Delgado
no está del todo convencido aún así no habrá cam
bios Mientras tanto Indira Kempis y Enrique Alfaro
ya han mostrado su disconformidad por la elección
naranja que anunció con bombo y platillo Samuel
García y su esposa Mariana Rodríguez
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GLORIETA DE COLÓN
CANDIDATOS AL SENADO
RODEADOS DE GUARURAS

Acaso Morena

en la Ciudad
de México no

ha reparado en que sus
dos fórmulas al Senado

de la República Ernestina Godoy y Ornar Gar
cía Harfuch no la van a tener nada fácil para
recorrer las calles haciendo campaña e inclu
so el hecho de que acompañen en sus míti
nes a la candidata a jefa de Gobierno Clara
Brugada quizás en vez de ayudarle le perju
dique porque ambos van a estar rodeados
de guaruras lo que forzadamente colocará un
cerco con el pueblo Godoy en su calidad de
ex titular de la Fiscalía General de Justicia de
la Ciudad de México deberá analizar cómo le

va a hacer para recorrer las calles de la capital
cerca de la gente pues lo tendrá que hacer
con escoltas porque combatió al crimen Tan
es así que por ello la Ley contempla que a los
ex titulares de la Fiscalía les corresponde por
al menos un año posterior al término de su
encargo conservar a sus escoltas Es igualito
el caso de Harfuch por haber encabezado
la Secretaría de Seguridad Ciudadana Sin
duda este es otro hándicap para Morena en
la Ciudad de México que pueden perder el
2 de junio

SANCIONES A DEUDORES ALIM ENTARIOS

Ahora que el jefe de Gobierno Martí Ba
tres envió una iniciativa de Ley para tipificar
con hasta 20 años de prisión a quien incurra
en corrupción inmobiliaria que nadie duda

lleva dedicatoria hacia los panistas diputados
de oposición respondieron que no tienen el
menor problema para discutir esa iniciativa
pulirla y aprobarla en el Congreso conforme
a los tiempos legislativos Sin embargo tam
bién pidieron a Batres que con todo el apoyo
de Ulises Lara el flamante Fiscal Cuñado la

autora del apodo es la alcaldesa Lía Limón
deberían también impulsar una reforma legal
para establecer mayores sanciones para los
deudores alimentarios ya que ambos fun

cionarios poseen toda la autoridad moral para
acusar a los padres desobligados en sus obli
gaciones económicas con sus progenitores
O acaso habrá quienes afirmen lo contrario

Es pregunta
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BATRES QUIERE FISCAL
CUÑADO POR 4 AÑOS
Por Alejandro Lelo de Larrea

La siguiente jugada del jefe de
Gobierno Martí Batres será
buscar la designación por

parte del Congreso de la Ciudad de
México de su ex cuñado Ulises Lara
como titular de la Fiscalía General de

Justicia FGJCDMX para un periodo
de 4 años

Misión imposible al parecer
porque requiere del apoyo de una
parte del bloque de diputados del
PAN PRI PRD y MC que impidieron
la ratificación en el cargo de Ernes
tina Godoy De todas formas Batres
lo va a intentar con mayor razón
porque existen muchas probabili
dades de que Clara Brugada pierda
la Jefatura de Gobierno y Morena la
mayoría en el Congreso Batres tiene
que cubrirse las espaldas por cuatro
años más no vaya a ser que por ahí
llegara un fiscal que le rascara a su
administración en la capital o a la de
Claudia Sheinbaum

Por ello Batres ya le mandó un
mensaje al presidente del Consejo
Judicial Ciudadano Jorge Nader Kuri
para que acelere la conformación de la
terna de aspirantes a ocupar ese cargo
que está vacante pues ahora sólo está
de encargado el fiscal cuñado Ulises
Lara quien era el vocero de Godoy

Era inelegible para ocupar la posición
porque carecía de cédula profesional
como abogado pero de martes para
miércoles que asumió el cargo como
por arte de magia apareció en el Regis
tro Nacional de Profesiones de la SEP
con una cédula de licenciado en de

recho por una escuela de Iztapalapa
patito no lo que le sigue

Con eso Ulises Lara ya cumple
parte de los requisitos que para serfis
cal establece la Ley Orgánica de la FG
JCDMX en su artículo39 tenertítu

lo y cédula de licenciatura en derecho
con experiencia mínima de 5 años
Imposible su cédula profesional tiene
dos días pero nunca faltan trampas
para burlar la ley

Batres y Lara se conocen desde
hace unos 35 años cuando iban a Ciu
dad Universitaria a hacer más grilla que
a estudiar Ambos formaron parte del
Consejo Estudiantil Universitario CEU
Eran de los relegados y por eso desde
entonces tuvieron alianza y afinidad

Es interesante ver la foto izquierda
que posteó Batres en su cuenta de X
este miércoles para informar que Lara
se sumaba a las reuniones de gabinete
de seguridad Sobre esa imagen me
dice Gloria Amador especialista en
lenguaje corporal Batres tiene una
expresión de satisfacción El cuerpo

erguido posición alfa Él es quien man
da Su mano la tiene encima de la de
Ulises Su brazo es como de señalar es
como atribuirse la decisión

De Lara la especialista Ama
dor expone Tiene una expresión
de satisfacción absoluta Su cabe
za está ladeada hacia Batres como
en muestra de agradecimiento Le
toma la mano con fuerza como en
señal de no me sueltes Dirige ligera
mente su cuerpo hacia Batres lo que
muestra apertura hacia él Ambos se
ven cómodos y confiados

Ese es el proyecto de Batres te
ner su fiscal cuñado por al menos
cuatro años Pero tampoco va a estar
fácil que Clara Brugada lo acepte por
que ella va a querer impulsar al suyo
si eventualmente gana Lo mismo
Santiago Taboada el candidato de la
oposición Por qué habrían de ceder
le esa decisión a Batres que ya se va

En este escenario todo apunta
a que no habrá fiscal nombrado por
el Congreso antes del primer bimes
tre de 2025 porque el nuevo jefe de
Gobierno iniciará su gestión el 5 de
diciembre Por lo pronto Lara tendrá
un año para seguir persiguiendo a
la oposición si es que puede pero
algo también muy importante lim
piar la casa Lo veremos
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Alista IECM
solicitud de
ampliación
presupuestal
ALEJANDRO I EÓN

Debido a que recibió recursos
insuficientes para las eleccio
nes de 2024 y para la opera
ción de la dependencia el
Instituto Electoral de la Ciu
dad de México IECM soli
citará al Gobierno capitalino
una ampliación presupuestal

El Instituto había pedido
2 mil 900 millones de pesos
para afrontar el proceso elec
toral actual sin embargo los
diputados locales autorizaron
2 mil 100 millones de pesos

La consejera Erika Estra
da comentó que del monto
avalado cerca de 840 millo
nes de pesos lo destinarán
para el financiamiento de los
partidos políticos

Razón por la que la de
pendencia contará con mil
260 millones de pesos para or
ganizar las elecciones y aten
der responsabilidades de ac
tividades ordinarias apuntó

Las diferentes áreas del
IECM se reunirán para defi
nir qué programas cancela
rán y cómo van a eficientar
el gasto para la organización
de las elecciones

Por ello será hasta el lu
nes cuando conozcan el mon
to que solicitarán al Gobierno
de la CDMX como ampliación

presupuestal adelantó
Tengo esperanzas de que

puedan darnos una amplia
ción presupuestal sobre to
do que tengan la apertura
para sentarse con las perso
nas consejeras y escucharnos
y saber por que no nos alcan
zan estos 2 mil 100 millones

Porque no nos va a al
canzar el dinero y cuánto es
taríamos pidiéndole a la Jefa
tura de Gobierno pitra cerrar
todo 2024 pero sobre todo
por una prioridad que es el
proceso electoral declaró
Estrada a REFORMA

En caso de ser autoriza
da la ampliación presupues
tal tendría que ser en el pri
mer semestre del año pues
este tipo de partidas han lle
gado tarde y no pueden ejer
cer los recursos como desea
rían acotó

ME Tengo
esperanzas de que
puedan damos
una ampliación
presupuesta
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Celebra Taddei aval del Trife para designar cargos en INE
ÉRIKA HERNÁNDEZ

I a presidenta del INF Gua
dalupe Taddei dijo ayer que
la decisión del Tribunal Elec
toral federal de anular los
candados para que ella nom
bre a encargados de despa
cho le da tranquilidad por
que se abre el camino para
concretar acuerdos

Al llegar a la sesión del
Consejo General la sonoren
se recorrió toda la mesa para
abrazar intercambiar pala
bras o tomarse foto con con
sejeros y representantes de
paitidos políticos

No es contenta o infeliz
es tranquila porque sabes que
las insti tuciones están funcio
nando dijo en referencia a la
resolución del Tribunal

El jueves pasado con tres
votos a favor y dos en con
tra la Sala Superior anuló el
acuerdo aprobado por seis
consejeros que le imponía a

Taddei un plazo de 30 días
para nombrar encargados de
despacho

Además establecía can
dados como que los encar
gados de las direcciones fue
ran del Servicio Profesional
Electoral o de la misma área
además de que los encarga
dos de la Secretaría Ejecuti
va no tenían que ser perfiles
ya rechazados por el Consejo

Los magistrados anula
ron los obstáculos y determi

naron que el personal nom
brado por Taddei puede per
manecer hasta que concluya
el proceso electoral

Al ser cuestionada si lo
ideal es que los encargados
de despacho concluyan has
ta después de la elección del
2 de junio Taddei respondió
que debe ser parte de la dis
cusión entre los consejeros

Tenemos que sentarnos
y tomar decisiones sobre lo
que se va hacer Es posi
ble cambiar encargadurías
Es posible lograr acuerdos
Es sano para el desarro

llo del proceso Es correcto
a cuatro meses y medio de
la elección hacer cambios
mencionó

Quiero la garantía del
proceso electoral El servicio
no es de satisfacciones fe
licidades o infelicidades es
cumplimiento Lo que se ten
ga que mantener y lo que no
que se corrija
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Consejeros el Tribunal se puso
creativo estoy tranquila Taddei
JANNET LOPEZ PONCE
CTITT5AD DEMÉXICO

Consejeros del Instituto Nacional
Electoral acusaronque tresmagis
trados del Tribunal Electoral que
votaron por modificar el acuerdo
del instituto se pusieron creati
vos y a inventar cosas atribucio
nes que estánporencimade las le
yes inclusoviolentando sus facul
tades constitucionales

Agregaron cosas que en rea
lidad no decía el acuerdo como
que se pueda designar en la en
cargaduría de la Secretaría Eje
cutiva a cualquier persona en
cargada de cualquier dirección o
unidad técnicay eso no lo decía
bajo ninguna circunstancia lo
que aprobamos aquí en mayoría

Es muygrave porque prime
ro que nada tenemos un artícu

lo expreso que dice que se tiene

que designar como encargado
incluso de la Secretaría Ejecuti
va a una persona dentro de los
titulares yeso tiene una razón de
ser que esapersona que ya es ti
tular ya pasó por un proceso de
revisión de su perfil y alcanzó el
consenso necesario para estar en
ese cargo explicó la consejera
DaniaRavel

El miercoles pasado el Tribu
nal aprobó por mayoría el pro
yecto de la magistrada presiden
ta Mónica Soto que no solo tum
bó los plazos y requisitos que se
impusieron ala consejera presi
denta Guadalupe Taddei para
presentar perfiles competitivos
y nombrar a una decenas de di
recciones unidades técnicas y la
Secretaría Ejecutiva que están
vacantes sino que validó el de
dazo para que elija por encima

del Consejo General incluso a
personas que yafueron rechaza
daspor lamayoría

Encontraste laconsejeraNor
ma Irene de la Cruz señaló que si
no les gusta la sentencia del Tri
bunal pues que se postulen en
las vacantes de magistrados de
la Sala Superior para que opinen
desde ahí

Posteriormente la consejera
presidenta del INE Guadalupe
Taddei sostuvo que la resolución
el Tribunal la tiene tranquila
porque el ultimátum que la ma
yoría del Consejo General acor
dó era inconstitucional

Ni contenta ni infeliz tran
quila porque sabes que las insti
tuciones estánfuncionandobien
Yo quiero la garantía del proceso
electoral porque esaes larespon
sabilidad que asumimos
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Dan ultimátum sobre violencia política
Movimiento

Ciudadano debe
modificar sus

documentos para
que cumplan con
los lineamientos
del INE en la materia

POR AURORA ZEPEDA

azepecla glmm commx

El Consejo General del INE
ordenó a Movimiento Ciu

dadano que a más tardar
15 días después de que ter
mine el proceso electoral
modifique sus documen
tos básicos para cumplir
de una vez por todas con
las observaciones que el
INE hizo a sus lineamien

tos internos para preve
nir sancionar y erradicar la
violencia política contra las
mujeres

Además le otorgan
seis meses a partir de la

resolución de ayer para
cambiar sus reglamentos
y protocolos internos para
cubrir las observaciones
luego de incumplimien
tos por parte del partido
que han durado casi cuatro
años

Las consejeras Carla
Humphrey Dania Ravel y
Claudia Zavala llamaron la
atención sobre las resis
tencias de MC sobre vio

lencia política y paridad
efectiva y lamentaron la
tardanza

Resulta que el partido
no ha diseñado los meca
nismos de sanción para
cuando sus integrantes co
metan violencia política
aunque mencionan en sus
documentos básicos que
ese tipo de conductas son
sancionables

El representante de Mo
vimiento Ciudadano ante
el Instituto Nacional Elec

toral Juan Miguel Castro
explicó que se han opuesto
a que la Dirección de Pre
rrogativas pretenda que
pongamos palabra por

palabra lo que quieren que
pongamos Desde 2020 el
Tribunal Electoral ordenó
la realización de los linea
mientos para cada partido y
el INE Ies dio dos años para
modificar sus documentos
básicos protocolos y regla
mentos para cumplir con la
sentencia

Rebeldía

En 2022 el INE hizo
observaciones de

incumplimiento a MC y
al no subsanarlas el
TEPJF le ha ordenado
varias veces cubrirlas
pero el partido se resiste
a acatar las órdenes
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Taddei ante resolución del Tribunal Electoral

Ni más ni menos atribuciones
Le consejera presidenta del
INE Guadalupe Taddei Zava
la negó que la resolución del
Tribunal Electoral que le per
mite realizar designaciones
sin el consenso de los demás

consejeros sea un acto que le
otorgue mayores atribuciones

Nimás atribuciones nime

nos atribuciones que las que
tenemos argumentó

Según lo expresado por

la titular de este organismo
electoral dicho resolución
sólo confirmó y dio certeza a
lo que actualmente existe nor
mativamente en el Instituto

Asimismo la consejera pre
sidenta llamó a respetar los vo
tos y a aprender a respetar las
decisiones por lo que consideró
que al igual que ella respetó el
acuerdo anterior las y los con
sejeros deberán respetar la de
cisión del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación

Habrá muchas resolucio

nes que se tomen que pode
mos o no de acuerdo pero el
diseño de las dos institucio

nes que encabezan el proceso
electoral una tiene que ver
con el orden administrativo y

la otra tiene que ver con el or
den jurisdiccional como últi
ma instancia Maritza Pérez
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Continúa división
en el INE por
designaciones
Defiende Taddei fallo del tribunal y
consejeros ven violación al reglamento

OTILIA CARVAJAL

nucion elunivcrsal com mx

la consejera presidenta del INE
Guadalupe Taddei señaló que se de
be valorar si es pertinente hacer los
nombramientos pendientes a unos
meses délajomadaelectoral aunque
aseguró que la decisión del Tribunal
Electoral da tranquilidad y certeza

Por separado un bloque de con
sejerías expresó su desacuerdo con
tra la resolución del Tribunal Elec
toral sobre los nombramientos in

ternos del INE que revoca los plazos
y requisitos para que la presidencia
designe encargados de despacho

El Tribunal Electoral eliminó los
plazos y requisitos establecidos en
un mecanismo para la designación
de encargados de despacho y pro
puestas de titulares a fin de destra
bar los nombramientos rendientes

Al ser cuestionada sobre las pro
puestas y en su caso nombramien
tos de titulares en Direcciones Eje
cutivas y Unidades Técnicas Gua
dalupe Taddei dijo que ya se han
planteado algunas opciones

Tenemos que sentarnos y tomar
decisiones sobre que hacer Es po
sible ahorita cambiar encargadu
rías Es posible lograr acuerdos en
este momento Es sano para el de
sarrollo del proceso Es correcto a
cuatro meses y medio hacer cam
bios en las titularidades Esas son
las valoraciones que se están ha
ciendo señaló al finalizar la sesión
del Consejo General

No hay que echar campanas al
vuelo ni actitudes derrotistas poruña
resolución de la Sala Superior Aquí

hayque tener muchaclaridad en que
la resolución del Tribunal no viene a
poner atribuciones nuevas a la pre
sidencia viene a darle certeza y se
guridad a esto que en este momento
se está viviendo a esta situación de
falta de designaciones en las direc
ciones ejecutivas yunidades técnicas
por la falta de acuerdos expuso

Las encargadurías no son pro
ducto de una decisión unilateral es
producto de una no votación por un
perfil que requiere todos los requisi
tos establecidos en la ley apuntó

Afirmó que las áreas continúan
trabajando porque no pueden per
mitirse retrasos o dejar de cumplir
sus actividades pues pueden poner
en riesgo el proceso electoral

Creo que tenemos que tener en
la Secretaría Ejecutiva a alguien que
sepa de todo el manejo del instituto
que tenga una relación correcta y
cordial con todos los organismos
públicos locales también con las
delegaciones nuestras con las dele
gaciones también a nivel en sus dis
tritos Yo creo que eso es lo que ne
cesitamos apuntó

Por su parte la consejera Norma
de la Cruz quien votó en contra del
acuerdo inicial aseguró que hay
apertura al diálogo con la presidenta
Guadalupe Taddei

Quien no esté de acuerdo va a
haber vacantes y si cree que sabe
más cuando esté en el Tribunal yo
como consejera pues asumo lo que
nos diga el Tribunal apuntó

La consejera Dania Ravel señaló

que las modi ficaciones de la Sala Su
perior violan el reglamento interior
del INE que señala que la encarga
duna de la Secretaría Ejecutiva sólo
puede elegirse entre titulares no
otros encargados de despacho

Eso para mí tiene una razón ele
ser que es el hecho de que esa per

sona que ya es titular de una Direc
ción Ejecutiva ya pasó por un pro
ceso de revisión de su perfil y alcan
zó el consenso para estar en ese car
go Entonces con eso garantizas
también que quien esté en una en
cargaduría en la Secretaría Ejecuti
va aunque sea nada más encargado
por la relevancia del cargo haya te
nido también el consenso del cole
giado sostuvo

El consejero Martín Faz conside
ró que es mejor que María Elena
Cornejo permanezca como encar
gada de la Secretaría Ejecutiva y ca
lificó como un exceso las modifica
ciones del TEPJF

Nuestro mecanismo lo que bus
caba justo era crear un espacio para
un diálogo y para i r mejorando laco
legialidad que es algo en lo que yo
he i nsistido mucho desde que llegué
aquí Esto desafortunadamente no
ha ocurrido del todo por distintas
razones reconoció

La consejera Carla Ilumphreydijo
que no hay certeza sobre el tiempo
que pueden permanecer las encar
gadurías por lo que hizo votos para
poderdiaiogary acordarbuenos per
files para las áreas acéfalas

V

GUADALUPE TADDEI

Consejera presidenta del INE

Tenemos que sentarnos y
tomar decisiones sobre
que hacer Es posible
ahorita cambiar
encargadurías Es posible
lograr acuerdos en este
momento Es sano para
el desarrollo del proceso
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Guadalupe Taddei consejera presidenta del EME dJjo que las áreas
continúan trabajando porque no pueden permitirse retrasos
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EXIGIMOS UNA SANCIÓN EJEMPLAR

Morena denuncia ante el
INE repartodel botín del
Prian tras ganar Coahuila
Sergio Gutiérrez Luna señaló a los partidos por cínicos

LILI AN HERNÁNDEZ Y
JESSICA XANTOMILA

El diputado y representante de
Morena en el Instituto Nacional
Electoral INE Sergio Gutiérrez
Luna informó que presentó una
denuncia contra el Partido Acción
Nacional PAN y Revolucionario
Institucional PRI por el acuerdo
revelado sobre la repartición de
cargos tras el triunfo en las elec
ciones de Coahuila

El diputado aprovechó la discu
sión de un acuerdo en la sesión del
Consejo General del INE para abor
dar el conflicto entre el PAN y el PRI
calificando de cinismo la reparti
ción del botín además de que al
PRD no le dejaron ni una migaja

Nuestra coalición no es el re
parto de un botín No vamos a de
jar pasar la oportunidad de eviden
ciar cómo son nuestras coaliciones
La coalición del Frente Amplio de
México es para robar y vale la pe
na recordar que esto no lo vamos a

permitir y hemos presentado una
queja aquí en el INE para que se
investigue esta situación y cómo
se repartieron el botín Exigimos
una sanción ejemplar

Aseguró que Morena conforma
coaliciones de transformación no
para repartirse un botín Su coali
ción llamada Sigamos Haciendo
Historia garantiza a la sociedad
que van a seguir haciendo la trans
formación

En el acuerdo revelado por el di
rigente nacional del blanquiazul
Marko Cortés firmaron el reparto de
distritos locales secretarías incluso
del Instituto de Transparencia nota
rías y ratificación de un magistrado

Durante la sesión del Consejo
General del INE el también dipu
tado de Morena colocó una mam
para con el acuerdo revelado por
Cortés La consejera presidenta del
instituto Guadalupe Taddei Zava
la le pidió apegarse al punto de la
discusión sobre la modificación al
convenio de coalición con el Par
tido del Trabajo PT y el Partido
Verde Ecologista

Sin embargo Gutiérrez Luna
prosiguió con los señalamientos
contra la oposición Lo anterior
derivó en un debate fuera de lugar
pues los representantes del Partido
Acción Nacional y Revolucionario
Institucional respondieron a las
acusaciones lo cual llevó a que
durante casi una hora la sesión to
mara un rumbo fuera de la orden
del día

Representantes
departidos
debatieron
durante una
hora en el instituto
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Solicitó que se detenga el uso de recursos públicos

Xóchitl Gálvez denuncia a
Claudia Sheinbaum ante el INE

La precandidata del PAN PRIY PRD
Xóchitl Gálvez acudió a las ofici
nas del Instituto Nacional Electo

ral INE a presentar una denuncia en
contra de la precandidata de Morena
Claudia Sheinbaum y sus partidos po
líticos aliados PT y PVEM por presunto
financlamlento lícito para costear su
precampaña lo que vulnera los princi
pios constitucionales de imparcialidad
neutralidad y equidad

En la queja presentada ante el órga
no electoral la aspirante de Fuerza y
Corazón por México también denunció
al Presidente de la República Andrés
Manuel López Obrador por violar los
principios de neutralidad e imparciali
dad en su conferencia mañanera del

10 de enero donde defendió a la pre
candidata Claudia Sheinbaum

Acompañada por Víctor Huqo Son
dón representante del PAN ante el INE
Ánqel Ávila representante del PRD ante
el INE y Kenia López Rabadán Jefa de
Oficina de precampaña así como dipu
tados y senadores de oposición Xóchitl
Gálvez lamentó que no haya piso pare
jo en este proceso electoral

Expuso que prueba de ello son las

declaraciones de la extitular de Noti

mex Sanjuana Martínez a quien le so
licitaron el 20 por ciento del paqo de las
liquidaciones de los trabajadores de la
extinta agencia de noticias para finan
ciar la campaña de Sheinbaum Pardo

Que el INE deje de ser omiso y so
bre todo que haya medidas cautelares
para el presidente El presidente ya se
convirtió en juez Él declarando que la
candidata opositora es inteligente es
honesta Nada más mídanle cuántas

declaraciones en mi contra y cuántas
declaraciones a favor de ella Que se
investigue puntualizó Gálvez

Exigió al organo electoral investigar presunto fi
nancia miento ilícito a precampañasy campañas
de los candidatos de Morena
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XOCHITL DENUNCIA A SHEINBAUM ANTE EL INE

Arrecia batalla por
quejas electorales

Representantes de partidos políticos debatieron durante la sesión del
Consejo General del Instituto Nacional Electoral por el presunto desvío
de recursos públicos de Notimex para la precampaña de la aspirante
presidencial de la 4T y por el acuerdo entre PAN y PRI para repartir
posiciones políticas en Coahuila por el cual Morena presentó una acusación
formal ante la autoridad electoral el presidente López Obrador se subió al
debate y calificó como mafioso el pacto de la oposición
SE ACUSAN DE CORRUPCIÓN Y PROSTITUCIÓN DE ACUERDOS POLÍTICOS

Arrecia guerra electoral con
debate y denuncias en el INE

Política El Institutoseconvirtióen un

campo de batalla de acusaciones entre
los partidos por reparto en Coahuila
KARINAAGUILAR ANGEL CABRERAY LUIS VALDES

Laguerra electoral arrecia con sendas denun
ciasydebates porpresunto financiamiento ile
galyotras irregularidades en frentes que van
desde la Mañanera hasta el Consejo General
del Instituto NacionalElectoral INE

La publicación de Marko Cortés líder na
cional del PAN de un acuerdo interno entre
ese partidoy el PRI para repartirse posiciones
políticas en Coahuila desató un cruce de acu
saciones durante la sesión de ayer y generó la
reacción del presidente López Obrador

A su vez Morena denunció ante el órgano
electoral laprobable comisiónde infracciones
electorales por prostituir los convenios de
coalición y repartirse como botín las direc
ciones de órganos autónomosyuniversidades

PRENDEN SESIÓN

Durante la sesión del INE Morena y sus alia
dos cruzaron acusaciones con el PRD y PAN

sobre presuntos actos ilegales cometidos enel
marco de procesos electores

El representante de Morena Sergio Gu
tiérrez Luna desplegó una cartulina con la
impresión del acuerdo publicado por el líder
nacional del PAN Marko Cortés para el repar
to de posiciones políticas en Coahuila

Señaló que PAN y PRI se repartieron ór
ganos autónomos y notarías lo cual dijo es
ilegal e inmoral además de que representa la
prostitución de los acuerdos políticos

Añadió que Morena presentó una queja
ante el Instituto Nacional Electoral INE y
pidió a los consejeros tomar con seriedad la
denuncia la cualpide que se inicie unproceso
especial sancionador en el que la Comisión
de Quejas debe dictaminar si hubo alguna
irregularidad

Los denunciados fueronAlejandroMoreno
presidente del PRI Marko Cortés presidente
del PAN Armando Tejeda diputado federal
Rubén Moreira coordinador del PRI yMano
loJiménez gobernador de Coahuila

Durante la sesión del Consejo General en
tono de burla el representante de Morena se
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ñaloque elPRD formoparte deesaalianzaque
ganó la gubernatura de Coahuila y no figura
en el acuerdo político Ni una migaja ni una
croquetita es más ni siquiera como testigo de
honor aparece su firma

Abundó que no es unasuntomenor se está
generando una prostitución de los acuerdos
políticos que nopuede permitiryla obligación
de sancionarlo con severidad

En respuesta Ángel Ávila representante
del PRD se limitó a decir que no compartía los

señalamientos delmorenistaycambió el tema
para criticar los sobrecostos de las megaobras
realizadas en este sexenio

Lo que sí es importante resaltar es cuántos
son los enormes sobrecostos en el tema del
Tren Maya la refinería el tren transístmico
que dijeron que iban a costar una cosay termi
naron costando cuatro veces más la enorme
corrupción la representa la familia presiden
cial aseveró

El representante del PRD reviró que tam
bién existe una denuncia por desvíos a las
campañas de Morena De dónde ha salido
este enorme despilfarro con campañas ade
lantadas por más de tres años está claro que
los sobrecostos en las campañas de Morena
estánpagados por la corrupción indicó

El senador Juan Manuel Fócil represen
tante Legislativo del PRD aseveró que Mo
rena y sus aliados se daban golpes de pecho
y trataban de desviar la atención porque los
morenistas se han llenado los bolsillos Da

penaquerer distraerla atención delpueblo de
México con otras cosas menores como si se
reparten tres notarías

En su oportunidad el diputado del PAN y
representante de esa fuerza política ante el
INE Marco Aguilar dijo desconocer el acuer
do político de Coahuila y señaló que se debe
prestar la misma atención a la denuncia que
presentóXóchitl Gálvezpor el presunto desvío

de recursospúblicos paraClaudia Sheinbaum
El pasado 4 de enero 24 HORAS publicó

que el 2023 cerró con casi mil quejas por ac
tos anticipados de campaña debido a que
se registró proselitismo adelantado para la
Presidencia de la República lo que signifi
ca 1 782 más denuncias de ese tipo que en
2017 año previo a los comicios de 2018

POSTURAPRESIDENCIAL

Desde la conferenciaMañanera elpresidente
Andrés Manuel López Obrador se subió a la
arena electoral y califico como mafioso el
acuerdo político del PAN y PRI en Coahuila

Es un acuerdo mafioso para repartirse el
botín y yo agregó cuando se reparte mal el
botín haymotín aseveró

Poriniciativapropia López Obrador retomó
el documento difundido por el líder del PAN

Lo fantástico o surrealista lo descarado es
que lo da a conocer el mismo presidente del
PAN pero le tenemos que agradecer mucho

Para después dar lectura del documento
íntegro al que calificó de histórico porquees
una prueba del tipo de enjuagues que hacen
las dirigencias de ambos partidos

De dónde ha salido este

enorme despilfarro con
campañas adelantadas por más de tres
años está claro que los sobrecostos
en las campañas de Morena están
pagados por la corrupción

ÁNGELÁVILA
Representante del PRDanteel INE

Es un acuerdo mafioso para
repartirse el botín y yo agregó

cuando se reparte mal el botín hay motín

ANDRÉS MANUELLÓPEZOBRADOR
Presidente de México
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HEIDI OSUNA DIRECTORA DE ENKOLL

EL TEMA
ELECTORAL
MI CAMPO DE
ACCIÓN

MARÍA
SCHERER
IBARRA

sche ermar

Heidi Osuna y su padre eran cauti
vos de noticias Un poco por gusto
y otro tanto porque así lo exigía la
vida en Los Cabos el paraíso que en
tonces estaba prácticamente aislado
del país Los huracanes obligaban a
prepararse había que comprarprovi
sionespara casasynegociosycargar
de gasolina coches camionetas y
vehículos de carga

Heidi Osuna y su padre amaban
lavida en Cabo pero su madre ysus
hermanas no tanto Por eso no fue

tan problemática la decisión fami
liar de moverse a México cuando se

aproximaba el momento en que la
mayor de las tres iría a la universi
dad El padre tema la convicción de
que sus hijas merecíanposponerun
matrimoniojoven si se quedabanen
el norte Sus hijas merecían mejo
res opciones de estudioydesarrollo
Además las familias de Cabo solían
partirse cuando llegaba ese tiempo
Los hijos se iban a Guadalajara o a
Monterrey los padres se quedaban
ylas familias se apartaban poraños
Así que se mudaron Nuestros me
jores amigos los más entrañables
siguen en Los Cabos y mi papá y yo
siempre buscamosverlosymantener
contacto con ellos

En los años 70 originarios de
Sinaloa los Osuna se instalaron en
Los Cabos Compraron un cámper
yun terreno frente al mar Entonces
habíaunpar de miles habitantes La
mayoría llegó sin familia así que
hicimos familias de amigos Osuna
atendía la caja en los restaurantes
de su padre los fines de semana Era
buena para las matemáticas pero
se inclinaba por la comunicación y
la política Mi papá coleccionaba
larevistaProcesoyveíamosEco ala
hora de la comida

En la Ciudad de México su padre
contadorde profesión entró a traba
jar a Berumen la encuestadora de
un pariente Ahí supe qué era una
encuestayque combinábalo que me
gustaba hacer cuenta Osuna que
también trabaja ahí en las vacacio
nes desde los 16 años Después estu
dió CienciaPolítica en la Universidad

Iberoamericana La del 2000 fue

su primera elección presidencial y
la primera encuesta de salida en la
que participó

En Berumen Heidi Osuna re
corrió todos los puestos Fue parte
de los equipos de codificación de
captura y de procesamiento Hizo
monitoreo de campañas electorales
que exigía el INE ytambién inventa
rios de spots Se titulóy trabajó en la
Cámara de Diputados aunque vol
vía a Berumen en cada temporada

electoral Despues se graduó de la
Maestría en Elecciones y Dirección
de Campañas en la Universidad de
Fordham en Nueva York y trabajó
en la encuestadora de un medio de

comunicación pero a distanciaytra
duciendo cuestionarios Se movió

a la campaña de Adriano Spaillat
para el Senado de NuevaYork como
directora de prensayencargada del
voto latino Entonces era una inten
sa consumidora de medios pero no
tenía experiencia en ese campo
En Estados Unidos no te limitas en

campaña al comunicado de prensa
lo más importante es conseguir los
endorsemenis de los medios de comu

nicación Conocer todo ese proceso
fue muymuyenriquecedor dice

Spaillat ganó la elecciónprimaria
y contrató a Osuna para la elección
general que estaba ganada porque
se trataba de un candidato demó

crata que pasaba de la diputación
local al Senado local Entonces nos

dedicamos a ayudar a los candi
datos demócratas donde la tenían

más complicada o donde al menos
no estaba tan abierta ayudamos a
candidatos a alcaldes al candidato
a gobernador en distritos más ce
rrados

Sigue Osuna En esa campaña sí
pude ver encuestas y eso me ayudó
mucho a entender los tiempos tan
cortos del político las necesidades de
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la campaña mismayde los distintos
actores las necesidades de laprensa
de quienrecauda del estratega hasta
del escritor de discursos

Spaillat la contrató para el Sena
do pero Osunapronto decidióvolver
a México Mijefe no lo podíacreer
me decía que yo era de las pocas
mexicanas que habían logrado ser
funcionarías en el Senado estatal
que tenía un camino abierto pero
yo pensaba que me iba a tardar 30
años en convertirme en asesora del

presidente de Estados Unidos y en
México me tardaríamenosen aseso

rar a un presidente Fue difícil pero
creo que fue la mejor decisión que
pude tomar

Volvió a Berumen y recibió una
oferta para integrarse a la campa
ña de Peña Nieto vía la Fundación

Colosio donde organizaba foros y
era el vínculo del candidato con la

academia y con algunos medios de
comunicación Después laboróbre
vemente en comunicación social de
Pemexymás tarde en Presidencia en
el desarrollo de la estrategia digital
Me pareció unabuena oportunidad

para aprendera trabajar en el equipo
del presidente

En 2016 pasó lo insospechado
Mi esposo que es empresario co

bró una deuda con una empresa en
cuestadora Se ladejaron con todoy
empleados Empecé a ayudarlo vía
Berumen

Ambos terminaron asociándo

se yHeidi Osuna dirigiendo Enkoll
Berumenafinalde cuentas era una

empresa familiar que siempre es di

fícil de manejar ymi tío siempre me
impulsó pero nunca me ofreció una
sociedad Yo no quería convertirme
en su competencia asíque lo habla
mos y pensamos cómo reforzarnos
mutuamente y cómo colaborar
Monté cámaras de Gessel para ha
cer estudios cualitativos pero todos
los clientes me pedían cuantitativos
Todo ha sido muy abierto entre mi tío
yyo tenemos muybuenacomunica
ción cuenta

Encuestas de opinión son lo que
Osuna realmente disfruta y sabe
hacer Hoy ése es el fuerte de Enko
ll Siempre quise dedicarme a las
encuestas era algo que dabaporsen
tado porque ahíestabaBerumen El
tema electoral siempre ha sido mi
campo de acción

ILUSTRACIÓN ISMAELANGEIES

Siempre
quise
dedicarme
a las

encuestas
era algo
que
daba por
sentado

porque
ahí estaba
Berumen

Ahí

supe qué
era una

encuesta

y que
combinaba

lo que me
gustaba
hacer
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Reducción en delitos por
trábalo de la SSC y FGJ Batres
Colaboración entre ambas instituciones ha permitido disminuir la incidencia delictiva en la
alcaldía BJ asegura mandatario hace entrega de 71 nuevas motopatrullas a la policía capitalina
FRIDA SÁNCHEZ
Y JUAN CARLOS WILLIAMS

metropoli eluníversal com mx

El jefe de Gobierno Martí Batres
afirmó que los resultadosen materia
de seguridad en la alcaldía Benito
Juárez se han dado gracias al trabajo
de instituciones como la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad de
México y la Secretaria de Seguridad
Ciudadana SSC

Al encabezar el operativo de se
guridad en esa demarcación y ha
cer la entrega de motopatrullas a
la policía capitalina el mandata
rio aseguró que para reducir la in
cidencia delictiva se requiere de
un gran esfuerzo

No crean ustedes que bajan los
índices delictivos porque se ponga a
circular una camionetita que ande
dando vueltas no no crean que así
bajan los índicesdelictivos Para que
bajen los índices delictivos es nece
sario un esfuerzo muy grande que
es el que realizan estas institucio
nes aseguró

En el evento se hizo entrega de
71 nuevas motopatrullas a la poli
cía de la Ciudad de México adqui
ridas con una inversión federal de
más de 17 millones 34 mil pesos
provenientes de intereses del Fon
do de Aportaciones para la Segu
ridad Pública FASP administra
do por el Secretariado Ejecutivo del
SistemaNacional de Seguridad Pú

blica SESNSP
Además se desplegaron 61 moto

cicletas 23 cuatrimotos y 127 ele
mentos de la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana con el fin de forta
lecer las acciones que ya realizan los
mil 102 policías y 183 vehículos que
están asignados a los sectores Ná
poles Del Valle Narvarte Álamos
Nativitas y Portales
Balance

Por su parte el secretario de Segu
ridad Ciudadana Pablo Vázquez
señaló que en colaboración con la
fiscalía capitalina entre 2019 y lo
queva de2024 se han realizado 2 mil
154 remisiones con más de 3 mil
personas detenidas yunareducción
de 53 en delitos de alto impacto

En su turno el encargado del des
pacho de la Fiscalía General de Jus
ticia de la Ciudad de México FGJ
Ulises Lara López detalló que entre
2018 y 2023 se han reducido en
66 75 los delitos de alto impacto en
esa demarcación

Precisó que el año pasado se lle
varon a proceso a 162 personas por
delitos de alto impacto y se ejecu
taron 14 cáteos en diversos inmue
bles cumplimentando 208 órdenes
de aprehensión

Agregó que 216 personas repor
tadas como ausentes fueron loca
lizadas en esta alcaldía y 253 per
sonas cuya desaparición fue re

portada en Benito Juárez fueron
ubicadas en otros puntos de la
Ciudad de México

Además mencionó que respecto
al índice delictivo de robo de vehí
culos en la demarcación en 2018 se
registraron 302 unidades hurtadas
conviolencia y para el cierre del año
2023 la cifra disminuyó a 41 auto
móviles robados

Para finalizar su primera y breve
intervención como encargado de

despacho Lara López puntualizó
que se han llevado a cabo diversas
acciones operativas para asegurar
posibles generadores de violencia
que operan en la mencionada alcal
día perteneciente al grupo delictivo
La Unión Tepito sin dar más deta
lles de los resultados

53
REDUCCIÓN
en delitos de alto impacto en Benito
Juárez según datos de la SSC

162
PERSONAS

se llevaron a proceso en 2023 y se
ejecutaron 14 cáteos en la alcaldía
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Como parte del operativo de seguridad en Benito Juárez se desplegaron 61 motocicletas 23 cuatrimotos y 127 elementos de la SSC
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Dan PATR a empresa hasta 2027

Plantan con Ecobici
tótems publicitarios
Detalla la Semovi

que la publicidad
es parte de la
reducción de costos
IVÁN SOSA

En las estaciones del Sistema
Ecobici comenzaron a ser ins
talados tótems exhibidores de
publicidad exterior de acuer
do con el Permiso Adminis
trativo Temporal Revocable
PATR 2022 014 05 0 2

Para el uso aprovecha
miento y explotación respec
to de 687 espacios en la vía
pública para la instalación
de mobiliario urbano de in
fraestructura de Renovación
y Expansión del Sistema de
Transporte Individual en Bi
cicleta Publica Ecobici

De los cuales 360 conta
rán con un Mueble con Publi
cidad integrada MUPI con
tiguo aktíctóékáeióíí ptfevé
el PATR otorgado jSor él Go
bierno de la Ciodad a la em
presa operadora de Ecobici

El PATR suscrito por la
Secretaría de Administra
ción y Finanzas SAF está
vigente desde el 28 de julio

de 2022 hasta el 30 de no
viembre de 2027

De conformidad con la
cláusula Décima del Contra
to Multianual del Servicio de
Renovación y Expansión del
Sistema de Transporte Indi
vidual en Bicicleta Pública
Ecobici del 24 de diciembre

de 2021 celebrado entre la
Secretaría de Movilidad Se
movi y el consorcio formado
por 5M2 y J3KT Bicipública
apunta el PATR

La empresa 5M2 tiene
permisos para exhibir publi
cidad en las líneas 1 3 4 5 y
6 del Metrobús

De los 33 PATR otorga
dos por el Gobierno de la
Ciudad para exhibir publi
cidad en espacios y servicios
públicos nueve fueron con
cedidos a 5M2 en tanto que
siete fueron asignados en
2020 2021 y 2022 uno data
de 2018 y ot ro de 2014

Antes de 2021 las 480 es
taciones que había de Ecobi
ci carecían de publicidad la
cual tampoco era mostrada
en las 6 mil 500 bicicletas

La exhibición de publici
dad fue agregada como paite

del acuerdo para ampliar Eco
bici a 687 estaciones y 9 mil
300 bicicletas según las bases
de la licitación internacional
declarada desierta y de la in
vitación restringida a tres em
presas también anulada por
participar sólo dos empresas

La Semovi procedió a
una subasta que redujo el
costo de la ampliación y ope
ración de Ecobici de mil 199
a 544 millones de pesos en el
periodo de 2022 a 2027

La dependencia explicó
que la exhibición de publici
dad es parte de la reducción
en el costo del funcionamien
to del Sistema

En las bases de licitación
y en el contrato se estableció
la posibilidad de que 350 es
taciones tuvieran Mupis su
brayó la Semovi

En tanto que el PATR pue
de ser prorrogado dos veces

La permisionaria se obli
ga a pagar a favor de la Se
movi por concepto de con
traprestación anual 13 mi
llones 933 mil pesos a través
del pago en especie anota
el Permiso
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En estaciones de las colonias del Valle Polanco Ñapóles
y Doctores comenzó a ser construida la base

1 En Calle Oso y Eje 7 se muestra la colocación de publicidad
en los estacionamientos
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Destaca el Cúspide por trámites rápidos
BERNARDO URIRIií

El Centro Universitario Cús
pide de México institución
encargada de expedir el títu
lo de licenciatura al encarga
do de despacho de la Fisca
lía General de Justicia FGJ
Ulises Lara se ubica en el co
razón del Barrio de San Lu
cas en la Alcaldía Iztapalapa
y es conocido por vecinos co
mo un centro de estudios rá
pidos y sencillos

Se trata de una escuela
que funciona a nivel bachi
llerato como una opción para
estudiantes que no lograron
colocarse dentro de las op
ciones públicas o para adul
tos que necesitan tramitar el
título de estudio de media
superior con facilidad

Y en nivel superior como
una opción para continuar
los estudios profesionales a
la par de ejercer alguna acti
vidad económica

Por mil 750 pesos al mes
y en menos de tres años la es
cuela promete a los interesa
dos un título de Licenciatura

en Derecho Administración
y Mercadotecnia o Seguridad
Pública y Criminalística

Sin embargo uno de los
requisitos que más llama la
atención a los interesados es
la modalidad de titulación di
recta es decir sin la necesi
dad de presentar un proyecto
de investigación

El ahora encargado del
despacho en la Fiscalía ase
guró ante medios de comu
nicación que sus estudios ha
bían comenzado desde 2016
y que la cédula se emitió es
te año

No quisiera entrar en de
talles porque pueden empe
zar a hacer otras interpreta
ciones respecto a lo que dice
la propia pero es un trámite
que estábasado en las normas
y que es completamente legal
y si se tienen dudas pueden
meter las aclaraciones perti
nentes dijo Lara

De acuerdo con el Re

gistro Nacional de Profesio
nes Lara López se recibió

de la Licenciatura de So
ciología por la UNAM en el
2000 Posteriormente cur
só la Maestría en Gobierno
y Asuntos Públicos por la
misma institución y se tituló
en 2019 Un año después en
2020 recibió su doctorado en
Derecho por el Instituto Eje
cutivo Mexicano en el Estado
de México

Esto significaría que la
Licenciatura en Derecho
la cursó casi al tiempo que
la maestría

El Centro Cúspide tiene
un plan de estudios de nue
ve cuatrimestres y un mode
lo educativo diseñado para
aquellos que trabajan o bus
can el aprendizaje a través de
la experiencia

Al pedir informes sobre
las modalidades cié titulación

y los tiempos para emitir las
cédulas el Centro se negó a
abrir las puertas de sus ins
talaciones así como a dar in
formación a través de teléfo
no o mensaje

í El Centro Universitario Cúspide de México se ubica
en el Barrio de San Lucas en Iztapalapa

 .  2024.01.12



Pág: 91

Pide Copred frenar criminalizacion de trabajo sexual

Urgen por medidas
contra marginadón
Resaltan factores

de riesgo del grupo
urgen a Congreso a
reconocer la labor
BERNARDO URIBE

De acuerdo con la última en
cuesta sobre trabajo sexual
y no discriminación la cri
minalizacion del trabajo se
xual sigue siendo un pen
diente hacia la población
que lo ejerce ya que es uno
de los factores de riesgo que
la pone ante situaciones
de violencia

Dicha encuesta elabora
do en conjunto por el en
tro de Apoyo a las identida
des Trans y el Consejo para
Prevenir y Eliminar la Dis
criminación de la Ciudad de
México Copred compara
cifras de 2019 y 2021 sin em
bargo los resultados arrojan
información similar en cuan
to al nivel de discriminación
o acceso a servicios públicos
de salud

Geraldina González de
la Vega presidenta del Co
pred aseguró que el 54 por
ciento de las 217 personas
que ejercen el trabajo sexual
en la Capital se identifican

como mujeres trans las cua
les difícilmente se acercan a
instituciones públicas o de
Gobierno para apoyos y para
levantar reportes o quejas por
violencia y discriminación

Uno de los hallazgos más
interesantes es que las muje
res trans tienen niveles mu
cho más altos de escolari
dad que las mujeres cis o los
hombres que se dedican al
trabajo sexual lo cual es una
muestra de la exclusión que
viven las mujeres trans en
muchos otros espacios labo
rales que las orillan a dedicar
se al trabajo sexual señaló

La necesidad de levantar
esta segunda encuesta más
allá de visibilizar el trabajo
sexual en la Ciudad de Méxi
co fue conocer la condición
de quien lo ejerce sobre to
do después de la pandemia
donde muchas tuvieron que
parar su trabajo por el miedo
al contagio de Covid así co
mo por el cierre de hoteles

La encuesta también
arrojó que sólo el 5 por cien
to de las personas que ejercen
el trabajo sexual se identifi
can como hombres cisgéne
ro y el uno por ciento como
hombres trans en contraste

con el 40 por ciento que son
mujeres cisgénero y el resto
mujeres trans

La titular del Copred
agregó que en cuanto a la
prevención de la violencia
el Consejo ha trabajo de la
mano con la Secretaría de
la Mujer y la Secretaría de
Seguridad Ciudadana para
implementar estrategias in
tegrales con hoteles y aso
ciaciones vecinales para
atender la problemática de
los feminicidios

Aunque existe un deba
te entre está población so
bre la necesidad de legalizar
la actividad González de la
Vega apuntó que es urgente
avanzar en materia legisla
tiva para dejar de verlo co
mo una actividad criminal lo
que es el principal generador
de violencia

Resaltó que un pendiente
que ha tenido el Congreso lo
cal desde la Primera Legisla
tura es la reforma al Artículo
10 de la Constitución Política
de la Ciudad de México que
tiene que ver con el trabajo
no asalariado y que incluye
un apartado que reconoce el
trabajo sexual

La necesidad de levantar esta segunda encuesta más allá
de visibilizar el trabajo sexual en la CDMX fue conocer
la condición de quien lo ejerce
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Ciberdelitos
al alza en
el Estado
de México
Robo de contrasenas
fraude y acoso fueron
los más denunciados
durante 2023

CLAUDIA GONZÁLEZ
Corresponsal

inctf opoli ii cliíiiiveiytil coiii mx

Toluca Méx La Policía Ciberné
tica del Estado ele Atóxico cerró 2023
con 16 mil 851 reportes ciudadanos
por ciberdelitos un aumento de 5
en comparación con las cifras del
año anterior

Fraude acoso y robo de contra
señas fueron los tres delitos que más
denuncias tuvieron los reportes se

concentraron en los municipios de
licatepec Toluca Nezahualcóyotl y
Cuautitlán Izcalli

16 851
recibió la Policía Cibernética

mexlquense el año pasado

se incrementan tres
ciberdelitos en el
Estado de México
Fraude acoso y robo de contrasenas son los más denunciados la
Policía Cibernética estatal recibió 16 mil 851 reportes durante 2023
CLAUDIA GONZALEZ

Corresponsal
metropoli eluniversal com mx

Toluca Méx Fraude acoso y
robo de contraseñas son los tres de
litos más denunciados ante la Po
licía Cibernética del Estado de Mé
xico que cerró 2023 con 16 mil 851
reportes ciudadanos además de 15
a 20 mandamientos judiciales que
reciben en promedio al mes para
investigar cuentas falsas páginas
fraudulentas o redes sociales in
formó Asunción Álvarez Alvarado
encargada de la corporación

En entrevista con EL UNIVER
SAL explicó que normalmente
cada año hay un incremento en
este tipo de delitos y en este pe

riodo fue de aproximadamente
5 con relación al año anterior
es decir cerraron 2023 con las ci
fras mencionadas

Aunque esta vez llamó la aten
ción que el robo de contraseñas se
elevó considerablemente pues
ocupó el segundo lugar en la lista
de delitos reportados a dicha área
de la policía estatal

La especialista detalló que los ci
berdelitos son todos aquellos re
portes que recibe la policía estatal
que se cometieron a través de las
tecnologías de la comunicación o
de la información es decir utili
zando equipos inteligentes celula
res tabletas computadoras así
como mediante las redes sociales

los servicios de mensajeríay todo lo
relacionado con la tecnología

Precisó que en el Estado de Mé
xico el mayor número de denun
cias se concentra en los municipios
de Ecatepec Toluca Nezahualcó
yotl Cuautitlán Izcalli y el quinto
sitio varía entre otras demarcacio
nes sin embargo puntualizó que
en los dos primeros ayuntamientos
presumen que la cifra de reportes
podría estar relacionada con la
densidad poblacional

Las edades con más vulnerabi
lidad hacia estos delitos dependen
de cada modalidad por ejemplo el
acoso cibernético está más cargado
hacia las mujeres de 29 a 35 años
aunque se estima que en el caso de
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los hombres existe pero no es de
nunciado con la misma frecuencia
en fraude las víctimas oscilan en

tre los 35 a 45 años y personas de
la tercera edad son más propensas
al fraude en la banca electrónica
un delito que comenzó desde la
pandemia de Covid 19 y fue cre
ciendo porque se vieron obligadas
ausar la tecnologíay el delincuente
sabe dónde y cómo llegarle a la víc
tima sobre todo quienes reciben
una pensión y tienen en sus cuen
tas cantidades fuertes o a quienes
les generaron préstamos

Álvarez Alvarado indicó que en
la entidad la modalidad que más se
reporta es el acoso Prácticamente
en todos los incidentes el delin
cuente utiliza algún medio de co
municación o tecnologíaparaame
nazar hostigar a la víctima Es algo
que se les facilita porque no existe
una forma en que la Policía Ciber
nética haga el reporte de un perfil
y que por la naturaleza del mismo
se dé de baja

Lo que hacemos es asesorara la
víctima en el sentido de que cuan
do está siendo acosada a través de
las redes sociales les proporciona

mos las herramientas y a la par les
enseñamos cómo protegerse

Si bien existe mucha informa
ción advirtiendo sobre los riesgos
de subir contenido a las redes so
ciales a pesarde que hayadverten
cias en todos los niveles de este te
ma se continúa haciendo las per
sonas no tienen conocimiento de
cómo actuar ante esto y no saben
usar configuraciones de privacidad
en sus cuentas añadió

En tanto el año pasado el robo
de contraseñas ocupó el segundo
lugar en la lista de delitos Se de
sarrolló una modalidad en la que se
filtró la base de datos de Hotmail y
entonces los delincuentes tuvieron

acceso o pudieron obtener infor
mación de las cuentas de redes so
ciales vinculadas a correos de esa
empresa esto se da porque desa
fortunadamente el usuario no cui
da la privacidad y en ocasiones por
no querer aprenderse una contra
seña para cada cuenta dejan la
misma y el delincuente lo sabe así
que logran ingresar

Sobre los mandamientos minis
teriales comentó que se mantiene
un cifra estándar pues muchas ve
ces no es que la autoridad judicial

olvide la investigación sino que
quizá el ciudadano denunció pero
el MP tomó otras vías de investiga
ción por ejemplo en el caso de
fraude revisa las páginas que fue
ron creadas y tienen números de
cuenta o telefónicos y gira la inda
gatoria hacia esos datos

ASUNCIÓN ÁLVAREZ ALVARADO
Encargada de la Policía Cibernética
del Estado de México

Las personas no tienen
conocimiento de cómo
actuar en caso üe
acoso y no saben usar
configuraciones üe
privacidad en sus cuentas
20
MANDAMIENTOS

judiciales recibe
la Policía
Cibernética

al mes para
investigar
cuentas falsas

o páginas
fraudulentas

El robo de contraseñas de redes sociales o del correo electrónico ocupó el
segundo lugar de la lista de los delitos más reportados en 2023
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Víctimas de
contagio no están
desprotegidas
Se sancionará la transmisión
intencional de enfermedad Batres

FRIDA SÁNCHEZ
rnetropoli eluniversal com mx

Tras la derogación del artículo 159 del Código Penal
de la Ciudad de México que erradica el delito de pe
ligro de contagio el jefe de Gobierno Martí Batres
afirmó que las personas que hansido contagiadas de
VIH u otras enfermedades por causas violentas de
parte otras personas no quedarán desprotegidas

En el patio del Antiguo Palacio del Ayuntamiento
el mandatario indicó que para ello se incluyó en el
catálogo de lesiones una sanción para quienes cau
sen o transmitan de manera intencional una enfer
medad incurable

Dijo que este delitono ayudó adetenerel contagio
sin embargo el énfasis del peligro de contagio sí
señalaba y discriminaba a las personas ya contagia
das y se castigaba a los enfermos

El cambio no es banal ni menor la norma previa
al singularizar la situación del enfermo contagioso
de facto castigaba lacalidad del enfermo al que con
sideraba como un peligro y ponía a esa persona en
posición de ser discriminada señalada y aislada es
decir discriminación sobre discriminación

Aplicar este artículo en la época del Covid 19 ha
bría llevado a enjuiciar a miles de personas de forma
absurda enfatizó el jefe de Gobierno

El delito de

peligro de
contagio
discriminaba a

las personas
contagiadas
afirma el jefe
de Gobierno

 .  2024.01.12



Pág: 95

Propone la PAOT al
Congreso ley sobre
responsabilidad en
materia ambiental

Considera multas
económicas penales
y mecanismos de
justicia restaurativa

La CDMX no ha
atendido llamado

SANDRA HERNANDEZ GARCIA

Ante la falta de una normativa
sobre responsabilidad ambiental
la Procuraduría Ambiental y del
Ordenamiento Territorial PAOT
presentó al Congreso local una
propuesta de ley en la materia
que considera multas económi
cas responsabilidad penal y me
canismos de justicia restaurativa

Desde 2018 autoridades fede
rales llamaron a todas las entida
des de la República a desarrollar
y aplicar una normativa estatal
sobre responsabilidad ambiental
lo que no ha ocurrido en la Ciudad
de México

Si bien la Ley Ambiental de
Protección a la Tierra contie
ne un capítulo sobre el tema la
PAOT propuso derogarlo a fin
de crear una ley que establece
como daño ambiental cualquier
acción u omisión con residuos
de manejo especial de residuos
sólidos urbanos contaminación
y destrucción de áreas verdes na
turales protegidas de valor am
biental y suelo de conservación

Dependiendo de la gravedad

del daño las sanciones para per
sonas físicas van de 300 a 50 mil
unidades de medida y actualiza
ción UMA vigentes entre 32
mil 571 y 5 4 millones de pesos
y para personas morales de mil a
600 mil UMA de 108 mil a 65 1
millones de pesos Además se
podrá configurar responsabili
dad penal

Incluso se propone responsa
bilidad solidaria para socios o
accionistas en caso de las per
sonas morales y considera que
si servidores públicos omiten
denunciar hechos delictivos an
te el Ministerio Público serán
penalmente responsables por el
delito de encubrimiento

La iniciativa propone la repa
ración del daño a la salud a la per
sona afectada por la liberación de
contaminantes al ambiente con la
cobertura de gastos médicos y un
pago de mil 500 a 500 mil UMA
de 162 mil 54 millones de pesos
La ley prevé la realización de un

procedimiento abreviado cuando
la persona demandada acepte y
reconozca el daño con lo que se
podría imponer el mínimo de san
ción económica y la obligación de
reparar íntegramente el daño al
ambiente Incluso se proponen
mecanismos alternativos de so
lución de controversias como
acuerdos o instrumentos de jus
ticia restaurativa

La propuesta considera que el
Poder Judicial establezca juzga
dos civiles y penales para resolver
estos casos
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Trenes de Línea B operan sin sistema de
pilotaje automático Sindicato del Metro
La problemática
afirma implica riesgo
de que se registre un
accidente en el que
resulten perjudicados los
usuarios trabajadores
instalaciones y trenes

Gerardo Mayoral
metropoli cronica com mx

El Sindicato Nacional de Trabaja
dores del Metro SNTM informó
que los trenes de la Línea B circu
lan sin el sistema de pilotaje auto
mático P A lo que implica un
riesgo permanente de que se re
gistre un accidente en el que re
sulten perjudicados los usuarios
trabajadores instalaciones y tre
nes por lo que solicitó al Direc
tor General del Sistema de Trans

porte Colectivo STC Guillermo
Calderón que atienda inmediata
mente la problemática que afecta
a usuarios y trabajadores de la Lí
nea B desde la estación Ciudad
Azteca hasta Villa de Aragón

Según el sindicato encabeza

do por Fernando Espino el pro
blema se debe a que las tarjetas
correspondientes para operar el
P A están agotadas y que no se
cuenta con las refacciones nece

sarias para reparar las existentes
El sindicato propuso como so

lución cambiar el sistema de con

trol y velocidad de los trenes por
el Sistema de Control de Veloci

dad y Seguimiento de los Trenes
CBTC como se aplica en la Lí

nea 12 Este sistema permite una
mejor gestión del tráfico ferrovia
rio una mayor seguridad y efi
ciencia y una reducción del tiem
po de espera entre trenes

El sindicato expresó su pre
ocupación por las condiciones
en las que se encuentra la Lí
nea B que es una extensa zona
con 722 metros y 21 estaciones
Asimismo exigió al STC Metro
que cumpla con sus obligacio
nes laborales y garantice el de
recho a un transporte público
digno y seguro
SE HARÁN OBRAS DE
RENIVELACIÓN
La rehabilitación de un tramo

elevado en la Linea B del Me

tro comenzará el próximo 18 de
enero y a lo largo de un año
se llevará a cabo el proyecto de
renivelación La misión princi
pal es mejorar la velocidad de
los trenes en cuatro estaciones

claves San Lázaro Flores Ma
gón Romero Rubio y Oceanía
es decir un total de 4 18 kilóme

tros buscando pasar de 35 a 65
kilómetros por hora

Más allá de la mejora en ve
locidad y seguridad el proyec
to tiene un propósito adicional
restaurar las condiciones origi
nales de la Línea B remontán
dose a su estado en 1999 Este
enfoque incluye abordar hundi
mientos diferenciales presentes
en el tramo asegurando una in
fraestructura sólida y duradera

Las autoridades aseguran a
los usuarios que se implemen
tarán medidas para minimizar
cualquier inconveniente duran
te las obras nocturnas La ga
rantía es clara el servicio se

mantendrá ininterrumpido de
mostrando un compromiso fir
me con la comodidad y seguri
dad de los usuarios
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El problema afecta desde la estación Ciudad Azteca hasta Villa de Aragón
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Acusaciones sonfalsas supuestavíctimase enojó
al ser exhibidapor falta de ética Martín Neri
El trabajador aclaró
que en todo el proceso
de la investigación la
FGJCDMX actuó de
manera imparcial y
apegado a los estatutos
del derecho

Jorge Aguilar
metropoli cronica com mx

Martin Neri asesor jurídico de
la Fiscalía General de Justicia

de la Ciudad de México FG
JCDMX se pronunció en con
tra de Bibiana Castro abogada
del Centro de Atención a Vícti

mas de la institución luego de
que ésta lo denunciara por abu
so sexual cuando aparentemen
te realizó actos intimidatorios
en su contra En palabras del
hombre nunca ha tenido algún
problema de éste tipo en sus más
de 20 años de carrera sumado a
que el testimonio de la víctima
no concuerda con las razones por
las que el conflicto comenzó ya
que supuestamente su enojo ra

dica cuando fue exhibida al fal

tar a sus funciones de trabajo lo

que la llevó a acusar a su exjefe
El problema empezó cuando

el 16 de octubre del 2023 ella
fue a revisar un amparo al edi
ficio Prisma pero me quiso sor
prender cuando se tardó seis ho
ras en revisar el documento re
sulta que ese día esos juzgados
no trabajaron debido a que los
trabajadores del Poder Judicial
cerraron las instalaciones de
bido a la cancelación de los fi

deicomisos quedó evidenciada
con el equipo de trabajo y con
los jefes por su ausencia de éti
ca siendo una asesora jurídica
a lo cual se molestó y origina la
denuncia en mi contra que está
en la etapa de investigación pe
ro es falso narró Neri

Se presume que no fue a tra
bajar y cuando le dije que regre
sara a las instalaciones le dije
que fuera a su hora de comi
da aunque la hice regresar a la
guardia le pregunté por qué se
había tardado tanto tiempo y sa
lió con una serie de pretextos
eso le molestó

En su carpeta de investiga
ción la víctima comentó que en
repetidas ocasiones Neri la in
sultaba y ejercía poder hacia los
demás trabajadores además de
que utilizaba las instalaciones
de la FGJCDMX como espacio

para agredirla Sin embargo el
hombre expresó que dichas ac
ciones serían imposibles ya que
el inmueble estaba ocupado por
personal y ciudadanos

En ese piso hay mucha gen
te acuden usuarios tenía cargo
12 usuarios en las guardias abo
gados y los trabajadores reveló

Respecto a las acusaciones de
Castro en donde señala que el
Ministerio Público le niega que
integre mayor número testigos
así como pruebas en su carpe
ta de investigación Neri expli
có no creo que los tenga y has
ta donde tengo entendido no los
ha ofrecido yo sí ofrecí los on
ce y han acreditado que no he
estado en los lugares donde ella
me acusa Ha acomodado los

hechos los cuales no ha podido
porque los abogados o los aseso
res estaban en el lugar dijo
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EL 28 DE ENERO
REGRESAN LAS
CORRIDAS A LA
PLAZA MÉXICO

Tras batallajudicial
las corridas de toros
vuelven a la CDMX
EL 6 DE diciembre de 2023 la Suprema Corte
anuló la sentencia de que hizo un juez en 2022
CON INFORMACION DE AFP

Las corridas de toros vol
verán a celebrarse en

Ciudad de México a partir
del 28 de enero anunció
el jueves el director de la

Plaza de Toros México luego de que la
Suprema Corte revocara en diciembre
una suspensión que impedía realizar
ese espectáculo

Mario Zulaica director de la Plaza
de Toros México celebró en una rue
da de prensa el jueves que los toros
regresen a la Mudad de México

Un juez de la capital prohibió en
junio de 2022 las corridas de toros
tras una denuncia de la organización
defensora de los derechos de los ani

males Justicia Justa
Sin embargo el 6 de diciembre de

2023 la Suprema Corte anuló esta de
cisión Según la prensa mexicana los
magistrados del máximo tribunal solo
se pronunciaron sobre la suspensión
a las corridas de toros

Aún hace falta que ese mismo juez

que prohibió el espectáculo dicte
sentencia sobre el fondo del asunto es
decir la legalidad de las normas que
autorizan las corridas

orno saben durante todo este
tiempo miles de personas no pudie
ron ejercer libremente su profesión
derecho fundamental consagrado
en nuestra Constitución Miles de

personas no pudieron disfrutar del
derecho a la cultura dijo Zulaica

El directivo también anunció a los

toreros que se presentarán en el recin
to entre ellos Joselito Adame

Las corridas de toros en México

son una tradición que se remonta a la
conquista española en el siglo XVI El
valor de la industria en 2018 se estimó

en 414 millones de dólares con unos
83 000 empleos directos

El presidente Andrés Manuel López
Obrador ha planteado la posibilidad
de realizar una consulta popular en la
capital para decidir sobre el futuro de
las corridas de toros

IUN JUEZ de la capital prohibió en junio de 2022 las corridas de toros tras
una denuncia de una organización defensora de derechos de los animales
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La Plaza de
Toros México
es la más

grande del
mundo con
un aforo pa
ra 50 mil es

pectadores
Especial
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Prioridad castigar la
corrupción inmobiliaria
Iniciativa del jefe de
Gobierno no es venganza
política dice Morena

OMAR DÍAZ
Y FRIDA SÁNCHEZ
metropoli á eUmiversal com mx

Será una prioridad de Morena
en el Congreso de la Ciudad de
México aprobar en el próximo
periodo ordinario de sesiones
que inicia el 1 de febrero la ini
ciativa del jefe de Gobierno
Martí Batres para sancionar con
hasta 20 años de prisión la co
rrupción inmobiliaria

Lo anterior lo comentó a EL
UNIVERSAL la coordinadora de
los diputados guindas Martha
Ávila quien descartó que esta
iniciativa se trate de una ven
ganza del Poder Ejecutivo hacia
la oposición por no haber apro
bado la ratificación de Ernestina
Godoy al frente de la Fiscalía
General de Justicia

No hay ninguna venganza lo
que estamos dando es respuesta
a la ciudadanía porque la co
rrupción inmobiliaria no estaba
plasmada en el Código Penal y
con esta adición se reconoce que
la corrupción inmobiliaria es un
delito Hace años se escuchó el
boom inmobiliario y nadie hacia

caso más en la Benito Juárez y
ahora lo que se está haciendo es
decir que la corrupción inmobi
liaria es un delito dijo

Indicó que se le dará trámite
a esta iniciativa en la Comisión
de Administración y Procura
ción de Justicia y confió en
aprobarla en este último periodo
ordinario de sesiones de la ac
tual Legislatura

Recordó que se requiere ma
yoría simple para su aprobación
por lo que a pesar del rechazo
de la oposición se podría avalar
sin ningún problema

Mientras que la vicecoordina
dora del grupo parlamentario
del PAN Luisa Gutiérrez dijo
que la oposición en el Congreso
capitalino le toma la palabra al
jefe de Gobierno Martí Batres
sobre su propuesta de castigar la
corrupción inmobiliaria pues
dijo esta debe ser aplicada para
los funcionarios de la Secretaría
de Desarrollo Urbano Seduvi y
el Instituto de Vivienda Invi
por lo que la calificó de merca
dotecnia política
Continuara combate

Durante la entrega de motopa
trullas en la alcaldía Benito Juá
rez el mandatario Martí Batres
afirmó que el encargado de des
pacho de la Fiscalía General de
Justicia de la Ciudad de México

FGJ Ulises Lara seguirá la
misma línea que Ernestina Go
doy Ramos en el combate a la
corrupción inmobiliaria de la al
caldía Benito Juárez

Una de las zonas a las que
más ayudó la fiscal Ernestina
Godoy es Benito Juárez Y aho
ra en la misma línea va a estar
trabajando el encargado de des
pacho de la fiscalía el doctor
Ulises Lara también en el mis
mo sentido de ayudar a los veci
nos en Benito Juárez señaló

Y añadió Un gran reconoci
miento a la fiscal Ernestina Go
doy Ramos que ha sido una
gran amiga de Benito Juárez y
de los habitantes de Benito Juá
rez a lo largo de estos años Có
mo nos ha ayudado cómo nos
ayudó en su gestión la fiscal Er
nestina Godoy y pidió un
aplauso para ella
martha Avila
Coordinadora de Morena en

Hace años se escuchó
el boom inmobiliario y
nadie hacia caso más en
Benito Juárez y ahora lo
que se está haciendo es
decir que la corrupción
inmobiliaria es un delito
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CODIGO CtVU

Sesma urge
a agilizar
divorcios
POR ISABEL GONZÁLEZ
igatü gimm com mx

Jesús Sesma diputado local
del Panido Verde Ecologista
de México PVEM consideró
que los trámites de divorcio
en la ciudad deben agilizarse
para evitar que se traduzca
su largo proceso en violencia
institucional fundamental
mente para las mujeres

Argumentó que los seis
meses que en promedio tar
da una disolución del víncu
lo matrimonial se pueden
reducir mediante un trámite
administrativo si lo promue
ve alguna de las partes

Los largos procesos para
tramitar el divorcio gene
ran cargas procesales im
portantes pero también
económicas a las personas
que desean terminar el ma
trimonio legalmente siendo
mayormente afectadas las
mujeres declaró

Sesma consideró necesa
rio hacer reformas al Códi

go Civil con el propósito de
salvaguardar el derecho de
los menores a una conviven

cia sana a partir de reconocer
la obligación compartida de

ambos progenitores para ga
rantizar que los niños niñas
y adolescentes alcancen el
máximo nivel de satisfacción
de sus derechos

Recordó que hace tiempo
presentó una iniciativa de ley
en ambos sentidos

El propósito es estable
cer la figura de la responsa
bilidad parental eliminando
así la patria potestad ya que
mientras la primera impli
ca una corresponsabilidad
en las decisiones que afec
tan a los menores la segunda
se concibe como la función
orientadora y acompañante
de los padres manifestó el
legislador ecologista

Foto Especial

El diputado local del PVEM dijo
que los procesos largos reper
cuten en la carga procesal
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MORENA EN EL CONGRESO

Va por elección
de fiscales vía
voto ciudadano

El partido promueve una iniciativa
en la que además se busca que
duren seis años en el cargo con una
reelección por un periodo similar

ARTURO R PANSZA

Paraque la o el titular de la Fisca
lía General de Justicia FGJ de la
Ciudad de México y fiscalías es
pecializadas sean electos por vo
to directo de la ciudadanía el

grupo parlamentario de Morena en el Con
greso capitalino promueve una iniciativa

Mediante el diputado local Alberto Mar
tínez Urincho los morenistas dieron el pri
mer paso en torno a ese tema al proponer
formalmente que los encargados de las fis
calías en la metrópoli sean electos por voto
universal libre directo y secreto en los tér
minos que prevea la ley en la materia

Propuso que duren en su encargo seis
años con posibñidad de reelección por un
periodo similar ya sea sucesiva o alterna
da Las personas candidatas se presenta
rían a elecciones en forma de planilla que
al efecto postulen los partidos políticos
locales o los ciudadanos en los términos
que fije la ley electoral

Martínez Urincho fundamentó que an
te las circunstancias que atraviesa la Ciu
dad de México por la no ratificación de la
ex titular de la FGJ capitalina Ernestina
Godoy Ramos es necesario que la ciuda
danía tome en sus manos la elección de
estos funcionarios

Delineó que los conflictos con fisca

lías se presentan en algunas entidades
del país como es el caso de las de Gua
najuato Morelos y Nuevo León que se

han utilizado como instrumento de gol
peteo político

Ya hemos visto en sendos casos situa

ciones que se ha puesto de relieve que es
tas instancias autónomas lamentable
mente terminan en viles componendas
corruptelas o acuerdos donde se pone en
tela de juicio los principios del régimen
democrático expresó

Con la representación de Morena al
presentar la iniciativa dijo que el trance

por el que pasa la capital
del país también evidencia
la importancia de aportar a
los instrumentos de demo
cracia directa

El congresista aseveró
que todos los organismos

autónomos tienen que ponerse a la luz
pública para que no se conviertan en ni
chos de corrupción y acotó que la impar
cialidad del Ministerio Público es funda

mental para la impartición de justicia
Dentro del documento se señala que la

justicia es derecho humano reconocido en
los principales instrumentos internacio
nales en la Constitución Política y es dere
cho de toda persona de hacer valer juris
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diccionalmente una prerrogativa que con
sidera violada

De igual forma detalla que Estados
Unidos es el único país del mundo donde
quienes ejercen la acusación en nombre
del Estado son funcionarios elegidos di

rectamente por los ciudadanos aunque
no siempre fue así

Las personas candidatas se presentarían a
elecciones en forma de planilla que al efecto
postulen los partidos políticos locales o los
ciudadanos

Diputado Alberto Martínez Urincho cortesía gp morena congreso cdmx
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Denuncia el PAN
invasión hormiga
ARTURO R PANSZA

El grupo parlamentario del PAN en el
Congreso de la Ciudad de México denun
ció que el jefe de Gobierno Martí Batres
Guadarrama facilita proyectos de vivien
da a líderes de Morena que invaden el
suelo de conservación de la metrópoli

El diputado local de Acción Nacional
Luis Alberto Chávez García posicionó el te
ma en declaraciones a los medios de comu

nicación y afirmó que en contubernio con
el responsable de la administración capita
lina organizaciones como el Frente Popular
Francisco Villa FPFV han ejecutado obras
de vivienda sobre terrenos en suelo de con

servación y considerados de área natural
protegida para luego hacer negocio con las
necesidades de sus agremiados

El congresista que preside la Comisión
de Atención Especial a Víctimas e integra
la de Uso y Aprovechamiento del Espacio
Público en el Congreso dio cuenta que ha
recibido a varios integrantes del FPFV
quienes le han externado que dirigentes
como Alejandro López Villanueva lucran
con la vivienda junto con la Secretaría de
Desarrollo Urbano y Vivienda Seduvi del
gobierno local y el Instituto de Vivienda
de la Ciudad de México Invi

Sostuvo que la invasión hormiga al
suelo de conservación constituye en un de
lito hasta penal por lo que la Procuraduría

Federal de Protección al Ambiente Profe

pa y la Secretaria de Medio Ambiente Se
dema no deben cerrar los ojos ante estas
acciones que dañan a Tláhuac e Iztapalapa

Vamos a acompañar a los agremiados
a estas organizaciones que ya no están
dispuestos a seguir siendo explotados ni
obligados a invadir terrenos para que se
haga justicia pero en especial se recupe
re el patrimonio expresó

Dejó asentado que la vivienda popular
que dicen ofrecer a personas de escasos
recursos es mentira porque los líderes de
Morena son quienes hacen el negocio
incrementan el costo de los departamen

tos y se quedan con una tajada que deben
repartir a las autoridades del Gobierno de
la Ciudad de México por los permisos ile
gales denunció el legislador

Hizo notar que López Villanueva acu
mula denuncias ante la justicia por actuar
en la ilegalidad en el tema de la vivienda
en la Ciudad de México principalmente
en Tláhuac y bajo la protección de Batres

Confirmó que esa persona fue legisla
dor por el PRD y ahora opera para More
na tiene cercanía con Claudia Sheinbaum
y eso le da poder para invadir terrenos en
Tláhuac e Iztapalapa ante los ojos de las
alcaldías y cínicamente burlando las re
glas ambientales
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El diputado Luis Alberto Chávez García afirma que
se invade suelo de conservación en CdMx sin que
intervengan autoridades cortesía gp pan congreso cdmx
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Acusa PAN al gobierno de hacer
visitas innecesarias a la Benito Juárez
PATRICIA RAMIREZ

Diputados locales del PAN acusaron que
el jefe de gobierno de la Ciudad de México
Martí Batres Guadarrama sólo busca el
reflector mediático para denostar a la
oposición con actos y acciones inneces
arias como su visita a Benito Juárez y el
PAN logró que la demarcación sea las más
segura de la CDMX

Luego de que el jefe de gobierno hizo
entrega de patrullas los panistas asegura
ron que ellos han hecho propuestas simi
lares que se han presentado desde hace
años y que el oficialismo ha venido blo
queando por sus intereses

El diputado Federico Chávez Semere
na subrayó que el jefe de Gobierno utiliza
los reflectores de la investidura institu

cional para hacer política contra la oposi
ción y no para el bien común Utiliza el
tema inmobiliario para atacarnos pero la
realidad es que ellos son quienes han im
pulsado esto por medio de la Secretaría de
Desarrollo Urbano y Vivienda insistió

Puso como ejemplo hoy donde Batres
acudió a la alcaldía para lanzar acciones
de seguridad cuando es un tema inneces
ario ya que Santiago Taboada y los go
biernos del PAN han posicionado a la Be

nito Juárez como la alcaldía más segura
con el programa Blindar BI

Chávez Semerena le exigió al gobierno
y las autoridades de seguridad mejor
acudir a reforzar la seguridad en Iztapala
pa o en Xochimilco donde 1 crimen se ha

apropiado de estas demarcaciones que
curiosamente también gobierna Morena

A su vez la vicecoordinadora de los di
putados del PAN Luisa Gutiérrez Ureña
dijo que la oposición en el Congreso le to
ma la palabra al gobierno local sobre su
propuesta para castigar la corrupción in
mobiliaria misma que debe ser aplicada
para los funcionarios de Seduvi e Invea

Es únicamente el gobierno central
quien avala las construcciones y supervi
sa curiosamente son ellos quienes quie
ren combatir la corrupción inmobiliaria y
al mismo tiempo la fomentar en Iztapala
pa dijo al referirse a la iniciativa enviada
por el gobierno capitalino

De acuerdo a la legisladora de Acción
Nacional la propuesta que presenta el jefe
de Gobierno Martí Batres busca hacer de
la corrupción inmobiliaria que protagoni
za Morena en la Ciudad un tema de mer
cadotecnia política

Diputados del PAN se quejan del gobierno de CDMX
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Mágicamente fiscal tiene título
de licenciado en derecho

Una vez que se confirmó que Ulises Lara López ex cuñado
del iefe de Gobierno Martí Batres no contaba con el título de licenciado

en Derecho para asumir la titularidad de la Fiscalía local

repentinamente hoy lo ha acreditado con el aval del Centro Universitario
Cúspide de México eso es un acto de corrupción afirmó

el grupo parlamentario del PAN en el Congreso de la Ciudad de México
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Lamenta oposición que haya un
fiscal Gansito en la FGJCDMX
Una vez que se confirmó que Ulises Lara

López cuñado del jefe de Gobierno Martí
Batres no contaba con el título de licencia
do en Derecho para asumir la titularidad de
la Fiscalía local repentinamente hoy lo ha
acreditado con el aval del Centro Universita

rio Cúspide de México eso es un acto de co
rrupción afirmó el grupo parlamentario del
PAN en el Congreso de la Ciudad de México

Al respecto el legislador Diego Garrido
recordó que había alertado que mientras
Lara López no tuviese el grado de licencia
do en Derecho cualquier acto de la Fiscalía
con facilidad pudiera ser invalidado jurídica
mente ahora nos enteramos que ya tiene
el título vamos a investigar la forma en que
lo consiguió esto nos suena a algo similar al
título patito que en su momento también

consiguió Ernestina Godoy Ramos para ser
fiscal

Mientras el diputado federal Héctor Saúl
Téllez Hernández aseveró no es de extra
ñarse que los militantes de Morena hagan
todo lo que está en sus manos para lograr
el hueso que se les hereda tuvimos durante
cuatro años a una fiscal patito nos entera
mos hace días que fue acusada de plagiar su
tesis y ahora contamos con un fiscal que de
un día para el otro consiguió ser licenciado
en Derecho de manera muy extraña

Recalcó la Ciudad de México estaría me
jor en manos de un pasante en derecho que
de Ulises Lara quien ha demostrado tener

nexos familiares con Martí Batres y ser un
hombre leal a los principios de la 4T Lo he
mos visto incluso dando pláticas para mili
tantes de Morena apoyando a Clara Brugada
Molina y en actos totalmente de política un
fiscal gansito que nos deja Godoy Ramos la

funcionaría más corrupta que haya tenido la
CDMX en su historia
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Informe Mundial de Human Rights Watch

Señalan a gobierno
de AMLO por pocos
avances en los DH

Abuso de fuerzas
militares desaparecidos
y violencia los temas
que preocupan

Redacción

política eleconomista mx

Human Rights
Watch conside

ró que la actual
administración
encabezada por el

presidente Andrés Manuel López
Obrador ha hecho pocos avan
ces para atender los desafíos en
materia de derechos humanos en

México los cuales incluyen vio
lencia criminal extrema abuso

contra migrantes ataques contra
periodistas desapariciones entre
otros

De acuerdo con su informe

mundial 2024 la organización
indicó que pese a existir una dis
minución en la tasa de homicidios

de 28 a 25 9 por cada 100 000 ha
bitantes en 2022 todavía sigue
como una de las más altas en el
mundo

HRW indicó que las institucio
nes de procuración e impartición
de justica en México rara vez ga
rantizan la rendición de cuentas
en crímenes violentos o viola
ciones de derechos humanos La

organización detalló que 90 de
los delitos nunca se denuncian
un tercio de los que sí no son in

vestigados y poco menos de 16 de
las investigaciones se resuelve

Lo anterior quiere decir que las
autoridades mexicanas resolvie

ron poco más de 1 de todos los
delitos que se cometieron en el
2022

Referente al tema de tortura el
informe mencionó que las autori
dades de México recibieron 15 904
denuncias penales por este delito
entre el 1 de enero del 2018 y 31 de
marzo del 2023

De igual manera el informe
mencionó que la detención ar
bitraria sigue como una práctica
generalizada en México y con de
masiada frecuencia es cataliza
dora de violaciones de derechos

humanos como desapariciones
forzadas y ejecuciones arbitrarias

Lo anterior pese a que la Corte
Interamericana de Derechos Hu

manos determinó en 2022 y 2023
que el uso de prisión preventiva
oficiosa y del arraigo viola están
dares internacionales

Las fuerzas de seguridad pú
blica están legalmente obligadas a
registrar las detenciones que rea
lizan en el Registro Nacional de
Detenciones creado en 2019 Sin
embargo tanto el Ejército como
la Marina siguen deteniendo a ci
viles sin informar de estas deten

ciones en el registro se concluyó
en el informe

Militarización
Otro de los temas a tratar dentro
del informe de HRW es el abuso

de las fuerzas militares la orga
nización reconoció que López
Obrador al igual que sus ante
cesores ha dependido en gran
medida de las fuerzas castrenses

para tareas de seguridad pública
Desde el 2007 hasta julio del

año pasado el Ejército mexicano
reportó haber asesinado aun total
de 5 488 civiles Estos homicidios
reconoció Human Rights Watch
rara vez se investigan de forma
independiente

Mientras que la Comisión Na
cional de Derechos Humanos re

cibió un total de 1 005 quejas en
contra del Ejército y la Guardia
Nacional en el2022 dicha cifra es
la más alta en nueve años

Las Fuerzas Armadas han

obstruido la investigación y el
enjuiciamiento de violaciones de
derechos humanos cometidos en

el pasado En julio el grupo de
expertos independientes que in
vestigaba el secuestro y desapa
rición de los estudiantes de Ayot
zinapa cerró su investigación
diciendo que la obstrucción y las
mentiras de los militares les im

pedían determinar la verdad de
los hechos refirió el documento

Crisis en desaparecidos
El análisis de la organización
también señaló que las autorida
des mexicanas suelen no tomar

medidas básicas para buscar a
personas desaparecidas Tam
bién detalló que López Obrador
ha afirmado que la cifra de más
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de 110 000 desapariciones ha sido
inflada para afectar políticamente
a su gobierno

Además el informe recor
dó que la designación de Teresa
Guadalupe Reyes al frente de la
Comisión Nacional de Búsqueda
tras la salida de Karla Quintana
les resultó preocupante a la ofi
cina del Alto Comisionado de las

Naciones Unidas para los Dere
chos Humanos en México yvarios
colectivos de búsquedapor la falta
de transparencia en el proceso

Por otraparte el informe tam
bién resaltó la violencia que vive
los periodistas y defensores de
derechos humanos en México

Desde enero hasta septiembre
de 2023 ocho periodistas fueron
asesinados en el país mientras
que en el 2022 se registró la muer
te de 22 activistas

MUERTES
de defensores de
derechos humanos

fueron registra
dos en el 2022

Ocho periodistas
ultimados hasta sep
tiembre del 2023

La Comi
sión Nació
nat de Dere
chas Humanos
recibió un total
de 1 005 que
jas en contra
del Ejército y la
Guardia Nacio
nal en el 2022
dicha cifra1 es
la más altó eñ
FHJííV onos

En agosto
de 2023
había más
de 266 000
soldados y
elementos de

la Marina y
de la Guardia
Nacional
desplegados
en el país
OTO CUARTOSCURO
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Supera los 67 del sexenio de Calderón ONG

Suman 93 ejecuciones
extrajudiciales en 5 años
SEGUN EL COMITE CEREZO la cifra de defensores de de
rechos humanos asesinados es inferior a los 189 de EPN si
guen estrategias de represión política acusa el organismo
Por Sergio Ramírez

sergio ramirez razon com mx
Durante los cinco años de Go

bierno del Presidente Andrés

Manuel López Obrador se
han cometido 93 ejecuciones

extrajudiciales de personas defensoras
de derechos humanos principalmente
por motivos políticos luego de que en el
2023 se reportaron 14 casos La cifra total
supera a la de todo el sexenio de Felipe
Calderón cuando hubo 67 víctimas es
tableció el Comité Cerezo México en su
informe anual

La organización destacó que a pesar de
dicha cifra el sexenio de López Obrador
no supera en ejecuciones al del priista En
rique Peña en el que se cometieron 189
con el 2017 como el año en el que hubo el
mayor número de víctimas con 52

Resaltó que la estrategia de control
social de este Gobierno a nivel federal se
basa fundamentalmente en los progra
mas sociales sin que esto quiera decir
que no se mantengan las estrategias de
represión política

De acuerdo con el comité hubo 17 eje
cuciones extrajudiciales en el 2019 15 en

2020 25 en 2021 22 en 2022 mientras
que en2023 señala 14 es decir asesinatos
que se configuran como violaciones a los
derechos humanos en tanto que han sido
cometidos por agentes de Estado en la
modalidad de comisión o aquiescencia

En el sexenio de López Obrador la cifra
se redujo de manera general en compa
ración con el de Enrique Peña aunque
lamentablemente continuaron las ejecu
ciones extrajudiciales principalmente lle
vadas a cabo por los gobiernos estatales
incluidos los de Morena señaló

El Comité Cerezo detalló que el princi
pal derecho que defendían las personas
asesinadas son territorio 1 vida digna
1 vivienda digna 1 y autodetermina

ción que suman 11 casos De las víctimas
abundó cinco fueron mujeres cifra que
aumentó 18 por ciento en relación con el
2022 y nueve hombres

Explicó que de los 14 casos documen
tados en uno la persona defensora de de
rechos humanos no pertenece a ningún
pueblo indígena en los 13 restantes dos
eran del pueblo náhuatl en Veracruz y Ja
lisco dos más al pueblo Xiche de Oaxaca
y en los nueve restantes pertenecen a la
nación triqui oaxaqueña

El reporte estableció que los beneficia
rios de estas ejecuciones son cuatro casos
donde se involucra el Gobierno federal

uno relacionado a la Comisión Federal de

Electricidad y tres más a la estrategia con
trainsurgente en Oaxaca y Veracruz en
uno más una trasnacional minera y los
nueve restantes a los gobiernos estatales

A diferencia de años anteriores donde
los autores de las ejecuciones extrajudi
ciales en la mayoría de los casos eran co
metidas por personas desconocidas en el
presente informe los grupos paramilitares
que en anteriores ocupaban un segundo
lugar ahora están en el primero subrayó

Advirtió que se ha podido documentar
que hayvíctimas de la estrategia contrain
surgente que alparecer se ha reactivado
creemos que como una forma de presio
nar políticamente a la próxima Presiden
ta de la República que dijo será Claudia
Sheinbaum

LA CNDH emitió ayer una recomendación a
la SSPCy la Guardia Nacional que torturaron
a una persona en Quintana Roo con la inten
ción de obtener una confesión en 2022
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Alejandra Lagunes
Me apasionael poder

transformador de la
tecnología
En entrevista con Crónica la senadora del
Partido Verde Ecologista de México explica
su pasión por la tecnología la inteligencia
artificial y su lucha por la equidad de género
Ulises Rodríguezy AreliMendez
nacional cronica com mx

La senadora del Partido Verde Ecologista
de México PVEM Alejandra Lagunes
ha trabajado en favor de las mujeres en
la política mexicana la también experta
en comunicación platicó en exclusiva con
Crónica sobre sus inicios tecnología inte
ligencia artificial IA salud mental y la
lucha por la equidad de género

Cuando conocí al entonces goberna
dor del Estado de México Enrique Peña
Nieto y me invita a formar el equipo de
campaña para las elecciones presidencia
les ahí es cuando entro a la política re
cuerda sobre sus inicios Me parece que

el escalón realmente fue la campaña pre
sidencial del 2012 la primera en México
en la que realmente la comunicación di

gital fue la parte central
Durante su participación en dicha cam

paña Lagunes organizó el evento Estra
tegia Digital la política asegura que en
ese momento no dimensionó la importan
cia de ese acto para su futuro pues fue
gracias a este que tuvo la oportunidad de
trabajar en política pública digital

LUCHANDO POR LA EQUIDAD DE GÉNERO
A mí me ha tocado abrir mucha brecha

en el tema de género Mis primeros tra
bajos fueron en empresas de tecnología
en los noventa en empresas de tecnología
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americanas y ahí fue donde aprendí mu
cho de esta horizontalidad porque había
bastantes mujeres pero casi todas eran
extranjeras en México todavía no se da
ban las mismas oportunidades a hombres
y a mujeres recuerda

Alejandra asegura que una vez que lle
ga a la administración pública tuvo que
demostrar su valor y lamenta que parecie
ra que las mujeres tienen que trabajar más
que los hombres aún teniendo las mismas
capacidades

Sí me costó mucho estar sentada en

estos gabinetes Tenía que prepararme el
doble para hacer una presentación y mu
chas veces hasta para opinar tienes que
armarte mucha información y de datos
para para opinar en un mundo que es muy
de hombres afirma

Aunque en el senado las cosas han
cambiado y ahora hay paridad de géne
ro la entrevistada afirma que existe un
patriarcado cultural muy arraigado en el
que son las mismas mujeres quienes per
petúan la violencia política de género

No solamente es que el mundo ha si
do principalmente gobernado y manejado
por hombres hay un patriarcado cultural
muy arraigado pero también esta miso
ginia muchas veces es de parte de las mu
jeres que sienten que tienen que competir
con otras mujeres por ciertos puestos Eso
me parece un retroceso terrible en esta
lucha por la por la equidad por tener las
mismas oportunidades

Yo siempre hablo porque creo en las
mujeres y lo practico en mis equipos de
trabajo siempre he buscado no solamente
que haya mujeres sino que haya diversi
dad porque creo que en esa diversidad y
en esa en esa igualdad de oportunidades
está la riqueza que puedes traer a la mesa
en una empresa en cualquier trabajo en
la política incluso subraya
SflLU D MENTAL E INTELIGENCIA ARTIFICIAL

Alejandra Lagunes se define a sí misma
como una persona versátil a quien le gus
ta experimentar todo tipo de novedades
lo que la ha llevado a ser una persona
completa y compleja con intereses diver
sos en los que ya trabaja

Me encanta la tecnología soy una de
verdad apasionada de la tecnología otro
de mis grandes temas es el de la salud
mental que además es por un tema muy
personal pero quiero innovar en salud
mental por eso es que traigo esta inicia
tiva de regular los hongos siloes y la xilo

sa destaca
Otro de los intereses para Lagunes tie

ne que ver con el respeto a lo ancestral
por lo que ha buscado la relación de la
tecnología y el futuro y cómo se conectan
con las raíces

También soy una creyente pero así
con cada célula de mi cuerpo de la im
portancia que tiene cada acción que ha
cemos para cuidar este planeta Esos son
mis tres grandes temas y han sido duran
te años no nada más en el senado que los
estoy llevando a la práctica en las inicia
tivas aclara

La senadora asegura estar muy invo
lucrada en temas de inteligencia artificial
IA pero también en toda la sabiduría

ancestral que tienen los pueblos origina
rios del país y asegura que es ahí donde
está el futuro de esta tecnología

Nos hacen reconectarnos con lo que
somos con nosotros mismos con el pla
neta y me parece que es además la clave
para lo que viene en inteligencia artifi
cial o sea tenemos que estar muy centra
dos muy conectados con nosotros mismos
en en completa comunión con el planeta
para poder entrar a esta nueva era de in
teligencia artificial que es una era de hi
perconectividad y de completa automati
zación refiere

HERRAMIENTA DE CAMBIO SOCIAL

Alejandra lleva 30 años trabajando en los
temas anteriormente mencionados sin
embargo el poder que le da formar parte
de la vida política del país es una respon
sabilidad que se toma muy en serio

Para mí el poder es responsabilidad
ser una mujer influyente me da mucha
responsabilidad incluso de lo que digo de
lo que posteo y de lo que hago porque
cuando eres influyente cuando tienes las
plataformas y cuando llegas a ciertas po
siciones puedes impactar a miles o millo
nes de personas

Me apasiona el poder transformador
de la tecnología y en lo que he trabajado
es en que se use como una herramienta
de transformación social económica de
progreso y fue lo que trabajé mucho en la
en el sexenio anterior en la estrategia di
gital nacional y cómo a través de la tec
nología podríamos cerrar brechas hacer
ser una sociedad mucho más equitativa
acabar con las desigualdades educar para
insertarse en una economía global comple
tamente digital

Para Lagunes la tecnología también
puede traer consecuencias negativas so
bre todo la hiperconectividad en la que vi
ven las personas el uso de las redes socia
les y los sesgos culturales de los que la IA
no ha podido huir provocan serios proble
mas en la salud mental sobre todo de los
más jóvenes

Hay estudios que dicen que el estar
tanto tiempo conectados nos está desco
nectando de nosotros mismos de lo que
somos del planeta y nos está desconectan
do de las demás personas de la comuni
dad afirma Es ahí es donde conecto el
tema de salud mental necesitamos regre
sar a nuestros orígenes a esta revolución
que se está viendo en el tema de terapias
tratamientos y medicinas porque hoy los
fármacos que existen ya no están funcio
nando

De acuerdo con la entrevistada la IA
está en pañales por lo que ahora es un
buen momento para regular y que se use
en beneficio de la humanidad Temas co

mo la crisis climática medicina desarro
llo sostenible educación y la carrera ar
mamentista son en los que hay que poner
más atención

La inteligencia artificial se encuentra
en pañales en un inicio Desde el Senado
de la República se creó la Alianza Nacio
nal de Inteligencia Artificial y es una es
un espacio de colaboración con iniciati
va privada academia organismos autó
nomos organismos internacionales go
biernos de las tres órdenes y es aquí don
de estamos realmente poniendo el tema
sobre la mesa para poder uno entender
lo con expertas y expertos y dos poder
hacer propuestas de política pública y de
regulación

Soy muy ambiciosa quiero ayudar a
millones y millones de personas a trans
formar sus vidas y a través de la tecno
logía poder salvar a personas en temas
de salud mental o temas de salud la im
portancia de cuidar nuestro mundo Si yo
puedo tener los espacios los micrófonos y
la credibilidad para poder ayudar a millo
nes de personas estaré cumpliendo con
la misión que algún día soñé finaliza

Soy muy ambiciosa quiero
ayudar a millones y millones

de personas a transformar sus
vidas y a través de la tecnología

poder salvar a personas en
temas de salud mental
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La senadora

Alejandra Lagunes
se considera

creyente
apasianada de la
tecnología y de la
importancia que
tiene cada acción

que hacemos para
cuidar este planeta
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Senado cumplió con Inai Ana Lilia Rivera
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx
EL SENADO de la República notificó
a la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción SCJN que cumplió con el proceso
para la designación de los comisionados
pendientes del Instituto Nacional de
Transparencia Acceso a la Información
y Protección de Datos Personales Inai
aunque no logró los consensos para
nombrarlos

El máximo tribunal del país solicitó a
los senadores un informe sobre su cum

plimiento en este asunto respecto a lo
que la presidenta de la Cámara alta Ana
Lilia Rivera informó que el miércoles
envió la respuesta oficial sobre los nom

bramientos que incluye la petición para
acreditar que la Cámara de senadores lle
vó a cabo la votación de las ternas pro
puestaspara cubrir las vacantes que deja
ron Rosendoevgueni Monterrey Chepov
y Javier Acuña Llamas y para otorgar
a este órgano legislativo una prórro
ga para alcanzar los consensos con una
nueva convocatoria

Explicó que con el envío de la respues
ta oficial se desahoga en tiempo el reque
rimiento de la SCJN en el plazo otorgado
al Senado es decir hasta el 12 de enero

Estamos en espera de que en el si
guiente periodo con la nueva convocato
ria que se abra podamoslograrel consenso
que hoy con los personajes que han parti
cipado no se han consolidado señaló

La senadora recordo que el 6 de di
ciembre la Cámara alta dio por conclui
dos los procedimientos para nombrar a las
personas que ocuparán dichos cargos lue
go de que ninguno de los integrantes de las
dos ternas alcanzó lamayoría calificada

Apuntó que por ello la Junta de
Coordinación Política emitió dos acuer

dos que también fueron remitidos a la
Corte en los que dan por concluidos los
procedimientos para nombrar a dos co
misionados del Inai ygeneraruna nueva
convocatoria que haga factible lograr los
acuerdos para resolver dichos asuntos

La senadora Ana Lilia Rivera aseguró
que de este modo quedó acreditado que
el Senado llevó a cabo la votación para
designar a las personas comisionadas
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#INAINombramiento
de comisionados
El Senadode
laRepública
cumpleconlos
requerimientos
dela Suprema
Cortede
Justiciadela
Naciónsobre
nombramientos
enel INAL Ana
LiliaRivera
POR RUBÉN ARIZMENDI

En respuesta a la Suprema
Corte de Justicia de la Na

ción SCJN la presidenta
del Senado de la República Ana
Lilia Rivera informó que la Cá
mara alta cumplió en tiempo y
forma con el protocolo legislati
vo para nombrar a los comisio
nados pendientes en el Instituto
Nacional de Transparencia Ac

ceso a la Información y Protec
ción de Datos Personales INAI

Recordó que el pasado 6 de
diciembre el Senado dio por
concluidos los procedimientos
para nombrar a las personas que
ocuparían dichos cargos luego
de que ninguno de los integran
tes de las dos ternas para cubrir
las vacantes que dejaron los co
misionados Rosendoevgueni
Monterrey Chepov y Javier Acu
ña Llamas en el INAI alcanzó la
mayoría de los votos que se re
quiere para ello

El pasado 10 de enero la co
misionada presidenta del INAI
Blanca Lilia Ibarra informó que
el Senado tiene hasta el 12 de

enero para responder a la Corte
y será esta instancia la que va
lorará si se cumplió o no con lo
mandatado

Acuerdosen el Senado

En entrevista la senadora por
Morena explicó que la Junta de
Coordinación Política en el Se

nado emitió dos acuerdos en

los que dan por concluidos los
procedimientos para nombrar
a dos comisionados del INAI y
generar una nueva convocatoria
que haga factible lograr los acuer
dos para resolver en definitiva
dichos asuntos

Ambos acuerdos fueron apro
bados por votación nominal por
las y los senadores presentes en
el Pleno en esa misma fecha

con 46 votos a favor 36 en contra
y 0 abstenciones por lo que los
documentos fueron remitidos a

la presidencia de la SCJN
Ana Lilia Rivera agregó que

el miércoles pasado envió a la
SCJN la respuesta oficial sobre
los nombramientos que incluye
la petición para acreditar que
la Cámara de Senadores llevó

a cabo la votación de las ternas

propuestas paracubrir las vacan
tes de comisionados del INAI

Asimismo para otorgar a este
órgano legislativo una prórroga
para alcanzar los consensos con
una nueva convocatoria

La Cámara alta dio por concluidos los procedimientos para nombrar a las personas que ocuparían dichos cargos
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Apoyoa trabajadores
asaltados #Diputados
Propone el PT otorgar un día
laboral a los trabajadores
víctimas de robo o asalto para
denunciar el delito ante la
autoridad correspondiente
POR YVONNE REYES

El diputado del Partido
del Trabajo Luis Enrique
Martínez Ventura propu

so que los patrones otorguen
permiso de un día laboral con

goce de sueldo a las y los tra
bajadores que son víctimas de
robo o asalto durante sus trasla

dos desde sus lugares de origen
a los centros de trabajo y pos
teriormente a su retorno para
que denuncien el delito del cual
fueron víctimas ante el Ministe

rio Público correspondiente

Para ello plantea que se rea
licen reformas a los artículos

132 y 134 de la Ley Federal del
Trabajo en las que se destaca la
obligación de los trabajadores
que hayan solicitado permi
so para denunciar el delito de
robo o asalto que presenten al
patrón el documento que avale
dicha acción con la finalidad de
evitar abusos de confianza

Manifestó que de esta for
ma se busca incrementar las
denuncias por parte de las víc
timas así como dar los elemen
tos legales a las autoridades
correspondientes para que de
tengan a los delincuentes que
han cometido robo o asalto en

la calle o transporte público y

reducir el índice criminal oca

sionado por este delito una
disminución de la inseguridad
y un aumento de la tranquilidad
de la población que usa el trans
porte público

Mayor índice criminal

El petista indicó que el robo o
asalto en calle o transporte pú
blico es el primer delito con más
índice criminal en México pues
representó el 22 5 por ciento de
los 27 6 millones de delitos que
se cometieron durante 2020

en el país En promedio a nivel

nacional en las zonas urbanas

se registró una tasa de 8 mil 161
robos o asaltos en calle o trans

porte público por cada 100 mil
habitantes y en las zonas rura
les se estimó una tasa de 2 mil

607 robos por cada 100 mil ha
bitantes

En las zonas metropolitanas
la incidencia es aún más alta
por ejemplo en la del Valle de
México se registró un promedio
de 17 mil 381 robos por cada 100
mil habitantes El Banco de De

sarrollo de América Latina de

clara que más del 40 por ciento
de los pasajeros de la Ciudad de

México y Guadalajara manifies
tan haber sufrido o presenciado
este delito durante su traslado

en transporte público

Indicó que ocho de cada 10
trabajadores se movilizan por
el transporte público para lle
gar a sus centros laborales y
posteriormente regresar a sus
hogares este sector es uno de
los más vulnerables de ser víc

timas de un robo o asalto en la

calle o transporte público y lo

más grave es que en la mayoría
de los casos el delito de robo o

asalto en calle o transporte pú
blico queda impune debido
a que los delincuentes no son
sancionados apropiadamente

Esa falta de justicia se debe
principalmente a que el 94 4
por ciento de las víctimas no
denuncia complicando las de
tenciones correspondientes
debido a que en el sistema pe
nal acusatorio se plantea que
tiene que haber flagrancia del

delito y una denuncia previa
expresó el legislador petista

Dijo que de acuerdo con la
Encuesta Nacional de Victimi

zación y Percepción sobre Se
guridad Pública las principales
causas de la falta de denuncias

es la pérdida del tiempo ya que
las víctimas invierten de 2 a 4

horas ante el Ministerio Púbico
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Más del 40 por
ciento de los
pasajeros de la
Ciudad de México
yGuadalajara
manifiestan
haber sufrido o
presenciado este
delito durante
su traslado en
transporte público
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KENIA LOPEZ RABADAN
Los moches de
Sheinbaum
Ayer en im acto demócrata

Xóchitl Gálvez presentó an
te el INE una denuncia para

que la autoridad electoral investigue
las redes ilegales de financiamiento
de la campaña de la fichita de Mo
rena Claudia Sheinbaum

La confesión pública que ha he
cho la exdirectora de Notimex San
juana Martínez es el claro ejemplo
de que además de corruptos en Mo
rena son descarados y mentirosos
Quitarle el dinero de su liquidación
a los trabajadores de Notimex es la
muestra clara de su vileza A ellos no
les importa el bienestar de los me
xicanos lo que les interesa es enri
quecerse a costa de quien sea

Esta no es la primera vez que se
hace público desde el círculo más
cercano al presidente López Obra
dor que hay desvío de recursos pú
blicos o intromisión de secretarios
de Estado para favorecer a la can
didata del régimen Por ello la au
toridad electoral tiene la obligación
de investigar estos actos ilegales y
en su caso se le niegue su derecho
a ser registrada como candidata a la
Presidencia de la República

La cloaca sobre las redes de co
rrupción en tomo a Morena se ha
destapado La familia presidencial
se ha enriquecido ilegalmente y
ahora personal de la propia Secre
taría del Trabajo pidió un moche de
30 millones de pesos del dinero de
los trabajadores de Notimex para la
campaña presidencial

La señora Sheinbaum no tiene
ninguna campaña austera Ahora sa

bemos por que no pudo explicar los
miles de espectaculares y bardas que
ilegalmente se colocaron el año pa
sado por todo el país porque claro
todo fue pagado con dinero que le
han estado robando a los mexicanos
El raso de Sanjuana Martínez y los
trabajadores de Notimex es la punta
de los muchos contratos y desvíos de
recursos públicos que durante este
sexenio han servido para financiar a
la precandidata de Morena

Este tipo de conductas no se pue
den ni se deben tolerar por ninguna
autoridad mucho menos cuando ese
dinero se está utilizando para favo
recer desde Palacio Nacional
una candidatura y así vulnerar los
principios constitucionales de im
parcialidad neutralidad y equidad
en la contienda Estamos ante la co
misión de delitos que deben ser in
vestigados y sancionados No se pue
de permitir más impunidad para
quienes han generado violencia
hambre y muerte en nuestro país

1 pilón
Estamos a seis días de que cie

rren las precampañas presidencia
les Durante estos casi dos meses
por un lado se han visto las peores
prácticas de Morena y por el otro
lado la inteligencia y fortaleza de
Xóchitl Gálvez

Estoy convencida de que se ha he
cho un gran trabajo y que este do
mingo tendremos un evento multi
tudinario en la Ciudad de México
acompañando a la próxima presi
denta de México Xóchitl Gálvez

Senadora de la República
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a diputada porMorena
L Beatriz Rojas afirmó que

en la Gustavo A Madero

hace faltaungobierno con
perspectiva de género y
que ahora debe llegar una
mujer con convicciones

lo que la motivaparagobernar la alcaldía y
atender a aquellas que han sido víctimas de
violencia o maltrato dijo en entrevista con
Sofía García para Heraldo Media Group
REDACCIÓN

Beatriz Rojas actual diputada federal
de Morena reconoció que busca ser la
abanderada de Morena a la alcaldía de
Gustavo A Madero y es que dijo que
lleva toda su vida realizando trabajo
territorial en esta demarcación lo que
me ha perdido conocer la problemáti

ca de la comunidad y no solamente de
mi distrito electoral de toda la alcal
día

En entrevista para la sección Perfi
les con Sofía García en Heraldo Media
Group la legisladora morenista asegu
ró que el objetivo para gobernar esta al
caldía que es la segunda con el mayor
número de habitantes es combatir la
marginación en la que viven muchos
maderenses

Enfatizó que para ella gobernar es
la parte más noble de un funcionario
es la forma en que tú puedes ayudar a
la comunidad

Sí se ha avanzado muchísimo sin
embargo también hay que dar conti
nuidad Se ha trabajado con una trans
formación pero una transformación
no se hace en tres o seis años requeri
mos de más tiempo Y a mí me queda
claro que tenemos que seguir con ese
proyecto que haya continuidad Si no
hay una continuidad pues nos detene
mos y vienen retrocesos apuntó

Agregó que algo que la motiva es
que en Gustavo A Madero en los últi
mos años han gobernado hombres sin
perspectiva de género y por eso debe
llegar una mujer con convicciones de
buscar una igualdad entre hombres y
mujeres pero sobre todo atacar esa di
ferencia que hay abismal para que las
mujeres y los hombres se desarrollen
en todos los ámbitos

Eso es lo que me motiva mucho a
llegar a gobernar A mí me queda claro
que si gobernamos para las mujeres y
vamos cerrando esas brechas de des
igualdad vamos a garantizar una mejor
sociedad destacó

Puntualizó que otra de las priorida
des que busca trabajar es en acciones
en pro de las mujeres pues en reco
rridos y en su módulo de atención ha
recibido denuncias sobre mujeres
maltratadas abandonadas sin empleo
embarazos adolescentes entre otros

Rojas Martínez recordó que su par

tido está buscando que haya consenso
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en la designación de candidatos a alcal
días y en caso de no lograrlo se aplica
rá una encuesta a los habitantes de la
demarcación en cuestión por lo que
en breve se dará a conocer los resulta
dos generales

Al ser cuestionada si para lograr su
aspiración pedirá licencia Rojas Martí
nez dijo que la ley no les impide estar
legislando y estar trabajando por lo
que dijo que lo valorará en el momento
en que ya haya una definición en la de
marcación que le interesa

i

En materia legislativa Rojas Martí
nez señaló que hay pendientes en la Cá
mara de Diputados principalmente en
temas electorales como por ejemplo
la reducción de legisladores plurinomina
les y bajar al 50 por ciento los recursos

Aunque Rojas destacó que también ha
habido grandes avances como garantizar
el derecho a los programas sociales y evi
tar que sean utilizados con fines electora
les

Legislativamente hemos avanzado en
la ley sin embargo se requiere tiempo
para que se vayan viendo efectivamente
los beneficios Pero el ámbito legislativo
es muy importante para que entonces se
pueda gobernar y hacer políticas públicas
de manera diferente concluyó
COMPETENCIA INTERNA

Sus intenciones resaltan en un entorno en
el que Morena aún no define a su candida
to para la alcaldía Gustavo A Madero En
tre los nombres que suenan están la de la
misma Beatriz Rojas César Cravioto Jane
carlo Lozano e incluso Alejandro Encinas
ex subsecretario de Gobernación

La demarcación es gobernada actual
mente por Francisco Chíguil quien tuvo
su primer periodo como mandatario de la
GAM como delegado en 2006 en ese en
tonces con el Partido de la Revolución De
mocrática PRD

Y para 2018 Chíguil se apuntó para
competir por la alcaldía pero ahora bajo
las siglas de Morena

Fue reelecto en 2021 por lo que vencie
ron sus oportunidades para participar por

ser alcalde nuevamente
De hecho el mismo Chíguil a impul

sado a Beatriz Rojas pues es su esposa a
quien ha respaldado para que sea consi
derada por el partido con miras a la elec
ción del 2 de junio

BEATRIZ ROJAS
i MP 1 MARTÍNEZ
i 3sL DIPUTADA DE

MORENA

TAMBIEN HAY QUE DAR CONTINUIDAD
SE HATRABAJADO CON UNA

TRANSFORMACIÓN PERO NO SE HACE
EN TRES O SEIS AÑOS REQUERIMOS
MÁS TIEMPO SI NO HAY NOS
DETENEMOS Y VIENEN RETROCESOS

SINGNIFICA

MÁS QUE UN
CARGO

Gobernar es
laparte más

noble de unfun
cionario es la
forma en que

ayudas a la co
munidad

MISIONES

CLARAS
O HA LLAMADO A

A ERRADICAR LA
DESIGUALDAD Y
DISCRIMINACIÓN EN
CONTRA DE NIÑAS Y
MUJERES

DICE QUE SU DEBER
ES SEGUIR AVANZANDO
EN LA LUCHA POR LOS
DERECHOS HUMANOS
DE LAS MUJERES E
INFANTES

O CONSIDERA QUE
LA EDUCACIÓN ES LA
PRINCIPAL HERRAMIEN
TA PARA MEJORAR EL
PRESENTE Y ASEGURAR
UN MEJOR FUTURO
PARA TODAS

TRAYECTORIA

BASADA EN SUS

IDEALES

1 BEATRIZ ROJAS
CURSÓ LA
LICENCIATURA EN
DERECHO POR LA
UNIVERSIDAD DEL
VALLE DE MÉXICO

Mr DE 2009 A 2012 FUEPdiputada LOCAL EN LA
LEGISLATURA DE LA

ASAMBLEA LEGISLATIVA
DEL DISTRITO FEDERAL

ALDF

9 DE 2015 A 2018 FUE
DIPUTADA LOCAL EN

#JPA VII LEGISLATURA
DE LA ALDF Y
VICECOORDINADORA DE
MORENA

4ROJAS TAMBIÉN FUE
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CERCA

Trabaja
con los

liderazgos
de Morena

y la GAM
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Precandidatos
piMeglan meflos
tradicionales
Aspirantes a la Jefatura de Gobierno optaron por spots en
radio y televisión y lonas para difundir su propaganda
OMAR DÍAZ

metropoli elunlversal com mx

Durante la precampaña a la Jefa
tura de Gobierno que concluyó el
pasado 3 de enero cadauno de los
tres precandidatos únicos utilizó
además de sus asambleas infor
mativas una estrategia distinta
para promocionarse

Clara Brugada precandidata de
Morena PT y FVEM optó por los
mensajes en radio y televisión
Santiago Taboada del PRI PAN y
PRD se inclinó por la propaganda
en vía pública mientras que Salo
món Chertorivski de Movimiento
Ciudadano usó las redes sociales y
las páginas de internet

De acuerdo con el reporte de
gastos de precampaña público en
la página del Instituto Nacional
Electoral ONE la exalcaldesa de
Iztapalapa erogó 353 mil 266 pesos
alaproducciónde los mensajes pa
ra radio y televisión Este fue el se
gundogastó más fuertedeprecam
paña que reportó el primero fue el
de operativos de precampaña

A su vez el exalcalde de Benito
Juárez destinó la mayor parte de
sus recursos de precampaña 2 mi
llones 563 mil 600 pesos en pro
paganda en vía pública

En tanto el principal gasto de
precampaña del exdiputado fede
ral 2 millones 390 mil 800 pesos

fue para redes sociales ypropagan
da en páginas de internet

En total durante esta precam
paña la aspirante de Morena PT y
FVEM reportó haber gastado 2 mi
llones 955 mü 21 pesos Además de
sugasto enproducciónde los men
sajes para radio y televisión usó 2
millones 367 mil 731 pesos en ope
rativos de la precampaña 54 mil
389 pesos en propaganda 148 mil
322 pesos en propaganda en vía
pública 22 mil 736 en propaganda
utilitaria y 8 mil 240 pesos en re
des sociales e internet

Santiago Taboada destinó 4 mi
llones 282 mil 501 pesos más de la
mitad en propaganda en la calle
aunque también utilizó 794 mil
436 pesos en operativos de pre
campaña 349 mil 460 pesos para
propaganda 571 mil 879 pesos en
propaganda utilitaria y 2 mil 393
pesos en laproducción de los men
sajes para radio y televisión

Salomón Chertorivski destinó
granparte de los 3millones804mil

359 pesos que erogó en esta pre
campaña para las redes sociales
pero también gastó 231 mil 636 pe
sos en operativos de precampaña
81 mil 84 pesos para propaganda
791 mil221 pesosenpropagandaen
vía pública y 309 mil 617 pesos en
propaganda utilitaria

Cabe recordar que el tope de
gastos de precampaña para cada
uno de los tres aspirantes fue de
seis millones de pesos

Hace unos días el Instituto
Electoral de la Ciudad de Méxi
co IECM precisó el fínancia
miento público que tendrían los
partidos políticos para las cam
pañas electorales

Se determinó que el monto del
financiamiento público para las
campañas de partidos políticos y
candidaturas independientes en la
Ciudad de México a ejercer en el
proceso electoral local ordinario
2023 2024 asciende a279 millones
492 mil 271 18 pesos

Hasta el 29 de febrero la CDMX
está en un periodo de intercampa
ñas en el que los aspirantes a can
didaturas deben suspender toda
actividad proselitista

279
MILLONES 492 MIL PESOS

es el monto de financiamiento para
las campañas en la CDMX

6
MILLONES DE PESOS

es el tope de gastos de precampaña
para cada uno de los aspirantes

 .  2024.01.12



Pág: 131

Taboada destinó 4 millones 282 mil 501 pesos más de la mitad en
propaganda en la calle y Bragada se enfocó en radio y televisión
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Interpone el
PAN queja
contra Clara
Brugada
Señalan ante el IECM

que la abanderada de
Morena cometió actos
anticipados de campaña

OMAR DÍAZ
metropoll eluntversal com mx

El representante del PAN ante el
Instituto Electoral de la Ciudad de
México EECM Andrés Sánchez in
terpuso una queja en contra de la
precandidata única de Morena a la
Jefatura de Gobierno Clara Bruga
da por presuntos actos anticipados
de campaña

En su queja detalla que Brugada
Molina asistió a dos eventos de pre
campañade ClaudiaSheinbaumes
te 6 de enero en las alcaldías Xochi
milco yTlalpan en donde sibien no
tomó lapalabra fuenombradaypo
sicionada por la aspirante presiden
cial y por el presidente nacional de
Morena Mario Deludo

Los hechos acreditados preten

den posicionar indebidamente y
fuera de los periodos de precampa
ña y campaña a Clara Marina Bru
gada Molina frente al electorado de
la capital en relación con la candi
datura de Morena el Partido Verde
y el Partido del Trabajo a la Jefatura
deGobiernode laCiudaddeMéxico
Lo anterior altera la equidad en la
contienda ya que visiblemente se
trata de artos anticipados de cam
paña señala el documento

El representante del Partido Ac
ción Nacional PAN ante el IECM
pide que por esta promoción inde
bida se le prohiba el registro a la
exalcaldesa de Iztapalapa
ANDRÉS SANCHEZ

Representante del PAN ante el IECM

Los hechos acreditados
pretenden posicionar
indebidamente y fuera
de los periodos de
precampafia y campaña
a Clara Marina
Brugada Molina
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Entre logros
culturales y
nula acción
en ciencia

La trayectoria del aspirante de Va X la
Ciudad de México a gobernar la capital
divide a especialistas Unos elogian su
trabajo como diputado y alcalde mientras
otros reprueban su desempeño La ciudad
requiere de un trabajo integral aseguran

JOSÉ QUEZADA
ose quezada gdabm com mx

El tránsito que Santiago Taboada
ha hecho desde el frente de la Co
misión de Cultura y Cinematogra
fía de la Cámara de Diputados has
ta convertirse en alcalde de Benito
Juárez un arco temporal que
abarca nueve años sirve para tra
zar la línea que en mat eria de Cul
tura y Ciencia podría llevarse a ca
bo en caso de que el panista gane
la jefatura de gobierno de la ciu
dad como representante de VaX la
Ciudad de México

Tres reformas que el propio Ta
boada calificó en un tuit del 28 de
febrero de 2018 como logros cul
turales que se alcanzaron en la

1X111 Legislatura destacan en los
años que presidió la Comisión
2015 2018 la primera de esas re
formas fue la creación de la Secre
taría de Cultura la segunda la Ley
General de Cultura y Derechos
Culturales la tercera la creación de
estímulos fiscales para la cultura

Hay que remitirse a su iniciativa
de Ley Secundaria publicada en el
Diario Oficial de la Federación el 30
de noviembre de 2016 donde se
adicionó un Artículo 190 bis a la
Ley del Impuesto Sobre la Renta
para que los contribuyentes del
ISR que aporten aproyectos de in
versión en la producción nacional
de artes plásticas danza obras li
terarias y música obtengan un es
tímulo fiscal o sea se trató de una

reforma fundamental paraque pu
dieran existir los llamados Efiartes
Apoyo a los Proyectos de Inver

sión en la Producción Artística
Otro tema por el queTaboadaha

mostrado interés es tomar medi
das más severas sobre los Derechos
de Autor lo cual puede compro
barse en su iniciativa de Ley Se
cundaria retirada el 20 de junio de
2017 para penalizar la creación
reproducción o venta de alguna
obra con ánimo de especulación

comercial o con la intención de in
ducir a error de hacerlapasarcomo
una creación de un autor diferente
del que la creó

En esta línea Armando Baez
quien fue diputado del PRT y líder
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del Sindícalo Único de Trabajado
res de la Música cuenta que Ta
boada tiene buena relación con la
Sociedad de Autores y Composito
res Es muy amigo de nosotros y
hay unacercamiento fuerte con to
do el gremio cultural

Baez cuenta que la primera vez
que supo de Tabeada se cuestionó
cuál sería su desempeño Él es
muy joven y yo no sabía cómo nos
iba a tratar Me sorprendió mucho
que fuera un personaje que enten
dió muy bien a todos los sectores
de la Cultura y nos diera espacio y
audiencia Va iniciando bien pen
sé Peleó el presupuesto para darle
más a la sociedad civil aparte de lo
que designa la Cámara de Diputa
dos 1 lubo un mbro que quitaron
en el Presupuesto de Egresos de la
Federación PEF los etiquetados
para la sociedad civil que no tenía
acceso línea directa para algún
apoyo económico y cultural era
un presupuesto adyacente al PEI7
para la sociedad civil Me refiero a
proyectos como museos socieda
des de gestión proyectos teatrales
y de cine Gracias a ello pudimos
hacer muchos eventos y ayudarles
a los gremios culturales

A esto se le añadió otra sorpre
sa la forma tan limpia en la que
trabajó porque nunca le pidió un
favor económico a nadie Él venía
con ganas de hacer 1 as cosas ydarle
a la comunidad cultural algo inte
resante continúa

Unavisión contraria es la de Víc

tor Ugalde presidente del Obser
vatorio Público Cinematográfico
quien afirma que Taboada fue
acusadode apoyarproyectos de los
etiquetados sin haberse inscrito ni
ser debidamente presentados
Él llegó a la Comisión de Cultura y

Cinematografía sin antecedentes
en materia de actividades cultura
les y sospecho que se metió para
mal administrar los recursos eti
quetados señala

Ugalde enlista al menos dos
puntos que le inquietan en caso de
que Taboada gane Su cultura ge
neral era mínima y así se vio en sus

primeras entrevistas Nunca aten
dió las peticiones del gremio cine
matográfico de incrementar los
presupuestos a cultura y hubo
continuidad en los recortes que
proponía el PRI

Sobre los logros enlistados ini
cialmente afirma la aproba
ción de la Ley de Cultura y la Crea
ción de la Secretaría de Cultura a
iniciativa del PRI estuvo pésima
mente redactaday el impulso pitra
crear los Efiartes terminó por sus
tituir el apoyo al teatro

Nacido en 1985 Taboada tiene
una licenciatura en Derecho por la
UNAM 2005 2011 y una maestría
en Gobernanza y Comunicación
Política 2013 2015 ejerció en los
primeros años de su trayectoria
entre2004y2005 y tuvo unavasta
actividad en las juventudes panis
tas En los años previos a la Comi
sión de Cultura fue asesor parla
mentario en la Comisión de Ju
ventud y Deporte de la IV Legisla
tura de la Asarnblea Legislativa del
DF y diputado a la VI legislatura
de la Asamblea Legislativa del DF
como vicecoordinador parlamen
tario del PAN 2012 2015

Entre las Proposiciones con
Pimíos de Acuerdo de Taboada de
2015 a 2018 hay que destacar dos
en una de éstas desechada el 31 de
mayo de 2018 exhortó al Ejecutivo
y al titular de la Secretaría de Co
municaciones y Transporte para
que no se persistiera en la idea de
construir un nuevo edificio para la
sede de la Secretaría en el sitio que
actualmente ocupa el denomina
do Centro SCOP que sufrió daños
pstmrniralrs rluranfp los sismos

del 19 de septiembre de 1985 y
2017 lapropuestaconsistía en i ni
ciar las acciones para que el Centro
SCOP se conviniera en un parque
tecnológico urbanístico y ambien
tal que pueda ser un pulmón de la
Ciudad de México en beneficio y
disfrute de sus habitantes

En la segunda de estas Propo
siciones desechada el mismo día
que la del Centro SCOP exhortaba
al Ejecutivo a desarrollar una po
lítica pública integral que impulse

acciones programas y proyectos
conducentes a fin de promover y
apoyar el trabajo de las industrias
culturales audiovisuales y a sus
creadores a través de la Secretaría
de Cultura

Una revisión de los proyectosde
Taboada ya como alcalde de Be
nito Juárez muestra la atención
especial que le ha dado a las Casas
de Cultura los cineclubes los con
ciertosy la aperturade espacios co
mo el Museo Legislativo y el Cen
troCulturalJuanRuifo En lapan
demia él creó apoyos cuando na
die podía salir por el confinamien
to le daba trabajo a los músicos y a
los teatreros le dio a los gremios la
oportunidad de tener un aliciente
Esa es la diferencia entre él y otros
candidatos subraya Baez y afir
ma además que de ganar se re
cuperara la vida nocturna en la
ciudad

Para Sandra Ontiveros profeso
ra investigadora de la Universidad
del Claustro de Sor Juana y espe
cialista en políticas culturales es
cierto que Taboada hizo un trabajo
paraapoyara los artistasen la pan
demia pero también es cierto que
una característica de los candida
tos es querer escalar lo que hicie
ron en sus alcaldías sin considerar
que la cultura se tiene que tratar de
forma integral no de manera ho
mogénea porque cada alcaldía es
distinta y tiene vidas y prácticas
culturales distintas

Puntualiza que la economía
creativa los emprendimientos
culturales requieren una visión
compleja que no los trate como un
ramo aislado Tendría que esta
blecer vínculos con las cámaras de

comercio y un trabajo colegiado
con las alcaldías algo que históri
camente ha sido un problema

Fn materia de Ciencia salvo lo
más cercano que fueron los pro
blemas alusivos a los suministros
de agua es casi nula su acción De
2015 a la fecha laúnica vez que uti
lizó la palabra ciencia en l virter
fiie para publicar justo un artículo
de EL UNIVERSAL sobre contin

gencia ambiental por ozono
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ESCÁNDALOS DE CORRUPCIÓN
DE AMLO ALARMAN A TABOADA

Por Guillermo Juárez CDMXMagacín

De alarmantes tachó Santiago Ta
boada precandidato del Frente
Amplio por la Ciudad de México

los escándalos de corrupción del gobierno
del presidente Andrés Manuel López Obra
dor en lo que va de la semana

Tres días lleva la semana y ya la tene
mos llena de escándalos de corrupción en
el gobierno de López Obrador De llamar
la atención que los escándalos no son solo
para enriquecer a la familia presidencial sino
también para desviar recursos a las campa
ñas de MORENA expresó Taboada Cortina
en redes sociales

El primero de los escándalos comenzó
el lunes cuando la exdirectora de la agencia
Notimex Sanjuana Martínez acusó que la
Secretaría del Trabajo que encabeza Marath
Bolaños le anunció que a los trabajadores no
sindicalizados les tocarían 150 millones de

pesos de liquidación pero tenían que darle
el 20 para la campaña de la precandidata
presidencial de Morena Claudia Sheinbaum

Al respecto a pregunta expresa López Obra
dor negó el hecho y exhortó a Martínez Monte
mayor a mostrar pruebas de su acusación

En respuesta Sanjuana Martínez respon
dió en redes sociales

El presidente López Obrador me pide
que muestre pruebas de las liquidaciones ile
gales al extinto SutNotimex asesorado por
Arturo Alcalde padre de la secretaria Luisa
Alcalde sobre las demás irregularidades con
mucho gusto las tienen mis abogados que
preparan las denuncias

Es de resaltar que el Presidente defen
dió a la exfuncionaria aproximadamente en

seis ocasiones durante las mañaneras desde

antes del estallamiento de la huelga en No
timex en julio de 2019 y hasta apenas hace
unas semanas

En el mismo contexto la precandidata a
la Presidencia del Frente Amplio por México
Xóchitl Gálvez presentó este jueves una de
nuncia en el Instituto Nacional Electoral INE
por el presunto desvío de recursos de Noti
mex para la precampaña de Sheinbaum

Por otro lado esta semana se difundió
en el portal de noticias Latinus que el tercer
hijo del Presidente Gonzalo Bobby López
Beltrán había servido de intermediario para
que sus amigos recibieran contratos en la
construcción del Tren Maya López Obrador
lo negó y dijo que eran infamias de Carlos
Loret de Mola

Foto CuentadeXSantiago Taboada
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GUBERNATURA DE TABASCO

71 DE PREFERENCIA PARA

MORENA RETROCEDE PAN

PAN CAYO 13 EN TABASCO
Por José Vilchis Guerrero

Desde que iniciaron las precampa
ñas hasta el corte más reciente de la

Encuesta de Encuestas de Tabasco

el Partido Acción Nacional PAN ha caído 13
puntos porcentuales en la intención de voto
mientras que la alianza Morena PT PVEM ha
incrementado de 65 a 71 el porcentaje de
preferencias para la gubernatura del estado

El 15 de noviembre se dio el banderazo

de salida para iniciar las precampañas para
buscar el cargo que por el momento ocupa
el morenista Carlos Merino Campos y al pa
recer la gubernatura no cambiará de color al
menos en 2024 ya que la ventaja de la alian
za Seguimos Haciendo Historia encabezada
por Javier May como precandidato único del
partido guinda y sus aliados es el que mues
tra el mayor porcentaje de intención de voto
71 así como la distancia más amplia entre

el puntero y el segundo sitio en menciones
en este caso el PRD con una diferencia de 63
puntos porcentuales

Hasta hace casi dos meses Morena tenía
65 de las preferencias 25 más que el PAN
que contaba con 20 sin embargo la alianza
guinda subió seis puntos en este lapso mientras
que el PAN no sólo cayó 13 puntos porcentua
les sino que además fue bajado del segundo
lugar por el PRD

Cabe señalar que al momento de iniciar
las precampañas parecía que el PAN el PRI y
el PRD lo harían en alianza pero eso no suce
dió Cada fuerza política participó en solitario
por lo que el PRD resultó hasta cierto punto

el beneficiado debido a que tiene mayor pre
sencia en el estado sin embargo el voto se
diluye entre los cuatro partidos de oposición
que apenas alcanzan rangos entre 5 8 de la
intención de voto

TABASCO TAMAULIPAS HIDALGO Y
SINALOA LOS QUE MÁS FAVORECEN A
SHEINBAUM

La carrera presidencial continúa con Clau
dia Sheinbaum al frente con 54 3 de las pre
ferencias seguida de Xóchitl Gálvez con 26 7
según el estudio de opinión de Arias Consulto
res Al desglosar la preferencia por estado el
estudio revela que en Tabasco la preferencia
por Sheinbaum alcanza 73 8 siendo el esta
do que mayor apoyo le otorga Entendiendo
que es el estado originario del actual presiden
te y fundador de Morena no es sorpresivo que
sea el que favorezca más a la precandidata del
partido guinda

Por otro lado Hidalgo le otorga una
preferencia de 68 9 Tamaulipas 65 0 y
Sinaloa 64 2 siendo los estados que más
se inclinan por Sheinbaum Curiosamente a
excepción de Tabasco estos no son los esta
dos que menor apoyo le muestran a Xóchitl
En cambio en Tlaxcala registró 8 6 y en
Campeche 14 0

Por su parte los estados en donde Xóchitl
Gálvez cuenta con mayor preferencia son Pue
bla 43 7 Yucatán 43 4 Aguascalientes
40 8 y Sonora 39 9 en todos ellos sobre
pasa a Sheinbaum En Puebla obtuvo una venta
ja de 3 7 en Yucatán 2 5 y en Aguascalientes
sólo cuenta con uno por ciento más
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ENTREVISTA

Álvarez Máynez apuesta por redes
sociales y por recorrer el país
DE LA REDACCIÓN

nadonal glmrncom mx

Jorge Álvarez Máynez pre
candidato presidencial de
Movimiento Ciudadano
rumbo a las elecciones del
próximo 2 de junio dijo
que buscará conectar con
la ciudadanía a través de

redes sociales y recorrien
do el país para dialogar con
diferentes sectores de la
sociedad

El destape que se hizo
con Samuel García lleva
más de 10 millones de re

producciones Eso es la ca
lle porque vas en cualquier
vía de transporte o ves a la
gente en sus coches y van
en el celular La gente está
en las calles también co
nectada a otras formas de
comunicación sin embar
go dijo hay que ir territo
rialmen te a recorrer el país

En entrevista para
Imagen Radio el todavía
coordinador de la banca
da de MC en la Cámara de
Diputados señaló que hay

mucha gente que te habla
en política de estructuras
de clientelas de que yo te
muevo millones de votos
Yo siempre he desconfia
do muchísimo de esas per
sonas de quienes hablan
de las voluntades de los
demás

El emecista Álvarez
Máynez afirmó que durante
su campaña buscará el voto
de todos y no sólo el de los
hombres ya que no piensa
traicionar una agenda pa

ritaria e incluyente Ade
más aplaudió que haya
dos mujeres en la contien
da presidencial por primera
vez en la historia del país

Lo celebro porque aca
bo de tener una niña que
tiene cuatro meses y bue
no pienso que es bueno
que ella crezca en un en
torno donde eso sea nor

mal que una mujer dispute
la Presidencia de la Repú
blica pues es muy distin
to en un país donde una de
las cosas que peor tenemos
es la violencia el trato la

desigualdad que viven que
padecen millones de muje
res refirió

El destape que se
hizo con Samuel
García lleva más

de ÍO millones de

reproducciones Eso
es la calle porque vas
en cualquier vía de
transporte o ves a la
gente en sus coches y
van en el celular

JOBGE ÁLVAREZ
MÁYNEZ
PRECANDIDATO DE MC
A LA PRESIDENCIA
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Descarta Máynez alianza con el Frente
MAYOLO LÓPEZ

Jorge Álvarcz Máynez el
precandidato de Movimien
to Ciudadano MC a la Pre
sidencia de la República des
cartó cualquier posibilidad
de respaldar a Xóchitl Gál
vez la abanderada del fren
te opositor

Cero posibilidades acla
ró en entrevista Yo voy a ir
con la dignidad hasta el final
Estoy completamente con
vencido de que le vamos a
ganar al PRI y al PAN

Puede sonar arrogante
y me disculpo si así suena
pero hay un rechazo del 80
por ciento de los mexicanos
al PRT y al PAN por el nivel
de podredumbre que tienen
sus dirigentes actuales dijo

Un día después de haber
se registrado como precandi
dato único del partido naran
ja Alvarez Máynez aseguró

que MC no ha resentido una
fractura como consecuencia
del severo cuestionamiento
que hizo el Gobernador de
Jalisco Enrique Alfaro al des
tape con cervezas de por me
dio que protagonizó junto a
su compadre Samuel García
Mandatario de Nuevo León

No obstante adelantó
que buscará a Alfaro para tra
tar de recomponer las cosas

Sé que Alfaro está
agraviado pero lo vamos a
remontar No minimizo su
crítica la voy a atender pe
ro también agradezco ese
consenso esa unanimidad
que ha acompañado este
momento

Ninguna cosa que valga
la pena en la vida es fácil Yo
nunca he estado acostum
brado a eso Nunca he ido de
bajada en la vida He estado

acostumbrado a la adversi
dad y esta adversidad la voy
a remontar expresó

El aspirante emecista
consideró que a pesar del
señalamiento de fractura en
su registro como aspirante
presidencial estuvo acompa
ñado por Pablo Lemus can
didato a Gobernador de Ja
lisco el Mandatario Samuel
García y Dante Delgado líder
nacional del partido

Alfaro acusa que hay ba
nalidad en esta propuesta
Yo creo que hay una frontera
a lo mejor a veces tenue en
tre lo que es la banalidad y la
ligereza yo reivindico la lige
reza me gusta la gente que
tiene estilos desparpajados
más desenfadados de comu
nicar no admito que eso se
confunda con la banalidad o
la frivolidad

4 Jorge Alvarez Máynez aseguró que MC no ha resentido
una fractura
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JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ Precandidato presidencial de MC

Sabe que no soy
persona frivola
En referencia a las críticas de Enrique Alfaro por su destape
entre botanas y cerveza el aspirante emecista señala que la política
que defiende implica respetar la ley y actuar con sensatez
MAYOLO LÓPEZ

Inmerso en la polémica deri
vada de su destape cervecero
Jorge Alvarez Máynez asegu
ra que no es un político frivo
lo y que sabrá desarrollar un
estilo propio

El candidato presidencial
del Movimiento Ciudadano
reconoce un claro contraste
en la jocosidad de su com
padre el Gobernador de Nue
vo León Samuel García y el
estilo que dice encarnar

Mi estilo representa la
posibilidad de que gente más
ordinaria más común lle
gue a la política Yo viví mu
cho tiempo en la Nápoles y
siempre he caminado Creo
que las señoras candidatas
de la vieja política Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez
dejaron de caminar Conozco
prácticamente todo el país
Me gusta la música me gusta
bailar me gusta divertirme
dice en entrevista

Este estilo propio es com
patible con una cerveza
Sí sí le entramos Una de las
cosas que a veces hago es
llegar al departamento de tu
casa abrir una chela y ver
algún deporte

Cómo acusas el serio se
ñalamiento del Gobernador
de Jalisco Enrique Alfaro
aludiendo a la banalidad y
a ese destape cervecero
Con seriedad No se puede
ser omiso a una crítica ron
tal Él ha marcado una dis
tancia él ha ido poniendo
distancia con Movimiento
Ciudadano No es la prime
ra vez pero yo he decidido
respetar esas decisiones

Alfaro y yo tenemos una
historia común yo apoyé
su candidatura a la guber
náfura a la presidencia mu
nicipal de Guadalajara y Le
diría que me siento bastan
te orgulloso Yo atiendo sus
críticas las asumo en el rol
que tengo

Ya lo buscaste
A las personas creo que hay
que buscarlas antes no des
pués de una definición Yo
creo que hay que hacer la
política justamente con se
riedad Creo que a veces
hay unas fronteras distintas
entre lo que es la banalidad
y la ligereza

No debe serfácil arrancar
lina campaña presidencial
yin i i jfJm i t II

persona tan importante
como el del Gobernador
de Jalisco
Fue lo que sucedió pero lo
vamos a remontar

Ninguna cosa que val
ga la pena es fácil Yo nunca
he ido de bajada en la vida
he estado acostumbrado a la
adversidad

Entiendo lo que ustedes
dicen hoy mismo ustedes
llevan en la primera plana la
idea de la fractura pues ahí
está en la foto Pablo Lemus
el próximo Gobernador de
Jalisco Samuel García Dan
te Delgado líder nacional
de MC y yo

No minimizo la crítica
la voy a atender pero tam
bién agradezco ese consen
so esa unanimidad que me
ha acompañado desde el
primer momento de nuestra
candidatura

Cuando toques la puerta
del Gobernador qué
leplantearías
Primero que recordemos
nuestra historia común que
recordemos de dónde veni
mos y cómo hemos tenido
una historia de coinciden
cias El sabe que yo no soy

una persona frivola
Por supuesto que tam

bién debe haber algún diá
logo que debe ser privado
y producto de la confianza
que tenemos

Dante Delgado tuvo una
encerrona con varios li
derazgos para empezar
a apuntalar tu campaña
Qué tienes pensado para

tu campaña
Sí le agradezco a Dante la
generosidad que ha teni
do conmigo Hubo una en
cerrona con coordinadores
estatales yo no estuve Yo
ofrezco que haya gente ho
nesta íntegra incorruptible
Ofrezco que sea una mirada
hacia el futuro que refres
que la discusión y elevar el
nivel del debate

Yo veo campañas ade
más de ilegales y simuladas
con derroche de las señoras
candidatas de la vieja polí
tica Yo ofrezco respeto a la
ley no aceptar recursos que
comprometan al Gobierno
que arrodillen al Gobierno
frente a los grupos de inte
rés además una idea de re
novación de la política de
frescura de juventud
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Esa es la nueva política
La nueva política es respe
tar la ley es actuar con sen
satez es pensar más hori
zontal Yo no creo que los
problemas del país se arre
glen cambiando de Presi
dente o de partido

MC entro en un trance

muy complicado cuando se
empezó a hablar de la po
sibilidad de que integrara
la alianza opositora con el
PAN PRIy PRD De hecho
ahí brincó porprimera vez
Alfaro Qué posibilidades

hay de que pudieras respal
dar a Xóchitl
Una de las razones de que
yo encabece este proyecto
es que hay cero posibilida
des Yo voy a ir con la dig
nidad hasta el final Estoy
completamente convencido

de que le vamos a ganar
Puede sonar arrogante y

me disculpo pero yo he di
cho que arlos Castillo Pe
raza ex dirigente del PAN
si fuera un joven que entra
ra en la política no militaría
en el PAN de Marko Cortés

MM Alfaro y yo tenemos vina historia común yo apoyé su candidatura
a la gubematura a la presidencia municipal de Guadalajara y te diría
que me siento bastante orgulloso

tt Yo ofrezco que haya gente honesta íntegra incorruptible Ofrezco
que sea una mirada hacia el futuro que refresque 1a discusión y elevar
el nivel del debate
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Dan puñalada a Alfaro
dice Alberto Cárdenas
FRANCISCO DE ANDA

G l AI A LAJA RA Alberto
Cárdenas Jiménez ex Gober
nador de Jalisco le entró ayer
a la polémica por el destape
del diputado Jorge Alvarez
Máynez como precandidato
presidencial de Movimiento
Ciudadano MC

El panista quien gobernó
la entidad entre 1995 y 2001
señaló en redes sociales que
el Gobernador Enrique Al
faro ílie traicionado por sus
amigos naranjas entre ellos
Pablo Lemus precandidato
a la gubernatura y el senador
Clemente Castañeda líder de
la bancada emecista en la Cá
mara alta

Aparte de ía pésima for
ma y fondo del destape de su
candidatito presidencial lla
ma la atención el papel de
ClementeCH VeroDelga
dilloG PabloLemusN y
otros de MC Jalisco en even
to de registro tus queridos
amigos te dan una puñalada
por la espalda Gobernador
que les pasa escribió en su
cuenta de X

Alfaro desconoció el
miércoles a su homólogo de
Nuevo León Samuel García
como líder de MC y cues
tionó la banalidad a la que
algunos actores han llevado
al partido

En una mesa con botana
y cerveza el Gobernador se
asumía como líder de nues
tro movimiento y nos dicta
ba instrucciones sobre el ca
mino a seguir Quienes usan
la idea de lo nuevo para dis
frazar lo absurdo los que nos
metieron en el callejón de la
banalidad el callejón de la no
política no son los líderes de

este proyecto ni mucho iñe
nos del movimiento social
que construimos en Jalisco
indicó en X

ATENDÍ INVITACIÓN
Horas después Pablo Lemus
respondió que acudió al re
gistro de Álvarez Máynez co
mo precandidato por un acto
de nobleza

Dicen que nobleza obliga
por eso ayer atendí la invita
ción que me hizo la dirigen
cia del partido al registro de

AlvarezMaynez como pre
candidato ala Presidencia de
la República dijo también
en redes sociales

El aspirante dijo estar
agradecido con MC porque
le dio la oportunidad de hacer
una trayectoria como candi
dato externo y lejos de los
partidos de siempre

Estoy convencido de que
estamos en un momento cla
ve para nuestra democracia y
de que el futuro de México
está en una nueva forma de
hacer política agregó

II Llama
la atención el papel
de aClementeCH
aVeroDelgadilloG
aPabloLemusN

y otros de MC
Jalisco en evento

de registro
de Álvarez
Máynez
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Presidente el
único mafioso
aquí es usted
Líder panista señala casos de corrupción
y alianzas con el crimen del actual gobierno
LUIS CARLOS RODRÍGUEZ

nacinn g eluniversal com mx

Señor Presidente el único maño
so aquí es usted reviró Marko
Cortés dirigente nacional del PAN
a las críticas contra la oposición de
Andrés Manuel López Obrador
por el tema de las alianzas y acuer
dos entre partidos

Después de que el Presidente ex
hibió en la conferencia mañanera el
convenio entre el PR1 y el PAN para
la elección en Coahuila de 2023
donde se reparten cargos públicos y
de elección popular lo que calificó
de acuerdo mafioso para repartirse
el botín el líderpanistaacusó casos
de corrupción y alianzas con el cri
men del actual gobierno

Cortés Mendoza dijo que la polí

ticadebe ser transparente a la luz del
día y a la vista de todos en toda de
mocracia en el mundo lo más nor
mal es que se realicen acuerdos po
líticos y lo deseable es que se cum
plan dando viabilidad a la plurali
dad y buenos gobiernos de coali
ción siempre de manera transpa
rente y sin mentiras

A diferencia de usted que mien
te todos los días y realiza acuerdos
por debajo de la mesa en Acción
Nacional sí podemos transparentar
nuestros acuerdos con la gente y
exigir su cumplimiento afirmó

A través de la red social X agregó
Lo que no se debe hacery es el que

hacer diario del gobierno de López

Obrador son acuerdos tan graves
como los que se hacen con el crimen
organizado que nos está llevando a
los niveles de Ecuador Un gobierno
opaco que oculta la corrupción co
mo el caso de Segalmex que mini
miza el tráfico de influencias como
lo hacen sus hijos con contratos mi
llonarios para sus amigos y niega cí
nicamenteque la liquidaciónde No
timex sirvió para financiar a su pre
candidata subrayó el panista

El dirigente albiazul expusoque la
coalición Fuerza y Corazón por Mé
xico es formal públicay transparen
te la hicimos de cara a la nación para
corregir el rumbo y lograrun cambio
positivo para México encabezados
por Xóchitl Gálvez una mujer que
por más que la quieran difamar no
tiene cola que le pisen

Precisó que tanto criticaron
estos de Morena los excesos an
teriores y éste se convirtió en el
sexenio más violento en la histo
ria de nuestro país

Lamentó que hoy hay más homi
cidios que nunca y advirtió que el
gobierno federal simplemente no
hace nada y da abrazos a criminales
y balazos a la gente

Consideró que lo que se necesita
es alguien que cambie la estrategia
que tenga el valor de decir las cosas
como son sin miedo sin cola que
le pisen que hable con la verdad y
que además tenga bien puestas las
faldas paradefendera nuestro país
puntualizó el líder panista
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Marico Cortés líder del PAN afirmó que a diferencia del presidente López Obrador que miente todos
los días y realiza acuerdos por debajo de la mesa en Acción Nacional se transparentan los pactos
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Partidos
arrancan

guerra de
denuncias
Xóchitl va ante el INE contra Claudia por
los presuntos moches en Notimex y
Morena contra PAN y PRI por Coahuila
OTILIA CARVAJAL

Y VÍCTOR GAMBOA
nacum elumversui com mx

Al fuego amigo en los partidos se
suman las denuncias electorales
Ayer la precandidata presiden
cial de la oposición Xóchitl Gál
vez acudió al INF apresentar una
queja contra Claudia Sheinbaum
por presunto financiamiento ilí
cito para su precampaña por el

caso Notimex mientras que Mo
rena denunció a los dirigentes del
PAN y del PRI así como al gober
nador de Coahuila por el acuerdo
para repartirse cargos

Sobre este caso el presidente
Andrés Manuel López Obrador lo
llamó acuerdo mañoso el líder
del PAN Marko Cortés reviró MI
único mañoso aquí es usted

EL DATO
La extitular de

Notimex San
juana Martí
nez acusó

que se les
exigieron mo
ches para la
precampaña de
Sheinbaum

Morena y oposición chocan
con denuncias ante el INE
Las coaliciones no son

para repartirse unbotín
OTILIA CARVAJAL

nacion eluniversal cimi mx

Morena presentó una denuncia
ante el Instituto Nacional Elec
toral INE contra los dirigentes
del PAN y PRI así como contra
el gobernador de Coahuila Ma
nolo Jiménez por el acuerdo re
velado sobre la repartición de
cargos para el proceso electoral
de este año

Las coaliciones no son para
repartirse un botín Es ilegal y
debe ser sancionada su preten
sión de repartirse hasta los ór

ganos autonomos Exigimos
una sanción ejemplar expresó
el representante deMorena ante
el INE Sergio Gutiérrez Luna
en su cuenta de X

En el acuerdo que fue reve
lado por el dirigente del PAN
Marko Cortés se pactó el repar
to de distritos locales secreta
rías incluso del instituto de
transparencia notarías y la ra
tificación de un magistrado

En la sesión del Consejo Ge
neral del INE el también dipu
tado colocó una mampara con

el acuerdo revelado por el líder
panista Para el PAN PRI y
PRD a quien por cierto no le de
jaron ni una migaja su inten
ción es simplemente repartirse
los cargos y puestos acusó

Agregó que la oposición dijo
defender falsamente a los orga
nismos autónomos pero en los
hechos se repartían los cargos

La consejera presidenta del
INE Guadalupe Taddei pidió a
Gutiérrez Luna apegarse al pun
to de discusión sobre la modi
ficación al convenio de coali
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cion con el PT y PVEM Sin em
bargo el morenista continuó
con los señalamientos

Hemos presentadounaque
ja y le pedimos a este Consejo
General que investigue a fondo
y con profundidad añadió

En repuesta representantes
del PAN y PRD señalaron el su
puesto desvío de recursospúbli
eos parala precampañade Clau
dia Sheinbaum Incluso indica
ron que la precandidata de
Fuerza y Corazón por México
Xóchitl Gálvez acudió ayer a
presentar la denuncia por ello

El representante del PRD
Ángel Ávila subrayó que la opo
sición no presentó nada sino

que una funcionaría exhibió el
intento de desvío de recursos

La funcionana directora de
Notimex fue quien presentó las
pruebas del enorme desvío de
recursos públicos hacia la cam
paña de Morena Esta es una ex
hibida más de este partido

Marcelo Ebrard denunció la
utilización de recursos públicos
para favorecer a Morena Hoy
Sanjuana Martínez exhibe el
desvíode recursos públicos para
favorecer a Morena entonces
hoy está claro que hay una uti
lización de los recursos del go
bierno para querer ganar esta
elección enfatizó

En tanto el representante del
PAN Víctor Hugo Sondón retó
a que se hagan públicos los
acuerdos de Morena con el go
bierno federal tras señalar que

tienen un esquema ilegal de fi
nanciamiento de recursos que
proceden de las arcas municipa
les estatales y federales que se
realiza particularmente en los
procesos electorales locales

Ya inició la elección de Es
tado Lo tenemos clarísimo que
va a ser una elección de Estado
porque si hasta entre ustedes
hacen cochinadas qué no le van
a hacer a los demás contendien
tes sentenció

Guadalupe Taddei llamó en
reiteradas ocasiones a los repre
sentantes de partidos a que se
apegaran al punto de la discu
sión pero ninguno lo acató y
continúo la confrontación

QUÉ SIGUE
Proceso a seguir tras la pre
sentación de las denuncias

Se admite o desecha la queja
La Unidad Técnica de lo Con
tencioso Electoral del INE in

vestiga en su caso
La Comisión de Quejas y De
nuncias del INE emite o recha
za medidas cautelares en caso
de solicitarse

El asunto pasa a la Sala Espe
cializada del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federa
ción para su análisis de fondo

En sesión del Consejo General del INE Sergio Gutiérrez Luna mostró el acuerdo de la alianza opositora
sobre la repartición de cargos en las elecciones de este año A nombre de Morena exigió una sanción
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El caso Notimex es sólo
la punta del iceberg
VICTOR GAMBOA

nacion eluniversal com mx

La precandidata presidencial
de la alianza opositora Xóchitl
Gálvez acudió a la sede del Ins
tituto Nacional Electoral 1NE
a presentar una denuncia en
contra de la precandidata de
Morena Claudia Sheinbaum y
de sus partidos políticos alia
dos PT y PVEM por presunto
financiamiento ilícito para su
precampaña lo que advirtió
vulnera los principios consti
tucionales de imparcialidad
neutralidad y equidad

En la queja presentada ante el
órgano electoral la aspirante de
Fuerza y Corazón por México
también denunció al presidente
Andrés Manuel López Obrador
por violar los principios de neu
tralidad e imparcialidad en su
conferencia matutina del 10 de
enero donde defendió a Shein
baum Gálvez Ruiz solicitó que
se investigue el supuesto desvío
de recursos públicos a la cam
pañade la virtual candidata pre
sidencial de Morena

En entrevista luego de entre
gar su denunciapor escrito en la
oficialía de partes del INE Xó

chitl Gálvez aseguró que el caso
Notimex es sólo la punta del
iceberg del financiamiento ilí
cito de la precandidata oficial

Hoy los delitos electorales
merecen prisión preventiva ofi
ciosa Alguien tendría que ir a la
cárcel ya por estar desviando re
cursos públicos y esto es la pun
ta del iceberg porque hay con
tratos donde las obras han sido
encarecidas de manera inmoral
como Dos Bocas donde ya está
costando 400 mil millones Se
guramente también ahí hay di
nerito para la campaña de la se
ñora y también el Tren Maya
500 mil millones o sea las obras
se han ido al cielo en costo y na
die dice nada señaló

Confió en que se indagará ex
haustivamente la denuncia de
la exdirectora de Notimex San
juana Martínez quien reveló
que funcionarios de la Secreta
ría del Trabajo le pidieron 20
de los 150 millones de pesos que
solicitó como liquidación de su
personal para financiar la pre
campaña de la exjefa de Gobier
no de la Ciudad de México

Esto es un financiamiento
paralelo que hay a la campaña

de Claudia Sheinbaum o sea es
obvio que no es una campaña
austera No ha podido explicar a
quién pagó los miles de espec
taculares que vimos en todo el
país las miles de bardas Cam
paña austera la mía Nadie te
pone gratis espectaculares y ella
tuvo miles cientos de camio
nes y todo eso se financió con
recursos ilícitos recurso público
o de la corrupción recalcó

Vean a todos los gobernado
res todos los gobernadores me
tidos en la precampaña de Clau
dia la verdad es que hay dinero
público recursos personal eso
no es un piso parejo Entonces se
tiene que investigar y que el
pueblo de México sepa que es
falso que está haciendo una
campaña austera indicó

Yo sostengo que ella es la
candidata de la oligarquía ella
es la candidata de los millones
En su campaña lo que sobra es
dinero y ella lo sabe Ha pagado
a decenas de personas para que
hagan encuestas íálsas y todo
eso lo paga Con qué lo paga
pues con este dinero que se ro
ban subrayó

Gálvez Ruiz advirtió que ya

es hora de que se ponga piso pa
rejo y es hora de que el INE in
vestigue tras expresar que es
pera que la presidenta del ins
tituto Guadalupe Taddei de
muestre que llegó para hacer
una elección imparcial

s
XÓCHITL GÁLVEZ RUIZ
Precandidata presidencial

Ya es hora üe que se
ponga piso parejo y es
hora de que el INL
investigue Que
Guadalupe TaddeiJ
demuestre que llegó
al INE para hacer una

elección imparcial
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Xóchitl Calvez presento una denuncia ante el 1NE en contra de la precandidata ae Morena Liauaia
Sheinbaum v de sus aliados el PT v PVEM por presunto fínanciamiento ilícito para su precampaña
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I CLAUDIA SHEINBAUM PARDO

Moches son
falsos que lo
comprueben
Aspirante morenista dice que es muy fácil
acusar e insiste en que no acepta dádivas
SALVADOR CORONA Enviado

nacion eluniversal com trvt

Morelia Mich Es falsa la acu
sación si no que presenten prue
bas argumentó Claudia Shein
baum precandidata presidencialde
la coalición Sigamos Haciendo His
toria tras la denuncia que promovió
ante el Instituto Nacional Electoral
INE Xóchitl Gálvez precandidata

de la oposición para que se inves
tigue el supuesto desvío de recursos
públicos para la campaña de la ex
mandataria capitalina

Es muy fácil acusar nosotros lu
chamos toda la vida contra el uso de
recursos públicos en elecciones To
dalavidaluchamos contra lacorrup
ción reiteró la aspirante morenista
en un panel de medios locales

Jamás aceptaríamos un recurso
o permitiremos que haya moches
como el que supuestamente de
nunció la exdirectora de Notimex
Sanjuana Martínez del otro lado
hay mucho que explicar mucho no
sé cuál sea la razón de esta persona
argumentó la aspirante

Sheinbaum indicó que dejó la Je
fatura de Gobierno de la Ciudad de
México con cero observaciones de la
AuditoríaSuperior y 100 en trans
parencia en la Secretaría de Admi
nistración y Finanzas

Hn un video en redes sociales

Sheinbaum Pardo añadió que los re
cursos utilizados han sido para
asambleas con militantes y simpa
tizantes y por supuesto para el tras
lado a los municipios y estados y
han sido otorgados por Morena

Hemos hecho una precampaña
muy bonita porque ha sido territo
rio por territorio Realmente lo que
hemos destinado de recursos es en

las asambleas que hemos hecho
esencialmente y por supuesto en
los recorridos aclaró

La precandidata cuestionó la ra
zón de que no se haya difundido
tanto el acuerdo en Coahuila de
Marko Cortés líder del PAN donde
buscaban distribuirse notarías y di
recciones públicas de la entidad

Eso está firmado y hay prueba
por eso andan peleando porque no
cumplieron con el botín que se iban
a distribuir en Coahuila pero de eso
no se dice nada está escondido ahí
hay prueba comentó

La exdirectora general de Noti
mex Sanjuana Martínez Montema
yor asegura que le pidieron 20 de
la liquidación de los trabajadores de
la agencia de noticias para la campa
ñade la precandidatapresidencial de
Morena Claudia Sheinbaum

La precandidata morenista consi
deró que la oposición va a dar una
vuelta en U por la suma de perso
nalidades como el priista Manlio Fa

bio Beltrones quien aspira al Senado
Muestran lo que representan y so

bre todo el proyecto que enarbolan
porsupuestoquehaypersonas que lo
reflejan pero en nuestro caso hay
principiosycausas por las que lucha
mos y el proyecto de nación que re
presentamos y del otro lado no hay
proyecto de nación es un regreso al
pasado insistió

Sheinbaum reconoció que tiene
que haber una explicación sobre la
historia de cada uno de los candi
datos que pertenecen al movimien
to de la Cuarta Transformación pe
ro en la oposición se deben pregun
tar A dónde vas

Y es cierto A dónde van ellos
Van auna vuelta en U eso es lo que
ellos quieren y nosotros queremos
seguir avanzando dijo

A pregunta sobre si Beltrones Ri
vera y Silvano Aureoles Conejo ex
gobernador de la entidad tienen
mucho que explicar Sheinbaum dijo
que sí además representan esa
vuelta en TT en el país es claro que
el proyecto que representa el PRIAN
se llaman frente quién sabe qué cosa
pero en realidad es el PRIAN noso
tros no debemosde esconderque so
mos de Morena del PT del PVEM y
estamos orgullosos allá se tienen
que poner otros nombres porque les
da vergüenza respondió la precan
didata presidencial
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CLAUDIA SHEINBAUM PARDO

Precandidata presidencial

Es muy fácil acusar
nosotros luchamos
toda la vida contra el
uso de recursos públicos
en elecciones Toda la
vida luchamos contra
la corrupción

Claudia Sheinbaum de gira por Michoacán señaló en un video que los recursos para su
precampaña han sido para asambleas con militantes y simpatizantes y se los dio Morena
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Consejo Político del
PRI expulsafast
track a legisladoras

DE LA REDACCIÓN

En poco más de 48 horas el Con
sejo Político Nacional del Partido
Revolucionario Institucional PRI
aprobó la expulsión de las diputa
das locales Mónica Fernández y
Wesly Jiménez por votar a favor de
la ratificación de Ernestina Godoy
Ramos como fiscal general de Jus
ticia de la Ciudad de México

Tras la sesión del Congreso capi
talino el lunes pasado en la que fiie
rechazada la ratificación con el voto
de la oposición el dirigente nacio
nal del tricolor Alejandro Moreno
Cárdenas anunció que solicitaría
la expulsión de ambas legisladoras
petición que el miércoles por la no
che fue avalada por el consejo de ese
partido en sesión extraordinaria

Ayer al difundir los acuerdos Mo
reno Cárdenas advirtió que en el PRI
no se juega luego de referir que

la Comisión Política Permanente
mandato a los legisladores priístas
a votar en contra de la ratificación

Lo que se necesitaba era el res
paldo unánime Le dieron la espalda
a la Ciudad de México y a su partido
Más aún le dieron la espalda a las
y los ciudadanos sostuvo el líder
partidario quien confirmó la reso

lución tomada por ese órgano
A la vez dijo que el partido en

el gobierno se obsesionó con la ra
tificación e insistió en que fueron
objeto de una campaña de persecu
ción política

Registramos semanas de acoso
espionaje intimidación ataques ar
teros y violentos que nacieron de
las propias agencias del Estado
hoy infectadas por las prácticas de
Morena partido que se convirtió en
la mafia que siempre ha criticado
agregó luego de que días antes ha
bía denunciado que diputadas fue
ron amenazadas presuntamente
para que no acudieran a la sesión
del Congreso local

Una vez que ambas diputadas
fueron expulsadas del partido se
mantendrán en calidad de inde
pendientes en el Congreso de la
Ciudad de México con la posibili
dad de mantenerse así o adherirse
a una de las cuatro asociaciones
parlamentarias tres de ellas afines
a Morena

En el caso de Mónica Fernández
su salida no sólo representa un di
putado menos para la bancada sino
que quedaría acéfala la vicecoordi
nación del PRI que tenía a su cargo
con lo que se deberá nombrar a su
remplazo

A Pese a ser expulsadas del PRI las diputadas locales Monica
Fernández y Wesly Jiménez podrán continuar como legisladoras
independientes o adherirse a una de las cuatro asociaciones
parlamentarias que hay en el Congreso capitalino tres de ellas afines
a Morena Fotos La Jornada
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Es muy fácil acusar que presenten pruebas

En mi campaña cero recursos
públicos reitera Sheinbaum
ERNESTO MARTÍNEZ CORRESPONSAL

FALSO QUE USE FONDOS PÚBLICOS EN PRECAMPAÑA RATIFICA

Escándalo que opositores
utilicen de botín hasta las
escuelas Sheinbaum
Siempre hemos luchado contra la corrupción dice
sobre acuerdo de reparto de PRI y PAN en Coahuila
ERNESTO MARTINEZ
ELORRIAGA Y REDACCIÓN
MORELIA MICH

La precandidata presidencial de
Morena y sus aliados PT y PVEM
Claudia Sheinbaum subrayó que
en el movimiento al que pertenece
siempre hemos luchado contra la

corrupción y el uso de recursos pú
blicos malhabidos en campañas polí
ticas y esta no va a ser la excepción

Afirmó que es falso que se ha
yan usado recursos públicos para su
precampaña En cambio destacó
el acuerdo en Coahuila entre el PAN
y el PRI revelado por el propio diri
gente nacional panista Marko Cor
tés eso sí es un escándalo ya que
se reparten direcciones de escuelas
públicas que no se definen por per
files sino como cuota política

Durante una conferencia de
prensa en la capital michoacana
reiteró que es muy fácil acusar y
se olvidan que nosotros estamos en
contra del uso de recursos públicos
en elecciones

Luego de que por la mañana la
precandidata presidencial del blo
que opositor PRI PAN y PRD
Xóchitl Gálvez la denunció ante el
Instituto Nacional Electoral INE
por presunto uso de fondos públi
cos con base en las recientes de
claraciones de Sanjuana Martínez
ex directora general de Notimex
la morenista sostuvo que se trata
de una acusación totalmente falsa

Si no que presenten pruebas
enfatizó

Además recordó que en su ges
tión en la Ciudad de México dejó
cero observaciones ante la Audi
toría Superior y 100 por ciento en
transparencia ante la Secretaría de
Administración y Finanzas

Más tarde en un video grabado
en la carretera Sheinbaum insistió
ya ven que dicen que hay uso de

fondos públicos malhabidos fal
so falso falso Toda la vida hemos
luchado contra eso

Destacó que su precampaña se
ha hecho en territorio y lo que he
mos destinado de recursos es en las
asambleas realizadas esencialmen

te y por supuesto los recorridos El
único recurso que se utiliza pues
es el de nuestro partido y muchos
voluntarios que saben que desde
nuestro partido Morena es tocar
casa por casa

Sobre el acuerdo en Coahuila
entre las dirigencias de PAN y PRI
apuntó que es impresionante se
reparten direcciones de escuelas
públicas no es por perfiles no es
bajo el esfuerzo de cada maestro
sino como cuota política

Calificó de tragedia que tam
bién negociaron el reparto de ofi
cinas recaudadoras Para que
quieren una oficina recaudadora
Eso sí es un escándalo pero lo
más increíble es que ellos lo hacen
público porque no se cumplieron
los acuerdos

Asimismo en el jardín munici
pal de Ciudad Hidalgo durante un
encuentro con militantes la more
nista aseguró que no regresarán la
corrupción y los privilegios Por la
tarde visitó la ciudad de Zitácua
ro donde encabezó otro acto con
simpatizantes
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Hasta Xóchitl
se encabrona
por el botín de
AN en Coahuila

Xóchitl se encabrona por el
reparto de botín en Coahuila
Deslinde La aspirante tilda de inaceptable acuerdo sobre el reparto de cuotas en
coalición denuncia ante el INE a Sheinbaum por supuestos moches desde Notimex

REDACCION Y RAFAEL MONTES
CIUDAD DE MÉXICO

Xóchitl Gálvez precandidata de
la coalición Fuerza y Corazón
por México consideró inacep
table el acuerdo político de re
parto de cuotas que firmó el PAN
en Coahuila con el gobernador
Manolo Jiménez el cual fueven
tilado por el dirigente nacional
de ese partido Marko Cortés y
aseguró que se encabronó con
lo quepasó

En entrevista conJoaquín Ló
pez Dóriga en Grupo Fórmula la
aspirante presidencial se deslin
dó del convenio entre PRI y PAN

partidos que junto con el PRD
ahoralapostulanalaPresidencia
y aseguró que ellajamás acepta
ría un condicionamiento de las

carteras políticas de ese tipo
Es inaceptable el contenido

de ese convenio Desde el pun
to de vista ético jamás aceptaría
unacosa que contenga lo que ahí
dice Por supuesto que las nota
rías setienenqueasignar alagen
te por examen de oposición y las

direcciones de las escuelas por la
capacidad y talento de las perso
ñas dijo Gálvez

Al reprobar y deslindarse de
dicho convenio lapanistaasegu
ró que es precandidataapetición
de los ciudadanos no de los par
tidos quienes no la veían como
una opción para competir en las
elecciones de 2024

Me apenaque pasenestas co
sas pero conmigo van a dejar de
pasar se los digo sinceramente a
los ciudadanos aseguró Gálvez

Gálvez confesó que se moles
tó con Cortés por dicho conve
nio Sí lo hablamos Entiendo
que tú puedas hacer alianzas
puedas negociar carteras por
ejemplo en Europa el Partido
Verde pide la cartera ambiental
Yo le hice sentir lo que pensaba
con esa misma claridad que me
caracteriza y pues sí me enca
broné conlo que pasó
Es hora de que investiguen

La precandidata opositora pre
sentó ayer una denuncia ante
el Instituto Nacional Electoral
INE por los presuntos moches

que le solicitaron a la ex directo
ra de Notimex Sanjuana Martí
nez parafinanciar lacampaña de
ClaudiaSheinbaum

Luego que Martínez acusó
que se le pidió 20 por ciento del
monto total de liquidación de
los trabajadores de la agencia
Gálvez acudió a la sede del INE a
solicitar que se investiguen esos
actos de corrupción y el finan

ciamiento de la aspirante presi
dencial de Morena PTyVerde

Es hora de que el INE pon
ga piso parejo e investigue estos
casos de corrupción dijo ycon
fió en que la consejerapresiden
ta Guadalupe Taddei demues
tre que llegó aquíparahacer una
elección imparcial

Al salir de la Oficialía de Par
tes donde ingresó el documen
to afirmó que hay evidencia de
cómo se pidió este dinero pa
ra destinarlo a la campaña de
Sheinbaum aquien llamó can
didata de los millones la que
rella incluye a los partidos que la
postulany al presidenteAndrés
Manuel López Obrador
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Laprecandidatopresidencialposaafuerade las oficinas delárbitro electoral CUARTOSCURO
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Asesinan a delegada
de MC en Michoacán
Miriam Ríos comisionada
municipal de Movimiento
Ciudadano y activista
LGBTQ fue asesinada en
Jacona es I cuarto caso
de políticos que son victimas
de homicidio doloso en lo

que va de este año

MICHOACÁN

UESNM U CMSMAM
NHCML DE Ki JACONA
11 MIRIAM RÍOS quien también era coordinadora

de un colectivo LGBTQ fue acribillada cuando
11 atendía un puesto de venta con ella suman cuatro
f # políticos ultimados en el país en lo que va del año
POR MIGUEL GARCÍA TINOCO
Y ENRIQUE SÁNCHEZ

naclonal gtmm com mx

ZAMORA Mlch Miriam
Ríos comisionada munici
pal de Movimiento Ciuda
dano en acona Michoacán
y coordinadora del colectivo
LGBTQ Respeto e Igualdad
de Género fue asesinada de
varios balazos mientras aten

día un puesto de venta de go
rras y ropa en la colonia La
Libertad en el municipio de
Zamora

Con ella van cuatro los
políticos asesinados en lo que
va de 2024 Su caso se suma
a los de David Rey González
Sergio Hueso y Giovanni Le
zama de Chiapas Colima y
Morelos respectivamente

Ayer por la tarde desco
nocidos armados arribaron

al negocio de Miriam Ríos
localizado sobre la avenida

juárez dispararon en contra

de la víctima y enseguida se
dieron a fuga

Debido a los impactos re
cibidos la comisionada de
MC cayó inconsciente junto
a la mesa donde exhibía su
mercancía vecinos del lugar
fueron quienes solicitaron
ayuda al número de emer
gencias 911

A la zona se trasladaron

paramédicos de Rescate y
Salvamento mismos que
confirmaron la muerte de la
política producida por los
impactos de bala que reci
bió El área del homicidio fue
acordonaday se solicitó la in
tervención de la Fiscalía Ge
neral del estado

Personal de la Unidad de
Servicios Periciales y Escena
del Crimen realizaron las di
ligencias pertinentes sin que
hasta el momento se haya
determinado algún probable
móvil de la agresión

La dirigencia de Movi

miento Ciudadano y su pre
candidato a la Presidencia de
la República Jorge Álvarez
Máynez así como el dirigen
te del partido en Michoacán
Antonio Carreño Sosa la
mentaron el asesinato

Condeno el asesinato de

mi compañera Miriam Ríos
Ríos en Jacona Michoacán
Ser mujer trans debe dejar de
ser una sentencia de muerte

Exigimos a las autoridades
una investigación a fondo
esta injusticia no puede que
dar impune Mis más sinceras
condolencias a sus familia
res y amigos señaló Alvarez
Máynez

En tanto las dirigencias
nacional y estatal de MC exi
gieron a las autoridades mi
choacanas que el crimen
sea esclarecido a la breve
dad para que se dé con los
responsables

Asimismo la Secretaría
de Derechos Humanos e In
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clusión Social de MC a car
go de Laura Hernández en
conjunto con la dirigencia
nacional señalaron que la
Fiscalía de Michoacán tiene

la obligación de realizar la
investigación de los hechos
de forma objetiva apegada

a los estándares nacionales
e internacionales en mate
ria de derechos humanos y
con perspectiva de género y
en consecuencia aplicar los
protocolos correspondientes
a las instancias de procura

ción de justicia en los casos
que involucren la orientación
sexual o la identidad de géne
ro estatal y federal

MC pidió además un ac
ceso real a la justicia de las
comunidades disidentes

Con Información de Ulan Cederlo

Sujetos armados dispararon contra la comisionada municipal de MC Miriam Ríos cuando
atendía un puesto de gorras y ropa sobre la avenida Juárez en Jacona Michoacán
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DESCALIFICAN PRESIDENTE MORENA Y ALIADOS

Tunden a oposicion
tras exhibir líder

del PAN reparto de
cargos notarías

Y BONILLA J BUTRON S RAMIREZ Y M JUAREZ

Tras exigencia de Marko Cortes líder priista ad
vierte que no admitirá chantajes ni regateos alian
za debe actuar con inteligencia sostiene PRD dice
desconocer lo pactado y pide no afectar coalición

Alejandro Moreno llama a cerrar filas

Alito advierte que PRI
no admitirá chantajes

SOBRE EL REPARTO de cargos en Coahuila el líder tricolor
dice que su partido postulará a quien mejor lo represente princi
pal herramienta para estas elecciones es la coalición menciona
PorYulia Bonilla

yulia bonilla razon com mx

Laexhibición que hizo el dirigente
del PAN Marko Cortés del docu
mento de coalición en Coahuila

y su reclamo por su supuesto in
cumplimiento le abrió frentes de choque
incluso hasta con el PRI su aliado electo
ral nacional

Luego del reclamo de Cortés Mendoza
por el reparto de cargos en Coahuila con
base en los resultados de las elecciones

del año pasado el dirigente nacional priis

ta Alejandro Moreno advirtió ayer que su
partido no admitirá chantajes ni regateos
y apuntó que la alianza debe actuar con in
teligencia para no manchar de mezquin
dady ambición al proyecto

Nadie le va a regatear espacio a los
priistas pero hay que decirlo con firmeza
y con claridad como lo ha hecho siempre
esta dirigencia del Comité Ejecutivo Na
cional con el respaldo con el apoyo de la
militancia no vamos a permitir ni chanta
jes ni que se quiera presionar o boicotear
al partido El PRI toma sus decisiones ylos

priistas habran de postular a quienes me
jor nos representen exclamó

La declaración de Moreno Cárdenas

fue hecha durante la sesión del Consejo
Político Nacional priista donde se apro
bó la plataforma electoral 2023 2024
un documento que incluye entre otros
puntos precisamente la instauración de
los gobiernos de coalición a propósito de
la alianza que conformó junto al PAN y al
PRD bajo el nombre de Fuerza y Corazón
por México para los comicios de este año

Después de acusar al gobierno mo
renista de autoritario y de incurrir en
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persecución yvenganza Alejandro More
no llamó al cierre de filas con las decisio

nes que se tomen en su partido como era
la instrucción de no ratificar a Ernestina

Godoy para la Fiscalía General de Justicia
de la Ciudad de México y que derivó en
la expulsión de dos diputadas priistas que
votaron a favor

Mencionó que ahora la principal y
poderosa herramienta en estas eleccio
nes es la coalición ante lo que instó a ac

tuar con inteligencia y responsabilidad
política para robustecerla

Dijo que la alianza con PAN y PRD se
basa en la confianza diálogo apertura y
reconocimiento mutuo yno se reduce a la
suma de votos porque dijo que en caso de

ponderar los cálculos políticos entonces
se perdería la confianza de la ciudadanía
y se mancharía de mezquindad y ambi
ción al proyecto

En la fractura que se generó para la
alianza en Coahuila por el reparto de car
gos en el Gobierno al quedar fuera el PAN
el PRI estatal acusó ala dirigencia nacional
panista de buscar al inicio de la conforma
ción del acuerdo un convenio a su modo

basado en exigencias sinjustificaciónnu
mérica tras los resultados electorales

En este contexto Moreno Cárdenas
respaldó a los gobernadores emanados de
su partido que abanderaron la coalición
Esteban Villegas en Durango y Manolo

Jimenez en Coahuila sobre quien dijo
que tiene el apoyo total y la confianza de
la militancia priista

En otro tema sobre la designación del
diputado Jorge Álvarez Máynez como
precandidato de MC a la Presidencia ca
talogó el hecho como unabroma de mal
gusto y dijo que este nombramiento es
una caricatura irresponsable y lo más
vergonzoso que ha vivido la política

EL PASADO LUNES Alito anuncio que pe
dirá la expulsión del PRI de las diputadas de
la Ciudad de México que votaron en favor de
ratificar a Ernestina Godoy como fiscal

Urgen a resolver pugna
por el bien de la alianza
Por Jorge Butrón
jorge butron razon com mx
EL CONFLICTO en Coahuila entre el PRI

y el PAN debe resolverse por el bien de la
alianza Fuerza y Corazón por México y
para no afectar la candidatura presidencial
de Xóchitl Gálvez aseguró el dirigente na
cional del PRD Jesús Zambrano Grijalva

Los problemas que se han dado en
algunos estados como Coahuila entre el
PRI y el PAN es algo que ni yo conocía en
el tema de los acuerdos Hemos acorda

do que cuando haya conflictos que no se
puedan resolver oportunamente respe
taremos las decisiones que tomen los es
tadosy que los acuerdos nacionales sigan
sin ser trastocados aseguró

Acerca del tema la secre
taria general del PAN Nohemi
Luna aseguró que lo que su
cede en los estados es un tema

muy diferente a lo que ocurre
en la alianza nacional debido
a que dijo es normal que haya

desencuentros aunque lo que
los une es la precandidatura en
común de Xóchitl Gálvez

Son dos procesos distin
tos pero a final de cuentas en
la alianza nacional estamos fortalecidos

y lo que sucede en los estados es respeta
ble aunque el PAN tiene cuadros en cada
municipio para responder a la gente
mencionó

Explicó que en caso de que no haya
un acuerdo Acción Nacional puede cons
truir sus propias candidaturas ya que por
décadas ha ido solo y mediante el voto de
la gente los ha puesto como la primera al
ternativa de oposición del país

El martes pasado el dirigente nacional
del PAN reclamó al PRI estatal que no se
habían respetado los acuerdos de un Go
bierno de coalición así como el reparto de
algunas candidaturas lo que molestó al
tricolory a fuerzaspolíticas como Morena

pues aseguraron que se quita
ron las máscaras al repartirse

elboün

Además PRI PRD y la Uni
dad Democrática de Coahuila

UDC registraron su coalición
Alianza Ciudadana por la Segu
ridad ante el Instituto Electoral

de Coahuila para las próximas
elecciones en la entidad por lo
que dejaron fuera al PAN luego
de las críticas y por no ponerse
de acuerdo de último momento

EL GOBERNA
DOR Manolo Jimé

nez afirmó que el
acuerdo previo a la
elección era entre

gar al PAN la candi
datura a la alcaldía

de Torreón si logra
ba el 20 de la vo
tación a la coalición
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EL DIRIGENTE

nacional del PRI
ayer durante la
sesión del Consejo
Político Nacional
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Confía en que podrá avanzar en campaña

Máynez admite que 8 de
cada 10 no me conocen
EL PRECANDIDATO presidencial emecista afirma que el
proceso electoral ahora es una competencia de tres también
aspiro a ganar el respaldo de personajes como Alfaro dice
PorYulia Bonilla
yulia bonilla razon com mx
Elprecandidato presidencial de

Movimiento Ciudadano Jorge
Álvarez reconoció que gran
parte de la población no lo co

noce pero el partido sí es identificado
entre los mexicanos por lo que espera
avanzar y cobrar ventaja cuando inicien
formalmente las campañas lo que ocu
rrirá hasta marzo

Ocho de cada 10 mexicanos no me

conocen tenemos una ventaja ocho de
cada 10 ya conocen a Movimiento Ciu
dadano Yo le he apostado muchísimo
a un proyecto colectivo Diría que sí es
una desventaja

México tiene una de las campañas
presidenciales más largas del mundo y
no recuerdo ninguna candidatura presi
dencial que haya terminado con un reco
nocimiento de menos del 70 por ciento
ni ninguna que no se haya terminado
convirtiendo en una competencia entre
tres declaró en entrevista con el perio
dista Ciro Gómez Leyva

El emecista se dijo confiado en que
conseguirá avanzar frente a las otras
dos candidaturas debido a que la ma
yoría de la población aún no tiene claro
el contexto electoral por desinterés de
rivado de lo que llamó un déficit de la

política mexicana
Confío en que a partir de marzo en

la contienda presidencial cuando haya
tres campañas spots debate cuando
haya equipos porque creo mucho en los
proyectos en los proyectos colectivos la
gente va a comparar y yo aspiro a que me
favorezca dijo También hizo hincapié
en que la población podría declinar por
una campaña en la que no se han eroga
do tantos recursos

Cuestionado sobre la posición en la
que arranca este camino hacia la Presi
dencia frente a dos precandidatas que le
llevan ventaja se refirió a la morenista
Claudia Sheinbaum como la candidata

de un Presidente muy popular y re
conoció que ante su avance él sí tiene
más conciencia

No estoy confiado no niego no soy
omiso entiendo la adversidad pero ten
go disciplina y estoy acostumbrado a re
montar la adversidad declaró

También abordó la crítica que hizo el
gobernador de Jalisco Enrique Alfaro a
su designación Aseguró no sentirse sor
prendido porque el mandatario ya había
marcado distancia sin embargo comen
tó que le gustaría revertirlo porque no
podría aspirar a ganar la Presidencia si no
aspiro a ganar el respaldo de personajes
como Enrique Alfaro

A lo largo del día recibió algunos re
conocimientos por su nombramiento

como abanderado entre ellos el del ju
rista Miguel Carbonell quien se dijo or
gulloso de tener un exalumno que ahora
aspira a la Presidencia del país

Hace 33 años que doy clases a nivel
universitario Nunca antes un alumno

había logrado una candidatura presi
dencial Podrían entender el enorme

orgullo y felicidad por lo que ahora está
logrando AlvarezMaynez a quien le
deseo el mayor de los éxitos escribió
en redes sociales

También el dirigente nacional emecis
ta Dante Delgado le dedicó otro mensaje
en el que dijo que lo que llaman la vieja
política ahora debe temblar porque
aquí hay proyecto de futuro porque no

importa lo que hagan no van a poder de
tener este movimiento de lo nuevo

El líder del partido agregó Lo nuevo
va de nuevo con AlvarezMaynez Con
lo nuevo vamos a sacar a la vieja política
y darle a México la alternativa de futuro
que demanda

LA CARRERA política de Jorge Álvarez Máy
nez comenzó en el PRD hace casi 23 años
mientras que un año después y hasta el 2007
fue regidor del municipio de Zacatecas
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EL DIRIGENTE de MC izq con el precandidato el miércoles

áí
OCHO DE CADA

10 mexicanos no me
conocen tenemos

una ventaja ocho de
cada 10 ya conocen

a Movimiento
Ciudadano Yo le he
apostado muchísi
mo a un proyecto

colectivo

Jorge Álvarez
Máynez

Candidato presidencial
de MC

n
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Oposición asegura que
plan de MC no preocupa
Por Jorge Butrón
jorge butron razon com mx

PARTIDOS DE OPOSICION asegura
ron que la candidatura de Movimiento
Ciudadano MC a la Presidencia de la
República no les preocupa debido a que
siguen la estrategia de dividir el voto y
favorecer a Morena

El dirigente nacional del PRD Jesús
Zambrano Grijalva sostuvo que MC si
gue con su estrategia de favorecer a Mo
rena y jugar por su cuenta puesto que
es un acuerdo que tenían desde el inicio

Realmente no nos preocupa porque
siguen empecinados en participar por
su propia cuenta pero a final de cuentas
están jugando la estrategia de la Presi
dencia de la República que traían acor
dada desde sus inicios añadió

Señaló que el partido sólo busca divi
dir el voto y favorecer a Morena por ello
dijo es necesario decirles a los
simpatizantes de esa fuerza
política que su voto sólo ayu
dará al partido oficial pues
les han mentido acerca de
sus intereses

La secretaria general del PAN Nohe
mi Luna calificó la candidatura de los
naranjas como ridicula ya que conoce
a Jorge Álvarez Máynez desde el 2010
cuando era diputado por Zacatecas y
pertenecía al PRI

El PRI no le dio la candidatura de al

calde en Guadalupe Zacatecas se decla
ró candidato independiente y después
fue a Nueva Alianza si eso significa la
nueva política me parece bastante ri
dículo porque ni es joven ni es nuevo
además que no representa una alterna
tiva real puntualizó

La panista sostuvo que sólo se en
cuentran jugando a dividir a la opo
sición y en hacerle el caldo gordo a
Morena lo que le parece malo para el
momento en que vive el país Que te
rrible que dividan a la oposición y que
se presten a hacer el juego sucio de Mo
rena aseveró

El miércoles MC dio a co
nocer que su precandidato
presidencial será Jorge Álvarez
Máynez quien se desempeña
ba como coordinador de MC

en la Cámara de Diputados

6
Días le quedan a los
precandidatos para

recorrer el país
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MORENA PIDE CONFIANZA EN
DEFINICIÓN DE CANDIDATOS

MARIO DELGADO ASE
GURÓ que hay una mili
tancia crítica por lo que
no caben imposiciones
REDACCION CONTRAREPLICA

El presidente nacional de
Morena Mario Delgado
llamó a la militancia a te
ner confianza en los resul

tados de las encuestas que
definirán las candidaturas restantes
de la coalición

Aseguró que en el movimiento son
insostenibles las imposiciones y las
decisiones cupulares Tenemos una
militancia crítica una militancia par
ticipativa que no va a permitir ningún
tipo de imposiciones

El dirigente morenista afirmó que
si se toman en cuenta las candidaturas

que ya se han resuelto hasta este mo
mento nadie podría argumentar que
hay imposiciones

Se han resuelto las candidaturas

al Senado en 11 entidades las candi
daturas a los gobiernos de entidades
federativas la candidatura presiden
cial y algunas alcaldías aquí en la Ciu
dad Nadie podría argumentar que hay
imposiciones o que una cúpula está
decidiendo subrayó

Advirtió que la atención por la de
finición de las candidaturas restantes

traerá noticias y rumores falsos en
los meses subsecuentes No obstante
garantizó que la dirigencia cerciorará
que se respete la voluntad de la gente

Tensiones siempre va a haber
cuando hay cargos en disputa Lo que
no podernos hacer corno dirigencia es
dejarnos presionar añadió

Mario Delgado recordó que desde
que llegó a su cargo se han puesto a
disposición las bases de datos de las
encuestas para que sean auditadas y
precisó que así ha ocurrido en algu
nos casos a lo largo de este proceso
electoral

El morenista añadió aue existen tensiones pero no alteran los resultados Cuartoscuro
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Aumenta la ruptura Alito
respalda al PRI Coahuíla
Alejandro Moreno Cardenas dirigente nacional del tricolor dio su

apoyo a Manolo Jiménez Salinas gobernador en dicha entidad quien
decidió no ir en alianza con el PAN en la elección de 38 ayuntamientos

La postura del líder priista contradice lo que señalo el martes por la
noche cuando garantizó que respetarían el acuerdo con Acción Nacio
nal para otorgarles espacios en este estado y en la CDMX
ALITO CONTRADICE SU PRIMERA POSTURA

El tricolor respalda a Manolo
Jiménez en pleito con el PAN

Hasta el momento la
dirigencia del blanquiazul
aún no se ha pronunciado
REDACCION

DDMexico

A dos días de que Marko Cor
f tés Mendoza dirigente na

1 A cional del PAN exhibió un
documento firmado con el PRI en

2023 para apoyar la candidatura
de Manolo Jiménez Salinas con
miras a ganar la gubernatura en
Coahuila misma que logró en los
comicios de junio pasado a cam
bio de obtener espacios políticos
en los 38 municipios en 2024 y en
la administración pública Alejan
dro Alito Moreno Cárdenas lí
der del tricolor dijo que el man
datario estatal tiene su respaldo
en este asunto

En conferencia el exgoberna
dor en Campeche advirtió a los lí
deres de los tres partidos que con
forman la coalición que deben
actuar con responsabilidad e in
teligencia para fortalecer y garan
tizar la viabilidad de esta unión

opositora de cara a la Presidencia
de la República a disputarse enju
nio de este año

Tras la expulsión de varios mi
litantes priistas Moreno Cárde
nas los tildó de traidores y por
ello llamó a quienes aún perma
necen en el instituto a cerrar filas

para ganar la el Ejecutivo federal
y la mayoría en el Congreso de la
Unión

Fuerza y Corazón por Méxi
co no solo se reduce a una suma
de votos Si esta fuera la situa

ción la ciudadanía no confiaría
en nosotros dado que estaría
mos manchando de mezquindad
y ambición un proyecto que na
ció precisamente de la necesidad
de aspirar a tener un mejor país
ahondó Alito

SIEMPRE SÍ HUBO PORCENTAJE

Luego que Jiménez Salinas co
mentó que no se le daban espa
cios al PAN en Coahuila porque
este partido no logró un porcen
taje de votación pactado para ello
y aunque Moreno Cárdenas pro
metió que si le otorgaría candida
turas al blanquiazul en esa enti
dad y la Ciudad de México ahora
Alito remarcó que respalda que
el mandatario local los haya apar
tado de las candidaturas

Hoy ayer le reiteramos a Ma

noloJiménez todo nuestro apoyo
confianza y el compromiso de
trabajar juntos para que con su
esfuerzo y la orgullosa militancia
coahuilense ganemos en el pro
ceso electoral de 2024 Coahuila

es garantía de trabajo de triunfo y
de orgullo para México y para el
PRI enfatizó el líder del Revolu
cionario Institucional

PAN SE LANZA CONTRA AMLO

Ayer por la mañana el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador calificó como acuerdo

mafioso lo logrado entre PRI y
PAN en Coahuila a lo que Cortés
Mendoza respondió al subrayar
que Administración federal es
la única que entra en este apar
tado ello al negociar con el cri
men organizado

Señor presidente el único ma
fioso aquí es usted La política
debe ser transparente a la luz del
día y a la vista de todos en toda
democracia en el mundo lo más

normal es que se realicen acuer
dos políticos y lo deseable es que
se cumplan dando viabilidad a la
pluralidad y buenos gobiernos de
coalición apuntó el político mi
choacano
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O EL manda

tario estatal

ganó La elec
ción en junio
de 2023
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Claudia sneinbaum
arranca el año como
presidencial líder
en recles sociales
Tras la irrupción del candidato de
MC te presentamos el número de se
guidores de los tres aspirantes a la
Presidencia de México

irrupción de Alvarez Máynez no
mueve la aguja en redes sociales
Contienda A las pocas horas de que Maynez se
registró como precandidato obtuvo más de cin
co mil seguidores aunque su rival morenista
sigue a lacabeza de lalistacon más fans
video El apoyo del gobernador Samuel García
al aspirante emecista le dio impulso pero fue
insuficiente paraque sumaravistas
Soma Perez

La reciente entrada deJorgeAlva
rez Máynez a la contienda presi
dencial podría significar una des
ventaja para Movimiento Ciuda
dano ya que es poco conocido en
tre la ciudadaníaytiene muy po
cos seguidores en redes sociales

El abanderado del movimien

to naranja arrancó laprecampaña
con el pie derecho al lograrun au
mento de más de cinco mil adep
tos a las pocas horas de hacer ofi
cial su registro como precandida
to desde las oficinas de MC en la

CDMX aunque aún le falta cami

no por recorrer para alcanzar a
sus oponentes

Durante su registro el emecis
ta contó con el apoyoy compañía
de su familia así como de políti
cos como Dante Delgado presi
dente nacional de MC y Samuel
García gobernador de Nuevo
León quien ademástiene mayor
peso en redes sociales ya que el
video que publicójunto a su espo
saMariana Rodríguez pararespal
dar a Máynez alcanzó los ocho
millones de reproducciones

Tías la entrada de Máynez al es
cenario político Publimetro reali

zaun conteo de simpatizantes de
los precandidatos en las redes so
ciales y compara sus cifras con las
de sus oponentes Claudia Shein
baum de Morena PTyPartido
Verde yXóchitl Gálvez de la
alianza PAN PRI y PRD

A pesar del impulso en su pre
sentación JorgeAlvarez Máynez
se coloca en el tercer lugar de po
pularidad con un total de poco
más de un millón 119 mil

Entanto la precandidatapresi
dencial de Sigamos Haciendo
Historia Claudia Sheinbaum se
mantiene en el primer lugar
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Tiene Lenia Batres
su primer disenso

VÍCTOR FUENTES

La nueva ministra Lenia
Batres tuvo ayer su prime
ra intervención y su primer
disenso en el pleno de la
Suprema Corte de Justicia

Batres y la presidenta
Norma Piña votaron con
tra jurisprudencia aproba
da por los otros nueve mi
nistros para aclarar una
contradicción de criterios
entre tribunales colegiados

La mayoría determinó
que el quejoso en un am
paro puede promover in
cidente ante el juez para
alegar que la autoridad dio
cumplimiento defectuoso o
excesivo a una suspensión
provisional aunque la ley
sólo prevé esta figura pa
ra la suspensión definitiva

También se aclaró que
los tribunales colegiados
deben resolver recursos de
queja contra lo que resuel
van los jueces en estos inci
dentes aun cuando la sus
pensión provisional ya no
exista por haberse dictado

la definitiva
Tanto Batres como Pi

ña cuestionaron la utilidad
práctica de estos criterios
considerando que la sus
pensión provisional usual
mente sólo dura unos días
para ser reemplazada pol
la definitiva

Se está proponiendo
que se continúe con la que
ja de un acto que no es vi
gente que incluso puede
ser contradictorio a otro
acto que puede ser la sus
pensión definitiva es de
cir puede estársele dan
do efecto a una queja de
una suspensión provisional
contradictoria de una sus
pensión definitiva que se
niegue quedando el juez
en realidad en una condi
ción absurda porque pue
de estar sancionando a una
autoridad que no cumple
un acto que él mismo con
sidera que no es válido di
jo Batres

Piña agregó que el inci
dente por defecto o exceso

no es lo mismo que un in
cidente por violación a la
suspensión que puede lle
var a cargos penales contra
la autoridad rebelde

Tampoco podría pre
valecer la finalidad de im
pulsar el cumplimiento de
la suspensión provisional
cuando una nueva decisión
en la suspensión definitiva
es la que rige las condicio
nes de la medida cautelar
y por ende la provisional
ha sido jurídicamente sus
tituida Incluso llegado el
caso de que la suspensión
definitiva sea negada o mo
dificada cuál sería el pro
pósito de impulsar el cum
plimiento de la provisional
si ésta ya no resulta jurídica
ni materialmente posible
cuestionó

Al defender su proyec
to el ministro Luis María
Aguilar sostuvo que se debe
revisar si las suspensiones
provisionales fueron respe
tadas por las autoridades
aun cuando ya no existan

La ministra Lema Batres ayer durante la sesión del pleno
de la Suprema Corte

 .  2024.01.12



Pág: 172

Desechan en la Corte
objeción a decretazo

VÍCTOR FUENTES

La ministra Lorctta Ortiz
desechó por notoria impro
cedencia la controversia de
la Cámara de Diputados
contra el decreto presiden
cial de mayo de 2023 que
declaró obras de seguri
dad nacional e interés pú
blico al Tren Maya el Co
rredor Interoceánico del
Istmo de Tehuantepec y
los aeropuertos de Tulum
Palenque y Chetumal

Ortiz acordó apenas el
pasado martes el desecha
miento más de siete meses
después de que Ríe promo
vida por el entonces pre
sidente de la Cámara el
panista Santiago Crecí sin
que su acuerdo dé alguna
explicación por la demora

El Presidente Andrés
Manuel López Obrador
emitió ese acuerdo la tarde

del 18 de mayo de 2023 ho
ras después de que la Cor
te invalidó en su totalidad
otro decreto de noviembre
de 2021 que clasificó como
seguridad nacional y orde
nó agilizar trámites de un
número indeterminado de
proyectos de su gobierno

Ese acuerdo fue im
pugnado por el Instituto
Nacional de Acceso a la In
formación INAI

Por favorecer la opa
cidad y la adjudicación di
recta de contratos la Coi
te anuló con mayoría de 8
votos la declaratoria de se
guridad nacional de obras
prioritarias mientras que
por 6 contra 5 se invalidó la
orden de agilizar permisos

Para desechar la con
troversia de Creel contra
el nuevo decreto Ortiz usó
el mismo argumento con

el que defendió el de 2021
que no afecta las atribucio
nes constitucionales del ór
gano que la planteó

La ministra enfatizó
que el Consejo de Seguri
dad Nacional CSN fue el
que declaró que las obras
mencionadas tienen esa ca
tegoría y que por tanto son
otro tipo de recursos jurídi
cos los que procederían pa
ra demostrar que el decreto
del Presidente viola leyes
como las de transparencia
o el régimen de contrata
ciones públicas

La diputada priista
Marcela Guerra actual pre
sidenta de la Cámara de Di
putados puede impugnar
el desechamiento median
te reclamación ante una Sa
la de la Corte que tomará
al menos dos a tres meses
para resolver si se debe ad
mitir la controversia

Bajo la sombra
Et decreto presidencial de mayo de 2023 impide
que se conozcan publicamente entre otros

Contratos y gastos
específicos de los tramos
5 a 7 del Tren Maya
Múltiples obras relaciona
das como 6 hoteles
4 edificios corporativos
y 2 parques que construye
el Ejército en la Península
de Yucatán
Parte de los contratos

asignados por la Secretaría
de Marina para el Corredor
Interoceánico del Istmo

de Tehuantepec
Entre ellos algunos para
obras de rehabilitación de
vías y compra de trenes
Los términos de las

concesiones otorgadas
a empresas privadas
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#AMLOTrack ngpoll
Liga segunda disminución
La aprobación marca dos descensos
ubicándose en su valor más bajo desde
el 24 de noviembre

Cierra semana a la baja
Tras siete semanas estables hubo dos caídas significativas en
la aprobación marcando su mínimo desde noviembre Las
pérdidas se relacionan con percepciones negativas en seguri
dad y salud agravadas por escándalos políticos en Coahuila
y revelaciones de Sanjuana Martínez y Enrique Alfaro
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Instruye Ejecutivo a embajadores y cónsules

Pide AMLO presumir
logros en el exterior

Llama a poner
en alto a México
encarga defensa
de paisanos en EU
ROLANDO HERRERA

Y CLAUDIA GUERRERO

El Presidente Andrés Manuel
López Obrador expuso ayer
ante embajadores y cónsules
acreditados en el exterior los
principales logros de su ad
ministración y les pidió que
con base en esta información
pongan en alto el nombre de
México

Durante un encuentro

a puerta cerrada con los re
presentantes diplomáticos
los felicitó por el trabajo rea
lizado y los instruyó a defen
der a los connacionales que
lo requieran

Muy grato encuentro en
Palacio Nacional con emba
jadores y cónsules mujeres
y hombres que representan
a México de manera respon
sable y digna escribió en su
cuenta de X

Los representantes diplo
máticos se han reunido con
secretarios de Estado y res
ponsables de distintas enti
dades para conocer avances
del último año en distintas
materias

Para el jefe de la Unidad
para América del Norte de la
Cancillería Roberto Velasco
fue una muy buena reunión

Nos dio un reporte de la
situación del país de todos
los avances que ha habido
en cuanto inflación tipo de
cambio inversión extranjera
desempleo los avances en
materia de seguridad todo lo
que hace hoy a nuestro País
más fuerte de lo que era en
2018 resumió

ELECCIONES EN EU
En el encuentro López Obra
dor pidió hacer una defensa
de los mexicanos que lo re
quieran sobre todo en Es
tados Unidos en donde por
la cercanía del proceso elec
toral de ese país se ha incre
mentado el discurso antiin
migrante

El mensaje fue cómo
con elementos objetivos po
demos los embajadores em
bajadoras y cónsules poner
siempre en alto el nombre
de México señaló Esteban
Moctezuma Embajador en
EU

También defender ex
plicar qué es México para el
resto del mundo qué es Mé
xico para cada país y qué sig
nifican todos los logros que
está teniendo el país pese a
un mundo tan complejo eso
es lo más importante la de
fensa permanente de México
la defensa de los mexicanos
en el exterior

Otros diplomáticos des
tacaron el reconocimiento al

trabajo realizado
Vimos diversos temas de

economía en México que
va muy bien datos muy im
portantes para poder llevar
como representación a los
diversos países donde esta
mos y por supuesto la in
dicación del apoyo a la po
blación mexicana que vive
en estos países señaló el ex
Gobernador de Quintana Roo
Callos Joaquín González ac
tiial Embajador en Canadá

La representante de Mé
xico en Colombia Patricia
Ruiz Anchondo consideró
que la exposición del Presi
dente fue muy ilustrativa

Pues como siempre fue
una gran lección de cómo va
la economía todo muy bien
señaló

Juan Manuel Robledo ex
representante permanente
alterno de México ante la
ONU y juez electo para la
Corte Penal Internacional di
jo que el Presidente habló del
desarrollo conseguido bajo
su Gobierno y las perspecti
vas de mediano y largo plazos

Para textos nuestros em
bajadores esto es oro molido
son mensajes que ayudan
ya no a mí porque yo ya dejo
el servicio exterior pero a
todos mis colegas les ayuda
a hacer mejor su trabajo a
replicar lo que se ha hecho y
a explicarlo fuera que ese es
parte del trabajo de un diplo
mático señaló
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El cuerpo diplomático acreditado en el exterior fue recibido ayer por el Presidente López Obrador en Palacio Nacional entre
ellos los ex Gobernadores de QR Carlos Joaquín González de Sinaloa Quirino Ordaz s de Sonora Claudia Pavlovich
de Hidalgo Ornar Fayad 4 y de Campeche Carlos Miguel Aysa

Carlos Joaquín González der ex Gobernador de QR
y actual Embajador en Canadá
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En primer plano Claudia Pavlovlch cónsul de México en Barcelona
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En febrero se iniciará la
exportación de gas
desde Altamira AMLO
El presidente Andrés Manuel
López Obrador anunció que se
rá a mediados de febrero cuan
do se inicie la exportación de
gas desde el puerto de Altamira
Tamaulipas hacia Europa

Durante la conferencia maña
nera de ayer el mandatario infor
mó que derivado de los acuerdos
suscritos por la Comisión Federal
de Electricidad CFE con la em
presa estadunidense New Fortress
Energy se iniciará la exportación
del carburante

Estas plantas nuevas de

Altamira son de licuefacción para
congelar el gas y poder transpor
tarlo a Europa Es una asociación
que hizo la Comisión Federal de
Electricidad con la empresa esta
dunidense ya están las platafor
mas en la costa A mediados del

mes próximo empiezan a exportar
gas refirió

La construcción de la planta de
licuefacción en Altamira es uno de
los proyectos estratégicos que ha
impulsado el gobernador Américo
Villarreal Anaya para reactivar la

economía y poner la entidad en el
plano nacional

Por su parte el director general
de la CFE Manuel Bartlett Díaz
puntualizó que tras la edificación
de estas plantas de licuefacción
la dependencia suministrará gas
natural mediante el gasoducto
marino para su exportación a los
mercados internacionales

Se tendrán ingresos de más de
15 mil millones de dólares y 10 por
ciento de las ganancias explicó el
director de la CFE

De la Redacción

 .  2024.01.12



Pág: 179

Bancos del Bienestar dispersaran
800 mil mdp al año señala AMI X
EMIR OLIVARES Y
ARTURO SÁNCHEZ

Una vez instalada toda la red del
Banco del Bienestar esta institu
ción dispersará cerca de 800 mil
millones de pesos al año informó
el presidente Andrés Manuel López
Obrador

En la mañanera de ayer en Pa
lacio Nacional reiteró que será
el banco con más sucursales en
el país con un total de 2 mil 750
de las cuales ya están operando 2
mil 200 y el resto lo hará en breve
pues se trabaja en la instalación del
servicio de Internet para poder fun
cionar y sólo una está por concluir
su construcción

Incluso la mayoría de los be
neficiarios de los programas de
Bienestar ya está cobrando en esas
sucursales no en bancos particula
res destacó

Asimismo a menos de nueve
meses de que concluya su adminis
tración el mandatario reconoció
que no podrá cumplir su promesa
de descentralizar el gobierno fede

ral Ya no se pudo Señaló que el
mayor obstáculo para lograr ese ob
jetivo fue la pandemia de covid 19

Expuso que algunas de las depen
dencias que han avanzado en este
proceso son las aduanas nacionales
a Nuevo Laredo Tamaulipas la Se
cretaría de Energía a Tabasco y la
de Cultura a Tlaxcala en tanto que
la de Educación se desea que esté
en Puebla Además dijo oficinas de
Conagua ya trabajan en Veracruz
y a lo mejor ya no nos alcanzará

el tiempo
Por otro lado informó que ya dio

inicio a las reuniones con sus cola
boradores para preparar el cierre
del sexenio y hacer una evaluación
Confió en que su gobierno concluirá
con buenos resultados

A propósito de las acusaciones
de Ricardo Salinas Pliego contra
el vocero presidencial Jesús Ra
mírez Cuevas desde los espacios
informativos de Tv Azteca el man
datario respaldó al funcionario al
afirmar que lo dicho en las maña
neras sólo corresponde a él

Llevo 40 años más siendo la
misma persona pero algunos le

echan la culpa a Jesús y por eso
ya no quiere sacarla porque le va
muy mal le cargan todo No es así
Jesús no tiene nada que ver es un
profesional además es una perso
na íntegra honesta un hombre con
principios y ética Ni modo que va
a estar a ver pégale a este di esto
te filtro este documento para que lo
des a conocer No Pero le echan la
culpa injustamente

Ya empezó las
reuniones con sus
colaboradores
para preparar el
cierre de sexenio
informa
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Ayotzinapa Padres de los 43 solicitaron hace meses al gobierno un mecanismo de acercamiento con el
líder de Guerreros Unidos en Chicago pero el actual fiscal se ha dedicado más bien a envenenar el caso

AMLO ve mano de la OEA en la
liberación de El Transformer
P DOMINGUEZ G VELA Y C VEGA

El Presidente pidió revi
sar con calma la liberación de El
Transformer líder de Guerreros
UnidosenChicago ante lasospe
chade que estén involucrados or
ganismoscomolaOEAylaCDDH
alosque no les tiene confianza

MILENIO revelo ayer la libe
ración en EU de Pablo Vega es
labón entre la desaparición de
los normalistas elquinto camión
usadoel26deseptiembrede 2014
yel tráfico de drogaaChicago

Los padres de los 43 señalaron
quehacemesespidieronlacolabo

ración del gobierno para interro
garal líder criminal pero el actual
fiscal se hadedicado aenvenenar
el caso Además se levantaron
de lamesaenSegobyacusaron de
tramposos a sus funcionarios

por no presentar los expedientes
queprometieron

AMLO ve mano de la OEA en
liberación de El Transformer
Ayotzinapa Padres de los 43 solicitaron hace meses al gobierno un mecanismo de acercamiento con el
líder de Guerreros Unidos en Chicago pero el actual fiscal se ha dedicado más bien a envenenar el caso
PEDRO DOMÍNGUEZ GASPAR VELA
Y CARLOS VEGA CIUDAD DE MÉXICO

ElpresidenteAndrés ManuelLó
pez Obradorconsideró que sede
be revisarconcalmalaliberación
del líder de Guerreros Unidos
en la ciudad estadunidense de

Chicago Pablo Vega Cuevas El
Transformer pues pueden estar
involucrados organismos inter
nacionales comolaOrganización
de Estados Americanos OEA y
la Comisión Interamericana de
Derechos Humanos CIDH

Tenemos el compromiso de
continuar la investigación estoy
pendiente atendiendo el asunto
estamos avanzando no estáfácil
porque lo enredaron de manera
deliberada para que no se cono
ciera la verdad pues los que es
taban yotros no se sí de buenao
malafe asesoraronmal

Estoscasoshayque revisarlos
con calma porque se metió este
organismo la CIDH y no le ten
go nadanada nada de confianza

Estacomisióndelosderechos

humanos es de la OEA yla OEA
no me daconfianza agregó

Este jueves MILENIO publi
có que tras el pago de 200 mil dó

lares EU dejo libre aEl Transfor
mer piezaclave enladesaparición
de los normalistas el quinto ca
miónusado el 26 deseptiembrede
2014yeltráficodedrogaaChicago

Frente a esto López Obrador
abrió la posibilidad de solicitar
información a EU sobre el pre
sunto acuerdo entre el líder cri
minalyautoridades de ese país

Por otra parte acusó a los pa
dres de los normalistas deAyotzi
napaysus asesoresdequererinvo
lucrarloenel pactode silencio al
solicitar que ya no hable de la su
puesta responsabilidad del Cen
trodeDerechos Humanos Miguel
Agustín Pro Juárez Centro Pro
dh en la liberación de involucra
dosenladesapariciónde los 43

Enlaúltima reunión le pidie
ron al representante de nosotros

que no queríanque hablarade
esto no me puedo quedarcallado
es como siquisieranqueparticipa
raenelpactode silencio acusa

Además consideróextrañoque
se ordenara abrirlos expedientes
del Ejército sobre el caso y ahora
los padres se hayan negado Sin
embargo aceptó que elúnico re
quisito que les puso es que no in

gresaran los integrantes del Gru
po Interdisciplinario deExpertos
Independientes GIEQ porqueno
lestieneconfianza

Tano les tengo confianza por
quecuandodilainstruccióndeque
se fuera a fondo sin impunidad
unaseñoradelGIEI dice se debió
esperar nueve meses En nueve
meses no detenemos a nadie en
tonces qué quieren que nunca
sepamos nada que me tengan a
mícomorehén señaló

Entanto elCentroProdhinfor
mó que los padres de los43 solici
taron al gobierno federal un me
canismo de colaboración con EU
paraqueEl Transformerdierain
formacióndel crimen peroquedó
delado conelnuevofiscaldelcaso

En conferencia Santiago
Aguirre directordelcentro deta
lló quebuscaron un acercamien
to con el criminal pero las ges
tiones con EU quedaron de lado
tras lallegadade Rosendo Gómez
Piedra a laUnidad Especial para
lalnvestigaciónyLitigio del caso

Habíamos solicitadodesdeha
ce tiempo que las autoridades
mexicanas intentaran una apro
ximación conestapersona Vega
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Cuevas víasuabogado quepu
dieraplantearinterrogarlo que se
cotnpurgara su sentenciaen Mé
xicoo algúntiempoque ayudaraa
quecolaboraraenelcaso

Eso venía caminando con el

anteriorfiscal pero lapersonaque
dejaron acargo tiene mucho des
conocimientodeesto dejó de lado
las gestiones con las autoridades
norteamericanas se dedica más
bienaenvenenarelcaso añadió

Son unos tramposos
Padres de los 43 se levantaron de
lamesadediálogo que sellevóaca
boenlaSecretaríadeGobernación
Segob lacual es encabezadapor

el subsecretario de Derechos Hu
manos FélixMedina debido aque
enlareuniónno se atendió supe
tición de presentarles los archi
vos que hacen falta en la investi
gación segúnel trabajo delGIEI

Ademas las autoridades invi
taron al grupo de familiares que

han marchado a favor del ex al

calde de IgualaJosé LuisAbarca
No pueden derrumbar las lí

neas de investigación que dejó el
GIEI y la información que pedi
mos con documentos de laSede
ña Tuvimos que levantarnos de
la mesa porque son unos tram
posos tipos sin conciencia se te
níaquehaberavisadoloquehabía
ahí no llevarnos sorpresas gente
que hapuesto elpie o quehamar
diadoconAbarca Esunaofensa
expuso Mario González padre de
unodelosjóvenes

Porsuparte la Segob lamentó
que se haya suspendido el diá

logo por cuestiones ajenas al
trabajo de la comisión

Estejueves se realizó laprime
ra sesión de la Comisión Presi
dencialpara laVerdadyAcceso a
laJusticiadel casoAyotzinapade
2024 en la que de acuerdo con la
Segob se dio respuestaalosplan
teamientosypeticiones délos pa

dres relativos a la aperturade
todos los archivos delgobierno

El Presidente instruyó am
pliarun mes elplazo contempla
do para el acceso a los archivos
oficiales entre ellos los de la Se
cretaría de la Defensa Nacional
quedando del 4 de enero al 4 de
abril de 2024

Parientes de los nor
malistas abandonan
mesa de diálogo
con Gobernación

Familiares de los estudiantes de lanormal en conferencia de prensa CUARTOSC ro
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AMLO se lanza
contrala oposición
yXóchitlvs Claudia
Mientras el Presidente tacha de
mañosos a PRI y PAN por los arreglos
en Coahuila Gálvez solicita al INE
investigar presuntos desvíos de Notimex
a la precampaña de Sheinbaum
Encono Las precampañas para
las elecciones federales de este

año se calentaron y terminaron
la semana con denuncias ante el

árbitro electoral entre los grupos
opositores y todo apunta a que el
proceso electoral se judicializará

En el choque participa el presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor quien este jueves calificó co
mo un acuerdo mañoso y des
carado el pacto entre los dirigen
tes del PRI Alejandro Moreno y

el PAN Marko Cortes para el re
parto de lo que llamó un botín
en Coahuila y dijo que está claro
que la designación de la precan
didatura presidencial de la alian
za PRI PAN PRD para 2024 fue
una farsa

Por el frente opositor la pre
candidata presidencial Xóchitl
Gálvez solicitó al Instituto Nacio

nal Electoral INE que investigue
el presunto desvío de recursos de
las liquidaciones de Notimex a la

precampaña de Claudia Shein
baum como fue revelado por
Sanjuana Martínez ex directora
de agencia de noticias del Estado

Morena también presentó una
queja ante el INE pero en contra
del líder del PAN Marko Cortés
tras haber revelado el reparto de
posiciones con el PRI en el Acuer
do Político Electoral Coahuila

2023 2024 solicitando el inicio
de un procedimiento especial san
cionador contra Alejandro More
no y Marko Cortés

AMLO califica de acuerdo mafíoso
el pacto PR1 PAN en Coahuila
Afirma que con ello
la designación de
su precandidataala
presidencia fue una farsa
JesúsSánchez
nacional cronica com mx

El presidente Andrés Manuel
López Obrador calificó este jue
ves como un acuerdo mañoso y
descarado el pacto firmado por

los dirigentes del PRI Alejandro
Moreno y el PAN Marko Cortés
para el reparto de lo que llamó
un botín en el contexto de las

pasadas elecciones en Coahuila
y dijo que deja claro que la desig
nación de la precandidatura pre
sidencial de la alianza PRI PAN

PRD para 2024 fue una farsa
En su conferencia de prensa

diaria en Palacio Nacional y sin
una pregunta de por medio el

mandatario dijo sonriente que no
podía dejar pasar la oportunidad
de hablar del acuerdo que fue
dado a conocer por el dirigente
panista a quien López Obrador
dijo que habrá que agradecer por
que la publicación del documento
ayudará a que la ciudadanía ten
ga claro que el PRI y el PAN son
lo mismo

Le tenemos que agradecer
mucho porque todo esto ayuda
porque si no la gente que es muy
buena no alcanza a entender có
mo se dan estos enjuagues y esto
sí ayuda aseveró

Cuestionado sobre si la firma

del acuerdo que señala que al PRI
le corresponderían en 2023 la gu
bernaturas del Estado de México

y de Coahuila y al PAN conducir
los procesos electorales para la
Presidencia de la República y la
Jefatura del Gobierno de la Ciu

dad de México en 2024 así co
mo el reparto de notarías direc
ciones de universidades el con
trol de organismos autónomos y
otras cuotas López Obrador dijo
que no sabía pero que lo impor
tante es que se dé a conocer

Aquí lo que interesa es el
acuerdo firmado Este es un do

cumento histórico importantísi
mo porque no es lo mismo que
se supongan las cosas a que exis
ta un acuerdo firmado aseveró

Añadió que dado que el pacto
fue hecho antes de los procesos
electorales queda al descubierto
que la competencia por la precan
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didatura presidencial de la alian
za PAN PRI PRD que detenta la
panista Xóchitl Gálvez fue una
farsa

Todo era una farsa porque
ya estaba el acuerdo de que le iba
a corresponder al PAN declaró

Y para los jóvenes es muy im
portante que se conozca todo es
to porque esto no tiene nada que
ver con la política es un acuerdo
mafioso para repartirse un bo
tín afirmó el tabasqueño Y yo
agrego cuando se reparte mal el
botín hay motín que fue lo que
sucedió señaló

El presidente Andrés Manuel López Obrador mostro imágenes de los
acuerdos electorales del PRI y el PAN en la conferencia matutina

Xóchitl pide al INE
investigar el caso
Notimex Sheinbaum
Presenta denuncia para
que se indague presunto
desvío revelado por
Sanjuana Martínez
Liliana Gómez
nacional cronica com mx

Este jueves la precandidata pre
sidencial por la coalición Fuer
za y Corazón por México Xó
chitl Gálvez exhortó al Institu
to Nacional Electoral INE a
que investigue el presunto des
vío de recursos de las liquida
ciones de Notimex a la precam
paña de Claudia Sheinbaum
candidata de Morena a la pre
sidencia

La precandidata de la alian
za Fuerza y Corazón por Méxi
co presentó una denuncia an

te el INE junto con documen
tos para que se investigue el
presunto desvío de recursos
el cual fue revelado por San
juana Martínez ex directora
de Notimex

Gálvez aseguró que la pre
campaña de Sheinbaum no es
austera ahora resulta que yo
gasto más que esa señora Mo
rena no ha cambiado todos los
gobernadores están metidos en
la precampaña de Sheinbaum
se tiene que investigar y que el
pueblo de México sepa la co
rrupción señaló la precandi
data de la oposición al salir de
las oficinas del INE

De acuerdo a su mensaje
las pruebas que Gálvez presen
tó ante el INE es la propia de

claración de Sanjuana Martínez
ella tiene una serie de eviden

cias de toda la negociación Yo
sí le creo a Sanjuana Por lo
que confirmó que la ex directo
ra de Notimex presentará una
denuncia

Además consideró que en
este caso el INE debe dejar de
ser omiso y dirigir medidas
cautelares hacia el presidente
López Obrador quien se con
virtió en juez al realizar decla
raciones en torno a la precandi
data de su partido señalándola
como una persona inteligente
y honesta

Ya es hora que el INE pon
ga piso parejo abundó la pre
candidata de la alianza Fuerza

y Corazón por México
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La precandidata de la oposición
presentó una denuncia ante el INE
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#PORCASOAYOTZINAPA

DESCALnCA
AMLOALGIEI
YA JESUITAS
EL PRESIDENTE DIJO QUE SEGUIRA HABLANDO DE IGUALA PORQUE NO
PUEDE QUEDARSE CALLADO NI SER PARTE DEL PACTO DE SILENCIO

#DESCALIFICALABOR

CRITICA
AMLO AL GIEI
YA JESUITAS

DEL GRUPO DE EXPERTOS DICE QUE QUE NO LES
TIENE CONFIANZA RELIGIOSOS CONSERVADORES
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POR NOEMÍ GUTIÉRREZ FERNANDA GARCÍA Y PARIS SALAZAR

unque fue
Auna petición

de las nna

dresy padres
de Iqs 43 el
presidente

Andrés Manuel López Obrador
descartó el regreso del Grupo
Interdisciplinario de Expertos
Independientes GIE0 para la
revisión de los archivos en es

pecial de la Sedeña porque
dijo no les tiene confianza y re
mató descalificando también a

los jesuítas
No todos los jesuítas son

honestos yo quisiera que fue
ran jesuítas no sé como el
padre Carlitas que los jesuí
tas saben a quien me refiero
incluso como Jesús Maldona

do pero ya no los desconozco
ahora porque hay unos ahí muy
conservadores dijo

En la mañanera enfatizó
queseguirá hablandodelcaso
Ayotzinapa porque no puede
quedarse callado ni será parte
del pacto de silencio además
de que se otorgará a los fami
liares de los normalistas y su
equipo legal acceso durante
tres meses a los archivos

Manifestó que en su gobier
no se reafirma el compromiso
de continuar con la investiga
ción del caso Iguala

Estoy pendiente atendiendo
el asunto estamos avanzando
No está fácil porque lo enreda
ron de manera deliberada para
que no se conociera la verdad

López Obrador criticó que
se metió en la investigación

la Comisión Interamericana de

Derechos Humanos CIDH y
no le tengo nada de confianza
como a otras organizaciones
supuestamente defensoras de
derechos humanos

En la ultima reunión que
tuvieron todos le pidieron al
representante de nosotros que
le dije que les informara de esto
todos les dijeron queya no que
rían queyo hablara de esto en la

mañanera Y ofrezco disculpas
pero no me puedo quedar ca
llado es como si participara en
el pacto de silencio dijo

El Presidente dijo que aun
que dio la instrucción al secre
tario de la Sedenapara que se
entregara toda la información
no existen algunos que solicitan
los padres de los 43

Refirió que por esa situación
se les permitió acceso a los
archivos porque se nos va el
tiempo y necesitamos avanzar

Mastarde las madresy pa
dres de familia de los 43 nor

malistas de Ayotzinapa y su
equipojurídico acusaron que el
gobierno federal busca dividir
y confrontara los familiares de
losjóvenes desaparecidos para
detener la investigación

En el Auditorio del Centro

de Derechos Humanos Agus
tín Pro Juárez Centro Prodh
expusieron que la Secretaría
de Gobernación convocó a una

reunión en la que también se
invitó a un grupo de cinco fa
miliares de los normalistas que
han apoyado la liberación del
ex alcalde de Iguala José Luis
Abarca y su esposa María de
los Ángeles Pineda

El director del Centro Prodh
Santiago Aguirre señaló que
hay mucha inferencia política
ohay un intentodeliberadodel
gobierno federal de reventar
el proceso y atribuir a los fa
miliaresy a lasorganizaciones
de entorpecer las indagatorias

Lamentamos que se haya
suspendido el diálogo con al
gunos padresy madres de los
43 normalistas por cuestiones
ajenas al trabajo de la CoVAJ
A pesar de que en la reunión
algunos padresy madres se re
tiraron de la mesa el encuentro
siguió su curso

Sin embargo el Gobierno de
México lamentó que algunos
familiares de los43 normalistas

suspendieran el diálogo con la
CoVAJ En un comunicado indi

co que los canales de comuni
cación se mantienen abiertos
además de que se refrenda el
compromiso de atender a las
madres y padres de jóvenes y
para continuar la investigación

Detalló que este jueves se
realizó la primera sesión de la
CoVAJ a cargo de la Subsecre
taría de Derechos Humanos
de la Segob en la que se dio
respuesta a los planteamien
tos y peticiones de los padres
y madres de los 43

ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR

V5v J PRESIDENTE
DE MÉXICO

Estamos avanzando
no está fácil porque lo
enredaron de manera

deliberada para que no se
conociera la verdad

DATOS
CLAVE

O
Los fami

liares dicen

que hay
800fQllQS
falta ntes

0
Acu

san que
autoridades

niegan su
existencia

10

AÑOS CUM
PLE LA DESA
PARICIÓN
DE LOS 43
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CUANDO SE REPARTE MAL EL BOTIN HAY MOTIN DICE

AMLO exhibe

alPRIANpor
acuerdo mañoso

FRANCISCO MENDOZA NAVA Y ELIA CRUZ CALLEJA

Califica de histórico el acuerdo

difundido por Marko Cortés porque
los desnuda y prueba sus arreglos

Sugiere premiar al dirigente panista
por haber dado a conocer el acuerdo
mafioso firmado con el PRI

Destaca que el pacto también
prueba que fue una farsa el proceso
para elegir a Xóchitl Gálvez

Acuerdo mafioso el que
firmó el PRIAN AMLO
DIJO QUE PELEA de
muestra que a mal repar
to de botín hay motín
FRANCISCO MENDOZA NAVA

nacion contrareplica mx

El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador
AMLO declaró que el

convenio firmado en 2023

por los líderes del Partido
Acción Nacional PAN y el Partido Re
volucionario Institucional PRI para
el reparto de candidaturas secreta
rías oficinas ratificaciones y hasta
notarías en Coahuila se trata de un
acuerdo mafioso En tanto consideró

histórico que un líder partidista corno
Marko Cortés Mendoza presidente na
cional de la organización blanquiazul
hiciera público tal documento

Desde Palacio Nacional AMLO
exhibió a nivel nacional el Acuerdo

Político Electoral 2023 2024 del PAN

y PRI que compartió Marko Cortés en
sus redes sociales mismo en el cual
se establece qué candidaturas le toca
rán a su partido durante ese periodo
en Coahuila así corno los cargos que
Manolo Jiménez Salinas debía dar a
panistas en caso de ganar la guberna
tura porsumarse a su candidatura Al
respecto opinó que se trata de un do
cumento histórico e importantísimo
porque ya no se supone la existencia
de un reparto de cargos sino que exis
te una prueba tangible y firmada por
los líderes partidistas a nivel nacional

El presidente de la República de
claró que es importante que se di
funda el trato porque había gente de
buena fe que pensaba que esos dos
partidos eran distintos pese a que su
movimiento político siempre advirtió
que eran lo mismo En tanto pidió a
los jóvenes no considerar este tipo de
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reparto de cargos como parte de la
política pues en realidad se trata de
un acuerdo mañoso para repartirse
un botín

Finalmente el mandatario nacional
consideró que la reacción de Marko
Cortés exigiendo las candidaturas al
gobernador Manolo Jiménez es prue

ba de que cuando se reparte mal el
botín hay motín A la par opinó que
este político merece también un pre
mio por un servicio a la democracia
extraordinario y a la Cuarta Trans
formación tal como lo ha propuesto
el empresario Claudio X González

Conside
ró histó
rico que
un líder

partidista
hiciera

público
tal docu
mento

Cuartos
curo
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DEFIENDE AMLO A VOCERO
DE ATAQUES DE SALINAS

Defiende a Vocero
ante Salinas Pliego
ANTONIO BARANDA

Y CLAUDIA GULRRÜRO

El Presidente Andrés Manuel
López Obrador defendió ayer
al Vocero del Ejecutivo Je
sús Ramírez Cuevas
después de que el em
presario Ricardo Sali
nas Pliego lo acusó de
manejar una campa
ña negra en su contra
en redes sociales

Durante la maña
nera el Mandatario
sostuvo que el tam
bién coordinador de Comu
nicación Social de la Presi
dencia es una persona pro
fesional íntegra honesta con
principios y ética

Lo que hacemos y lo

que yo expongo aquí no tie
ne nada que ver con un gru
po de asesores no No digo
40 años más siendo la mis
ma persona pero algunos le

echan la culpa a Jesús por
eso ya Jesús no quiere
sacar jajajaja porque
le va muy mal a él le
cargan todo expresó

Ya Ricardo Sa
linas lo acusó se le
comentó en el Palacio
Nacional

No es así Jesús no
tiene nada que ver Je

sús es un profesional además
es una gente íntegra hones
ta un hombre con principios
con ética ni modo que va a
estar a ver pégale a este di
esto te filtro este documen
to para que lo des a cono
cer no respondió López
Obrador

Tras mostrar portadas de
periódicos y asegurar que no
le gusta tirar la piedra y es
conder la mano el Presi
dente sostuvo que le echan
la culpa injustamente a Ra
mírez Cuevas

u Le reclamo
a Jesús Ramírez
el Vocero de

Presidencia usted

está manejando
personalmente la
campaña en contra de
Ricardo Salinas

10 de enero

II No es así Jesús
no tiene nada que
ver Jesús es un
profesional además
es una gente íntegra
honesta un hombre
con principios con
ética

11 de enero
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Agradece AMLO
labor de cónsules
y embajadores
Les pide difundir los avances que
ha tenido el país en su gobierno

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ
Y EMIR OLIVARES

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador agradeció ayer la la
bor del cuerpo diplomático y pidió a
sus integrantes que defiendan a los
mexicanos en el exterior y difundan
los avances que ha tenido el país du
rante su gobierno

Embajadores y cónsules en
cabezados por la canciller Alicia
Bárcena fueron recibidos por el
mandatario en Palacio Nacional
en el contexto de la 35 Reunión de
Titulares de Embajadas y Consu
lados REC 2024 la última de su
administración

Al término de la sesión López
Obrador calificó de muy grato el
encuentro y enfatizó en un mensaje
en las redes sociales que se trata de
embajadores y cónsules mujeres y

hombres que representan a México
de manera responsable y digna

El embajador de México en Esta
dos Unidos Esteban Moctezuma
declaró a la prensa que el mensaje
del Presidente para los diplomá
ticos fue la defensa permanente
de México y de los mexicanos en
el exterior y trabajar en todos los
frentes para poner el nombre del
país en alto

El jefe para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Ex
teriores SRE Roberto Velasco

señalo que López Obrador no se
despidió en esta sesión del cuerpo
diplomático

No no todavía no es tiempo de
despedidas pero sí fue muy cariño
so con todos creo que nos vamos
de aquí con unas tareas muy claras
de promover todo lo bueno que ha
sucedido en nuestro país expuso
en entrevista por separado

Velasco dijo que el Presidente les
dio un reporte de la situación del
país de todos los avances que ha ha
bido en cuanto a inflación tipo de
cambio inversión extranjera des
empleo obviamente los avances en
materia de seguridad Digamos que
todo lo que hace hoy a nuestro país
más fuerte de lo que era en 2018

A El cuerpo diplomático representa a México de manera responsable y
digna dijo el Presidente A su izquierda Alicia Bárcena Foto Presidencia
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Top 10 de los riesgosglobales
para la próxima década según
el Foro Económico Mundial
Los primeros cuatro tienen que ver con el clima
según 1 500 líderes y 200 expertos Destacan también
los resultados adversos de la IA la desinformación
la migración involuntaria y la polarización social
Informe 2024
Alan Rodríguez
mundo cronica com mx

Casi dos décadas de datos originales so
bre el riesgo global se reflejan en el In
forme Global de Riesgos 2024 dado a co
nocer por el Foro Económico Mundial
Los hallazgos sobre el futuro venidero
lucen más que inquietantes pues en tér
minos generales la próxima década mar
cará el comienzo de un período de cam
bios cruciales llevando nuestra capaci
dad de adaptación al límite

La Encuesta anual de Percepción de
Riesgos Globales reúne la inteligencia
colectiva de casi 1 500 líderes globales
en el mundo académico empresarial
gubernamental la comunidad interna
cional y la sociedad civil

También ofrece la opinión de más de
200 expertos temáticos incluidos los es
pecialistas en riesgos que forman la Jun
ta Asesora del Informe Global de Ries

gos el Consejo Global del Futuro sobre
Riesgos Complejos y la Comunidad de
Directores de Riesgos

EL CLIMA ELNÚMER01
El documento en principio explora los ries
gos actuales más graves y aquellos clasi
ficados en los puestos más altos según los

encuestados durante un periodo de dos
años Sin embargo pone especial énfasis
en los peligros que acechan a la humani
dad para la próxima década y plantea un
panorama deteriorado delineado por pro
blemas climáticos geoestratégicos cam
bios tecnológicos y demográficos

Los eventos climáticos extremos ocu

pan el primer sitio del listado sobre los 10

mayores riesgos globales para la próxima
década Le siguen otros tres también rela
cionados con la crisis ambiental el cambio

crítico en los sistemas terrestres la pérdi
da de biodiversidad y colapso de los ecosis
temas y la escasez de recursos naturales

En la posición cinco está la desinfor
mación misinformation relacionada
con la difusión involuntaria o accidental

de información incorrecta o engañosa Y
también la desinformación disinforma
tion que implica la difusión deliberada
y planificada de información falsa con la
intención de engañar manipular o influir
en la opinión pública

En el sexto lugar están los resultados
adversos de las tecnologías de IA en sép
timo la migración involuntaria seguida de
la inseguridad cibernética y de la polariza
ción social En décima posición figura la
contaminación

PANORAMA MUNDIAL DETERIORADO

Comparando los marcos temporales de
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dos y diez años se revela un panorama
mundial de riesgos deteriorado 33 de
los 34 riesgos globales aumentan en
puntuación de gravedad a lo largo del
tiempo más prolongado reflejando las
preocupaciones de los encuestados so
bre la frecuencia o intensidad crecien

te de estos riesgos durante el curso de
10 años

Los riesgos ambientales y tecnológi
cos se encuentran entre los que se espe
ra que empeoren más en gravedad du
rante este período y dominan el pano
rama de riesgos globales a largo plazo

Casi todos los riesgos ambientales es
tán incluidos en los 10 primeros puestos
para la próxima década Por si fuera po
co el informe indica que los esfuerzos de
adaptación al cambio climático están que
dando rezagados en velocidad y escala
exponiendo cada vez más a las sociedades
a impactos ambientales a los cuales po
drían ser incapaces de adaptarse alimen
tando el desplazamiento y la migración

Las trayectorias actuales del calenta
miento global indican que al menos un
punto de inflexión climático podría ser

superado en los próximos 10 años Bajo
casi todos los escenarios del Panel Inter

gubernamental sobre Cambio Climático
IPCC el umbral de 1 5 C se cruzará a

principios de la década de 2030
Según las investigaciones más recien

tes al menos cuatro sistemas se conside
ran propensos a cambiar a 1 5 C la ex
tinción de los arrecifes de coral de bajos
niveles de latitud alta confianza el co
lapso de las capas de hielo de Groenlan
dia y la Antártida Occidental alta con
fianza y el deshielo abrupto del perma
frost mediana confianza

Los resultados de la Encuesta anual

de Percepción de Riesgos Globales re
saltan percepciones divergentes en
torno a la urgencia comparativa de los
riesgos ambientales

Los encuestados más jóvenes priori
zan como una preocupación más urgen
te la pérdida de biodiversidad y el colap
so del ecosistema y el cambio crítico en
los sistemas terrestres

IA PARA BIEN Y PARA MAL

También son evidentes las preocupacio
nes sobre las posibles implicaciones de
los recientes desarrollos tecnológicos Se
espera que los resultados adversos de las
tecnologías de IA experimenten una de
las mayores deterioraciones en gravedad

Se estima que en los proximos 10
años se vea reflejada la naturaleza sis
témica o incluso existencial de los ries

gos relacionados a medida que la IA pe
netre en los sistemas económicos socia
les y políticos

La proliferación descontrolada de tec
nologías de IA cada vez más poderosas y
de propósito general transformará radi
calmente las economías y sociedades en
la próxima década tanto para bien co
mo para mal Junto con los beneficios en
productividad y avances en campos tan
diversos como la salud la educación y el
cambio climático la IA avanzada conlle
va importantes riesgos sociales

También interactuará con avances pa
ralelos en otras tecnologías desde la com
putación cuántica hasta la biología sinté
tica amplificando las consecuencias ad
versas planteadas por estos desarrollos de
vanguardia No se requiere un mal uso in
tencional para que las implicaciones sean
profundas Surgirán riesgos novedosos a
partir de modelos de IA generativa que se
auto mejoran y que obtienen un control
creciente sobre el mundo físico desenca
denando cambios a gran escala en las es
tructuras socioeconómicas

Las principales preocupaciones cita
das por los encuestados incluyen la des
información pérdida de empleo y des
plazamiento el uso criminal y ciberata
ques el sesgo y discriminación el uso
en la toma de decisiones críticas tanto

por organizaciones como por estados
así como la integración de la IA en ar
mamento y guerra

La velocidad de los avances la pro
fundidad del poder de mercado y la im
portancia estratégica de la industria se
guirán desafiando el apetito y la capa
cidad regulatoria de las instituciones de
gobierno Los riesgos aguas abajo po
drían poner en peligro los sistemas po
líticos los mercados económicos y la se
guridad y estabilidad globales

El informe concluye que el mundo es
tá experimentando múltiples transfor
maciones estructurales a largo plazo el
ascenso de la IA el cambio climático un
cambio en la distribución geopolítica del
poder y transiciones demográficas Las
expone como fuerzas estructurales glo
bales pervasivas y que están cargadas
de impulso

Los riesgos ambientales y
tecnológicos se encuentran

entre los que se espera que
empeoren más engravedad

Casi todos los riesgos
ambientales están incluidos en

los 10 primeros puestos para la
próxima década

Los másjóvenes priorizan
como más urgente la pérdida

de biodiversidad el colapso del
ecosistema y el cambio crítico

en los sistemas terrestres
Oceános

Récord de calentamiento

Un estudio publicado en la revista
Advances in Atmospheric Sciences
señala que en 2023 los océanos al
canzaron la temperatura más al
ta jamás registrada marcando el
quinto año consecutivo de calen
tamiento

La temperatura media de la su
perficie del mar aumentó en 0 23
grados centígrados en compara
ción con 2022 Los 2 000 metros
superiores del océano absorbieron
una cantidad de calor sin prece
dentes en 2023

Un equipo de científicos de 17
institutos de investigación de China
EU Nueva Zelanda Italia y Francia
colaboró en este estudio determi
nando que la cantidad de calor acu
mulado en el océano equivaldría a
hervir 2 300 millones de piscinas

olímpicas según informa la agen
cia china Xinhua

El director del estudio Cheng Li
jing del Instituto de Física Atmosfé
rica de la Academia China de Cien

cias resalta que el calentamiento
oceánico es un indicador clave del
cambio climático Más del 90 del
calor global termina en los océanos
y estos desempeñan un papel cru
cial en la regulación del clima de la
Tierra Además el estudio advierte
sobre consecuencias graves como la
reducción de oxígeno en el agua de
mar y la disminución de la capaci
dad del océano para absorber dióxi
do de carbono Estos fenómenos ten

drán un impacto devastador en la
vida marina vegetal y animal
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Los 10 máximos

riesgos globales
que enfrentaremos
en los próximos 10
años según el Foro
Económico Mundial

La polarización
social un riesgo
preocupante

El desplazamiento
laboral por la IA
uno de los riesgos
más latentes
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DURANTE EL SEXENIO

Reporta HRW
nulo avance
de México
en DDHH

El gobierno del presidente An
drés Manuel López Obrador no
hamostrado avances en materia
de defensa de derechos huma
nos acusó la organización inter
nacional Human Rights Watch
HRW

Dentro de suInformeMundial
2024 la entidad reclamó que
áreas clave en esta materia han
quedado relegadas

El actual gobierno ha he
cho pocos avances para aten
der a los desafíos en materia de
derechos humanos en México
incluyendo laviolencia criminal
extrema abusos contra migran
tes violencia de género ataques
contra periodistas ydefensores
de derechos humanos tortura
desapariciones y ejecuciones
extrajudiciales alertó

Dentro de su escrito la orga
nización internacional resaltó el
peligro que corren los trabaja
dores de los medios mexicanos

Al respecto dijo que México
es uno de los países máspeligro

sos del mundo para los periodis
tas y detalla que desde enero
hasta septiembre de 2023 ocho

fueron asesinados
Pedro Hinart
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ConAMLO adolecen los
derechos humanos HRW
El Gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador haregistradopocos avances
en materia de derechos humanos en lo que
va de su sexenio destacó Human Rights
Watch HRW en su World Report 2023 pu
blicado ayer

En dicho reporte la organización inter
nacional detalla que el presidente Andrés
Manuel López Obrador ha hecho pocos
avancesparaatender los desafíos enmateria
de derechos humanos

Esto en lo referente a violencia extrema
abusos a migrantes violencia de género
ataques a periodistas y defensores de dere
chos humanos tortura desapariciones y
ejecuciones extrajudiciales

El World Report 2023 establece que la
falta de capacidad forense contribuye a que
se produzcan desapariciones e impide su
resolución

Las autoridades no lograron identificar
unos 10 mil restos humanos en 2021 lo que
representa aproximadamente 12 de los
restoshumanos procesados por lasmorgues
ese año La mayoría de los restos no identi
ficados fueron almacenados o enterrados

en fosas comunes municipales destaca el
documento

Mientras que en el caso de la migración
que enfechas recienteshaaumentado HRW
indica que en México los delitos en contra
de dichas personas rara vez se denuncian
investigan o castigan

Además destacó que en 2022 las auto
ridades mexicanas detuvieron a 444 mil
personas en movilidad la cifra más alta de
lahistoria

HRW también subrayó que las Fuerzas
Armadas han obstruido la investigaciónyen
juciamiento de casos como el de Ayotzinapa

En julio el grupo de expertos indepen

dientes que investigaba el secuestro y desa
pariciónde los estudiantes deAyotzinapaen
2014 cerró su investigación y abandonó el
país diciendo que la obstrucciónylas menti
ras de los militares les impedían determinar
laverdad de los hechos

MANANERAS

En su conferencia de ayer elPresidente arre
metió contralos padres de los 43 normalistas
desaparecidos y sus asesores al decir que lo
quieren silenciar

Ante ello los propios padres de los 43 se
ñalaron ayer en una conferencia de prensa
que el Gobierno está actuando de manera
vil con ellos

Esto porque a la primera reunión que sos
tendrían con el nuevo titular de la Comisión

paraelAccesoalaVerdadylaJusticia Covaj
Arturo Medina acudió un grupo de padres
que ya no son parte del grueso que continúa
con su exigencia de verdad sobre el caso

Por su parte el Gobierno emitió un comu
nicado en el que indica que los canales de co
municación siguen abiertosyque la reunión
la continúo con los padres que decidieron
quedarse a la misma

Es importante expresar que dentro del
ordendel día estaba comunicar a los padres
que comoparte de su solicitud elpresidente
de México instruyó ampliar un mes el plazo
contemplado para el acceso a los archivos
oficiales entre los cuales se encuentran to
dos los archivos de la Secretaría de la De

fensa Nacional Sedeña quedando del4
de enero al 4 de abril de 2024 destacó la
Comisión de laVerdad en el documento

Asimismo la Covaj informó que el Presi
dente de la República expresó su total dispo
sición de reunirse conlasmadresylospadres
a fin de atender sus necesidades luisvaidés
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UNIDOS Padresypaclresclelos43 normahstasdesaparecidosen2014en Iguala Guerrero realizaron
una conferencia de prensa en la que exigieron la entrega de documentos militares
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BAJAN FEMINICIDIOS
EN EDOMEX EN 2023

Toluca Méx Según datos del
Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública
SESNSP de enero a noviembre

de 2023 se registraron 86 feminici
dios en el Estado de México una
baja de 34 con respecto al mismo
periodo de 2022 cuando se tuvo
131 destacó la Secretaría de Segu
ridad estatal Claudia González
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Reportan asesinato de dos
mujeres en Ciudad Juárez
Casos se registran en
distintos hechos las
autoridades ya indagan
los homicidios

PAOLA GAMBOA Corresponsal

Ciudad Juárez Dos mujeres
fueron asesinadas en la ciudad en
distintos hechos registrados duran
te las últimas horas

El primer caso ocurrió la noche
del miércoles en la caseta del esta
cionamiento de la presidencia mu
nicipal donde una mujer que labo
raba dentro de la Operadora Muni
cipal de Estacionamientos OMEJ
fue ejecutada

Según los primeros reportes fue
un hombre el que se acercó hasta la
caseta ubicada en las calles General

Rivas Guillén e Ingeniero David He
rrera Jordán al exterior de la presi

dencia para disparar en contra de la
víctima quien quedó sin vida den
tro de la caseta de cobro

De manera extraoficial la mujer
fue identificada como Virginia
quien laboraba en la OEMJ

El secretario del Ayuntamiento
de Ciudad Juárez Héctor Rafael Or
tiz Orpinel lamentó ayer el falleci
miento de la empleada municipal

El funcionario dio a conocer que
la Secretaría de Seguridad Pública
municipal ya trabaja de forma cer
cana con la Fiscalía Especializada
de la Mujer en la investigación de
los hechos

Estas acciones nos consternan y
nos afectan en el proceso de nuestro
trabajo pero sabemos que debemos
estar muy firmes para esclarecer lo
que motivó la situación c informar
a la población expresó

Hasta ayer se desconocía el móvil
del crimen

En tanto la mañana del jueves
otra mujer fue localizada sin vida
en una tapia vivienda abandona
da y destruida en la calle Repú
blica de Cuba y Zempoala de la
colonia Hidalgo

El cuerpo se encontró en estado
de descomposición por lo cual has
ta la tarde del jueves se desconocía
la identidad de la víctima

La zona quedó acordonada para
que las autoridades realizaran las i n
vestigaciones correspondientes

Panorama de violencia no cede
Durante el año pasado de acuerdo
con datos periodísticos y de la Fis
calía General del Estado FGE
fueron asesinadas 155 mujeres en
Ciudad Juárez Chihuahua

Desde el mes de noviembre este
municipio aparece en el primer lu
gar de las estadísticas del Secretaria
do Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública SESNSP con
relación al delito de feminicidio al
contabilizar hasta el 30 de no
viembre un total de 24 hechos de
este tipo

La mayor cantidad de crímenes
en contra de m ujeres ahora han si
do catalogados como homicidios
violentos relacionados con el
narcomenudeo o violencia fami
liar de acuerdo con el seguimien
to periodístico que ha llevado a ca
bo EL UNIVERSAL

Autoridades realizan las investigaciones correspondientes a los casos de
homicidio en contra de dos mujeres en Ciudad Juárez

155
KUÍKRÍS

fueron asesinadas el año pasado en
Ciudad Juárez Chihuahua
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Matan a
comisionada
de MC en
Jacona

Miriam Nohemí Ríos fue

baleada en el municipio
de Zamora su partido
condena el caso

CARLOS ARRIETA Corresponsal

Morelia La dirigente de Movi
miento Ciudadano MC en el mu
nicipio de Jacona Michoacán Mi
riam Nohemí Ríos Ríos fue asesi
nada a tiros la tarde de ayer en el
municipio de Zamora

La víctima estaba en su puesto
de gorras ubicado sobre la Aveni
da Juárez de la colonia Libertad
cuando sujetos armados dispara
ron en su contra

Los informes señalaron que
Ríos Ríos murió de inmediato por
lo que su cuerpo fue trasladado al
Servicio Médico Forense de la ciu
dad de Zamora

Miriam Ríos una mujer trans
género era la comisionada muni
cipal de Movimiento Ciudadano
en el municipio de Jacona Fue
nombradapor la Comisión Opera
tiva Estatal del partido naranjay se
desempeñaba en esa responsabi
lidad desde hace dos años

MC Michoacán condenó el ho

micidio y exigió a las autoridades
dar de inmediato con los respon
sables de este hecho criminal

Integrantes de la Comisión Es
tatal Operativa emecista no des
cartaron que el asesinato de su li
deresa en Jacona esté relacionado

a la actividad política de la víctima

La victima quien también era comerciante estaba
en su puesto de gorras cuando fue asesinada

sin dejar a un lado cualquier otra
línea de investigación aclararon

Con este crimen suman cinco
las personas asesinadas en el país

de diciembre pasado a la fe
cha relacionadas con partidos o
aspirantes a una candidatura

Perfil de la victima
La comisionada municipal de Mo
vimiento Ciudadano en Jacona
Michoacán erauna mujer trans de
38 irnos activista y coordinadora
del colectivo LGBTTTIQ Respeto
e Igualdad de Género A C

Miriam Ríos era origiiwia de la
tenencia de Ario de Rayón muni
cipio de Zamora

Antonio Carreño Sosa di rigente
estatal de MC en Michoacán des
cribió a Ríos Ríos como una mujer
trans activista y defensora de cau
sas sociales que se afilió a Movi
miento Ciudadano desde 2020

Explicó que la activista partici
pó como candidata a regidora en la
elección de 2021 y que ha cami
nado junto con Movimiento Ciu
dadano en la busca de la defensa
de las causas sociales

Confirmó que Miriam Nohe
mí se dedicaba al comercio y
por su labor con la población
era un referente social y político
en su municipio

2020
AÑO
en que Miriam
Nohemí Ríos
Ríos se afilió a
Movimiento

Ciudadano
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